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Алена МАРТЫНОВА

Участники образовательного 
марафона Собчак считают, 
что их обманули.

«Собчак грозит до 10 лет тюрьмы за мо-
шенничество» - такими заголовками на днях 
взорвался интернет. Мол, Ксения, которая 
уличала в обмане Елену Блиновскую и 
прочих «тренеров по личностному росту», 
чаще именуемых инфоцыганами, теперь 
сама будет отвечать перед законом за свой 
плохонький онлайн-марафон успеха. «КП» 
вместе с экспертами выяснила, что на са-
мом деле происходило на курсе знаменитой 
телеведущей.

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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За что экс-жена отсудила 
у Арни 400 миллионов - 12:00.

«Комсомолка» 
узнала детали 

визита 

Сергей БОГРОВ

Для испытания выбран 
участок дороги 
у поселка Каштановка 
под Зеленоградском.

Во вторник, 28 июня, на участке автомо-
бильной дороги в районе поселка Кашта-
новка Зеленоградского округа проведено 
тестирование технологий с применением 
горячих смесей, холодного асфальта и ин-
фракрасного нагрева дорожной одежды. 
Об этом сообщает пресс-служба регио-
нального правительства.

- В настоящее время ямочный ремонт 
на локальном участке дороги занима-
ет порядка трех дней, как правило, без 

перекрытия движения. В этом сезоне 
тестируем технологии, которые позволят 
сократить производство работ до одних 
суток. Наша задача - минимизировать не-
удобства для автомобилистов без ущерба 
качеству, - отметила региональный ми-
нистр развития инфраструктуры Евгения 
Кукушкина.

Тестовые испытания планируется про-
должить - дорожники определяют еще 
один участок с другой интенсивностью 
движения. Сотрудники ведомства каждый 
квартал будут контролировать состояние 
покрытия на объектах. По итогам будет 
приниматься решение о наиболее эффек-
тивном методе ямочного ремонта.

Как дополнили в министерстве развития 
инфраструктуры, в текущем дорожном 

сезоне в муниципальных образованиях 
будет проводиться ямочный ремонт руч-
ным способом на площади 32 тыс. кв. м, 
с применением асфальтоукладчика - 260 
тыс. кв. м.

Читайте на стр. 18   �

В регионе тестируют технологии, которые  
сократят сроки дорожного ремонта
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

ЧЕМ ДЫШИТ ЕВРОПА? 
БЕЛОРУССКИМ БОЛОТОМ!
Топи Синеокой производят в 15 раз больше 

кислорода, чем леса - стр. 10
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29 июня

Врачи назвали
5 главных 
анализов

для мужчин

Алена МАРТЫНОВА

Участники образовательного 
марафона Собчак считают, 

Где деньги, 
Ксюш?
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Депутат Милонов предложил не брать 
налог с покупателей российских машин. 
«Комсомолка» спросила:

А как бы вы поддержали 
наш автопром?
Петр ШКУМАТОВ, координатор движения 
«Общество синих ведерок»:

- Езжу на «Хендай» IX 30. Отличное авто. Что касается под-
держки отечественного автопрома - надо отменить утилизаци-
онный сбор и налоги на авто, которые в России собираются. 
Хорошо бы обнулить НДС на запчасти и компоненты, что у 
нас производятся. Если убрать все начисления, то «Лада 
Гранта» будет стоить 350 - 400 тысяч. Причем с подушкой 
безопасности и АБС.

Сергей МАТВЕЕВ, завлабораторией кафедры 
«Автомобили» МАДИ:

- Соотношение цена - качество всегда влияет на конкурен-
тоспособность. У меня «Ауди-8», десятилетка: у нее большой 
налог и приличный пробег, но она даст фору многим.

Екатерина КАРЕНИНА, инструктор 
по безопасному вождению,
теле- и радиоведущая:

- Лучше делать сегодня более качественные машины, чем 
вводить ограничения. Я патриот, но когда смотрю на наш 
автопром - словно на 20 лет назад попадаю.

Ян ХАЙЦЕЭР, вице-президент Национального 
автомобильного союза:

- Новых авто мало. Налог на них невысокий. Отмена его не 
стимулирует увеличение спроса. Стимулирование спроса  - 
правильная цена на качественный и безопасный автомобиль. 
Нужно расширять возможности по параллельному импорту. 
У меня в семье «Вольво С-60» - отличная машина. Сделана 
в Китае. А второе авто - «Тойота Хайлюкс». Есть им сейчас 
альтернатива? Вопрос риторический.

Виталий МИЛОНОВ, зампред Комитета 
Госдумы:

- Возражения против своей инициативы я ожидал. Западное 
автомобильное лобби у нас есть. Главный конкурент нашему 
автопрому  - это бэушные западные марки и относительно 
дешевые машины из Азии. А также машины, которые посту-
пают после пересборки. Ни в одной стране мира машины 
не делаются на 100% из деталей, произведенных в этой 
стране. Даже японский автопром часть заказов размещает 
в Юго-Восточной Азии. Иначе их компании обанкротятся. 
Если мы будем субсидировать наш автопром через помощь 
людям - потенциальным покупателям нашей автопродукции, 
то мы так поможем сразу в двух направлениях. Заводы по-
лучат прибыль. А наши люди купят наши новые автомобили. 
Сам я езжу на «Ладе Веста». А в Госдуме за мной закреплен 
старый «Форд», собранный во Всеволожске.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили
3 миллиона 989 тысяч человек

 ■ СМОТРИТЕ, КТО УЕХАЛ

Евгений ОРЛОВ

Компания - 
производитель 
шин окончательно 
уходит из России.

Работу в России фран-
цузская компания Michelin 
приостановила еще в мар-
те. Тогда руководство 
сетовало на санкции и 
проблемы с поставками: 
сырье и комплектующие 
для производства шин 
было практически не-
возможно ввезти из-за 
рубежа.

Но прошло 3,5 месяца, 
и ситуация не наладилась. 
И 28 июня компания офи-
циально объявила: до 
конца года российский 
бизнес компании будет 
продан. «Из-за проблем с 
поставками возобновить 
производство технически 
невозможно»,  - пишет 
Michelin на своем сайте. 
Покупателей уже нашли: 
по планам, это будут ру-
ководители российского 
филиала.

Российский бизнес да-

вал глобальной компании 
Michelin 2% общей выруч-
ки. В России на Michelin 
работали 1000 человек, 
из них 750 - на заводе в 
подмосковном Давыдо-
ве. Это предприятие вы-
пускало 1,5 - 2 млн шин 
в год - 1% мирового про-
изводства покрышек. О 
дальнейшей судьбе ра-
ботников компания пока 
не рассказывает, но уве-
ряет, что для них будут 
созданы «максимально 
благоприятные условия».

В России работало 
шесть крупных между-
народных компаний - 
производителей шин. 
Помимо Michelin, вчера 
об уходе с российского 
рынка заявила финская 
Nokian Tyres. Bridgestone 
и Yokohama полностью 
прекратили выпуск, а 
Pirelli и Continental пока 
еще продолжают произ-
водство, но сильно его 
снизили. Российские 
бренды Kama Tyres, 
Cordiant, «Уралшина», 
«Омскшина» и другие про-
должают работу.

Michelin сдувается

Картина дня: кошелек

Андрей АБРАМОВ

Пока уходящая 
скандинавская 
сеть устраивает 
закрытые распродажи 
для сотрудников, 
в сети вовсю 
торгуют ее мебелью 
и посудой.

Итак, ИKEA все-таки 
уходит. Сеть выставила 
на продажу все свои рос-
сийские фабрики. На этой 
неделе в закрытых магази-
нах стартовали продажи 
для сотрудников (им дают 
15% скидку на любые то-
вары, но при этом больше 
чем на 500 тысяч рублей 
закупиться нельзя). Посторон-
них сюда не пускают. Все, что 
останется, планируют с 1 июля 
реализовать через интернет. 
Как уже писала «КП» (см. сайт 
kp.ru), в соцсетях «икееманы» 
судорожно ищут реальных ра-
ботников ИKEA, слезно умоляя 
их за денежное вознаграждение 
прикупить тот или иной стиль-
ный диванчик или шкаф.

Тем временем в интернет-
магазинах (их еще называют 
модным словом «маркетплейс») 
начали торговать разными мо-

делями мебели, штор и посуды 
ИKEA. И уж куда, конечно, без 
знаменитых фирменных ике-
евских акул, которых обожают 
тискать не только дети. Таких 
предложений - десятки.

Эксперты сначала предпола-
гали, что деньги на ажиотаже 
пытаются заработать те самые 
сотрудники сети, которые хо-
рошенько закупились на закры-
той распродаже. Но при этом 
смущает, что продавцы готовы 
отсылать не одну-две вещи, а 
чуть ли не десятки! Оказалось, 

подсуетились 
торговцы из 

регионов. 
Некоторые 

фирмы из горо-
дов, где собственных 

магазинов ИKEA ни-
когда не было, заку-
пались кроватями и 

шкафами мелким оптом. 
И, видимо, ждали дня икс.

Правда, если сравни-
вать цены на официаль-
ных площадках сети и 
в интернет-магазинах, 
они подскочили как ми-
нимум в 2 раза. Напри-
мер, комод модели «Раст» 
на маркетплейсе сто-
ит без малого 5000 
рублей (в  ИKEA 

было 2900). Банный халат 
«Драгби» теперь продают за 
1900, а на сайте закрывающейся 
сети он же висит за 990 рублей.

Но больше всего эта «ин-
фляция» почему-то затро-
нула плюшевых акул. Цены 
на них скакнули сразу в 13 
раз! На официальном сай-
те ИKEA игрушечная рыб-
ка стоит 1499 рублей (просто 
на этом сайте сейчас купить 
ничего нельзя), а в интернет-
магазинах - 20 тысяч. Возмож-
но, это еще не предел...

В некоторых интернет-
магазинах цены 
на фирменных 
икеевских рыбок
выросли
сразу
в 13 раз.

 ■ РЫНОК СВЕРХУРОЧНОГО ТРУДА

Медицинская сестра, отдохнуть тебе пора!
Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Представители каких 
профессий чаще всего 
перерабатывают.

Как известно, 40-часовая ра-
бочая неделя осталась только в 
мифах о жизни при советской 
власти. Но и среди трудоголи-
ков есть свои передовики. Боль-
ше всех работают сверхурочно 
медики и учителя - к такому вы-
воду пришли эксперты сервиса 
SuperJob, опросив представите-
лей разных профессий (подроб-
нее см. «Конкретно»).

- У медработников такая про-

фессия  - спасать жизни. Они 
изначально готовы к тому, что 
главное - выполнить свой долг, а 
не смотреть на часы в ожидании 
окончания рабочего дня, - гово-
рит эксперт по трудоустрой-
ству и реализации в карьере 
Гарри Мурадян. - Что касается 
учителей, то они перерабатыва-
ют отчасти потому, что плохо 
выстраивают свой график.

Впрочем, это вопрос спор-
ный. Учителя возмутятся: а 
когда проверять домашние за-
дания? А отвечать на вопросы 
в родительских чатах? Делать 
вывод, кто прав, не станем - про-
сто приведем цифры.

Доля людей, 
работающих 
больше 
положенного 
времени
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РАБОТА НЕ ВОЛК, 
НО ЗАГРЫЗТЬ
МОЖЕТ

По данным SuperJob. Опрошено 
3000 работающих россиян.

• Медсестра 40%
• Учитель 40%
• Врач 34%
• Менеджер по логистике 34%
• Юрист 33%
• Водитель 31%
• Воспитатель 29%
• Администратор 28%
• HR-менеджер 27%
• Дизайнер 27%

Золотая рыбка:

Акулы из ИKEA подорожали 
до 20 тысяч рублей

Москва
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Валентин АЛФИМОВ

Владимир Путин подписал 
ряд важных документов. 
«Комсомолка» разобралась 
с наиболее важными.

ПАРАЛЛЕЛЬНЫЙ ИМПОРТ 
РАЗРЕШЕН

За него теперь не будут наказывать. 
Пока норма будет действовать до кон-
ца года.

Если совсем просто, теперь пред-
принимателям можно ввозить и 
выставлять на прилавках товары, 
поставки которых в Россию прекра-
щены, и не спрашивать разрешения 
у производителя.

ПРОГРАММИСТЫ, 
ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ

Двери теперь открыты не только 
для товаров, но и для иностранных 
айтишников. Теперь такие специали-
сты из-за рубежа и их семьи смогут в 
упрощенном порядке получать вид 
на жительство в России.

САМОЗАНЯТЫЕ ДОНЧАНЕ 
И ЛУГАНЦЫ

А граждане ДНР, ЛНР и Украины 
в полной мере ощутят на себе всю 
прелесть налоговой системы Рос-
сии. Теперь они тоже могут стать 
самозанятыми. Это сделано, чтобы 
беженцы и жители освобожденных 

территорий как можно скорее встра-
ивались в мирную жизнь в стране.

У СЕМЬИ ТЕПЕРЬ 
СВОЙ ПРАЗДНИК

Как говорится в тексте указа, он 
установлен «в целях сохранения тра-
диционных семейных ценностей и 
духовно-нравственного воспитания 
детей и молодежи». Отмечать будут 
8 июля - в День Петра и Февронии.

Собственно, гулянья и так были в 
этот день с 2008 года - тогда по ини-
циативе жителей Мурома их органи-
зовывал Фонд социально-культурных 
инициатив, возглавляемый Светла-
ной Медведевой. Но до сих пор этот 
день был скорее народным. Теперь 
это официальный государственный 
праздник. Но выходным он не будет, 
объяснили в Госдуме.

ДЕРЖИ РУКИ ПРИ СЕБЕ
Ужесточается ответственность за 

побои для тех, кто уже судим за на-
силие. Выражаясь официальным язы-
ком, «таким лицам» может грозить 
от обязательных работ на 480 часов 
(минимум) до ареста на полгода (мак-
симум).

ПОКА МОЖНО БЕЗ ОСАГО
И страховку можно пока не оформ-

лять, но не навсегда, а только на 90 
дней, но воспользоваться этой льго-
той смогут лишь до 1 января.

А что будет, если такой водитель по-
падет в аварию? Все просто - компен-
сацию потерпевшие получат за счет 
профессионального объединения 
страховщиков. В том же объеме, что 
и в случае аварии с застрахованными.

РОССИЙСКАЯ ЗЕМЛЯ 
ДЛЯ РОССИЙСКИХ КОМПАНИЙ

Еще один закон запрещает раз-
рабатывать недра иностранным 
компаниям - этим могут занимать-
ся только наши. Что делать, если у 
иностранцев есть лицензия, кото-
рая еще действует? Уходить необя-

зательно - нужно всего лишь пере-
оформить их на российских юрлиц.

ЖИЛЬЕ ДЛЯ ГЕРОЕВ
Президент расширил категорию во-

енных, кто может получить жилье вне 
очереди. К прошлому списку добавле-
ны Герои России и те, кто отслужил 
по контракту больше 10 лет и уволен 
по состоянию здоровья.

ЧТО ЕЩЕ ПОДПИСАЛ ПРЕЗИДЕНТ
✓ Закон, который расширяет воз-

можности поставок донорской крови 
для производителей медикаментов.

✓ Закон о розыске имущества пре-
ступников, чтобы возмещать ущерб 
пострадавшим.

✓ Закон, по которому обязательное 
безвозмездное получение имущества в 
РФ освобождено от налогообложения.

✓ Закон, который централизует в 
«Росатоме» право управления судо-
ходством по Северному морскому 
пути.

✓ Закон, смягчающий действующие 
ограничения на господдержку малых 
и средних предпринимателей.

И еще один указ, по которому из со-
става Совета при президенте по науке 
и образованию исключен Аркадий 
Дворкович - президент Международ-
ной шахматной федерации (FIDE) 
и бывший глава фонда «Сколково».

Картина дня: в верхах

Семью - чествуем, 
драчунов - судим. 
Это закон!

 ■ ДОСЛОВНО

«Литва подобострастно 
расшаркалась...»
Заместитель председателя Совбеза 
Дмитрий МЕДВЕДЕВ в интервью «АиФ» сделал 
ряд заявлений о последних антироссийских 
шагах Запада. Вот что он сказал:

О ЛИТОВСКОМ ЗАПРЕТЕ ТРАНЗИТА 
В КАЛИНИНГРАД

- Решение о запрете транзита российских товаров настолько 
хамское, что его нет смысла комментировать. В Литве вообще 
не задумываются о последствиях своих шагов. На этих шагах, 
кстати, Евросоюз даже не настаивал, понимая возможные 
проблемы. Но Литва подобострастно расшаркалась перед 
американскими благодетелями. И в очередной раз проявила 
свои дебильные русофобские установки.

О РЕАКЦИИ САМИХ ПРИБАЛТОВ
- Уровень жизни литовцев по европейским меркам - нищен-

ский. Спросите жителей Вильнюса или Каунаса, что они ду-
мают о таких мерах, - и услышите честные ответы. Граждане 
пытаются выжить в этом театре абсурда, а литовские политики 
просто выслуживаются.

О НАШЕМ ОТВЕТЕ НА БЛОКАДУ
- Этот ответ способен перекрыть кислород прибалтийским со-

седям, которые предприняли вражеские действия. Естественно, 
Россия примет ответные меры, и они будут очень жесткими.

КТО В НАТО ДЛЯ НАС ОПАСНЕЙ
- Украина в НАТО опаснее для нашей страны. И связано это 

с наличием неурегулированных территориальных споров. Для 
нас Крым - часть России. Любая попытка посягнуть на Крым - 
объявление войны нам. Если это делает страна, входящая в 
НАТО, - это конфликт со всем альянсом. Третья мировая война. 
А присоединение Швеции и Финляндии к НАТО ничем особенно 
новым нам не грозит.

Подготовил Игорь ЯКУНИН.

СКАЗАНО
«Украинская сторона может всё прекра-

тить до конца текущих суток. Нужен приказ 
националистическим подразделениям сло-
жить оружие, приказ украинским военным 
сложить оружие и выполнить условия РФ. 
И всё может закончиться до конца суток. 
Остальное - размышления украинского го-
сударства. Мы же ориентируемся на за-
явления нашего президента: специальная 
военная операция идет по плану и достигает 
своих целей».
(Пресс-секретарь Президента России Дмитрий ПЕСКОВ - 

об обращении Зеленского к лидерам G7 
сделать всё возможное, чтобы боевые действия 

на Украине закончились до конца года.)

Мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото  - 
справа) вчера прове-
рил стройку одного из 
участков будущей Юго-
Восточной хорды. На-
помним, ЮВХ является 
частью Московского 
скоростного диаметра, 
который соединит север, 
восток и юг столицы. По 
МСД водители смогут 
промчаться через весь 
город, не заезжая в 
центр и без светофоров. 

Гендиректор Мо-
сковской инженерно-
строительной компании 
Фарит Хайдаров (сле-
ва) отметил, что все ра-
боты идут по графику.Пр
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 ■ СТОП-КАДР

Владимир Путин впервые с начала спецоперации отправился в заграничную по-
ездку. Сначала он прилетел в Таджикистан, где его прямо у трапа встретил Эмомали 
Рахмон. Лидеры обнялись и, беседуя, прошли к кортежу, который уже привез их 
во Дворец Наций. 

А уже в среду у Президента России запланирован визит в Туркменистан. Там Вла-
димир Путин встретится с президентом страны Сердаром Бердымухамедовым и 
примет участие в праздновании 65-летия бывшего главы государства Гурбангулы 
Бердымухамедова.
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Депутат Милонов предложил не брать 
налог с покупателей российских машин. 
«Комсомолка» спросила:

А как бы вы поддержали 
наш автопром?
Петр ШКУМАТОВ, координатор движения 
«Общество синих ведерок»:

- Езжу на «Хендай» IX 30. Отличное авто. Что касается под-
держки отечественного автопрома - надо отменить утилизаци-
онный сбор и налоги на авто, которые в России собираются. 
Хорошо бы обнулить НДС на запчасти и компоненты, что у 
нас производятся. Если убрать все начисления, то «Лада 
Гранта» будет стоить 350 - 400 тысяч. Причем с подушкой 
безопасности и АБС.

Сергей МАТВЕЕВ, завлабораторией кафедры 
«Автомобили» МАДИ:

- Соотношение цена - качество всегда влияет на конкурен-
тоспособность. У меня «Ауди-8», десятилетка: у нее большой 
налог и приличный пробег, но она даст фору многим.

Екатерина КАРЕНИНА, инструктор 
по безопасному вождению,
теле- и радиоведущая:

- Лучше делать сегодня более качественные машины, чем 
вводить ограничения. Я патриот, но когда смотрю на наш 
автопром - словно на 20 лет назад попадаю.

Ян ХАЙЦЕЭР, вице-президент Национального 
автомобильного союза:

- Новых авто мало. Налог на них невысокий. Отмена его не 
стимулирует увеличение спроса. Стимулирование спроса  - 
правильная цена на качественный и безопасный автомобиль. 
Нужно расширять возможности по параллельному импорту. 
У меня в семье «Вольво С-60» - отличная машина. Сделана 
в Китае. А второе авто - «Тойота Хайлюкс». Есть им сейчас 
альтернатива? Вопрос риторический.

Виталий МИЛОНОВ, зампред Комитета 
Госдумы:

- Возражения против своей инициативы я ожидал. Западное 
автомобильное лобби у нас есть. Главный конкурент нашему 
автопрому  - это бэушные западные марки и относительно 
дешевые машины из Азии. А также машины, которые посту-
пают после пересборки. Ни в одной стране мира машины 
не делаются на 100% из деталей, произведенных в этой 
стране. Даже японский автопром часть заказов размещает 
в Юго-Восточной Азии. Иначе их компании обанкротятся. 
Если мы будем субсидировать наш автопром через помощь 
людям - потенциальным покупателям нашей автопродукции, 
то мы так поможем сразу в двух направлениях. Заводы по-
лучат прибыль. А наши люди купят наши новые автомобили. 
Сам я езжу на «Ладе Веста». А в Госдуме за мной закреплен 
старый «Форд», собранный во Всеволожске.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили
3 миллиона 989 тысяч человек

 ■ СМОТРИТЕ, КТО УЕХАЛ

Евгений ОРЛОВ

Компания - 
производитель 
шин окончательно 
уходит из России.

Работу в России фран-
цузская компания Michelin 
приостановила еще в мар-
те. Тогда руководство 
сетовало на санкции и 
проблемы с поставками: 
сырье и комплектующие 
для производства шин 
было практически не-
возможно ввезти из-за 
рубежа.

Но прошло 3,5 месяца, 
и ситуация не наладилась. 
И 28 июня компания офи-
циально объявила: до 
конца года российский 
бизнес компании будет 
продан. «Из-за проблем с 
поставками возобновить 
производство технически 
невозможно»,  - пишет 
Michelin на своем сайте. 
Покупателей уже нашли: 
по планам, это будут ру-
ководители российского 
филиала.

Российский бизнес да-

вал глобальной компании 
Michelin 2% общей выруч-
ки. В России на Michelin 
работали 1000 человек, 
из них 750 - на заводе в 
подмосковном Давыдо-
ве. Это предприятие вы-
пускало 1,5 - 2 млн шин 
в год - 1% мирового про-
изводства покрышек. О 
дальнейшей судьбе ра-
ботников компания пока 
не рассказывает, но уве-
ряет, что для них будут 
созданы «максимально 
благоприятные условия».

В России работало 
шесть крупных между-
народных компаний - 
производителей шин. 
Помимо Michelin, вчера 
об уходе с российского 
рынка заявила финская 
Nokian Tyres. Bridgestone 
и Yokohama полностью 
прекратили выпуск, а 
Pirelli и Continental пока 
еще продолжают произ-
водство, но сильно его 
снизили. Российские 
бренды Kama Tyres, 
Cordiant, «Уралшина», 
«Омскшина» и другие про-
должают работу.

Michelin сдувается

Картина дня: кошелек

Андрей АБРАМОВ

Пока уходящая 
скандинавская 
сеть устраивает 
закрытые распродажи 
для сотрудников, 
в сети вовсю 
торгуют ее мебелью 
и посудой.

Итак, ИKEA все-таки 
уходит. Сеть выставила 
на продажу все свои рос-
сийские фабрики. На этой 
неделе в закрытых магази-
нах стартовали продажи 
для сотрудников (им дают 
15% скидку на любые то-
вары, но при этом больше 
чем на 500 тысяч рублей 
закупиться нельзя). Посторон-
них сюда не пускают. Все, что 
останется, планируют с 1 июля 
реализовать через интернет. 
Как уже писала «КП» (см. сайт 
kp.ru), в соцсетях «икееманы» 
судорожно ищут реальных ра-
ботников ИKEA, слезно умоляя 
их за денежное вознаграждение 
прикупить тот или иной стиль-
ный диванчик или шкаф.

Тем временем в интернет-
магазинах (их еще называют 
модным словом «маркетплейс») 
начали торговать разными мо-

делями мебели, штор и посуды 
ИKEA. И уж куда, конечно, без 
знаменитых фирменных ике-
евских акул, которых обожают 
тискать не только дети. Таких 
предложений - десятки.

Эксперты сначала предпола-
гали, что деньги на ажиотаже 
пытаются заработать те самые 
сотрудники сети, которые хо-
рошенько закупились на закры-
той распродаже. Но при этом 
смущает, что продавцы готовы 
отсылать не одну-две вещи, а 
чуть ли не десятки! Оказалось, 

подсуетились 
торговцы из 

регионов. 
Некоторые 

фирмы из горо-
дов, где собственных 

магазинов ИKEA ни-
когда не было, заку-
пались кроватями и 

шкафами мелким оптом. 
И, видимо, ждали дня икс.

Правда, если сравни-
вать цены на официаль-
ных площадках сети и 
в интернет-магазинах, 
они подскочили как ми-
нимум в 2 раза. Напри-
мер, комод модели «Раст» 
на маркетплейсе сто-
ит без малого 5000 
рублей (в  ИKEA 

было 2900). Банный халат 
«Драгби» теперь продают за 
1900, а на сайте закрывающейся 
сети он же висит за 990 рублей.

Но больше всего эта «ин-
фляция» почему-то затро-
нула плюшевых акул. Цены 
на них скакнули сразу в 13 
раз! На официальном сай-
те ИKEA игрушечная рыб-
ка стоит 1499 рублей (просто 
на этом сайте сейчас купить 
ничего нельзя), а в интернет-
магазинах - 20 тысяч. Возмож-
но, это еще не предел...

В некоторых интернет-
магазинах цены 
на фирменных 
икеевских рыбок
выросли
сразу
в 13 раз.

шкафами мелким оптом. 
И, видимо, ждали дня икс.

вать цены на официаль-
ных площадках сети и 
в интернет-магазинах, 
они подскочили как ми-
нимум в 2 раза. Напри-
мер, комод модели «Раст» 
на маркетплейсе сто-
ит без малого 5000 
рублей (в  ИKEA 

 ■ РЫНОК СВЕРХУРОЧНОГО ТРУДА

Медицинская сестра, отдохнуть тебе пора!
Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Представители каких 
профессий чаще всего 
перерабатывают.

Как известно, 40-часовая ра-
бочая неделя осталась только в 
мифах о жизни при советской 
власти. Но и среди трудоголи-
ков есть свои передовики. Боль-
ше всех работают сверхурочно 
медики и учителя - к такому вы-
воду пришли эксперты сервиса 
SuperJob, опросив представите-
лей разных профессий (подроб-
нее см. «Конкретно»).

- У медработников такая про-

фессия  - спасать жизни. Они 
изначально готовы к тому, что 
главное - выполнить свой долг, а 
не смотреть на часы в ожидании 
окончания рабочего дня, - гово-
рит эксперт по трудоустрой-
ству и реализации в карьере 
Гарри Мурадян. - Что касается 
учителей, то они перерабатыва-
ют отчасти потому, что плохо 
выстраивают свой график.

Впрочем, это вопрос спор-
ный. Учителя возмутятся: а 
когда проверять домашние за-
дания? А отвечать на вопросы 
в родительских чатах? Делать 
вывод, кто прав, не станем - про-
сто приведем цифры.

Доля людей, 
работающих 
больше 
положенного 
времени
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РАБОТА НЕ ВОЛК, 
НО ЗАГРЫЗТЬ
МОЖЕТ

По данным SuperJob. Опрошено 
3000 работающих россиян.

• Медсестра 40%
• Учитель 40%
• Врач 34%
• Менеджер по логистике 34%
• Юрист 33%
• Водитель 31%
• Воспитатель 29%
• Администратор 28%
• HR-менеджер 27%
• Дизайнер 27%

Золотая рыбка:

Акулы из ИKEA подорожали 
до 20 тысяч рублей
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Читайте 
на сайте
 «Каким 

оружием Запад накачал 
Украину и чем бьет его 

российская армия»

Патриарх Кирилл навестил в госпитале имени Вишневского раненных в ходе спецоперации бойцов. Он благо-
словил солдат и пожелал им скорейшего выздоровления: «Дай бог, чтобы Господь в ответ на эту вашу жертву ради 
спасения народа дал вам все, что необходимо для вашей жизни, благословил вашу семейную жизнь, ваших родных 
и близких, а самое главное - вас укрепил в добром здравии», - сказал Святейший, обращаясь к военнослужащим.

СКАЗАНО
«Если у нас не будет оружия, 

то мы будем воевать лопатами».
(Глава МИД Украины 

Дмитрий КУЛЕБА - 
в интервью немецкому 

телеканалу ARD.)

ОТВЕЧЕНО
«Для вас сегодняшняя ситуация на 

Украине - очередное телевизионное 
шоу. И если возьмете в руки - впервые 
в жизни - лопату, то только для того, 
чтобы попозировать. У вас счета в 
зарубежных банках. Семьи находятся 
за пределами Украины. Как только 
НАТО прекратит поставки оружия, 

на котором зарабатываете, и перестанет направлять 
наемников, все вы в течение суток разбежитесь».

(Председатель Госдумы 
Вячеслав ВОЛОДИН - 

в своем телеграм-канале.)

ния Украины были унитарным 
государством. Украина вошла 
в состав России в 1653-м, уже 
после того, как Россия состоя-
лась как крупное государство, 
а Украина тогда вошла одной 
пятой от нынешней ее террито-
рии. Тогда украинцы постоянно 
торговались, желая себя продать 
подороже, метались от поляков 
к туркам и шведам - и в итоге 
оказались в России.

- В той же статье The Atlantic 
говорится: у США был шанс раз-
валить Россию, но Буш и союз-
ники лишь наблюдали...

Подберезкин: Я был свидете-
лем тех событий. В 1990-е годы 
институты российской госвла-
сти были настолько ослабле-
ны, что Россия как государство 
практически перестала суще-
ствовать. Регионы стали на-
столько автономны, что раскол 
страны просматривался почти 
наглядно. И речь не только о 
Татарстане, Башкирии, но даже 
об Уральской республике.

- Чечне и Дагестане?
Подберезкин: Северный Кав-

каз первым стоял в очереди на 
отделение. Не случайно Ша-
миль Басаев в 1999-м предпри-
нял поход из Чечни в Дагестан. 
На Северном Кавказе могло 
быть создано радикальное ис-
ламское государство, которое 
откровенно противостояло бы 
России и влияло на наше По-
волжье. И тут The Atlantic не 
прав, Запад не просто все это 
наблюдал, его помощь чечен-
ским сепаратистам была очень 
активной.

Государство стояло тогда на 
одной ножке. И потому пер-
вый же указ Путина, в котором 

и я поучаствовал, предполагал 
создание института полпредов. 
Они дополнительными пояса-
ми сцепили регионы: Повол-
жье, Дальний Восток, Юг.

- Тогда Запад отложил реали-
зацию идеи дробления России?

Подберезкин: Не совсем. За-
пад считал, что процесс дезин-
теграции России уже запущен, 
его не остановить, он закончит-
ся без западного участия. Все 
докатится по инерции - и страна 
развалится сама.

И когда Путин в 2007-м вы-
ступил в Мюнхене - это было 
воспринято не очень серьезно. 
Они не понимали, как госу-
дарство, еще вчера бывшее на 
грани развала, сегодня претен-
дует на роль в системе мировой 
безопасности.

РАСКОЛОТЬ НА 7 ЧАСТЕЙ
- Сравнивать гитлеровский 

план «Ост» 1940-х и сегодняш-
ний план Запада по развалу Рос-
сии возможно?

Подберезкин: Такое сравне-
ние не будет большой натяж-

кой. Американцы любят гео-
политические сравнения. Для 
них Россия - слишком большое 
государство. Которое контро-
лирует слишком большое ко-
личество сырьевых ресурсов, 
воды, земель, продовольствия 
и транспортных коридоров. 
Если бы Россия контроли-
ровала 5% рынка - с этим 
можно было бы смириться. 
Но 20 - 30% - уже невыносимо 
для США. Это видно сегодня. 
Чтобы они ни делали, ни при-
думывали, какие бы механизмы 
и санкции - а товар он и есть 
товар. Он преодолевает препят-
ствия в виде любых барьеров.

- Сколько должно от России 
остаться, чтобы Запад успоко-
ился?

Подберезкин: США были бы 
счастливы, если бы Россия была 
разделена как минимум на 7 ча-
стей. Но вообще, чем больше 
дробление, тем лучше.

- Гитлер-то дальше Урала идти 
не планировал.

Подберезкин: Давно это 
было...

Адольф Гитлер:
«Славяне должны работать на нас, а если они нам больше 

не нужны, пусть умирают. Прививки и охрана здоровья для 
них излишни. Славянская плодовитость нежелательна... об-
разование опасно».
Эрих Кох, гауляйтер Восточной Пруссии 
и рейхскомиссар Украины:

«Надо поддерживать низкий образовательный уровень укра-
инцев. Применять соответствующую школьную политику. И 
сделать все, чтобы снизить высокий демографический рост 
на этих территориях. Фюрер предусмотрел для этого специ-
альные меры».
Альфред Розенберг, рейхсминистр 
восточных оккупированных территорий:

«Задача обеспечения продовольствием германского наро-
да стоит на первом месте для Германии на Востоке. Южные 
территории и Северный Кавказ должны будут создать запасы 
продовольствия для германского народа. Не видим причин для 
обязательств снабжать и русский народ продуктами с этой 
добавочной территории».
The Atlantic:

«У США и раньше был шанс развалить Российскую империю. 
Но Буш и его преемники просто наблюдали и надеялись на 
лучшее. У нас больше нат такой роскоши. Запад должен за-
вершить проект, начатый в 1991 году. Мы должны стремиться 
к полной деколонизации России...

Пока московская империя не будет свергнута, мир не будет 
в безопасности. Кремль должен потерять ту империю, которую 
он все еще сохраняет. Проект деколонизации России должен 
быть завершен».
Збигнев Бжезинский, экс-советник 
президента США по нацбезопасности:

«Россия бросила вызов США. Она была побеждена. Не надо 
подпитывать иллюзии о великодержавности России. Россия 
будет раздробленной и под «опекой». Ее надо изолировать. 
Все европейские государства и США должны стать единым 
фронтом в их отношении к России».
Йенс Столтенберг, генсек НАТО:

«Россия - не партнер, а угроза нашей безопасности, миру 
и стабильности».
Борис Джонсон, премьер Британии:

«Давление на Россию необходимо на пределе возможно-
стей».
Матеуш Моравецкий, 
премьер-министр Польши:

«Русский мир - это раковая опухоль. Она - смертельная угроза 
для Европы. Мы должны искоренить эту чудовищную новую 
идеологию. То, что ранее называлось русофобией, сегодня 
уже является мейнстримом».
Владимир Зеленский, 6-й президент Украины:

«Вы вот их (жителей Донбасса.  - Ред.) людьми считаете? 
Есть представители людей, но не все представители людей - 
люди, есть особи».
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ПЛАН «ОСТ»
- В чем был план Гитлера на 

Востоке?
Залесский: Генеральный 

план «Ост» - по колонизации 
Восточной Европы, в том чис-
ле земель СССР и отдельно 
Украины, Белоруссии, Рос-
сии, был рассчитан на 30 лет 
и готовился Гиммлером. Он 
обсуждался не только Гитле-
ром и верхушкой рейха, но и 
немецкими профессорами, 
учеными.

- Так главным идеологом пла-
на был Гиммлер?

Залесский: Гиммлер был 
имперским уполномоченным 
по делам немецкого народа. 
Он отвечал за всю пере-
селенческую политику. 
Она подра зумевала, что 
на завоеванных Германией 
территориях должно было 
остаться минимум славян - 
под контролем 4,5 млн нем-
цев.

- А другие народы?
Залесский: 5 миллионов ев-

реев на восточнославянских 
землях нацисты оставлять, 
разумеется, не собирались - 
их планировали уничтожать 
как «вредных элементов и па-
разитов». А вот 14 млн славян 
оставить или 20 млн - это они 
обсуждали. Сколько нужно 
русских, украинских, белорус-
ских рабов для добывающей 
промышленности, для уголь-
ных шахт, для крестьянских 
хозяйств.

ПРИБАЛТЫ БЫЛИ 
БЫ ПРИКАЗЧИКАМИ 
ДЛЯ СЛАВЯН

- Как предлагалось этими 
землями управлять?

Залесский: Планировался 
переезд на земли Украины, 
Белорусии и России «излиш-
ков населения» из Централь-
ной Германии - у кого там 
земли было мало. В Берлине 
также полагали, что на Вос-
токе захотят остаться солда-
ты, которые оккупировали эти 
земли. Гиммлер предлагал, 
чтобы кавалеры рыцарских 
крестов получали поместья 

не менее 100 гектаров.
- Где наделяли поместьями?
Залесский: На лучших зем-

лях России, Украины и Бе-
лоруссии - где создавались 
немецкие гражданские ад-
министрации. Впрочем, на 
территории РСФСР их тол-
ком создать не успели. Плюс 
территория Прибалтики. А 
эстонцев, латышей и литов-
цев планировалось пересе-
лить на территорию России. 
Их планировали сделать над-
смотрщиками над русским и 
украинцами. Они должны бы-
ли стать приказчиками.

- А в самой Прибалти-

ке?
Залесский:  Часть прибал-

тов, имеющих процент не-
мецкой крови, должны были 
онемечить - эстонцев в первую 
очередь. Притом с онемечи-
ванием были проблемы. Как 
определять наличие немец-
кой крови? Нацисты счита-
ли, что немного германской 
крови есть даже у славян. А 
вот у эстонцев - самый высо-
кий процент, у латышей по-
ниже, литовцев же считали 
слишком перемешавшимися 
со славянами.

- Область колонизации пред-
полагали большую?

Залесский: - Более 360 тысяч 
квадратных километров. От 
Херсонско-Крымской области 
до Ленинграда. Такой широ-
кой полосой - от Балтики до 
Причерноморья. А в идеале - 
до Урала. Цифры по террито-
риям и населению разнились.

- Почему?

Залесский: Предлагали 
Гиммлер и Эрхард Ветцель, 
участник составления ген-
плана «Ост». Представители 
финансово-промышленных 
кругов Германии требовали 
оставить побольше населе-
ния - чтобы больше было ра-
бочих рук. Гиммлер настаивал 
на том, чтобы побольше унич-
тожить и выселить. Чтобы 
довести славян до состояния 
бессловесной необразованной 
массы. Но при этом предоста-
вить им какое-то минималь-
ное самоуправление.

НЕМЦЫ ВСЕ ЗАЙМУТ
- Гиммлер приезжал на «вос-

точные территории»?
Залесский: Гиммлер во вре-

мя войны пытался сделать 
экспериментальное немецкое
хозяйство на Украине - с 
немецкими крестьянами. В 
Таврию и Крым он специаль-
но ездил. Крым, как он рас-
считывал, будет особой тер-
риторией под управлением 
СС - «землей готов». Якобы 
они оттуда и пришли в Ев-

ропу. Гиммлер посетил там 
одно немецкое поселение, где 
для него устроили народный 
праздник. Ему все понрави-
лось.

- А что с русскими и укра-
инцами?

Залесский: Вольфганг 
Абель, доктор антропологи-
ческих наук, предлагал пол-
ную ликвидацию русских. 
А Ветцель считал, что такой 
план едва ли возможен по по-
литическим и экономическим 
соображениям.

- То есть?

Залесский: Причина про-
стая: а кто будет пахать землю? 
Ведь 4 млн немцев не заменят 
20 млн русских, украинцев и 
белорусов. Земли-то было го-
раздо больше, чем в Герма-
нии.

- А в перспективе?
Залесский: Идея была такая: 

в конце концов немцы все зай-
мут. Дальнейшее сокращение 
славян предполагалось плав-
ное - с помощью алкоголя, от-
сутствия медицины, абортов, 
проституции и непосильного 
труда. Православная церковь 
должна была быть разбита на 
секты в рамках округов. Без 
централизации. Тернополь-
ская, Черниговская и другие 
маленькие церкви. Которые 
друг с другом будут не в ла-
дах. А у немцев должно было 
быть по 7 - 8 детей в семье. 
То есть процесс закладывался 
как бы естественный, с виду 
ненасильственный, но необ-
ратимый.

СТОЛКНУТЬ РУССКИХ 
И УКРАИНЦЕВ

- Какое государство созда-
валось на оккупированных 
территориях?

Залесский:  По плану «Ост» 
никакого русского государ-
ства здесь не могло существо-
вать. Никаких столиц в виде 
Москвы, Питера или Киева. 
Розенберг высказывал такую 
идею: чтобы свести на нет 
любые перспективы будуще-
го для русского народа, надо 
привлечь к сотрудничеству 
украинский народ. И глав-
ный шанс для уничтожения 
славянства - столкнуть укра-

инский и русский народы. 
Для этого он предполагал 
дать автономию украин-
ским националистам. И их 
руками бороться с русскими.

- А что фюрер?
Залесский: Гитлер сказал, 

что этот вариант не подхо-
дит, потому что украинцев он 
не видит как союзников или 
государственников. Фюрер 
понимал, что тогда украин-
цам придется предоставлять 
видимость автономии.

СРЕДИННАЯ ЕВРОПА
- Не то же ли самое Запад 

сейчас собирается осуще-
ствить?

Залесский: В общем, да, но 
другими методами. И эта идея 
не только Гитлера. Она суще-
ствовала и в Первую мировую 
войну. Тогда Германия ста-
вила перед собой цель под-
чинения всей Срединной Ев-
ропы и превращения той же 
самой Украины в придаток 
Германии. А Россия должна 
была стоять в стороне и не 
выступать. В гитлеровской 
Германии целью было пол-
ное поглощение украинских 
и российских территорий. 

Сейчас у Запада стоит за-
дача полного экономического 
поглощения Украины - под 
видом построения там под-
линной демократии. Планы 
схожие - подчинение восточ-
ных славян и их постепенное 
истребление. Разными спо-
собами, в том числе руками 
друг друга.

ПО ЗАВЕТАМ 
БЖЕЗИНСКОГО

- Знаменитый идеолог раз-
вала СССР, экс-советник пре-
зидента США по безопасности 
Бжезинский считал, что Россия 
без Украины - не империя...

Подберезкин: Бжезинский 
смотрел далеко, я с ним об-
щался по этому поводу. Он 
был прав тогда, когда гово-
рил, что Россия приобретает 
иное качество без Украины. И 
без нее Россия - просто самое 
крупное государство Евразии. 
Но с Украиной Россия - су-
пердержава. Которую можно 
сопоставлять по могуществу 
даже не с Британией или Гер-
манией - она выходит за пре-
делы сравнений.

- Американское аналитичес-
кое издание The Atlantic пола-
гает, что конфликт на Украине 
надо использовать для расчле-
нения России на ряд образова-
ний, так как она - лишь хао-
тический набор очень разных 
субъектов.

Подберезкин: Про хаотиза-
цию России - это неправда. 
Уровень централизации в Рос-
сии не снижался от века к веку. 
И, кстати, мы и до выключе-

    Гитлер хотел «разорвать» СССР,        Запад решил 
  развалить Россию.          Просто совпадение?  развалить Россию.    развалить Россию.                     Почему планы 

Третьего рейха и НАТО
 в отношении нашей страны 

и славянских народов так похожи.

Премьер Британии Борис Джонсон:
Зря Черчилль - помогал Москве победить 

Гитлера. Мы сделаем наоборот!

Игорь ЯКУНИН

22 июня 1941 года Гитлер напал на Советский Союз. В фев-
рале 2022-го Россия на несколько дней опередила нападение 
на Донбасс и Крым, начав спецоперацию на Украине. Почему 
«великой западной цивилизации» тошно от самого факта су-
ществования России и 80 лет назад, и сегодня? 

Об этом «КП» 
говорила с историком 

Константином 
ЗАЛЕССКИМ 

(на фото справа) 
и политологом, 

профессором МГИМО 
Алексеем 

ПОДБЕРЕЗКИНЫМ.
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Читайте 
на сайте
 «Каким 

оружием Запад накачал 
Украину и чем бьет его 

российская армия»

Патриарх Кирилл навестил в госпитале имени Вишневского раненных в ходе спецоперации бойцов. Он благо-
словил солдат и пожелал им скорейшего выздоровления: «Дай бог, чтобы Господь в ответ на эту вашу жертву ради 
спасения народа дал вам все, что необходимо для вашей жизни, благословил вашу семейную жизнь, ваших родных 
и близких, а самое главное - вас укрепил в добром здравии», - сказал Святейший, обращаясь к военнослужащим.

СКАЗАНО
«Если у нас не будет оружия, 

то мы будем воевать лопатами».
(Глава МИД Украины 

Дмитрий КУЛЕБА - 
в интервью немецкому 

телеканалу ARD.)

ОТВЕЧЕНО
«Для вас сегодняшняя ситуация на 

Украине - очередное телевизионное 
шоу. И если возьмете в руки - впервые 
в жизни - лопату, то только для того, 
чтобы попозировать. У вас счета в 
зарубежных банках. Семьи находятся 
за пределами Украины. Как только 
НАТО прекратит поставки оружия, 

на котором зарабатываете, и перестанет направлять 
наемников, все вы в течение суток разбежитесь».

(Председатель Госдумы 
Вячеслав ВОЛОДИН - 

в своем телеграм-канале.)

ния Украины были унитарным 
государством. Украина вошла 
в состав России в 1653-м, уже 
после того, как Россия состоя-
лась как крупное государство, 
а Украина тогда вошла одной 
пятой от нынешней ее террито-
рии. Тогда украинцы постоянно 
торговались, желая себя продать 
подороже, метались от поляков 
к туркам и шведам - и в итоге 
оказались в России.

- В той же статье The Atlantic 
говорится: у США был шанс раз-
валить Россию, но Буш и союз-
ники лишь наблюдали...

Подберезкин: Я был свидете-
лем тех событий. В 1990-е годы 
институты российской госвла-
сти были настолько ослабле-
ны, что Россия как государство 
практически перестала суще-
ствовать. Регионы стали на-
столько автономны, что раскол 
страны просматривался почти 
наглядно. И речь не только о 
Татарстане, Башкирии, но даже 
об Уральской республике.

- Чечне и Дагестане?
Подберезкин: Северный Кав-

каз первым стоял в очереди на 
отделение. Не случайно Ша-
миль Басаев в 1999-м предпри-
нял поход из Чечни в Дагестан. 
На Северном Кавказе могло 
быть создано радикальное ис-
ламское государство, которое 
откровенно противостояло бы 
России и влияло на наше По-
волжье. И тут The Atlantic не 
прав, Запад не просто все это 
наблюдал, его помощь чечен-
ским сепаратистам была очень 
активной.

Государство стояло тогда на 
одной ножке. И потому пер-
вый же указ Путина, в котором 

и я поучаствовал, предполагал 
создание института полпредов. 
Они дополнительными пояса-
ми сцепили регионы: Повол-
жье, Дальний Восток, Юг.

- Тогда Запад отложил реали-
зацию идеи дробления России?

Подберезкин: Не совсем. За-
пад считал, что процесс дезин-
теграции России уже запущен, 
его не остановить, он закончит-
ся без западного участия. Все 
докатится по инерции - и страна 
развалится сама.

И когда Путин в 2007-м вы-
ступил в Мюнхене - это было 
воспринято не очень серьезно. 
Они не понимали, как госу-
дарство, еще вчера бывшее на 
грани развала, сегодня претен-
дует на роль в системе мировой 
безопасности.

РАСКОЛОТЬ НА 7 ЧАСТЕЙ
- Сравнивать гитлеровский 

план «Ост» 1940-х и сегодняш-
ний план Запада по развалу Рос-
сии возможно?

Подберезкин: Такое сравне-
ние не будет большой натяж-

кой. Американцы любят гео-
политические сравнения. Для 
них Россия - слишком большое 
государство. Которое контро-
лирует слишком большое ко-
личество сырьевых ресурсов, 
воды, земель, продовольствия 
и транспортных коридоров. 
Если бы Россия контроли-
ровала 5% рынка - с этим 
можно было бы смириться. 
Но 20 - 30% - уже невыносимо 
для США. Это видно сегодня. 
Чтобы они ни делали, ни при-
думывали, какие бы механизмы 
и санкции - а товар он и есть 
товар. Он преодолевает препят-
ствия в виде любых барьеров.

- Сколько должно от России 
остаться, чтобы Запад успоко-
ился?

Подберезкин: США были бы 
счастливы, если бы Россия была 
разделена как минимум на 7 ча-
стей. Но вообще, чем больше 
дробление, тем лучше.

- Гитлер-то дальше Урала идти 
не планировал.

Подберезкин: Давно это 
было...

Адольф Гитлер:
«Славяне должны работать на нас, а если они нам больше 

не нужны, пусть умирают. Прививки и охрана здоровья для 
них излишни. Славянская плодовитость нежелательна... об-
разование опасно».
Эрих Кох, гауляйтер Восточной Пруссии 
и рейхскомиссар Украины:

«Надо поддерживать низкий образовательный уровень укра-
инцев. Применять соответствующую школьную политику. И 
сделать все, чтобы снизить высокий демографический рост 
на этих территориях. Фюрер предусмотрел для этого специ-
альные меры».
Альфред Розенберг, рейхсминистр 
восточных оккупированных территорий:

«Задача обеспечения продовольствием германского наро-
да стоит на первом месте для Германии на Востоке. Южные 
территории и Северный Кавказ должны будут создать запасы 
продовольствия для германского народа. Не видим причин для 
обязательств снабжать и русский народ продуктами с этой 
добавочной территории».
The Atlantic:

«У США и раньше был шанс развалить Российскую империю. 
Но Буш и его преемники просто наблюдали и надеялись на 
лучшее. У нас больше нат такой роскоши. Запад должен за-
вершить проект, начатый в 1991 году. Мы должны стремиться 
к полной деколонизации России...

Пока московская империя не будет свергнута, мир не будет 
в безопасности. Кремль должен потерять ту империю, которую 
он все еще сохраняет. Проект деколонизации России должен 
быть завершен».
Збигнев Бжезинский, экс-советник 
президента США по нацбезопасности:

«Россия бросила вызов США. Она была побеждена. Не надо 
подпитывать иллюзии о великодержавности России. Россия 
будет раздробленной и под «опекой». Ее надо изолировать. 
Все европейские государства и США должны стать единым 
фронтом в их отношении к России».
Йенс Столтенберг, генсек НАТО:

«Россия - не партнер, а угроза нашей безопасности, миру 
и стабильности».
Борис Джонсон, премьер Британии:

«Давление на Россию необходимо на пределе возможно-
стей».
Матеуш Моравецкий, 
премьер-министр Польши:

«Русский мир - это раковая опухоль. Она - смертельная угроза 
для Европы. Мы должны искоренить эту чудовищную новую 
идеологию. То, что ранее называлось русофобией, сегодня 
уже является мейнстримом».
Владимир Зеленский, 6-й президент Украины:

«Вы вот их (жителей Донбасса.  - Ред.) людьми считаете? 
Есть представители людей, но не все представители людей - 
люди, есть особи».
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81 год 
назад 

немецкий 
солдат перешел 

границу СССР. 
Здесь ему 
за отличие 

в истреблении 
славян 

и евреев 
полагалось 

100 гектаров 
земли. 

    Гитлер хотел «разорвать» СССР,        Запад решил 
  развалить Россию.          Просто совпадение?
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Ася ЖУКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

ТЕЛО ОБГОРЕЛО НА 80%
- Все случилось в 1997 году, 

мы жили в селе под Красно-
ярском, - вспоминает 38-лет-
няя Наталья Рыжова. - Мама 
работала в торговле, папа на 
заводе сварщиком. Я - един-
ственная дочка, есть млад-
ший брат. Училась хорошо. 
Но росла самой задиристой 
в параллели.

В тот день - на Пасху - мы 
с друзьями собрались по-
играть в футбол. Мама, как 
чувствовала, не хотела меня 
отпускать. Но мне было 13, я 
была упрямая, все равно уш-
ла. Тропинка на поле прохо-
дила рядом с подпитывающей 
станцией, а там провис про-
вод под напряжением. Мы его 
даже не касались. Я шла по-
следней. И вдруг вольтовой 
дугой - через землю - меня 
ударило током.

Был взрыв, я загорелась. 
Ток вошел в правую руку, 
вышел через ноги. 80% ожог 
тела - не задело только мозг 
и сердце. По словам медиков, 
шансов не было вообще. Но 
прошел день, еще один - а я 
жила. Врачи сделали, что мог-
ли, чтобы меня отстоять. Для 
этого им пришлось ампутиро-
вать ноги по середину бедра.

Два месяца в реанимации… 
Выписали всю в бинтах. Я 
сама ничего не могла. Тогда 
папа ушел с работы, чтобы 
ухаживать за мной. Но когда 
я сама что-то могла делать - 
не вмешивался.

Жалела ли себя? Был мо-
мент, когда я поняла: все во-
круг плачут. Если еще и я буду 
плакать, то конец всему.

ЧУДО ОТ МИСТЕРА ИКС
- После выписки из больни-

цы мне исполнилось 14 лет. 
А тут новая напасть: дотла 
сгорел дом. Короткое замы-
кание в гараже. Выскочили, 
в чем были, ничего не успели 
спасти.

Об этом написали в газетах. 
И произошло невероятное: о 
нашей беде узнал известный 
политик, меценат. Предло-
жил помощь - на свои деньги 
купил квартиру в Краснояр-
ске, отправил меня на про-
тезирование, подарил первый 
компьютер. Попросил только 
об одном: ни при каких об-

стоятельствах не открывать 
его фамилию, сколько бы 
времени ни прошло. Конеч-
но, мы держим слово.

В городе я встала на проте-
зы. Многие даже не догадыва-
лись, что со мной произошло. 
И проблем в личной жизни у 
меня не было. 

В 2000-м поступила на фа-
культет информатики. Не-
доучилась буквально год: в 
2004-м вышла замуж. С Ми-
шей мы познакомились в 
компании друзей. Мне было 
19, ему 17. Сначала общались 
как приятели. Потом начали 
встречаться. И как-то спон-
танно подали заявление в 
загс. Я мечтала о музыкаль-
ном институте, он помогал 
добираться на курсы. Раз заш-
ли внутрь, стояли на лестни-
це, он и предложил: «Пойдем 
в загс?». - «А пойдем!» Тогда 
все казалось игрой, а вот уже 
18 лет мы вместе.

Через три года у нас родил-
ся сын. Сложности во вре-
мя беременности, конечно, 
были. Запретили ходить на 
протезах - большая нагрузка. 
Делали кесарево. В роддоме 
медсестры судачили: «Она не 
справится, ребенка надо за-
брать!» Привезли мне сына, 
я его покормила и заявила: 
«Не отдам!» С тех пор он со 
мной. Я не одна. Мне всегда 
есть кому помочь. Муж, мои 
и его родители - я чувствую от 
них такую поддержку!

«НАУЧИЛАСЬ ЛЮБИТЬ ТО, 
ЧТО ИМЕЮ»

 - Мой муж - предпринима-
тель. А я занималась обще-
ственными делами, создала 

курс для колясочников, что-
бы им проще было передви-
гаться по городу, музыкой. 

В 25 лет в мою жизнь во-
шел спорт. Просто потому, 
что надо было похудеть: после 
рождения сына я набрала 20 
лишних кило...

Сначала это была стрельба 
из лука. Тренировалась каж-
дый день, и месяца через три-
четыре лишнего веса как ни 
бывало. А я вошла во вкус. 
К стрельбе добавился трена-
жерный зал, начала работать 
над рельефом мышц. К слову, 
я себя не заставляла, все «по 
любви». Занималась так, что 
тренер был вынужден отпра-
вить меня в отпуск. Ушла на 
пару недель, но за это время 

записала свой альбом - я со-
чиняю песни.

Потом пришла в кроссфит 
(программа упражнений на 
силу и выносливость). Сей-
час за плечами несколько 
марафонов, международные 
состязания. То, что я делаю 
сегодня, вчера для меня было 
из области фантастики. Стой-
ка на руках, даже на скакалке 
прыгаю!

А еще я приняла участие в 
конкурсе красоты. В 2019-м 
выиграла, в 2020-м выступала 
как ведущая и куратор. Как 
будто открыла себя заново: 
доказала, что я не только 
спортсмен до мозга костей, 
но и женщина.

Чего хочу для себя? Когда 
мне стукнет 70 лет, стану кру-
тым тиктокером. Буду тан-
цевать с внучатами, снимать 
видео. Жалею ли я, что шла 
именно той дорогой, где был 
провод? Нет! Я научилась лю-
бить то, что имею. А еще по-
няла, что благодаря травме у 
меня есть миллион возмож-
ностей что-то менять.

...и сложнейшие 
спортивные 

соревнования, в которых 
демонстрировала 

недюжинную силу -
 и тела, и духа.

Исповедь выжившей
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Наталья Рыжова уже выигрывала и конкурс красоты...
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Истории чудесных 
спасений людей в са-
мых страшных проис-
шествиях тем и запо-
минаются, что кажутся 
просто невозможными. 
Например, случай в Са-
марской области в 2019 
году до сих пор считают 
Божьим промыслом. В 
дорожного рабочего  - 
30-летнего Николая Тю-
кина  - ударила молния, 
когда он работал на 
трассе в 15 км от Пен-
зы. Очнулся мужчина на 
больничной койке - ниче-
го не помнит. А на груди, 
где серебряный крестик 
был,  следы от ожога. То 
есть весь удар крестик 

принял на себя, распла-
вился, но внутрь разряд 
не пустил - молния рас-
ползлась поверх кожи, 
ушла в правую ногу и 
вышла через стопу, на 
теле след остался, как 
она шла. Николай при-
знается: после этого 
случая память лучше 
стала, стихи вспомнил 
из давно забытой школь-
ной программы...

Другого рабочего 
от неминуемой смерти 
спасли… валенки. Де-
ло было в Якутии зимой 
2019-го. Мужчина, нахо-
дясь в техническом поме-

щении 10-го этажа, про-
валился в 30-метровую 
вентиляционную шахту, 
застрял в ней буквально 
в метре от пола. Чтобы 
спасти якутянина, спаса-
телям пришлось ломать 
стену и пилить армату-
ру. Как позднее объяс-
нил мужчина, он уронил 
валенки в шахту, решил 
их достать, но не удер-
жался и провалился. По 
иронии судьбы, отметили 
спасатели, его спасли те 
самые валенки: смягчили 
падение.

Другого мужчину, упав-
шего с высоты 13-этаж-

ного дома в поселении 
Московский Новой Мо-
сквы, спасла крона дере-
ва. Мужчина выжил, не-
смотря на то, что ветви 
деревьев проткнули его 
грудь и бедро.

Но чаще всего в са-
мых безнадежных ситу-
ациях помогают выжить 
врачи. В прошлом меся-
це только мастерство 
медиков спасло жизнь 
парню, который упал со 
второго этажа на строй-
ке в Москве и проткнул 
голову арматурой. Врачи 
считают: парень родил-
ся в рубашке - функци-
онально важные зоны 
мозга не задело.

Как расслабиться, 
принять себя 
и прожить идеально свою 
неидеальную жизнь

Автор побуждает разобраться в своей 
сути, задавая себе простые, но важные 
вопросы. Вы поймете, чего вы хотите на 
самом деле. Чего вы боитесь. Кто или что 
вас удерживает. Эту книгу должен про-
честь каждый, кто хочет добиться успеха. 
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«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте 
на shop.kp.ru!

А также на сайте labirint.ru
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

«Ток вошел в руку, 
вышел через ноги...»

Девушка, получившая 

бешеный электрический 

удар, рассказала, 

как прошла путь 

от реанимации 

до победы
в конкурсе красоты.

 ■ ЕЩЕ БЫЛИ СЛУЧАИ

Чудом спасшиеся
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ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ 
ТРАНСФЕР

Дорогие крымские отели 
предлагают гостям трансфер 
из трех аэропортов  - Сочи, 
Ставрополя или Миндвод, ли-
бо с железнодородного вокзала 
Краснодара. За дополнитель-
ную и внушительную плату, раз-
умеется. Такой вариант явно 
комфортнее рейсового авто-
буса - не надо подстраиваться 
под расписание и тащить багаж 
на автовокзал. Такси из аэро-
порта Ставрополя или Минвод 
в Ялту стоит от 15 тысяч ру-
блей. В Геленджик - от 10 тысяч 
рублей. Из аэропорта Сочи в 
Геленджик - от 7 тысяч рублей. 
Если скинуться на троих, то по-
чему бы и нет?

ПОЕЗД 
В Минтрансе обещают, что 

поездов на юг этим летом будет 
вдвое больше, чем год назад: 
в Адлер - 63 поезда, в Анапу - 
44, в Новороссийск  - 22. В 
Крым ходят составы перевоз-
чика «Гранд Сервис Экспресс». 
Из Москвы - 6 поездов (два до 
Симферополя и Феодосии и по 
одному до Севастополя и Евпа-
тории). Из Санкт-Петербурга - 
3 поезда (до Симферополя, 
Феодосии и Евпатории). Есть 
поезда из Перми, Омска, Мур-
манска, Пскова, Архангельска, 
Смоленска, Белгорода, Астра-
хани, Кисловодска, Адлера. 
Все бы здорово, если б не де-
фицит билетов. 

Наличие билетов: в Крым 
из Москвы на прямые поезда 
нет ни на июнь, ни на июль. На 
июль можно найти с пересадкой 
в Краснодаре. В Краснодарский 
край уехать шансов больше. На 
поезда Москва - Новороссийск 
и Москва - Анапа еще остались 
билеты на конец июня - начало 
июля. Верхние полки, но кому-то 
на них даже нравится. 

Цены: ж/д билет Москва  - 
Анапа или Москва  - Новорос-
сийск от 4 - 4,5 тысячи рублей 
(плацкарта), 6 - 9 тысяч рублей 
(купе) в одну сторону.

АВТОБУС
Из многих городов  - и Мо-

сквы в том числе - на курорты 
Краснодарского края и Крыма 
ходят рейсовые междугород-
ние автобусы. Дорога в Ана-
пу или Геленджик занимает 
20 - 26 часов, в зависимости 
от остановок на маршруте, 
пробок и конечного пункта. В 
Крым - 27 - 32 часа. У многих 
транспортных компаний ав-
тобусы новые, с кондиционе-
рами, биотуалетом, кулером, 
Wi-Fi, зарядками для гаджетов. 
Но не у всех, этот момент важ-
но уточнять перед покупкой 
билета. 

Наличие билетов: в Анапу 
из Москвы на конец июня в 
каждом автобусе осталось по 
2 - 4 свободных места. В Крым 
билеты есть.

Цены: в Анапу - 4200 - 4800 
рублей в одну сторону, в Ял-
ту и Евпаторию порядка 8500 
рублей. Еще один вариант  - 
чартерные автобусы на юг, 
зафрахтованные туроперато-
рами. Можно купить только 
билет на автобус или пакетный 
тур с вместе с дорогой (как с 
перелетом чартерным рейсом, 
только вместо самолета - ав-
тобус). Автобусные туры из 
Москвы в Анапу, Геленджик, 
Алушту, Феодосию, Коктебель 
запустили крупные и надеж-
ные туркомпании «Интурист», 
«Дельфин», «Мультитур». 

Наличие мест: есть. 
Цены: если брать у них 

только дорогу - 4 - 5,5 тысячи 
рублей в одну сторону. Тур на 
неделю с автобусным переез-
дом - от 46 - 50 тысяч рублей.

МУЛЬТИМОДАЛЬНЫЕ 
МАРШРУТЫ

Это когда пассажиры исполь-
зуют разные виды транспорта. 
Например, долетели до Сочи, а 
там пересели на «Ласточку» до 
Туапсе. В народе это называет-
ся на перекладных. Но разница 
есть. Мультимодальные марш-
руты подразумевают один билет 
(либо возможность купить биле-
ты на разные виды транспорта 
одновременно) и синхронизиро-

ванное расписание. Знакомый 
отпускникам пример - «единый» 
билет в Крым. Летом 2022-го, 
c 10 июня по 4 сентября, им 
снова можно пользоваться. 
Пассажиры едут на поезде до 
Анапы, там пересаживаются 
на автобус до Симферополя. 
Каждый день от железнодо-
рожной станции Анапы уходят 
три автобуса  - 8.20, 12.45 и 
16.40. Дорога до Симферопо-
ля занимает 5,5 часа. Единый 
билет продается на сайте РЖД 
и в кассах.

Наличие билетов: на июнь 
практически нет, на первую 
половину июля - совсем мало. 
На конец июля - без проблем. 

Цены: порядка 5100 рублей 
(плацкарта + автобус), 8 тысяч 
рублей в одну сторону (купе + 
автобус). 

Такой же вариант предлага-
ет железнодорожная компа-
ния «Гранд Сервис Экспресс», 
только пересадка с поезда на 
автобус будет в Керчи, и авто-
бус довезет до Алушты либо 
Ялты за 5 часов. 

Наличие мест: реально ку-
пить на начало июля или более 
поздние даты. 

Цены: как и у РЖД. 

СВОЙ АВТОМОБИЛЬ
На автомобилистов сейчас 

очень надеются и на Кубани, 
и в Крыму. Власти Крыма да-
же договорились с дорожными 
службами об отсрочке дорож-
ных работ на летний сезон на 
федеральных трассах, чтобы 
обеспечить свободный проезд 
машин. И отменили сбор денег 
на курортных платных парков-
ках для всех туристов. Дорога 
из Москвы до Анапы на маши-
не займет в лучшем случае 
сутки, до Южного берега Кры-
ма  - минимум 30 часов. Это 
если не застрять в пробке и 
гнать без устали. Понятно, что 
в реальности нужны заправки, 
перекусы, туалет... А можно и 
саму дорогу превратить в инте-
ресное путешествие: заехать в 
Воронеж, Ростов-на-Дону или 
на Цимлянское водохранили-
ще, например.

Лилия СОКОЛЬНИКОВА 

Сезон отпусков уже вовсю 
идет, а аэропорты на юге России 
по-прежнему закрыты. В том 
числе курортные - в Анапе, Ге-
ленджике и Симферополе. Как и 
воздушные гавани Краснодара и 
Ростова-на-Дону. И если рань-
ше туристы искали билеты по-
дешевле и время вылета поудоб-
нее, то сейчас вопрос один: а как 
вообще доехать к морю? Какие 
варианты есть у отпускников? 
Давайте сравним их по удобству, 
времени в пути, ценам и наличию 
билетов.

САМОЛЕТОМ В СОЧИ 
В Сочи аэропорт работает - 

единственный из всех черно-
морских. Рейсов множество, 
как из Москвы, так и из реги-
онов. Есть и чартеры по заказу 
туроператоров. Сочи стал хабом 
для международных рейсов - в 
Турцию. Египет, Эмираты, Ар-
мению (расстояние позволяет 
использовать не попавшие под 
санкции ближ не ма гис траль ные 
российские самолеты SSJ100). 
Чтобы справиться с потоком, 
привлекают сотрудников вре-
менно закрытых аэропортов 
Анапы и Краснодара. В общем, 
у планирующих позагорать в 
Сочи, Адлере, Лазаревском, 
Имеретинке или Хосте проблем 
с дорогой нет. Хотя полет из 
Москвы сейчас длится вдвое 
дольше - 4 часа. Лайнеры обле-
тают закрытое воздушное про-
странство. 

БИЛЕТЫ: есть на любые даты. 
ЦЕНЫ: из Москвы в Сочи и 

обратно в конце июня - начале 
июля - от 10 - 11 тысяч рублей на 
человека (безбагажный тариф), 
с багажом - от 15 тысяч рублей.

ИЗ СОЧИ 
НА ДРУГИЕ КУРОРТЫ 
КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ

Есть ли смысл лететь в Сочи, 
а оттуда добираться в другие 
приморские города Кубани? В 
Туапсе несколько раз в день хо-
дят поезда из Сочи, в том числе 
скоростные «Ласточки» (2 часа 
15 минут), электрички прямо из 
аэропорта и автобусы.

БИЛЕТЫ: есть даже на бли-
жайшие дни.

ЦЕНЫ: на поезд от 700 ру-
блей, на автобус 350 - 550 рублей 
в одну сторону. 

***
С другими курортами Красно-

дарского края сложнее. В Анапу 
поезд из Сочи идет 8 часов. Ав-
тобус 9 - 10 часов. В Геленджик 
ехать на автобусе 7 часов. Ходят 
3 - 4 рейса в день. 

БИЛЕТЫ: есть. 

ЦЕНЫ: ж/д билет из Сочи в 
Анапу - от 2 тысяч рублей, на 
автобус - около 1500 рублей. В 
Геленджик - 1000 - 1200 рублей 
в одну сторону.

ИЗ СОЧИ В КРЫМ 
Добраться из аэропорта Сочи 

в Крым можно. Но долго. Есть 
автобусные маршруты из Сочи в 
Керчь, Феодосию, Симферополь, 
Севастополь. Дорога до Севасто-
поля занимает 18,5 часа. 

БИЛЕТЫ: в дефиците на не-
которые даты, но купить можно. 

ЦЕНЫ: от 3000 рублей. 
***

С июня запущен поезд компа-
нии «Гранд Сервис Экспресс» 
№ 315/316 между Адлером и Сим-
ферополем. Ходит через день, 
время в пути - 18 - 20 часов. 

БИЛЕТЫ: ближайшая дата, на 
какую удалось их найти, - 26 ию-
ня. И на весь июль ситуация не 
лучше - по одному-два свобод-
ных места в каждом составе. 

ЦЕНЫ: от 3631 рубля (купе). 
Возможно, скоро появится ско-
ростной поезд «Ласточка» Ад-
лер - Анапа - Керчь.

ЧЕРЕЗ АЭРОПОРТЫ МИНВОД 
И СТАВРОПОЛЯ

Росавиация также советует 
использовать в качестве альтер-
нативы закрытым аэропортам 
маршруты через Минеральные 
Воды либо Ставрополь. В эти 
города рейсов достаточно. Аэро-
порт Минвод 5 июня даже побил 
рекорд по количеству пассажи-
ров - обслужил 14 тысяч человек 
за сутки. Удобно ли будет от-
пускникам долететь до Минвод 
или Ставрополя, а там пересесть 
на автобус к Черному морю? Из 
Минеральных Вод в Крым не-
сколько раз в день ходят авто-
бусы - в Евпаторию, Керчь, Сим-
ферополь, 18 - 20 часов в пути. 
В Анапу и Геленджик также есть 
автобусы, в Анапу еще и поезд. 
Ехать 11 - 12 часов. 

БИЛЕТЫ: есть. 
ЦЕНЫ: на автобус в Крым - от 

3500 рублей, на кубанские ку-
рорты - от 2 тысяч рублей. 

***
Из Ставрополя автобусов в 

Крым больше, чем из Минвод, 
особенно часто ходят в Ялту. 
Дорога займет 12 - 14 часов. В 
Анапу и Геленджик из Ставро-
поля несколько рейсов в день, 
8 - 10 часов в пути. 

БИЛЕТЫ: есть. 
ЦЕНЫ: на автобус из Ставро-

поля в Крым - от 2200 рублей, на 
курорты Краснодарского края - 
от 1300 рублей. В целом дорога в 
Крым с перелетом в Ставрополь 
выглядит даже удобнее, чем че-
рез Сочи.
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Пока закрыты 
южные аэропорты 
страны, мы нашли 
другие варианты, 

как добраться на курорты 
Краснодарского края 

и Крыма.

Долгая дорога 
к морю

Впечатления нашего журналиста 
от отдыха в Крыму: туристов 

мало, цены падают, вот только 
добираться сложно. Читайте на сайте

- Остается 
только успеть 

на автобус 
во-о-он за тем 
поворотом - 
и мы у цели!
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Ася ЖУКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

ТЕЛО ОБГОРЕЛО НА 80%
- Все случилось в 1997 году, 

мы жили в селе под Красно-
ярском, - вспоминает 38-лет-
няя Наталья Рыжова. - Мама 
работала в торговле, папа на 
заводе сварщиком. Я - един-
ственная дочка, есть млад-
ший брат. Училась хорошо. 
Но росла самой задиристой 
в параллели.

В тот день - на Пасху - мы 
с друзьями собрались по-
играть в футбол. Мама, как 
чувствовала, не хотела меня 
отпускать. Но мне было 13, я 
была упрямая, все равно уш-
ла. Тропинка на поле прохо-
дила рядом с подпитывающей 
станцией, а там провис про-
вод под напряжением. Мы его 
даже не касались. Я шла по-
следней. И вдруг вольтовой 
дугой - через землю - меня 
ударило током.

Был взрыв, я загорелась. 
Ток вошел в правую руку, 
вышел через ноги. 80% ожог 
тела - не задело только мозг 
и сердце. По словам медиков, 
шансов не было вообще. Но 
прошел день, еще один - а я 
жила. Врачи сделали, что мог-
ли, чтобы меня отстоять. Для 
этого им пришлось ампутиро-
вать ноги по середину бедра.

Два месяца в реанимации… 
Выписали всю в бинтах. Я 
сама ничего не могла. Тогда 
папа ушел с работы, чтобы 
ухаживать за мной. Но когда 
я сама что-то могла делать - 
не вмешивался.

Жалела ли себя? Был мо-
мент, когда я поняла: все во-
круг плачут. Если еще и я буду 
плакать, то конец всему.

ЧУДО ОТ МИСТЕРА ИКС
- После выписки из больни-

цы мне исполнилось 14 лет. 
А тут новая напасть: дотла 
сгорел дом. Короткое замы-
кание в гараже. Выскочили, 
в чем были, ничего не успели 
спасти.

Об этом написали в газетах. 
И произошло невероятное: о 
нашей беде узнал известный 
политик, меценат. Предло-
жил помощь - на свои деньги 
купил квартиру в Краснояр-
ске, отправил меня на про-
тезирование, подарил первый 
компьютер. Попросил только 
об одном: ни при каких об-

стоятельствах не открывать 
его фамилию, сколько бы 
времени ни прошло. Конеч-
но, мы держим слово.

В городе я встала на проте-
зы. Многие даже не догадыва-
лись, что со мной произошло. 
И проблем в личной жизни у 
меня не было. 

В 2000-м поступила на фа-
культет информатики. Не-
доучилась буквально год: в 
2004-м вышла замуж. С Ми-
шей мы познакомились в 
компании друзей. Мне было 
19, ему 17. Сначала общались 
как приятели. Потом начали 
встречаться. И как-то спон-
танно подали заявление в 
загс. Я мечтала о музыкаль-
ном институте, он помогал 
добираться на курсы. Раз заш-
ли внутрь, стояли на лестни-
це, он и предложил: «Пойдем 
в загс?». - «А пойдем!» Тогда 
все казалось игрой, а вот уже 
18 лет мы вместе.

Через три года у нас родил-
ся сын. Сложности во вре-
мя беременности, конечно, 
были. Запретили ходить на 
протезах - большая нагрузка. 
Делали кесарево. В роддоме 
медсестры судачили: «Она не 
справится, ребенка надо за-
брать!» Привезли мне сына, 
я его покормила и заявила: 
«Не отдам!» С тех пор он со 
мной. Я не одна. Мне всегда 
есть кому помочь. Муж, мои 
и его родители - я чувствую от 
них такую поддержку!

«НАУЧИЛАСЬ ЛЮБИТЬ ТО, 
ЧТО ИМЕЮ»

 - Мой муж - предпринима-
тель. А я занималась обще-
ственными делами, создала 

курс для колясочников, что-
бы им проще было передви-
гаться по городу, музыкой. 

В 25 лет в мою жизнь во-
шел спорт. Просто потому, 
что надо было похудеть: после 
рождения сына я набрала 20 
лишних кило...

Сначала это была стрельба 
из лука. Тренировалась каж-
дый день, и месяца через три-
четыре лишнего веса как ни 
бывало. А я вошла во вкус. 
К стрельбе добавился трена-
жерный зал, начала работать 
над рельефом мышц. К слову, 
я себя не заставляла, все «по 
любви». Занималась так, что 
тренер был вынужден отпра-
вить меня в отпуск. Ушла на 
пару недель, но за это время 

записала свой альбом - я со-
чиняю песни.

Потом пришла в кроссфит 
(программа упражнений на 
силу и выносливость). Сей-
час за плечами несколько 
марафонов, международные 
состязания. То, что я делаю 
сегодня, вчера для меня было 
из области фантастики. Стой-
ка на руках, даже на скакалке 
прыгаю!

А еще я приняла участие в 
конкурсе красоты. В 2019-м 
выиграла, в 2020-м выступала 
как ведущая и куратор. Как 
будто открыла себя заново: 
доказала, что я не только 
спортсмен до мозга костей, 
но и женщина.

Чего хочу для себя? Когда 
мне стукнет 70 лет, стану кру-
тым тиктокером. Буду тан-
цевать с внучатами, снимать 
видео. Жалею ли я, что шла 
именно той дорогой, где был 
провод? Нет! Я научилась лю-
бить то, что имею. А еще по-
няла, что благодаря травме у 
меня есть миллион возмож-
ностей что-то менять.

...и сложнейшие 
спортивные 

соревнования, в которых 
демонстрировала 

недюжинную силу -
 и тела, и духа.

Исповедь выжившей
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Наталья Рыжова уже выигрывала и конкурс красоты...
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Истории чудесных 
спасений людей в са-
мых страшных проис-
шествиях тем и запо-
минаются, что кажутся 
просто невозможными. 
Например, случай в Са-
марской области в 2019 
году до сих пор считают 
Божьим промыслом. В 
дорожного рабочего  - 
30-летнего Николая Тю-
кина  - ударила молния, 
когда он работал на 
трассе в 15 км от Пен-
зы. Очнулся мужчина на 
больничной койке - ниче-
го не помнит. А на груди, 
где серебряный крестик 
был,  следы от ожога. То 
есть весь удар крестик 

принял на себя, распла-
вился, но внутрь разряд 
не пустил - молния рас-
ползлась поверх кожи, 
ушла в правую ногу и 
вышла через стопу, на 
теле след остался, как 
она шла. Николай при-
знается: после этого 
случая память лучше 
стала, стихи вспомнил 
из давно забытой школь-
ной программы...

Другого рабочего 
от неминуемой смерти 
спасли… валенки. Де-
ло было в Якутии зимой 
2019-го. Мужчина, нахо-
дясь в техническом поме-

щении 10-го этажа, про-
валился в 30-метровую 
вентиляционную шахту, 
застрял в ней буквально 
в метре от пола. Чтобы 
спасти якутянина, спаса-
телям пришлось ломать 
стену и пилить армату-
ру. Как позднее объяс-
нил мужчина, он уронил 
валенки в шахту, решил 
их достать, но не удер-
жался и провалился. По 
иронии судьбы, отметили 
спасатели, его спасли те 
самые валенки: смягчили 
падение.

Другого мужчину, упав-
шего с высоты 13-этаж-

ного дома в поселении 
Московский Новой Мо-
сквы, спасла крона дере-
ва. Мужчина выжил, не-
смотря на то, что ветви 
деревьев проткнули его 
грудь и бедро.

Но чаще всего в са-
мых безнадежных ситу-
ациях помогают выжить 
врачи. В прошлом меся-
це только мастерство 
медиков спасло жизнь 
парню, который упал со 
второго этажа на строй-
ке в Москве и проткнул 
голову арматурой. Врачи 
считают: парень родил-
ся в рубашке - функци-
онально важные зоны 
мозга не задело.

Как расслабиться, 
принять себя 
и прожить идеально свою 
неидеальную жизнь

Автор побуждает разобраться в своей 
сути, задавая себе простые, но важные 
вопросы. Вы поймете, чего вы хотите на 
самом деле. Чего вы боитесь. Кто или что 
вас удерживает. Эту книгу должен про-
честь каждый, кто хочет добиться успеха. 
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«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте 
на shop.kp.ru!

А также на сайте labirint.ru
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

«Ток вошел в руку, 
вышел через ноги...»

Девушка, получившая 

бешеный электрический 

удар, рассказала, 

как прошла путь 

от реанимации 

до победы
в конкурсе красоты.
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 ■ ОСКОЛКИ БЛАГОПОЛУЧИЯ

моллюскозамещение
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рухнуло. Вернулись в Рос-
сию. А когда супруг отошел 
от боли и шока, решил со-
брать вокруг себя людей, пе-
реживших подобное. Создал 
благотворительный фонд 
«Разбитые тела».

- У нас не было задачи 
просить у кого-то денег, - 
включается в разговор Лев 
Викторович. - Была задача 
привлечь инвалидов к ин-
тересному и полезному де-
лу. Вы явно не знаете, что из 
десяти человек, потерявших 
конечности, девять по-
мышляют о суициде. И 
много случаев, когда 
жена или муж бро-
сают своего супру-
га-инвалида. Люди 
часто спиваются 
и гибнут. Вот я и 
придумал это про-
изводство, которое 
не требует напря-
женного физического 
труда, но очень всех нас 
объединяет.

Работников - около двух 
десятков. На ферме для них 
есть баня, бассейн. По вече-
рам - веселые посиделки. А 
когда не сезон (зимой улитки 
отсыпаются), дружная ко-
манда не теряет связь, об-
щается в интернете.

Про своих работников 
Лев Викторович расска-
зывает много и красочно. 
Особенно меня впечатлила 
история молодого человека 
Игоря. В 2017 году он ехал 
на электричке к девушке. 
Столкнулся с подонками. 
Те вытащили его из вагона, 
избили, бросили под поезд. 
Игорь целиком потерял но-
ги. Подонков полиция не 

нашла. Ну или как бы 
не нашла.

- Найти их дело нехитрое, - 
говорит Лев Викторович. - Я 
знаю как. Но не знаю, что с 
ними делать? Калечить их не 
хочу, убить - тем более.

- Надо передать право-
охранительным органам, - 
подсказываю.

Собеседник на то скепти-
чески улыбается и продол-
жает рассказывать, что судь-
ба Игоря сложилась хорошо. 
Девушка, к которой он тогда 
ехал, вышла за Игоря замуж. 
У них уже двое детей. Они 
семьей приезжают на ферму 
в Яхрому из Орехова-Зуева.

- Он вот такой отличный 
парень! Весельчак, семьянин 
и полон оптимизма. А виде-

ли бы вы его, когда я впер-
вые столкнулся с Игорем...

Помимо производства, 
улитководы занимаются и 
наукой: скрещивают одни 
породы с другими. Наблю-
дают за чудными повадками 
моллюсков. Например, если 
группе улиток создать опас-
ные условия, как рассказала 
Майя, они начинают думать, 
соображать, как им выжить. 
Допустим, посадили мы груп-
пу улиток в некий ящик, из 
которого моллюскам невоз-
можно выбраться, и пере-
стали их кормить. И тогда 
из толпы выделится группа 
смертников, которые выстро-
ятся в такое сооружение, по 
которому переползут наверх, 
спасутся остальные улитки. 

А смертники будут ждать 
голодной кончины. Вот как 
они коллективным разумом 
решают эту задачу - загадка.

Напоследок Лев Викторо-
вич поделился своими пла-
нами. Улитки - это не только 
ценный муцин и белок, но и 
выгодный бизнес, который 
дает работу людям, которые 
еще недавно чувствовали се-
бя выброшенными из жизни. 
Поэтому Лев Ладик думает 
открыть подобные улиточные 
производства для инвалидов 
и в других местах, в том числе 
и в Донбассе.

Лето улитки на ферме Льва (на фото в овале) и Майи проводят в этих 
вольерах под крышками из мелкой сетки - чтобы их не воровали охочие до 

заморских деликатесов птицы. А на зиму переселяются в холодильник.

Улитка на вес     золотого слитка
• В мясе улиток много полезных 
веществ: витаминов А, В, магния, 
кальция. А белка больше, чем 
в курином яйце. Мясо улитки 
низкокалорийное, в нем 
практически нет холестерина.
• Средняя скорость улиток - 
5 - 7 м/ч. Самая быстрая 
улитка - садовая, максимальная 
скорость - 60 м/ч.
• Улитка может проводить 
в спячке до полугода. В это время 
она способна выдерживать 
температуру до -120 градусов.
• У улитки от 10 до 30 тысяч 
зубов.
• Рога улиток - это нос, 
вывернутый наизнанку.
• Эти моллюски ничего не слышат 
и практически не видят. 
Зато у улиток неплохое обоняние: 
они могут унюхать пищу 
на расстоянии 2 метра.
• Улитки живут около 5 лет, 
но некоторые виды - до 15.
• Цвет раковины зависит 
от питания улитки, 
а также от оттенка 
почвы, на которой она живет.
• Улитки очень сильные. 
Они могут переносить вес, в 10 раз 
превышающий их собственный.
• Для удобства передвижения 
улитка создает между собой 
и поверхностью «подушку» 
из слизи. Поэтому, например, 
улитка может спокойно ползать 
по лезвию ножа и не пораниться.

ИНТЕРЕСНЫЕ 
ФАКТЫ
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Владимир МАЗЕНКО

Из-за санкций объемы 
производства 
упали, а продавать 
уже выпущенное 
стекло некому.

Вдребезги, прямо-таки на 
мелкие осколки разбивается 
из-за санкций производство 
стекла в России. Выпуск его 
в стране в последние месяцы 
упал на 30%, заводы работают 
всего на 60 - 70% мощности. На 
это пожаловались сотрудники 
отрасли на недавней выставке 
«Мир стекла-2022».

Причин сразу несколько. 
Во-первых, это производство 
серьезно зависит от поставок 
из-за рубежа.

- Наша отрасль импортозави-
сима примерно на 80 - 90%, - 
сетует исполнительный 
директор Союза стеколь-

ных предприятий Сергей 
Секин.  - Это оборудование 
по переработке и производ-
ству, промышленная химия, 
комплектующие, сырьевые 
материалы...

Во-вторых, около 30% на-
шего стекла шло на экспорт, 
в том числе в Европу. Разрыв 
международных связей привел 
к избытку продукции внутри 
страны, который непонятно 
куда теперь девать. 

Казалось бы, избыток стек-
ла можно попытаться про-
дать на внутреннем рынке. 
Но и здесь все непросто: в 
нынешнем году объемы стро-
ительства в России снизились 
примерно на 20%, ушли ино-
странные автопроизводители. 
Большая доля продаж листово-
го стекла (до 30% от объемов 
производства) приходилось на 
вторичное остекление - замену 
старых окон на новые. Но в 

нынешней экономической си-
туации люди откладывают та-
кой ремонт до лучших времен.

Все это привело к тому, 
что цены на стекло вну-
три страны упали уже на 
15 - 20%. Но, увы, обыч-
ные граждане от этого ни-
как не выиграют.

- Стоимость стекла состав-
ляет небольшую долю в сто-
имости квартир,  - говорит 
эксперт в сфере промыш-
ленности Леонид Хазанов. - 
Так что квартиры точно дешев-
ле не станут. Изготовители 
пластиковых и деревянных 
окон свои цены тоже вряд ли 
станут пересматривать, да и 
новые автомобили в нынешней 
ситуации тоже не подешеве-
ют. А вот производство стекла 
может продолжить падать, и 
снижение по итогам первого 
полугодия может составить и 
40 - 45%.

Мария БЕРК

Бельгийские 
пивовары бьют 
тревогу 
из-за дефицита 
бутылок 
из России.

Пожалуй, многие хоть 
раз в жизни да промыш-
ляли сдачей стеклянных 
бутылок. Темные, зеле-
ные, прозрачные - каж-
дая из них имела свою 
стоимость. Неровен час 
в Европе начнут повсе-
местно открывать пун-
кты сбора стеклотары. 
И не в рамках борьбы за 
экологию, а вынужденно 
- в Старом Свете наме-
тился дефицит бутылок.   

Большинство стеколь-
ных заводов в Европе 
закрылись более 10 лет 
назад - отчасти из-за по-
бедного шествия пласти-

ковых упаковок, отчасти 
из-за высокой энергоза-
тратности такого про-
изводства. Остались 
только три крупных про-
изводителя, чей основ-
ной спрос удовлетворяли 
поставки из России. Но 
сейчас из-за санкций и 
логистических проблем 
доставка стеклотары 
происходит со значитель-
ной задержкой. 

- В мае нам пришлось 
импровизировать, ког-
да у нас закончились 
бутылки, - признается 
владелец бельгийской 
пивоварни Ален Куто. 
- В начале июня мы на-
конец получили доста-
точное количество буты-
лок, что позволило нам 
снова разливать пиво в 
обычном режиме. 

Некоторые его колле-
ги, например, Ален де 
Лаэ, предчувствуя «санк-
ционную бурю», заранее 
закупились впрок.

- В марте прошлого го-
да мы арендовали склад 
в Антверпене, где храни-
ли дополнительные запа-
сы бутылок, - отмечает 
пивовар.

Однако он признает, 
что сам рано или поздно 
столкнется с дефицитом 
стеклотары - 87% произ-
веденного им пива идет 
на экспорт, а следова-
тельно, бутылки уже не 
вернутся в его распоря-
жение. Более того, ес-
ли «стекольный» кризис 
продолжится до осени, 
то продажи бутылочного 
пива могут упасть мини-
мум на 20%.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ НА ЗАПАДЕ

Будущее Европы - 
пиво в бидонах?Цена стекла ниже плинтуса

Слушайте программу «Экономика» 
по средам в 19.00 (мск)

 на Радио «КП»FM.KP.RU
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ИЗ САМОГО ПАРИЖУ
Дефицит улиток в стране  

просто катастрофический. 
Ситуация настолько серьез-
ная, что жителю, например, 
города Кирова, дабы побало-
ваться тем лакомством, на-
добно ехать за 800 км в Мо-
скву.

Теоретически, если до сто-
лицы далеко, а душа яростно 
требует улиток, можно нало-
вить их в живой природе. Но 
доктора не советуют прика-
саться к оным. Во-первых, 
велика вероятность заразить-
ся от тех улиток смертельно 
опасными паразитами. Во-
вторых, в природе улитки 
эти пожирают любую химию, 
которой ныне полно в лесах. 
И мясо такой улитки может 
пахнуть машинным маслом 
и всякими там пластмассами.

А ведь именно здоровое, 
полноценное питание улит-
ки определяет ее вкусовые 
качества и пользу. Первый 
в мире улитковод - древний 
римлянин Квинт Фульвий 
Липпинус - кормил, по леген-
де, улиток свежей мукой из 
пшеницы, медовых трав и по-
ил их вином вареным. А перед 
тем как забить улитку, Квинт 
ее несколько дней откармли-
вал белым соленым хлебом и 
потчевал парным молоком от 
рыжих коров, питающихся на 
клеверных лугах под звук ки-
фары. Блюда из таких улиток 
имели славу по всей импе-
рии, но доступны были толь-
ко элитным лицам. Однако 
конкуренция росла - вскоре 
другие древние римляне (и не 
только римляне, и не только 
древние) занялись улитковод-
ством. Особенно подхватили 
это изысканные французы. 
Они выпестовали таких ули-
ток, за которых гурман солид-
ный отдаст полжизни.

В России издревле культа 
улиток не было. Хотя встре-
чаются у нас фамилии Улит-
кин, Улитко и Улиткович, 
но давались они явно не по 
профессии, а, вероятно, по 
скорости передвижения ро-
доначальника. Когда же от-
крыли железный занавес и 
наши хлынули за границу, 
распробовав там моллюсков, 
то и дома их стали требовать в 
ресторанах. «Как нет улиток?! 
У вас ресторан для простолю-
динов?»

И пришлось рестораторам 
везти улиток из самого Пари-
жу в Москву и Питер. По ряду 
экономических и социаль-

ных причин основная масса 
отечественных улитколюбов 
обитает именно в столицах.

ВЫРУЧАЛА УКРАИНА
...Итак, мы едем в Мо-

скву, дабы вкусить улиток. 
В Москву! В Москву! Здесь 
по сайтам легко найти с дю-
жину ресторанов, где в меню 
действительно водятся улит-
ки. Цены - около 650 рублей 
за 5 моллюсков. Я обзвонил 
несколько заведений с од-
ним вопросом: «Откуда у вас 
улитки?» Везде отвечали вы-
спренно:

- Они из Франции.
- Но как из Франции? У нас 

же санкции...

В ответ туманные поясне-
ния, что улитки французские 
заползают к нам через третьи 
страны. Лишь в одном ресто-
ране разговорились мы с че-
ловеком тет-а-тет. И тот при-
знался честно, что европейцы 
обрубили поставки рогатых 
деликатесов еще в 2014 го-
ду, ожидая, что вот сейчас в 
России случится улиточный 
бунт и к власти придут по-
клонники аппетитных слиз-
ней и прочих западных цен-
ностей. Но ничего подобного 
не произошло: страну нашу 
выручила улитками братская 
Украина. Их буквально до 

февраля везли в основном с 
Харьковщины, где огромные 
улиточные пастбища.

Теперь и соседи по неко-
торым причинам отказались 
поставлять нам улиток. В 
итоге Москва переходит на 
импортозамещение - покупа-
ет улиток у наших российских 
фермеров, которых критично 
мало.

- На всю страну всего пять 
фермеров-улитководов! - 
сетует Лев Ладик, директор 
фермы Snail.Bio в подмо-
сковной Яхроме, где выра-
щивают благородных улиток 
с французскою родословной. 
И подтверждает: положение 
с пищевыми улитками ныне 
в России катастрофическое. 
Рестораны готовы выложить 
за деликатес любую цену.

Однако Лев Викторович не 
наживается 

на этом 
горе. По-

мимо хо-
зяйства в 

Яхроме, у него 

еще две крупные фермы - под 
Рязанью и Таганрогом. Жи-
вут на них около 200 тысяч 
особей, включая молодняк. 
За год он производит око-
ло 6,5 тонны моллюсков и 
продает их, как и раньше, по 
2000 рублей за кило. А еще 
улитки дают дорогой муцин - 
это слизь, которую с радостью 
покупают парфюмеры и мы-
ловары. Поговаривают, что 
старухи, умывающиеся муци-
новым мылом, до гробовой 
доски выглядят молодухами.

БИЗНЕС ЗА МИЛЛИОН
- Кроме вас, другие россий-

ские фермеры могли бы об-
легчить нам улиточные стра-
дания? Утолить, так сказать, 
наш голод?

- Конечно! Ныне это такое 
выгодное производство и на-

столько востребованное, что 
я не боюсь конкуренции. С 
радостью поделюсь с фер-
мерами нашими знаниями 
и материалом.

- Сколько надо начинающе-
му улитководу вложить в про-
изводство?

- Если улиток для размно-
жения он будет покупать на 
нашей ферме, это обойдется 
ему в 600 тысяч рублей. На-
ши улитки завезены в свое 
время с Лазурного Бере-
га Франции. Максимально 
адаптированы к нашим ус-
ловиям. Примерно 400 ты-
сяч рублей фермер потратит 
на постройку вольеров, на 
промышленный холодиль-
ник для зимовки улитки, ко-
торый размером с платяной 
шкаф и стоит около 120 ты-
сяч. Сюда же закладываем 
покупку кормов, деньги на 
подготовку ветеринарной и 
прочей документации. Итого 
около миллиона.

Для содержания улиток по-
надобятся нехитрые вольеры 
с крышками из мелкой сетки 
(см. фото), чтобы птицы не 

воровали моллюсков. Волье-
ры вы легко соорудите из до-
сок у себя на участке. Здесь 
улитки будут жить с весны - 
как только ночные темпера-
туры станут плюсовыми - до 
осенних заморозков. Почва в 
вольерах должна быть влаж-
ной. Особенно в летнюю за-
суху.

А на зиму улиток собирают 
в мешки, ящики и помещают 
для спячки в холодильник, 
где поддерживают темпера-
туру около +7 градусов. При-

мерно при такой же темпера-
туре улитка может зимовать у 
фермера в коровнике, на ко-
нюшне. А небольшую часть 
улиток Лев Ладик оставляет 
на зимовку в вольерах. Те, ко-
торые выживают, дают моро-
зоустойчивое потомство.

«РЕСТОРАНЫ 
ЗА НАС ДЕРУТСЯ»

- Сегодня вряд ли вы от-
ведаете в ресторане насто-
ящих улиток, кроме как 
в Москве и, возможно, в 
Питере, - продолжает Лев 
Ладик. - Может быть, еще 
продаются где-то дешевые 
замороженные улитки, но 
это те сомнительные мол-
люски, которых насобирал 
непонятно кто, непонятно 
где. Они невкусные и опас-
ные. А у нас, например, все 
под строгим санитарным 
контролем, потому рестора-
ны за нас дерутся и требуют 
расширять производство. И 
кормим мы улиток не чем 
попало, а даже специальным 
набором трав из Нагорного 
Карабаха.

Покушать улитки не дуры. 
Охотно лопают всякий овощ: 
капусту, морковь, кабачки, 
тыкву, арбузы. Любят лопух 
репейный, крапиву и про-
чие травы. Яичную скорлупу. 
Можно покупать для улиток 
и специальный российский 
комбикорм из злаков с до-
бавлением кальция. Но если 
кормить улиток, скажем, ви-
ноградом или клубникой, то 
и мясо их будет с привкусом 
этих ягод. Посему улитково-
ды много экспериментиру-
ют с разным кормом, дабы 
добиться вкуса специфиче-
ского.

Никаких особых расходов, 
помимо корма, улитка не тре-
бует. Зверь весьма неприхот-
лив, при этом мясист и пло-
довит: бургундская улитка 
вырастает до 45 граммов и 
дает 60 икринок. Улиточная 
икра, по словам Льва Ладика, 
стоит 2000 евро за килограмм. 
Но мой собеседник не сове-
тует никому покупать ули-
точную икру, ибо на вкус она 
так себе и ей балуются толь-
ко богатенькие пижоны. Уж 
лучше по старинке - черную.

А ВСЕ НАЧАЛОСЬ
 С ТРАГЕДИИ...

Лев Ладик - человек с не-
простой судьбой. О том, 
как он пришел к улиточно-
му бизнесу, Лев Викторович 
вспоминать не любит. Эту 
историю рассказала мне его 
супруга Майя. В свое время 
их семья занималась успеш-
ным бизнесом, в том числе и 
по линии IT. Прожили 12 лет 
в Эмиратах. И вот однажды 
Лев, будучи за рулем, попал 
в аварию. Лишился ноги. Все 
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Из-за санкций России 
угрожает дефицит 
бургундских деликатесов. 
Наш спецкор Николай 
Варсегов узнал, 
кто поможет 
стране утолить 
моллюсковый голод.

О том, что не так с нашим 
импортозамещением 

в целом и что надо 
поправить, читайте 

на сайте

Улитка на вес     золотого слитка

До 2014 года вкусных моллюсков нам 
поставляли французы. Потом - украинцы. 

Теперь надежда только на себя.
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ТИ

Прежде чем сварить 
улиток, их нужно несколько дней 
не кормить, а только поить 
водой. Можно с добавлением 
вина. За это время 
из моллюсков выходит все, 
скажем так, несъедобное (то есть 
съеденное за время их недолгой 
улиточной жизни). И тогда их 
можно употреблять в пищу.

Россия
www.kp.ru
 29.06.2022 8



Россия
www.kp.ru 929.06.2022

 ■ ОСКОЛКИ БЛАГОПОЛУЧИЯ

моллюскозамещение

Ни
ко

ла
й 

ВА
РС

ЕГ
О

В/
«К

П»
 - 

М
ос

кв
а

рухнуло. Вернулись в Рос-
сию. А когда супруг отошел 
от боли и шока, решил со-
брать вокруг себя людей, пе-
реживших подобное. Создал 
благотворительный фонд 
«Разбитые тела».

- У нас не было задачи 
просить у кого-то денег, - 
включается в разговор Лев 
Викторович. - Была задача 
привлечь инвалидов к ин-
тересному и полезному де-
лу. Вы явно не знаете, что из 
десяти человек, потерявших 
конечности, девять по-
мышляют о суициде. И 
много случаев, когда 
жена или муж бро-
сают своего супру-
га-инвалида. Люди 
часто спиваются 
и гибнут. Вот я и 
придумал это про-
изводство, которое 
не требует напря-
женного физического 
труда, но очень всех нас 
объединяет.

Работников - около двух 
десятков. На ферме для них 
есть баня, бассейн. По вече-
рам - веселые посиделки. А 
когда не сезон (зимой улитки 
отсыпаются), дружная ко-
манда не теряет связь, об-
щается в интернете.

Про своих работников 
Лев Викторович расска-
зывает много и красочно. 
Особенно меня впечатлила 
история молодого человека 
Игоря. В 2017 году он ехал 
на электричке к девушке. 
Столкнулся с подонками. 
Те вытащили его из вагона, 
избили, бросили под поезд. 
Игорь целиком потерял но-
ги. Подонков полиция не 

нашла. Ну или как бы 
не нашла.

- Найти их дело нехитрое, - 
говорит Лев Викторович. - Я 
знаю как. Но не знаю, что с 
ними делать? Калечить их не 
хочу, убить - тем более.

- Надо передать право-
охранительным органам, - 
подсказываю.

Собеседник на то скепти-
чески улыбается и продол-
жает рассказывать, что судь-
ба Игоря сложилась хорошо. 
Девушка, к которой он тогда 
ехал, вышла за Игоря замуж. 
У них уже двое детей. Они 
семьей приезжают на ферму 
в Яхрому из Орехова-Зуева.

- Он вот такой отличный 
парень! Весельчак, семьянин 
и полон оптимизма. А виде-

ли бы вы его, когда я впер-
вые столкнулся с Игорем...

Помимо производства, 
улитководы занимаются и 
наукой: скрещивают одни 
породы с другими. Наблю-
дают за чудными повадками 
моллюсков. Например, если 
группе улиток создать опас-
ные условия, как рассказала 
Майя, они начинают думать, 
соображать, как им выжить. 
Допустим, посадили мы груп-
пу улиток в некий ящик, из 
которого моллюскам невоз-
можно выбраться, и пере-
стали их кормить. И тогда 
из толпы выделится группа 
смертников, которые выстро-
ятся в такое сооружение, по 
которому переползут наверх, 
спасутся остальные улитки. 

А смертники будут ждать 
голодной кончины. Вот как 
они коллективным разумом 
решают эту задачу - загадка.

Напоследок Лев Викторо-
вич поделился своими пла-
нами. Улитки - это не только 
ценный муцин и белок, но и 
выгодный бизнес, который 
дает работу людям, которые 
еще недавно чувствовали се-
бя выброшенными из жизни. 
Поэтому Лев Ладик думает 
открыть подобные улиточные 
производства для инвалидов 
и в других местах, в том числе 
и в Донбассе.

Лето улитки на ферме Льва (на фото в овале) и Майи проводят в этих 
вольерах под крышками из мелкой сетки - чтобы их не воровали охочие до 

заморских деликатесов птицы. А на зиму переселяются в холодильник.

Улитка на вес     золотого слитка
• В мясе улиток много полезных 
веществ: витаминов А, В, магния, 
кальция. А белка больше, чем 
в курином яйце. Мясо улитки 
низкокалорийное, в нем 
практически нет холестерина.
• Средняя скорость улиток - 
5 - 7 м/ч. Самая быстрая 
улитка - садовая, максимальная 
скорость - 60 м/ч.
• Улитка может проводить 
в спячке до полугода. В это время 
она способна выдерживать 
температуру до -120 градусов.
• У улитки от 10 до 30 тысяч 
зубов.
• Рога улиток - это нос, 
вывернутый наизнанку.
• Эти моллюски ничего не слышат 
и практически не видят. 
Зато у улиток неплохое обоняние: 
они могут унюхать пищу 
на расстоянии 2 метра.
• Улитки живут около 5 лет, 
но некоторые виды - до 15.
• Цвет раковины зависит 
от питания улитки, 
а также от оттенка 
почвы, на которой она живет.
• Улитки очень сильные. 
Они могут переносить вес, в 10 раз 
превышающий их собственный.
• Для удобства передвижения 
улитка создает между собой 
и поверхностью «подушку» 
из слизи. Поэтому, например, 
улитка может спокойно ползать 
по лезвию ножа и не пораниться.

ИНТЕРЕСНЫЕ 
ФАКТЫ
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Владимир МАЗЕНКО

Из-за санкций объемы 
производства 
упали, а продавать 
уже выпущенное 
стекло некому.

Вдребезги, прямо-таки на 
мелкие осколки разбивается 
из-за санкций производство 
стекла в России. Выпуск его 
в стране в последние месяцы 
упал на 30%, заводы работают 
всего на 60 - 70% мощности. На 
это пожаловались сотрудники 
отрасли на недавней выставке 
«Мир стекла-2022».

Причин сразу несколько. 
Во-первых, это производство 
серьезно зависит от поставок 
из-за рубежа.

- Наша отрасль импортозави-
сима примерно на 80 - 90%, - 
сетует исполнительный 
директор Союза стеколь-

ных предприятий Сергей 
Секин.  - Это оборудование 
по переработке и производ-
ству, промышленная химия, 
комплектующие, сырьевые 
материалы...

Во-вторых, около 30% на-
шего стекла шло на экспорт, 
в том числе в Европу. Разрыв 
международных связей привел 
к избытку продукции внутри 
страны, который непонятно 
куда теперь девать. 

Казалось бы, избыток стек-
ла можно попытаться про-
дать на внутреннем рынке. 
Но и здесь все непросто: в 
нынешнем году объемы стро-
ительства в России снизились 
примерно на 20%, ушли ино-
странные автопроизводители. 
Большая доля продаж листово-
го стекла (до 30% от объемов 
производства) приходилось на 
вторичное остекление - замену 
старых окон на новые. Но в 

нынешней экономической си-
туации люди откладывают та-
кой ремонт до лучших времен.

Все это привело к тому, 
что цены на стекло вну-
три страны упали уже на 
15 - 20%. Но, увы, обыч-
ные граждане от этого ни-
как не выиграют.

- Стоимость стекла состав-
ляет небольшую долю в сто-
имости квартир,  - говорит 
эксперт в сфере промыш-
ленности Леонид Хазанов. - 
Так что квартиры точно дешев-
ле не станут. Изготовители 
пластиковых и деревянных 
окон свои цены тоже вряд ли 
станут пересматривать, да и 
новые автомобили в нынешней 
ситуации тоже не подешеве-
ют. А вот производство стекла 
может продолжить падать, и 
снижение по итогам первого 
полугодия может составить и 
40 - 45%.

Мария БЕРК

Бельгийские 
пивовары бьют 
тревогу 
из-за дефицита 
бутылок 
из России.

Пожалуй, многие хоть 
раз в жизни да промыш-
ляли сдачей стеклянных 
бутылок. Темные, зеле-
ные, прозрачные - каж-
дая из них имела свою 
стоимость. Неровен час 
в Европе начнут повсе-
местно открывать пун-
кты сбора стеклотары. 
И не в рамках борьбы за 
экологию, а вынужденно 
- в Старом Свете наме-
тился дефицит бутылок.   

Большинство стеколь-
ных заводов в Европе 
закрылись более 10 лет 
назад - отчасти из-за по-
бедного шествия пласти-

ковых упаковок, отчасти 
из-за высокой энергоза-
тратности такого про-
изводства. Остались 
только три крупных про-
изводителя, чей основ-
ной спрос удовлетворяли 
поставки из России. Но 
сейчас из-за санкций и 
логистических проблем 
доставка стеклотары 
происходит со значитель-
ной задержкой. 

- В мае нам пришлось 
импровизировать, ког-
да у нас закончились 
бутылки, - признается 
владелец бельгийской 
пивоварни Ален Куто. 
- В начале июня мы на-
конец получили доста-
точное количество буты-
лок, что позволило нам 
снова разливать пиво в 
обычном режиме. 

Некоторые его колле-
ги, например, Ален де 
Лаэ, предчувствуя «санк-
ционную бурю», заранее 
закупились впрок.

- В марте прошлого го-
да мы арендовали склад 
в Антверпене, где храни-
ли дополнительные запа-
сы бутылок, - отмечает 
пивовар.

Однако он признает, 
что сам рано или поздно 
столкнется с дефицитом 
стеклотары - 87% произ-
веденного им пива идет 
на экспорт, а следова-
тельно, бутылки уже не 
вернутся в его распоря-
жение. Более того, ес-
ли «стекольный» кризис 
продолжится до осени, 
то продажи бутылочного 
пива могут упасть мини-
мум на 20%.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ НА ЗАПАДЕ

Будущее Европы - 
пиво в бидонах?Цена стекла ниже плинтуса

Слушайте программу «Экономика» 
по средам в 19.00 (мск)

 на Радио «КП»FM.KP.RU
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Марафон, он же образо-
вательный проект «Метод 
Собчак» уже не раз попадал 
в скандальные хроники. На-
пример, когда Ксения объя-
вила прайс на двухмесячное 
обучение. Самый дорогой 
VIP-тариф, включающий, 
помимо лекций о деньгах 
и карьере, личную встречу 
с ведущей, рекомендатель-
ные письма от нее, а так-
же доступ в закрытый клуб 
«Друзья Собчак», стоит 600 
тысяч руб лей. Таких счаст-
ливчиков набралось всего 
10 человек, и трое из них в 
итоге написали заявление 
в Следственный комитет. 
Письмо с требованием про-
вести проверку и возбудить 
уголовное дело о мошенни-
честве в отношении Собчак 
и ее «партнеров» опублико-
вала звездный адвокат Ека-
терина Гордон. Именно к ней 
обратились постра-
давшие. Поклон-
ник ведущей, 
п о ж е л а в ш и й 
прикоснуться 
к ее авторскому 
курсу, перечис-
лил 600 тысяч, 
но взамен, по его 
словам, ничего не 
получил.

«Мошенничество было по-
ставлено членами организо-
ванной преступной группы на 

поток. Мне известно о еще 
двоих потерпевших, которые 
перечислили за участие в про-
екте «Метод Собчак» по 300 
и 600 тысяч рублей, - заявил 
обманутый клиент, прило-
жив копии счетов, платеж-
ных поручений и кассовых 
чеков. - Поскольку в общей 
сложности похищено 1,5 млн 
рублей, то в описанных дей-
ствиях гражданки Собчак и 
ее соучастников усматрива-
ются признаки мошенниче-
ства, совершенного группой 
лиц в особо крупном размере».

Эти трое VIP-покупателей 
начали обучение вместе с 

остальными. Первые же 
занятия их ожиданий не 
оправдали: люди думали, 
что Собчак лично будет про-
водить каждый урок, а им 
предложили заранее запи-
санные лекции. Мол, желан-
ная встреча состоится позже. 
Клиенты потребовали вер-
нуть деньги, а когда не по-
лучили их, решили по всей 
строгости наказать Ксению.

«У БОЛЬШИХ 
РЫБ - БОЛЬШИЕ 
НЕПРИЯТНОСТИ»

Остальные обладатели 
VIP-тарифа делиться впе-

чатлениями не 
спешат. Все, 
к кому обра-
тилась «КП», 
либо игно-
рировали во-
просы, либо 
теряли ин-
терес, узнав, 
что разгова-
ривать при-
дется бес-
платно.

Сама же Ксения на шуми-
ху ответила гордым заявле-
нием.

- У больших рыб всегда 
большие неприятности, - 

философски отметила аку-
ла шоу-бизнеса, указав, что 
на ее курс пришли 2500 че-
ловек, а возвратов меньше 
1,5%. - Как только Собчак 
решает заниматься серьез-
ным образованием, жди за-
казухи на каждом углу. Когда 
мы открыли продажи, моя 
команда сообщила, что три 

человека 
из VIP-
т а р и ф а 
объеди-
нились, 
ч т о б ы 
разобла-

чить мой 
курс. В 
итоге ра-
зоблачить 
не удалось, 
но созда-
ли груп-
пу «недо-
вольных». 
Я пришла 
в образова-
ние надол-
го. А про-
вокаторов 
мы будем 
изобличать!

Кстати, по 
данным Ека-
терины Гор-
дон, после 
заявления в 
Следствен-

ный комитет деньги поку-
пателям наконец начали воз-
вращать.

Подготовила 
Алена МАРТЫНОВА.

Расследование «КП» 

Собчак учила успеху за 600 тысяч, 
а на нее пожаловались 
в Следственный комитет

Ка
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ПРОЧИТАНО 
В ИНТЕРНЕТЕ

Скандал с курсом Собчак 
породил мемы в сети. «Един-
ственно верный метод Соб-
чак - это родиться у Собча-

ка!» - шутят пользователи.

Обиженные 
клиенты 

не прочь засадить 
Ксюшу за решетку. 

Но юристы настроены 
скептически: ей 
грозит максимум 

штраф. 

По мнению экспертов, уголовка Ксении 
не грозит. Так, юрист Михаил Алексеев, 
который разбирает ошибки в марафонах 
Насти Ивлеевой, Гоар Аветисян и других 
известных людей на своем youtube-канале, 
уверен: мошенничеством здесь и не пахнет.

- Мошенничество - это когда человек взял 
деньги с умыслом вас обмануть: например, 
объявить марафон и не провести его, скрыв-
шись в неизвестном направлении, - объясня-
ет юрист. - А если человек получил оплату, 
допустил вас к обучению, но потом что-то 
пошло не так, это уже гражданские отноше-
ния - судитесь, возмещайте ущерб. 

Кроме того, изучив договор оферты, Ми-
хаил Алексеев пришел к выводу, что Ксения 
на своем курсе лишь приглашенная звезда. 
А исполнителем услуг выступает некоммер-
ческая организация «Мегакампус». В случае 
со звездами это обычная практика. Испол-
нитель обязан и споры решать, и по судам 
мотаться, если придется:

- Согласно договору, «Мегакампус» ока-
зывает услуги на основании лицензии на 
осуществление образовательной деятель-
ности - прописан ее номер, а также номер 
приказа Департамента образования и науки 

Москвы.  Но по номеру такой лицензии вооб-
ще в реестре не находится. А если искать по 
дате вынесения приказа, то всего в реестре 
шесть организаций, и среди них нет «Мега-
кампуса». Вопрос: а вправе ли организа-
ция вообще осуществлять образовательную 
деятельность?

Обратил внимание эксперт и на огрехи сбо-
ра персональных данных, и на мифические 
правила, которые постоянно упоминаются в 
договоре, но суть их не раскрывается, и на 
сайт проекта, который частично перестал 
работать. Для юристов такие пункты - сигнал 
небрежного отношения к покупателю, и за 
все это по закону можно наказать.

- Нарушен Закон о защите прав потреби-
телей, - продолжает Михаил Алексеев. - На-
пример, незаконны условия, при которых 
клиент должен оплатить курс своей именной 
банковской картой: никто не может запре-
тить платить третьим лицам. И делать воз-
врат именно на ту карту, с которой была 
произведена оплата, тоже необязательно: 
возврат производится по любым реквизитам 
заказчика, указанным в заявлении. Да и пра-

вила возврата денег здесь прописаны с на-
рушением. Если в течение 14 дней с момента 
оплаты клиент отказывается от договора, 
то ему возвращается 100% от суммы, при 
этом надо выполнить некое обязательное 
условие, «указанное на сайте исполнителя». 
Очень интересно бы знать, какое именно? 
Это не прописано. Ну а если по истечении 
14 дней поступает отказ от договора, сумма 
заказчику не возвращается вообще...

По словам эксперта, все это - повод об-
ратиться в суд. Причем иск могут подать не 
только недовольные покупатели, но и Роспо-
требнадзор - тогда авторам курса придется 
исправлять недочеты в своем договоре. А 
кроме того, «Метод Собчак» могут оштра-
фовать за нарушение закона о рекламе.

- На сайте проекта в одном из тарифов 
указана возможность выиграть подарки от 
Ксении. Здесь есть признаки розыгрыша, 
условия которого, по закону, должны быть 
описаны максимально подробно и четко. 
Если ФАС обратит внимание на эту фразу, 
штраф за нее может составить от 300 до 
500 тысяч, - предупреждает юрист.

 ■ КОМПЕТЕНТНО

«Куча цифр 
со сбитой 
нумерацией»

Так чему учит «Метод Соб-
чак»?

В обучении, рассчитанном 
на 8  недель, пять модулей: 
«Перепрошивка», «Позициони-
рование», «Ответственность», 
«Коммуникации» и «Деньги. Ка-
рьера». Например, «Перепро-
шивка» включает в себя лекции 
по анализу личности, имиджу.

Как проходит курс, расска-
зала методолог (специалист, 
который разрабатывает обра-
зовательные продукты) Ната-
лья Кундера. Она сама про-
шла «Метод Собчак» и осталась 
разочарована.

- Уроки выстроены нелогич-
но, - поделилась специалист. - 
Весь курс выглядит как куча 
цифр со сбитой нумерацией, 
где ничего не понятно.

Сами уроки представлены 
презентациями.

- Для презентаций есть прави-
ло: «Меньше текста. Еще мень-
ше текста»,  - объяснила Ната-
лья. - Команда Ксении с этим не 
справилась. На слайдах должны 
быть метафоры для быстрого 
запоминания, но никак не по-
лотно текста. Хотя в большей 
части уроков и таких презента-
ций нет. Просто Ксения читает 
с суфлера - это тоже заметно: 
очень быстро бегают зрачки..

 ■ МНЕНИЕ ЮРИСТА

Это не мошенничество, но...
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Ольга АВЕРЬЯНОВА
(«КП» - Крым»)

Наш корреспондент 
выяснила, какие 
нравы царят на самом 
откровенном 
пляже Крыма.

Купаться и загорать летом 
в Крыму - святое дело. Но 
особо изысканные ценители 
солнечных ванн приходят на 
берег моря голышом. В спе-
циально отведенные места.

Можно ли там найти при-
ключения на одно непри-
крытое место? Оставят ли 
вас в покое продавцы куку-
рузы? И в какое время сто-
ит приходить, чтобы вник-
нуть в суть этой не совсем 
обычной пляжной культу-
ры? Корреспондент «Ком-
сомолки» побывала на самом 
большом нудистском пляже 
полуострова и узнала, какие 
нравы царят в этом месте.

ПОД БОКОМ 
У ВОЕННЫХ

На Крымском полу-
острове самый боль-
шой пляж для люби-
телей загара без следов 
от одежды находится в 
Севастополе, а точнее, 
в Любимовке. Поселок 
известен тем, что рядом 
с ним - военный аэро-
дром Бельбек. Лежишь 
на солнышке, открыв 
миру всего себя, а мимо 
то и дело пролетают во-
енные самолеты и вер-
толеты, а покой с моря 
надежно стерегут разно-
мастные корабли. Нали-
чие рядом военной базы, на 
которой активизировалась 
жизнь после начала специ-
альной военной операции, 
придает этому и без того 
необычному месту особый 
колорит.

- Загораю, никого не тро-
гаю, а тут на пляж целая де-
легация в форме пожаловала: 
и полиция, и МЧС. Уж не по 
мою ли душу, потому что без 
трусов загораю?! Оказалось, 
просто на берегу нашли це-
лый арсенал времен войны - 

бомбы, снаряды и другие 
боеприпасы. «Бои сильные 
здесь шли, вот море время 
от времени и подкидывает 
«подарочки», - поделился со 
мной один из старожилов.

КАЖДОМУ - 
ПО КУКУРУЗЕ

Дополнительный антураж 
для этого места создала сама 
природа. Море и пляж здесь 
замечательные - лазурные 
волны и ласково отшлифо-
ванная Черным морем галь-
ка, сменяемая крупным пе-

ском. На шикарной 
прибрежной полосе 
места хватает всем - 
и приверженцам 

сплошных купальников, и 
лишенным комплексов ну-
дистам. Последних от «при-
личных» людей отделяет за-
вал огромных глыб, которые 
рухнули с Красной скалы. 
Так местные жители называ-
ют возвышенность на обры-
вистом берегу высотой пару 
десятков метров. Невольно в 
голову приходят мысли, что 
некие силы, которые блюдут 
нравственность, специально 
отгородили нудистов есте-
ственной «баррикадой» от 
рядовых отдыхающих.

Впрочем, те, кому нужно, 
пройдут. Вот и продавец ку-
курузы и чурчхелы пробира-
ется через завалы, не ленит-
ся. Только задремлешь, а тут 
тебе - «га-а-а-рячая кукуру-
за». Покоя нет!

На любителей отдыхать 
голышом продавцы взирают 
спокойно - и не такое видали.

«НУДНЫЕ» ОТКРОВЕНИЯ
Первое открытие, которое 

совершаешь, попадая на «ну-
дик», это наличие там людей 
в плавках и купальниках. 
И в самом деле: не каж-
дый способен в первый 
же приход на пляж ски-
нуть с себя все оковы ци-

вилизации и остаться в пла-
тье Адама. Кому-то требуется 
адаптация.

Еще одно откровение: мно-
гие нудисты настолько хотят 
явить миру истинного себя, 
что «сбрасывают» не только 
одежду, но и лишние волосы. 
«Парад» бритых тел здесь - 
явление обычное. Считается, 
что это увеличивает шансы на 
успех при знакомстве. Впро-
чем, «кто ищет знакомств, 
приходят на пляж ближе к 
вечеру», объяснил мне один 
нудист.

Но большинство гуру за-
гара без пятен сходятся в 
том, что лучшее время для 
посещения «нудика» - днев-
ное. Какой смысл приходить 
на пляж вечером, когда нет 
солнца да и море холодное?

Кстати, в Любимовке, как 
и на всех нудистских пляжах, 
есть одна особенность - пред-
ставителей сильного пола на-
много больше, чем слабого. 
И почти нет детей.

ПРАВИЛА ПЛЯЖА
На нудистских пляжах свой 

особенный этикет. В первую 
очередь, конечно, это каса-
ется слишком рьяных но-
вичков, которые приходят 
сюда полюбопытствовать и 
полюбоваться.

❶ Самым страшным на-
рушением правил считает-
ся фото- и видеосъемка. Тут 
можно легко нарваться не 
только на замечания, но и 
на открытый конфликт. Ведь 
многие расценивают это как 
вторжение в личную жизнь.

❷ Располагаться лучше в 
10 - 15 метрах от других от-
дыхающих - более короткие 
дистанции не приветству-
ются.

❸ Не глазеть на отдыхаю-
щих. Если сильно хочется, 
хотя бы очки солнцезащит-
ные наденьте. Однако надо 
помнить: завсегдатаев, при-
ходящих просто поглазеть, 
тут не жалуют.

Между нами, отдыхающими

Вообще на нудистском пляже фото не в чести. 
Но если очень хочется запечатлеться на память, 

на помощь придет «Комсомольская правда». 
И прикроет где надо, и скрасит досуг.  
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Загару без изъянов 
все возрасты покорны.    

Пролетая
над гнездом
нудистов

ЗВОНОК ДОКТОРУ
Врач-дерматолог Алексей ЧЕРНЫХ:

- Если мужчинам никаких дополнительных со-

ветов давать не нужно - все зависит только от 

особенностей вашей кожи, - то вот женщинам 

загорать без купальника нужно осторожно. Ведь 

кожа груди очень нежная, может легко обгореть. 

Чтобы не получить ожогов, нужно обязательно 

применять специальные средства для загара и 

по возможности использовать стикини (специ-

альные наклейки) для сосков. И, конечно же, 

нельзя забывать, что загорать слишком долго 

и при активном солнце опасно развитием рака 

кожи и груди. Поэтому для солнечных ванн лучше  

выбирать оптимальное время - с 9 до 11 утра и 

с 16 до 19 вечера. 

Советы 
врачей 
для отпускников, 
как правильно загорать, 
читайте на сайте

Ли
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в плавках и купальниках. 
И в самом деле: не каж-
дый способен в первый БЫЛ СЛУЧАЙ

Сходил 
на «нудик» - 
и сел на диету

Отдых в стиле ню иногда действу-ет самым неожиданным образом. Один знакомый, который впервые примерил на себя нудизм, вдруг стал ярым приверженцем здорового об-раза жизни. Гигант весом полтора центнера стал стремительно худеть, собирая в соцсети под постами о сбросе лишних кило сотни лайков.
- Когда разделся на людях, как будто увидел себя со стороны, - при-знался мужчина.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Марафон, он же образо-
вательный проект «Метод 
Собчак» уже не раз попадал 
в скандальные хроники. На-
пример, когда Ксения объя-
вила прайс на двухмесячное 
обучение. Самый дорогой 
VIP-тариф, включающий, 
помимо лекций о деньгах 
и карьере, личную встречу 
с ведущей, рекомендатель-
ные письма от нее, а так-
же доступ в закрытый клуб 
«Друзья Собчак», стоит 600 
тысяч руб лей. Таких счаст-
ливчиков набралось всего 
10 человек, и трое из них в 
итоге написали заявление 
в Следственный комитет. 
Письмо с требованием про-
вести проверку и возбудить 
уголовное дело о мошенни-
честве в отношении Собчак 
и ее «партнеров» опублико-
вала звездный адвокат Ека-
терина Гордон. Именно к ней 
обратились постра-
давшие. Поклон-
ник ведущей, 
п о ж е л а в ш и й 
прикоснуться 
к ее авторскому 
курсу, перечис-
лил 600 тысяч, 
но взамен, по его 
словам, ничего не 
получил.

«Мошенничество было по-
ставлено членами организо-
ванной преступной группы на 

поток. Мне известно о еще 
двоих потерпевших, которые 
перечислили за участие в про-
екте «Метод Собчак» по 300 
и 600 тысяч рублей, - заявил 
обманутый клиент, прило-
жив копии счетов, платеж-
ных поручений и кассовых 
чеков. - Поскольку в общей 
сложности похищено 1,5 млн 
рублей, то в описанных дей-
ствиях гражданки Собчак и 
ее соучастников усматрива-
ются признаки мошенниче-
ства, совершенного группой 
лиц в особо крупном размере».

Эти трое VIP-покупателей 
начали обучение вместе с 

остальными. Первые же 
занятия их ожиданий не 
оправдали: люди думали, 
что Собчак лично будет про-
водить каждый урок, а им 
предложили заранее запи-
санные лекции. Мол, желан-
ная встреча состоится позже. 
Клиенты потребовали вер-
нуть деньги, а когда не по-
лучили их, решили по всей 
строгости наказать Ксению.

«У БОЛЬШИХ 
РЫБ - БОЛЬШИЕ 
НЕПРИЯТНОСТИ»

Остальные обладатели 
VIP-тарифа делиться впе-

чатлениями не 
спешат. Все, 
к кому обра-
тилась «КП», 
либо игно-
рировали во-
просы, либо 
теряли ин-
терес, узнав, 
что разгова-
ривать при-
дется бес-
платно.

Сама же Ксения на шуми-
ху ответила гордым заявле-
нием.

- У больших рыб всегда 
большие неприятности, - 

философски отметила аку-
ла шоу-бизнеса, указав, что 
на ее курс пришли 2500 че-
ловек, а возвратов меньше 
1,5%. - Как только Собчак 
решает заниматься серьез-
ным образованием, жди за-
казухи на каждом углу. Когда 
мы открыли продажи, моя 
команда сообщила, что три 

человека 
из VIP-
т а р и ф а 
объеди-
нились, 
ч т о б ы 
разобла-

чить мой 
курс. В 
итоге ра-
зоблачить 
не удалось, 
но созда-
ли груп-
пу «недо-
вольных». 
Я пришла 
в образова-
ние надол-
го. А про-
вокаторов 
мы будем 
изобличать!

Кстати, по 
данным Ека-
терины Гор-
дон, после 
заявления в 
Следствен-

ный комитет деньги поку-
пателям наконец начали воз-
вращать.

Подготовила 
Алена МАРТЫНОВА.

Расследование «КП» 

Собчак учила успеху за 600 тысяч, 
а на нее пожаловались 
в Следственный комитет

Ка
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 и
з 
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о

ПРОЧИТАНО 
В ИНТЕРНЕТЕ

Скандал с курсом Собчак 
породил мемы в сети. «Един-
ственно верный метод Соб-
чак - это родиться у Собча-

ка!» - шутят пользователи.

Обиженные 
клиенты 

не прочь засадить 
Ксюшу за решетку. 

Но юристы настроены 
скептически: ей 
грозит максимум 

штраф. 

По мнению экспертов, уголовка Ксении 
не грозит. Так, юрист Михаил Алексеев, 
который разбирает ошибки в марафонах 
Насти Ивлеевой, Гоар Аветисян и других 
известных людей на своем youtube-канале, 
уверен: мошенничеством здесь и не пахнет.

- Мошенничество - это когда человек взял 
деньги с умыслом вас обмануть: например, 
объявить марафон и не провести его, скрыв-
шись в неизвестном направлении, - объясня-
ет юрист. - А если человек получил оплату, 
допустил вас к обучению, но потом что-то 
пошло не так, это уже гражданские отноше-
ния - судитесь, возмещайте ущерб. 

Кроме того, изучив договор оферты, Ми-
хаил Алексеев пришел к выводу, что Ксения 
на своем курсе лишь приглашенная звезда. 
А исполнителем услуг выступает некоммер-
ческая организация «Мегакампус». В случае 
со звездами это обычная практика. Испол-
нитель обязан и споры решать, и по судам 
мотаться, если придется:

- Согласно договору, «Мегакампус» ока-
зывает услуги на основании лицензии на 
осуществление образовательной деятель-
ности - прописан ее номер, а также номер 
приказа Департамента образования и науки 

Москвы.  Но по номеру такой лицензии вооб-
ще в реестре не находится. А если искать по 
дате вынесения приказа, то всего в реестре 
шесть организаций, и среди них нет «Мега-
кампуса». Вопрос: а вправе ли организа-
ция вообще осуществлять образовательную 
деятельность?

Обратил внимание эксперт и на огрехи сбо-
ра персональных данных, и на мифические 
правила, которые постоянно упоминаются в 
договоре, но суть их не раскрывается, и на 
сайт проекта, который частично перестал 
работать. Для юристов такие пункты - сигнал 
небрежного отношения к покупателю, и за 
все это по закону можно наказать.

- Нарушен Закон о защите прав потреби-
телей, - продолжает Михаил Алексеев. - На-
пример, незаконны условия, при которых 
клиент должен оплатить курс своей именной 
банковской картой: никто не может запре-
тить платить третьим лицам. И делать воз-
врат именно на ту карту, с которой была 
произведена оплата, тоже необязательно: 
возврат производится по любым реквизитам 
заказчика, указанным в заявлении. Да и пра-

вила возврата денег здесь прописаны с на-
рушением. Если в течение 14 дней с момента 
оплаты клиент отказывается от договора, 
то ему возвращается 100% от суммы, при 
этом надо выполнить некое обязательное 
условие, «указанное на сайте исполнителя». 
Очень интересно бы знать, какое именно? 
Это не прописано. Ну а если по истечении 
14 дней поступает отказ от договора, сумма 
заказчику не возвращается вообще...

По словам эксперта, все это - повод об-
ратиться в суд. Причем иск могут подать не 
только недовольные покупатели, но и Роспо-
требнадзор - тогда авторам курса придется 
исправлять недочеты в своем договоре. А 
кроме того, «Метод Собчак» могут оштра-
фовать за нарушение закона о рекламе.

- На сайте проекта в одном из тарифов 
указана возможность выиграть подарки от 
Ксении. Здесь есть признаки розыгрыша, 
условия которого, по закону, должны быть 
описаны максимально подробно и четко. 
Если ФАС обратит внимание на эту фразу, 
штраф за нее может составить от 300 до 
500 тысяч, - предупреждает юрист.

 ■ КОМПЕТЕНТНО

«Куча цифр 
со сбитой 
нумерацией»

Так чему учит «Метод Соб-
чак»?

В обучении, рассчитанном 
на 8  недель, пять модулей: 
«Перепрошивка», «Позициони-
рование», «Ответственность», 
«Коммуникации» и «Деньги. Ка-
рьера». Например, «Перепро-
шивка» включает в себя лекции 
по анализу личности, имиджу.

Как проходит курс, расска-
зала методолог (специалист, 
который разрабатывает обра-
зовательные продукты) Ната-
лья Кундера. Она сама про-
шла «Метод Собчак» и осталась 
разочарована.

- Уроки выстроены нелогич-
но, - поделилась специалист. - 
Весь курс выглядит как куча 
цифр со сбитой нумерацией, 
где ничего не понятно.

Сами уроки представлены 
презентациями.

- Для презентаций есть прави-
ло: «Меньше текста. Еще мень-
ше текста»,  - объяснила Ната-
лья. - Команда Ксении с этим не 
справилась. На слайдах должны 
быть метафоры для быстрого 
запоминания, но никак не по-
лотно текста. Хотя в большей 
части уроков и таких презента-
ций нет. Просто Ксения читает 
с суфлера - это тоже заметно: 
очень быстро бегают зрачки..

 ■ МНЕНИЕ ЮРИСТА

Это не мошенничество, но...
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Скрестив дятла и страуса, 
орнитологи запантентовали 
экологически чистый отбой-
ный молоток.

�  �  �
- Бери насос и накачай.
- Но я известный теле-

ведущий политических 
ток-шоу!

- Вот и поработай на ка-
меру.

�  �  �
Удачливый бизнесмен купил 

двухуровневую квартиру и за-
топил самого себя.

�  �  �
Мама беседует с ребен-

ком:
- Ты не хочешь стать 

космонавтом?
- Нет, я пойду учиться на 

психолога.
- Но почему?
- Большинство детей не 

станут космонавтами, и у 
них будет депрессия. А я 
всегда буду при деньгах, 
помогая им.

�  �  �
На завтрак были круглая 

яичница, квадратная булоч-
ка и кофе в цилиндрической 
кружке. Геометрия мне очень 
пригодилась, да.

�  �  �
Согласно закону о кла-

дах жена, нашедшая за-
начку мужа, имеет право 
только на 25% ее стоимо-
сти.

�  �  �
На собеседовании:
- Ваши таланты?
- Я за 10 минут могу про-

стую задачу превратить в 
безыс ходную ситуацию с ку-
чей проблем.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Что 
смакуют? 8. Перевозочные 
средства. 9. Крестьянский 
снегоход. 10. Что просит 
удалить без ножа предпри-
ниматель из комедии «Ульти-
матум»? 12. Какому блюду 
посвящен праздник в Перу? 
13. Национальные пирожки 
у карелов. 17. «Я спокойно 
прерываю передачи и выта-
скиваю мертвые мячи» (герой 
песни Владимира Высоцкого). 
21. Столица на карте Сирии. 
22. На что судно берут? 25. 
Что на шею повязывают? 27. 
Василий Меркурьев в коме-
дии «Небесный тихоход». 28. 
Голливудская звезда, высту-
пающая против «уколов мо-
лодости». 29. Согласие на 
документе. 30. Кто получает 
доллар в год за руководство 
компанией Tesla Motors? 31. 
Магическое сияние. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Теа-

тральная семья». 2. Основа-
тель мирового коньячного 
дома. 3. Подоплека регрес-
са. 4. Разрушитель из фанта-
стического боевика «Стражи 
Галактики». 6. Какое рас-
тение «голыми руками не 
возьмешь»? 7. Музыкальный 
инструмент в руках героя кар-
тины «Пан» Михаила Врубеля. 
11. Водная артерия на карте 
Парижа. 13. Народная певица 
Надежда ... в детстве плава-
ла в корыте по реке. 14. Кто 
настаивал на существовании 
homo delinquent? 15. Подни-
мают за столом. 16. Певец 
... Монтан. 18. Против чего 
взбунтовался Спартак? 19. 
Пирог из песочного теста у 
французов. 20. Бессовестный 
хапуга. 23. Интернациональ-
ная река, попавшая в стихи 
Федора Тютчева. 24. Приго-
товление на гриле. 26. Кто 
обосновался в хатке?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Вкус. 8. 
Транспорт. 9. Сани. 10. Аппендикс. 12. Севиче. 13. Калитки. 
17. Вратарь. 21. Дамаск. 22. Абордаж. 25. Шарф. 27. Туча. 
28. Уоттс. 29. Виза. 30. Маск. 31. Ореол. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Труппа. 2. Эннеси. 3. Упадок. 4. Дракс. 6. Крапива. 7. Свирель. 
11. Сена. 13. Кадышева. 14. Ломброзо. 15. Тост. 16. Ив. 18. 
Рабство. 19. Тарт. 20. Рвач. 23. Дунай. 24. Жарка. 26. Бобр.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 

 �  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 � ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2022», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 166 900 экз.
Цена договорная

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2022. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: (495) 970-19-51.

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 �  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», 
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22; 
e-mail: kp@kp.ru; 
Web-сервер: www.kp.ru; 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82; 
e-mail: advert@kp.ru;
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 �  Учредитель и редакция газеты - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».
 � Издатель - ООО «КП - Издательство» (Новодмитровская, д. 2Б, 7-й этаж, пом. 709А, Москва, 127015).
 �  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

 �  Главный редактор, 
генеральный директор 
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 � РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:
О. НОСОВА 
(первый зам. главного редактора), 
А. ГАНЕЛИН 
(зам. главного редактора), 
А. ДЯТЛОВ 
(зам. главного редактора),

Л. ЗАХАРОВ 
(зам. главного редактора),
П. САДКОВ 
(зам. главного редактора),
А. СЕМЕНЦОВ 
(зам. главного редактора),
А. СЕДОВ (редактор отдела политики)

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Голосуйте 
за понравившуюся 
вам участницу на 
нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- В маленьком 

черном купальнике 
в отличие от 

маленького черного 
платья в консерваторию 

вряд ли попадешь. 
Но зато точно окажешься 

в списках самых элегантных 
посетителей пляжа. 

Особенно если в комплекте 
прилагаются атлетическое 
телосложение, идеальный 

вес и длинные ноги. Шпильки 
здесь исключительно для 
того, чтобы подчеркнуть, 

какие они длинные. 
Получилось спокойно 

и красиво.

Фаина ВЕДЕНСКАЯ, 
25 лет, 

Москва:
- Получив музыкальное 

образование, 
я стала заниматься 
профессионально 
вокалом. Раньше 

занималась легкой 
атлетикой, поэтому 

спорт теперь со 
мной всегда. Сейчас, 

работая стилистом-
визажистом, помогаю 
девушкам не просто 

подчеркнуть 
естественное 
очарование, 

но иногда и полностью 
преобразить их имидж.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: 
«Мисс купальник «КП». Или на e-mail: miss@kp.ru
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ночью днем
Калининград  +16… +17  +22… +26

Советск  +16… +17  +24… +27

Балтийск  +17… +18  +21… +22
Правдинск  +15… +16  +22… +28
Светлогорск  +17… +18  +19… +21

• Прогноз погоды на завтра,
30 июня.

Давление - 761 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 75 (норма 75)
Ветер - восточный,
слабый, 2-4 м/с

Восход - 4.04
Закат - 21.18

Луна
в первой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Россия
www.kp.ru
 29.06.2022 12



Среда
29 июня · 2022

Суд обязал мэрию Черняховска 
отремонтировать квартиру сироты

30 лет назад в Калининград вернулся 
старый новый памятник Канту
Читайте на > странице .

30 лет назад в Калининград вернулся 
старый новый памятник Канту

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ВЫЯВЛЕНО    22  (+ 2)
ВЫЗДОРОВЕЛИ   16  (+ 3)

за сутки прирост за сутки
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Вера ГРИНВИЧ

Эксперты продолжают 
комментировать тему 
калининградского 
транзита.

Аэропорт «Храброво» 
готов принимать грузовые 
суда любых типов. Но да-
леко не все грузы перево зят 
авиа ционным транспор-
том. Об этом в интервью 
«Business FM Калининград» 
рассказал генеральный ди-
ректор аэропорта «Храбро-
во» Александр Корытный.

- Аэропорт к грузопе-
ревозкам готов, - заявил 
Александр Кортыный. - 
Мы сертифицированы под 
все типы воздушных судов, 
в том числе и под грузовые 
фрейтеры, начиная от «Рус-
лана-124». Можем принять 
и Boeing-747 - фрейтер, 
который есть во флотилии 
российской авиа компании 
«Волга-Днепр». Они в ос-
новном занимаются гру-
зовыми перевозками. На-
сколько я знаю, емкости 
есть, вопрос, наверное, 
финансовый. Потому что 
это дорогое удовольствие. 
Дороже, чем железная до-
рога, дороже, чем морем и 
автомобилем. Авиацион-
ный фрахт всегда дороже 
- это самая дорогая пере-
возка.

Собеседник отметил, что 
авиаперевозки возможны 
лишь для определенных ка-
тегорий грузов.

- Мы не возим стройма-
териалы, мы не возим це-
мент, мы не возим топли-
во самолетами. Я думаю, 
что это товары народного 
потребления, лекарства 
- такие отправки вполне 
могут спокойно идти. Ду-
маю, что это вопрос живой, 
уместный. Аэропорт готов 
принять, готов работать. 
У нас мощности позволя-

ют полностью. Наверное, 
какая-то категория грузов 
наиболее ценных, наибо-
лее срочных, вполне воз-
можно, будет доставляться 
авиационным транспор-
том, - отметил директор 
аэропорта.

По словам Александра 
Корытного, сейчас аэро-
порт не принимает на ре-
гулярной основе никаких 
грузовых фрейтеров. Гру-
зопассажирскими само-
летами перевозятся ле-
карства, сборные грузы и 
курьерские доставки. Как 
сообщалось ранее, склад 
аэропорта «Храброво» со-
ставляет 2,5 тысячи квад-
ратных метров, и сейчас он 
справляется с грузопото-
ком. Если грузовой поток 
будет увеличиваться, то 
грузы можно будет полу-
чать «с колес».

Виктор СЕРГЕЕВ

Власти разрабатывают 
программу по развитию 
системы отдыха 
и оздоровления детей.

Власти Калининградской области будут 
строить новые детские лагеря на побере-
жье. Об этом заявил губернатор Антон 
Алиханов во время посещения загород-
ных учреждений. По его словам, сейчас 
в регионе разрабатывается пятилетняя 
программа по развитию системы отдыха 
и оздоровления детей. Однако надо рас-
сматривать и иные участки, где детям бы-
ло бы комфортно отдыхать, развиваться. 
Новые корпуса должны быть круглогодич-
ными и постоянно задействованными, 
считает калининградский губернатор.

Как рассказал вице-премьер Илья 
Баринов, в области уже переведены в 
региональную собственность территории 
бывших лагерей им. Зои и Шуры Космоде-
мьянских и им. Дзержинского, завершено 
объединение участков и нанесены када-
стровые отметки. На предоставленном 
участке возможно возведение кругло-
годичного корпуса практически на 400 
мест в одну смену.

По данным пресс-службы регионально-
го правительства, в ходе выезда также 
обсуждался вопрос строительства нового 
корпуса лагеря «Юность». Принято реше-
ние, что работы начнутся в этом году за 
счет средств бюджета Калининграда, а 
в следующем финансирование выделят 
из региональных средств.

Скоро начнется строительство нового 
корпуса в Центре развития одаренных 
детей в пос. Ушаково Гурьевского муни-
ципального округа. В нем расположатся 
актовый зал, учебные кабинеты, жилые 
комнаты. А сейчас ведется строительство 
детско-юношеского спортивного центра 
в Филинской бухте.

Министр образования Светлана 
Трусенева презентовала проект по от-
крытию палаточных лагерей. Со следую-
щего года их будет работать не менее 12, 
а общая мощность составит 630 человек 
в смену. 

В регионе 
начинается 
строительство 
новых 
загородных 
лагерей

 ■ АКТУАЛЬНО

смотрите на нашем сайте
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На данный момент калининградский аэропорт на регулярной 
основе грузовые фрейтеры не принимает.

Готовы принимать 
грузовые суда 
любых типов

Калининградская область

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Ждем прибытия 
сухогруза «Холмогоры»
Виктор СЕРГЕЕВ

Судно доставит 
в регион 
металлопрокат.

В ночь на 28 июня из Санкт-
Петербурга в первый калинин-
градский рейс вышел сухогруз 
«Холмогоры». Об этом в своем 
телеграм-канале сообщил гу-
бернатор Антон Алиханов.

- Сухогруз везет металлопро-
кат, следующий его рейс - под 
цемент. Остальные паромы ра-
ботают по графику, - написал 
глава региона.

Как отметили в управлении 
эксплуатации флота компании 

«Северное морское пароход-
ство», являющейся владель-
цем сухогруза, следующие 
выходы «Холмогор» в Кали-
нинград пройдут 4, 12, 20 и 
27 июля.

Сухогруз стал пятым судном, 
связывающим Санкт-Петербург 
и Калининград.

Напомним, Литва с 18 ию-
ня закрыла железнодорожный 
транзит в Калининградскую 
область и обратно ряда това-
ров, попавших под европей-
ские санкции. Спустя несколь-
ко дней стало известно, что 
ограничения на транзит в Ка-
лининград и обратно касаются 
и автомобильного транспорта.
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Александр КАТЕРУША

Визит патриарха 
в Калининградскую 
митрополию 
состоится 
со 2 по 3 июля. 

Как сообщает пресс-служба 
Калининградской епархии, в 
субботу, 2 июля, в 17.00 гла-
ва РПЦ возглавит всенощ-
ное бдение в Кафедральном 
соборе Христа Спасителя на 
площади Победы.

Проведет патриарх и епар-
хиальное собрание - обсуж-
дать будут текущие рабочие 
вопросы. 

Как стало известно «Ком-
сомолке», запланировано и 
посещение храма в Большом 
Исаково. 

И все же главным пунктом 

в программе можно считать 
мероприятия, связанные с 
недавно открытым храмом в 
Калининграде на проспекте 
Мира.

В воскресенье, 3 июля, в 
9.00 патриарх Кирилл освятит 
этот новый храм, названный в 
честь святых равноапостоль-
ных Кирилла и Мефодия.

В новоосвященном хра-
ме патриарх проведет боже-
ственную литургию.

Интересно, что в предыду-
щий раз руководитель РПЦ 
приезжал в регион в 2019 го-
ду. И тогда он тоже приезжал 
к собору на проспекте Ми-
ра, освятил купола. Их тогда 
только собирались устано-
вить.

С тех пор многое измени-
лось. Завершились строи-
тельные работы, художники 

и иконописцы расписали 
храм изнутри. Снаружи фасад 
украсили мозаичными панно. 
Действительно, красиво и не-
обычно для Калининграда. 
Вообще, с точки зрения архи-
тектуры, эта церковь выделя-
ется из ряда остальных. Этот 
храм классической русской 
архитектуры, в Калининграде 
такого не было. 

Храм Святых Кирилла и 
Мефодия стал вторым по раз-
меру в Калининграде после 
собора на площади Победы. 
Рассчитан он на 600 при-
хожан. Высота колокольни 
больше 55 метров.

Нижний храм будет освя-
щен в честь святой мучени-
цы Мариамны, в память о 
калининградской семье, по-
гибшей в авиакатастрофе над 
Синаем в 2015 году. 

Патриарх Кирилл 
освятит новый храм 
на проспекте Мира

Последний раз 
патриарх приезжал 

в Калининград 
в 2019 году. 

Можно сказать, 
в другой жизни...
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 ■ ДРУГОЙ ОПЫТ

Волонтеры очистили от граффити 
старинную кирху в Залесье
Александр КАТЕРУША

Среди добровольцев нашлись 
специалисты, умеющие сводить 
нехорошие надписи с исторически 
бесценных фасадов.

В Калининградской области продолжаются выезды 
организации «Хранители руин», которая ухаживает 
за старинными сооружениями в регионе и приводит 
в порядок территорию вокруг них. Очередной выезд 
состоялся в поселке Залесье, к руинам кирхи Меля-
укена XIX века. Волонтеры косили и собирали траву, 
чистили брусчатку, разбирали завалы внутри кирхи.

Как отметили организаторы, важной частью работы 
стала очистка кирпичных стен от граффити. Увы, это 
проблема многих старинных зданий в регионе - их ис-
писывают краской, а отмывать «художества» некому.

«Хранители руин» начали эту работу, которая, несо-
мненно, будет продолжена в рамках других выездов.

- Вандалы, конечно, много нахимичили, но у нас 
в команде есть эксперты по клинингу, - рассказали 
в оргкомитете.

 ■ МЫ ОБ ЭТОМ ПИСАЛИ

В Калининграде задержан 
осквернитель Вечного огня
Виктор 
СЕРГЕЕВ

Мужчине 
грозит до 5 
лет лишения 
свободы.

В Калининграде 
задержан подозре-
ваемый в осквер-
нении Вечного огня 
на братской моги-
ле по улице Комсо-
мольской. Об этом 
сообщает пресс-
служба региональ-
ного следственного 
управления След-
ственного комитета.

Опасного преступ-
ника задержали бла-
годаря слаженной и 
кропотливой работе 
сотрудников УМВД и СК. Им ока-
зался ранее не судимый 48-лет-
ний местный житель.

На допросе мужчина пояснил, 
что пожарил курицу на Вечном 
огне, находясь в состоянии алко-
гольного опьянения. В ближай-
шее время следствие намере-
но предъявить подозреваемому 
обвинение и решить вопрос об 
избрании меры пресечения. Ка-
лининградцу грозит до 5 лет ли-
шения свободы.

Но это еще не все. Как заявили 
в СК, по уголов-

ному делу продолжается вы-
полнение комплекса следствен-
ных действий, направленных на 
установление всех обстоятельств 
произошедшего.

Напомним, 15 июня этого года 
стало известно, что полицейские 
и следователи СК приступили 
к поиску вандалов, которые го-
товили пищу на Вечном огне у 
братской могилы на улице Ком-
сомольской. Действиям правоох-
ранителей предшествовало ано-
нимное сообщение о вопиющем 
случае в соцсетях.

 ■ ТРАГЕДИЯ

На улице Киевской 
грузовик насмерть 
сбил велосипедиста
Александр КАТЕРУША

Страшное ДТП случилось на 
улице Киевской в Калининграде 
около полудня во вторник, 28 
июня. Как сообщают очевидцы, 
грузовик насмерть сбил велоси-
педиста.

ДТП случилось в районе пере-
сечения Киевской с улицей Бе-
говой.

По соцсетям и телеграм-кана-
лам разлетелись жуткие фото 
и видео с места происшествия. 
Сначала в соцсетях писали, что 
якобы велосипедист пересекал 
дорогу вне пешеходного пере-
хода, а водитель грузовика не 

заметил его. Но у дорожной по-
лиции - другая информация.

- По предварительным данным, 
28 июня 2022 года в 11 часов 54 
минуты около дома 81 на улице 
Киевской 42-летний водитель ав-
томобиля МАН допустил наезд на 
41-летнего велосипедиста, кото-
рый следовал по краю проезжей 
части в попутном направлении, 
- прокомментировали в регио-
нальной ГИБДД. - В результате 
ДТП велосипедист скончался на 
месте до приезда скорой меди-
цинской помощи.

В настоящее время устанавли-
ваются все обстоятельства про-
изошедшего.  
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Любая задача по силам, 
когда так много единомышленников.

В Калининграде возбуждено 

дело об осквернении 

Вечного огня
Виктор СЕРГЕЕВ, 

Вера ГРИНВИЧ

Якобы это сделал 

кто-то из рабочих, 

ремонтирующих храм 

рядом с мемориалом.

По требованию главы СК 

Александра Бастрыкина в 

Калининграде возбуждено 

уголовное дело по факту над-

ругательства над могильным 

сооружением. Об этом сооб-

щает пресс-служба Следкома.

По версии следствия, на 

мемориальном комплексе 

на братской могиле совет-

ских воинов, погибших при 

штурме Кенигсберга, на ули-

це Комсомольской неуста-

новленное лицо пожарило 

мясо на Вечном огне.

В настоящее время по уго-

ловному делу проводится 

полномасштабный комплекс 

следственных действий и 

оперативно-разыскных ме-

роприятий, направленных 

на детальное установление 

всех обстоятельств произо-

шедшего, установление ли-

ца, подлежащего привлече-

нию в качестве обвиняемого, 

заявили в пресс-службе ве-

домства.
Но до того, как об этом 

узнал глава Следственного 

комитета, шум поднялся в 

социальных сетях, где было 

опубликовано анонимное об-

ращение калининградца.

- Очень долго ремонтируют 

церковь на улице Комсомоль-

ской. Старикам приходится 

добираться на Осеннюю или 

проспект Мира, - написал 

неизвестный горожанин. - В 

сквере у Вечного огня гулять 

невозможно уже почти год! 

Шум, пыль. Теперь еще и 

Вечный огонь рабочие экс-

плуатируют как мангал!
Напомним, в братской 

могиле захоронено более 

шестисот красноармейцев, 

погибших в ходе Восточно-

Прусской операции в 1945 

году. В том числе три Героя 

Советского Союза: гвардии 

старший лейтенант Влади-

мир Михайлов, младший 

лейтенант Андрей Яналов, 

младший сержант Гай Голо-

венский.
Мемориальный комплекс 

является объектом культур-

ного наследия муниципаль-

ного значения.

 ■ КОШЕЛЕК

Как изменились цены 

на продукты за месяц

Виктор СЕРГЕЕВ

На этот раз 
«отличились» свекла 

и сухофрукты.

Калининградстат опубликовал 

индексы потребительских цен 

на продовольственные товары в 

Калининградской области в мае 

2022 года и сравнил их с цена-

ми в апреле этого года и в мае 

прошлого.
В апреле этого наиболее по-

дорожавшим продуктом в Ка-

лининградской области стала 

разделанная охлажденная и мо-

роженая рыба лососевых пород. 

Красная рыба по итогам месяца 

выросла в цене почти на 35 про-

центов. В мае наиболее подоро-

жавшим продуктом стала свекла, 

прибавившая в цене почти 15 

процентов.
На втором месте располо-

жились сухофрукты, они стали 

дороже на 10,63 процента, ку-

линарные изделия из птицы подо-

рожали почти на 10 процентов.

На 8 процентов подорожала 

поваренная соль, на 7,63 про-

цента - рыбные консервы в масле. 

Продолжает дорожать и красная 

рыба, но не такими темпами - 

плюс 7 процентов за месяц.

В топ-5 наиболее подешевев-

ших продуктов питания четыре 

позиции, как и месяцем ранее, 

занимают овощи и фрукты. Так, 

свежие огурцы подешевели на 

23,5 процента, а помидоры - на 

11,5 процента. Упали в цене 

апельсины и белокочанная ка-

пуста - на 12,64 и 10,28 про-

цента соответственно. Однако 

наиболее подешевевшим продук-

том стали куриные яйца, которые 

упали в цене на 24,56 процента.

В годовом разрезе наиболее 

подорожавшим продуктом в Ка-

лининградской области стала 

красная рыба, причем как моро-

женая, так и свежая. За год рыба 

лососевых пород подорожала 

почти на 76 процентов. На вто-

ром месте оказались заморожен-

ные ягоды (+63,52 процента), на 

третьем - сухофрукты (+62,67 

процента). Белокочанная капуста 

стала дороже на 55 процентов, 

почти на 55 процентов подоро-

жал сахар.
Список продуктов, наиболее 

подешевевших по итогам года, 

возглавили огурцы, сейчас стоят 

почти на 13 процентов меньше. 

17 июня в Калининграде простились с депутатом 

Заксобрания и известным спортсменом Андреем 

Шумилиным.
Церемония отпевания прошла в Кафедральном 

соборе Христа Спасителя. Сюда пришли сотни 

калининградцев.
Попрощаться с Андреем Шумилиным приеха-

ли сенаторы Александр Карелин и Александр 

Ярошук, олимпийский чемпион Муса Евлоев и 

многие другие.
Андрея Шумилина похоронили на старом клад-

бище Калининграда на проспекте Мира.

- Трудно осознать уход Андрея Шумилина, - го-

ворят горожане. - Он всегда выглядел молодо и 

полным сил.
Андрей Шумилин скончался на 53-м году жизни.

ФОТО-
ФАКТ

Следователи СК и полицейские 

совместно ищут вандалов, 

осквернивших мемориал 

на улице Комсомольской.

За месяц сахар подпрыгнул в цене 

почти на 55 процентов.
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- Сладкая 
жизнь нынче 

дорогая!

 ■ РЫНОК ТРУДА

Сфере образования 

и торговле требуются кадры

Вера ГРИНВИЧ

А ожидания роста числа 

вакансий от отельеров 

и рестораторов 

не подтвердились.

В Калининградской области 

растет количество вакансий. Об 

этом сообщила министр соци-

альной политики Анжелика Май-

стер на заседании комитета по 

образованию и развитию рынка 

труда Калининградской торгово-

промышленной палаты.

За месяц количество вакансий, 

размещенных на портале «Работа 

России», увеличилось на 17% и 

составляет более 12 тысяч. При 

этом фактическое число предло-

жений превышает это значение. 

Согласно законодательству на 

цифровой платформе обязаны 

размещать вакансии те работода-

тели, у которых среднесписочная 

численность работников превы-

шает 25 человек.

Среди заявленных предложений 

преобладают профессии образо-

вания (15%), оптовой и розничной 

торговли (12,8%), обрабатываю-

щего производства (10,2%), здра-

воохранения и предоставления 

социальных услуг (6,8%).

- Ожидаемый нами рост числа 

вакансий в летний период в сфере 

гостеприимства не произошел, 

а это может означать, что они 

ушли в неформальный сектор, и 

молодежь, которая в основном 

устраивается на эту работу, не 

оформлена надлежащим обра-

зом, - отметила Анжелика Май-

стер.
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Надежда РЖЕВСКАЯ

Операция 
по замене 
сустава прошла 
в Центре высоких 
медицинских 
технологий.

В отделении травма-
тологии и ортопедии 
Центра высоких меди-
цинский технологий 
(кардиоцентр) Кали-
нинграда успешно про-
шла операция по замене 
тазобедренного сустава 
у 49-летнего жителя Гу-
сева. Об этом сообщает 
пресс-служба центра.

- Когда я первый раз 
встал после операции, 
потекли слезы от сча-
стья, оказалось, что но-
ги у меня по длине оди-
наковые. Сколько себя 
помню, еще с детства 
все вокруг замечали, 
что я прихрамываю на 
одну ногу. Чем старше 
становился, тем больше 
усиливалась хромота, 
походка стала утиной. 
В последние же три го-
да я мог передвигаться 
только с тростью, боли 

обострились, - приводят 
слова пациента Олега 
Федосова в центре.

Врач-травматолог 
Алан Гудиев, коммен-
тируя этот случай, от-
метил, что «разрушение 
сустава у пациента на-
чалось еще в детстве».

- С возрастом у па-
циента были наруше-
ны функции опоры и 
ходьбы. Одна нога за 
счет сокращения мышц 

функционировала так, 
будто на несколько сан-
тиметров короче другой. 
Мы были единодушны в 
своем решении - может 
помочь только операция 
по замене сустава, - ска-
зал Алан Гудиев.

Операция позади. В 
настоящий момент жи-
тель Гусева завершает 
курс реабилитации в 
санатории «Янтарный 
берег» в Светлогорске.
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Во вторник, 28 июня, в теле-
грам-канале «Минздрав Калинин-
град» опубликован фотоотчет со 
стройки онкоцентра.

- Жара на улице. Жара на строй-
ке. Работы продолжаются, - прокоммен-
тировал модератор чата.

Размещенные фотографии информи-
руют о том, что на фасаде центра по-
явилась вывеска с названием учреж-
дения. Кроме этого, в объектив попали 
и девушки в строительной форме, они 
занимаются отделкой стен.

Напомним, сроки сдачи онкоцентра 
в Калининграде несколько раз перено-
сились. По последним данным, объект 
планируется сдать в январе 2023 года. Те
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Олег Федосов рад, что операция 
состоялась и он скоро сможет 

вернуться к полноценной жизни.

ЧТО ГОВОРИТ ПАЦИЕНТ
«На своем 50-летии станцевать 
не получится. Но я наверстаю!»
«Комсомолка» дозвонилась до Олега Федосова.

- В настоящий момент реабилитация уже завершена, я нахожусь дома, в Гусеве, - рассказал Олег Федосов. - Дисциплинированно выполняю все рекомендации вра-чей, которым очень признателен - за проведенную операцию, за то, как помогали после операции. Пока передвигаюсь на костылях. Через пару месяцев нужно ехать на консультацию в центр, и вот тогда, наверное, мне разрешат забыть об этих «по-мощниках». Если честно, последние три года мне вспоминать неприятно, потому что это была не жизнь, а мучение и боль. Зато сейчас! Полон оптимизма, думаю, уже скоро смогу вернуться к своей работе, а работаю я трактористом.
...У меня юбилей 17 июля, пятьдесят лет исполняется. Жаль, конечно, что стан-цевать не получится. Но я наверстаю!

 ■ САМ СЕБЕ ПСИХОЛОГ

Бесит жара? Обратись 
к внутреннему ребенку
Вера ГРИНВИЧ

Кандидат психологических 
наук Маргарита Зыкова 
советует, как сохранить 
себя в «горячую» погоду.

Аномальная для наших широт жара не 
всем по душе. Наверняка и среди ваших 
знакомых немало тех, кто сегодня по-
настоящему мучается от высоких днев-
ных температур, становится раздражи-
тельным, разбитым, вялым. Попробовать 
справиться с таким состоянием можно. 
Рекомендациями в эфире Радио «Комсо-
мольская правда» - Калининград» подели-
лась кандидат психологических наук 
Маргарита Зыкова.

- Жара долго не продлится - это не очень 
характерно для Калининграда, - говорит 
Маргарита Зыкова. - Наступят привычные 
для нас прохладные деньки. Если вы чув-
ствуете, что жара вызывает в вас раздра-
жение, бесит, не дает вам спать, не дает 
вам общаться, попробуйте обратиться 
к некоему внутреннему ребенку в себе. 
Мы понимаем, что в основе этого лежат 
физиологические реакции. Спросите се-
бя, где у тебя дискомфорт. Например, 
вы отвратительно спите - сместите себе 
режим дня. Начните ложиться раньше, 
вставать раньше. Это не потребует огром-
ных затрат. Если вы понимаете, что вас 
накатывает, носите с собой в бутылке 
замороженную воду, прикладывайте ее к 
местам, где прослушивается пульс.

Если видите людей, которые раздра-
жены, отдавайте себе отчет, возможно, 
лучше сейчас меньше вступать в какие-то 
потенциально конфликтные диалоги.

ФОТО-
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Хирурги избавили 
жителя Гусева 
от хромоты 
и утиной походки

Пять важных 
правил для 
адаптации к +30

1. Рекомендуется снизить физическую 
нагрузку до минимума. Особенно это ка-
сается огородников. Работу на грядках 
лучше запланировать на ранее утро или 
поздний вечер. В самое жаркое дневное 
время старайтесь не выходить на улицу.

2. Пересмотрите рацион питания. Же-
лательно исключить из него жирную и 
тяжелую пищу, сведите к минимуму по-
требление соли и соленых продуктов. 

3. Пить можно и нужно, но не все. 
В жаркую погоду лучше забыть о гази-
рованных напитках, кофе и алкоголе. 
Они не утоляют жажду, а способствуют 
выбросу тепла. То есть вы еще больше 
потеете и еще больше обезвоживаете 
свой организм. Среди напитков пред-
почтение отдавайте воде, прохладному 
чаю, свежевыжатым сокам.

4. В жару действует свой дресс-код. 
А именно просторная светлая одежда 
из натуральных тканей, легкий головной 
убор и обязательный аксессуар лета - 
бутылка с водой. Не стоит игнорировать 
солнцезащитные кремы.

5. Помните, что жаркая погода может 
отразиться на темпах распространения 
инфекции, а именно - кожных и кишечных.

(По информации регионального 
Роспотребнадзора).
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Как поется в песне, 
у природы нет 

плохой погоды. Но не 
всем сегодня поется.

Продолжение темы > стр. .

15Калининград
www.kp.ru

 29.06.2022 Калининград



16 Калининград
www.kp.ru
 29.06.2022 Нет повода не вспомнить

В 2017 году в центре 
города встал на вечную 
стоянку последний в России 
плавучий обитаемый маяк.

Он был построен в начале 60-х по 
заказу СССР в Финляндии. Выста-
вили его в Ирбенском проливе - от-
сюда и название этого плавмаяка. 
Кстати, ударение в слове «Ирбен-
ский» - на «и» (обычно произносят 
с нажимом на «е»).

Когда в Ирбенском проливе по-
явился стационарный маяк, его мо-
бильного тезку-коллегу перевели к 
фарватеру, который ведет к порту 
Вентспилс. Затем плавмаяк пере-
гнали в Ломоносов, что под Санкт-
Петербургом, где он превратился в 
штабное судно гидрографов. А потом 
был выведен из состава Балтийского 
флота. И перед последним в Рос-
сии плавучим обитаемым маяком 
замаячила перспектива пойти «на 
иголки»…

Спасла его Светлана Сивкова - соз-
датель и руководитель Музея Миро-
вого океана. Она добилась, чтобы 
это судно было признано объектом 
исторического наследия и переда-
но учреждению культуры, которое 
Светлана Геннадьевна возглавляет. 
Затем «старика» подлатали в доке. И 

в ночь с 29 на 30 июня 2017-го, после 
недельного перехода из Ломоносова, 
плавмаяк «Ирбенский» ошвартовал-
ся на Преголе у музейного причала.

Пять лет назад здесь уже суще-
ствовала целая Набережная исто-
рического флота. В составе которой 
на тот момент числились научно-
исследовательские суда «Витязь» и 
«Космонавт Виктор Пацаев», подво-
дная лодка Б-413 и средний рыболов-
ный траулер СРТ-129. Кроме того, 
у ММО имеется питерский филиал 
- ледокол «Красин».

«Витязь», «Красин» и СРТ до-
стались музею в «руинированном» 
состоянии - во что ныне верится с 

трудом. Таким образом, к приходу 
порядком потрепанного «Ирбен-
ского» ММО имел богатый опыт по 

возвращению судов к жизни. Хотя 
реконструкция все равно была не-
простой, растянувшись на четыре 
года - первых посетителей плавма-
як принял только в декабре 2021-го. 
При этом продолжается сбор экспо-
натов и средств для его реставрации. 
И если у вас есть предметы морской 
тематики (особенно, конечно, свя-
занные с маячным делом и плавма-
яками), их будут рады принять в дар 
либо оформить договор временного 
хранения.

Подготовил Владислав РЖЕВСКИЙ.

5 лет
назад

 ■ СОСЕДИ

Помогли 
полякам 
построить 
главный 
«небоскреб»
В июне 1952-го наши 
земляки успешно 
выполнили заказ 
особой важности.

70 лет назад Калининградский 
вагоностроительный завод при-
нял участие в грандиозной строй-
ке в Варшаве. А именно - по за-
данию из Москвы сделал партию 
автопогрузчиков для строитель-
ства Дворца культуры и науки.

Заметим, строился он силами и 
средствами СССР. И это при том, 
что наша страна тогда и сама 
далеко не оправилась от послед-
ствий войны. Миллионы человек 
ютились в бараках и коммунал-
ках. А тот же Калининград еще, 
по сути, лежал в руинах.

Однако многие поляки жертву 
не оценили, приняли подарок с 
зубовным скрежетом. Мол, это 
здание - символ довлеющей дла-
ни тирании СССР! Да и с архитек-
турной точки зрения оно якобы 
изуродовало польскую столицу…

В действительности построить 
в Варшаве «небоскреб» поляки и 
сами собирались. Еще в 30-х хо-
тели, да война помешала. И при 
проектировании нашего Дворца 

культуры и науки ориентирова-
лись как раз на нереализованный 
проект «Башни Независимости» 
польского архитектора Юлиуша 
Нагурского.

Несмотря на это, отдельные 
персонажи уже призывали сне-
сти Дворец культуры и науки. 
Но здравых умов больше, и 
«родственница» сталинских вы-
соток по-прежнему величаво 
возвышается над Варшавой, 
считаясь одной из главных до-
стопримечательностей столицы 
Польши. И лично мне приятно, 
что в этом объекте есть вклад и 
калининградцев.

А помирать нам рановато, 
или Свет над рекою

Рассказываем 
о малоизвестных 

и юбилейных фактах 
из истории 

Калининградской области.
(Рубрика выходит 

по средам с 02.02.2022.)

В 1992 году 
в Калининград 
вернулся, пожалуй, 
главный памятник 
Кёнигсберга.

Произошло это в первую оче-
редь благодаря графине Мари-
он Дёнхофф (1909-2002). Она 
родилась в семейном поместье 
Фридрихштайн (ныне - поселок Ка-
менка Гурьевского района). После 
гимназии в Потсдаме поступила 
в университет во Франкфурте-на-
Майне, защитила диссертацию, 
получив степень доктора обще-
ственно-политических наук. Также 
в ту пору Марион Дёнхофф много 
путешествовала, изучая жизнь и 
людей.

В конце 30-х графиня верну-
лась в Восточную Пруссию, при-
няв управление родовыми имения-
ми. Будучи противницей нацистов, 
никогда не скрывала этого и гор-
дилась тем, что порог ее дома не 
переступал ни один «коричневый». 
Участвовала она в 1944 году и в 
антигитлеровском заговоре, чу-
дом избежав общей участи - никто 
из друзей ее не выдал…

Тогда же Марион Дёнхофф по 
просьбе хранителя музейных цен-
ностей Кёнигсберга забрала к 
себе памятник философу, кото-
рый стоял возле университетско-
го здания и мог пострадать от 
бомбежек. 

В январе 1945-го графиня с по-

током беженцев покинула родину. 
А кантовский монумент - пропал.

После войны Марион Дёнхофф 
стала известным политическим 
журналистом и главным редак-
тором газеты «Цайт». Узнав об 
исчезновении памятника, в 1985 
году она передала в Калининград 
схему его расположения, посове-
товав покопать в том месте. Увы, 
раскопки оказались тщетными.

В 1989 году графиня добилась 
разрешения посетить область, 
которая была еще закрыта для 
иностранных туристов. Удалось 
найти гипсовую форму утрачен-
ного Канта, и Марион Дёнхофф 
заказала отливку уменьшенной, 
60-сантиметровой копии. Подарив 
ее, тогда же она решила: немцы 

должны воссоздать памятник и в 
полный рост, передав Калинингра-
ду. По ее инициативе в Германии 
начался сбор средств, и в итоге 
на новый монумент по образу и 
подобию старого (1857 года) было 
собрано более ста тысяч марок.

Его открытие состоялось 27 
июня 1992-го. Между прочим, ко-
пия стоит на «родном» постаменте 
- уцелел благодаря тому, что по-
сле войны достался бюсту Эрнста 
Тельмана. Бюст, заметим, в 1976 
году заменили новым, более вы-
разительным изваянием. С новым 
же постаментом. А старый, еще 
кантовский, сослали на задний 
двор асфальтобетонного завода 
- до лучших времен. И вот ведь - в 
этом случае они наступили.

 ■ ИСТОРИЯ СОВРЕМЕННОСТИ

Новый Кант на старом 
месте
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«Ирбенский» ошвартовался в ночь с 29 на 30 
июня 2017-го. Это было зрелищно!

Музей Мирового океана 
спас последний в России 

плавучий обитаемый маяк.

30 лет
назад

70 лет назад

На открытии памятника в толпе вперемешку 
стояли русские и немцы. И писатель Юрий 
Иванов сказал: «Кант принадлежит не нам 

и не вам. Он принадлежит миру».
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Калининградцы тоже 
приложили руку к 
сооружению этого 

величественного здания.



Александр КАТЕРУША, 
Вера ГРИНВИЧ

На улице жара, калинин-
градцы ищут тень и прохлад-
ное укрытие. Подсказыва-
ем, на каких арт-площадках 
можно и от зноя укрыться, и 
насладиться музыкой, исто-
рией, скульптурой, ланд-
шафтным дизайном.

1 В стенах филармонии 
всегда приятная про-
хлада. Сегодня, 29 июня, 

там ждут любителей прекрас-
ного на концерте под назва-
нием «Летняя фантазия на те-
му джаз» (12+) в исполнении 
неподражаемой пианистки, 
солистки Калининградской 
филармонии, лауреата меж-
дународных конкурсов Ан-
ны Ушаковой. В программе 
произведения Капустина, 
Гершвина, Уэхара и других 
авторов. 

Анна Ушакова завоева-
ла симпатии слушателей 
не только талантом, но и 
широтой исполнительско-
го кругозора. Выпускница 

Санкт-Петербургской кон-
серватории, она не замыка-
ется в рамках традицион-
ной академической музыки. 
Очень часто ее концерты - это 
яркие тематические програм-
мы. 

2 Ну а если вы собере-
тесь к морю, то между 
солнечными ваннами 

можно заглянуть в музей. 
Морской выставочный центр 
Музея Мирового океана в 
«Янтарь холле» в Светлогор-
ске готовится отметить День 
судостроителя (а это как раз 
29 июня). В памятную дату 
музей приглашает взглянуть 
на деяния Петра I глазами 
трех художников: Сергея Пе-
на, Евгения Богданова, Алек-
сандра Троня. Вы увидите 
морские пейзажи и дальние 
берега, сюжеты, связанные 
с историей нашего края. Сю-
жеты детально реконструиру-
ют события эпохи рождения 
российского флота, представ-
ляя историю кораблестрое-

ния и начала освоения и 
изучения Мирового оке-

ана русскими моряками. 
Выставка «Был бы 

флот, а гавани найдут-
ся» (12+) - часть про-
светительского проекта 
Музея Мирового океа-

на «Петровский центр», 
который стартовал в му-

зее в год 350-летия первого 
русского императора. 
В Доме-музее Германа Бра-

херта в Отрадном, что под 
Светлогорском, открылась 
экспозиция (12+), посвящен-
ная 50-летию со дня смерти 
знаменитого восточно-прус-
ского скульптора. Называет-
ся она «Жизнь-творчество». 

Выставка показывает зрите-
лю историю семьи Брахерта, 
эскизные работы скульптора, 
а также работы современных 
художников, которые отда-
ют творческую дань Герману 
Брахерту.

3 В Ботаническом саду 
БФУ имени Канта за-
ботливо напомнили 

горожанам и гостям Кали-
нинграда, где искать тень на 
территории благоухающего 
сада.

- Многие уехали на море 
погреться, но тех, кому хо-
чется тишины, покоя, пе-
ния птиц и прохлады, - сад 
ждет. Лучше всего прятаться 
на тенистых аллеях сада: на 
аллее влюбленных, на барба-
рисовой и на ореховой аллее, 
- сообщается на официальной 
странице сада во ВКонтакте.

На выставке в музее Брахерта - много работ, 
ранее не представленных зрителю.

Где спрятаться от жары и насладиться 
искусством в Калининграде
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Исполняющий обязанности конкурсного управляющего в деле о банкротстве Общества с ограниченной ответственностью «СтройПром»  (юридический адрес: 238710, РФ, Калининградская область, Неманский район, г. Неман, ул. Советская, 
д. 36А; ИНН 7709708269, КПП 390901001, ОГРН 1067758878956) Кустов Николай Николаевич (ИНН/СНИЛС 390500803107/004-319-416-06; член Союза «СРО АУ СЗ» (191060, г. Санкт-Петербург, ул. Смольного, 1/3, 6-й подъезд, рег. 
№ 001-3 от 19.12.2002 года, ИНН 7825489593, ОГРН 1027809209471, моб. тел. 8-911-486-42-32; e-mail: Kustnika@yandex.ru), действующий на основании Решения Арбитражного суда Калининградской области по делу № А21-1426/2017 
от 10 октября 2018 года (резолютивная часть определения объявлена 08 октября 2018 года) и именуемый в дальнейшем Организатор торгов, настоящим сообщает, что:       

1. Открытые торги в форме конкурса, назначенные и проведенные в период с 08 июня 2022 года по 20 июня 2022 года, по продаже Имущества (активов) ООО «СтройПром», сформированного в Лоте № 1 (3) - Лоте № 5 (8) и в Лоте № 8 
(14) - Лоте № 9 (15), признаны СОСТОЯВШИМИСЯ:

№ Лота Наименование и краткая характеристика имущества по сформированному Лоту Начальная цена, рублей Продажная цена, 
рублей

Победитель Открытых торгов 
посредством публичного 

предложения
1 2 3 4 5

1 (3) Миксер-смеситель для растворных масс в комплекте № 1, 2012 года выпуска, инвентарный номер 00000176. 700,00
(семьсот)

800,00 
(восемьсот)

Индивидуальный предприниматель 
«Мужецкий Олег Александрович»

(ИНН 316392600076272)

2 (4) Миксер-смеситель для растворных масс в комплекте № 2, 2012 года выпуска, инвентарный номер 00000181. 700,00
(семьсот)

800,00 
(восемьсот)

Индивидуальный предприниматель 
«Мужецкий Олег Александрович»

(ИНН 316392600076272)

3 (5) Миксер-смеситель для растворных масс в комплекте № 3, 2012 года выпуска, инвентарный номер 00000018. 700,00
(семьсот)

800,00 
(восемьсот)

Индивидуальный предприниматель 
«Мужецкий Олег Александрович»

(ИНН 316392600076272)

4 (6) Насос для растворных масс, 2013 года выпуска, инвентарный номер 00000189. 2 300,00
(две тысячи триста)

2 400,00 
(две тысячи четыреста)

Индивидуальный предприниматель 
«Мужецкий Олег Александрович»

(ИНН 316392600076272)

5 (8) Склад-контейнер (м) 4,8 х 9,0 х 2,5, 2014 года выпуска, инвентарный номер 00000227. 39 900,00
(тридцать девять тысяч девятьсот)

53 000,00 
(пятьдесят три тысячи)

Гражданка РФ «Шарандина Ия 
Анатольевна» (ИНН 391400263001)

8 (14) Ковш планировочный 1525 мм к экскаватору-погрузчику, год выпуска - не установлен, инвентарный номер 00000057. 20 000,00
(двадцать тысяч)

23 000,00 
(двадцать три тысячи)

Гражданин РФ «Мазепов 
Леонид Владимирович» (ИНН 

390805907502)

9 (15) Контейнер металлический (м) 4,0 х 2,2 х 2,4 (нормокомплект), год выпуска - не установлен, инвентарный номер 00000160. 6 300,00
(шесть тысяч триста)

14 500,00 
(четырнадцать тысяч 

пятьсот)

Гражданин РФ «Байкалов 
Олег Владимирович» (ИНН 

391599591490)

Не установлено: 
1. Заинтересованности победителя торгов по отношению к должнику, кредиторам, и. о. конкурсного управляющего должника; 
2. Сведений об участии в капитале победителя торгов:
- и. о. конкурсного управляющего должника,
- саморегулируемой организации арбитражных управляющих, членом которой является и. о. конкурсного управляющего должника.

2.  Открытые торги в форме конкурса, назначенные и проведенные в период с 08 июня 2022 года по 20 июня 2022 года, по продаже Имущества (активов) ООО «СтройПром», сформированного в Лоте № 6 (10) и в Лоте № 7 (12), признаны 
НЕСОСТОЯВШИМИСЯ в связи с отсутствием заявок заявителей.

РЕКЛАМА

Совместить 
приятное 

с полезным можно 
и в центре 

города, и у моря.
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Искать тень и природную красоту - значит идти в сад!
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Анна Ушакова.
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Анна ДОБРЮХА

Какие исследования 
надо проходить, 
чтобы снизить риск 
преждевременной 
смерти.

Вновь задуматься о сво-
ем здоровье заставляют две 
смерти молодых по нынеш-
ним меркам артистов: 45-лет-
ний певец Пьер Нарцисс, 
страдавший от подагры, умер 
после операции на почках, а 
48-летний Юрий Шатунов не 
пережил инфаркта. Как во-
время распознать опасные 
болезни?

РАСПОЗНАТЬ ВОВРЕМЯ
Продолжительность жизни 

мужчин в России в среднем на 
10 лет короче, чем у женщин. 
И причины этого - как чисто 
физиологические, так и соци-
альные, рассказал в недавнем 
интервью «Комсомолке» из-
вестный врач-уролог, академик 
РАН, руководитель Универси-
тетской клиники МГУ имени 
М. В. Ломоносова Армаис Ка-
малов. Повышенную уязви-
мость мужчин подтвердила 
и пандемия ковида. «Более 
60% больных были мужского 
пола. И они чаще попадали в 
отделение реанимации», - на-
помнил Камалов.

Многие молодые люди и 
главы семейств недостаточ-
но внимательно относятся к 
своему здоровью, сетует ака-
демик. Жены и матери жалу-
ются: их мужчин к врачу не 
загонишь. Не только просту-
ды, но и куда более серьезные 
болезни они переносят на но-
гах, с обследованиями тянут 
до последнего.

При этом медики все-
го мира настаивают: самое 
эффективное средство для 
продления жизни - профи-
лактика болезней и их ранняя 
диагностика. Даже при самых 
серьезных недугах, таких как 
рак, высоки шансы на успеш-
ное лечение в случае раннего 
обнаружения.

Эксперты телеканала «Док-
тор» составили перечень из 
пяти наиболее важных анали-
зов. Их рекомендуется делать 
каждому мужчине начиная с 
40 лет.

1. ЛИПИДОГРАММА
Речь о развернутом 

анализе на разные виды хо-
лестерина или как минимум 
определении уровня общего 
холестерина в крови.

- Повышенный уровень 
«плохого» холестерина вно-
сит мощный вклад в развитие 
инфарктов и инсультов, - рас-

сказал «КП» врач-кардиолог, 
кандидат медицинских наук 
Ярослав Ашихмин. - В ли-
пидограмме указываются 
и уровень липопротеинов 
низкой плотности (ЛНП, 
или тот самый «плохой» хо-
лестерин), и уровень липо-
протеинов высокой плот-
ности (ЛВП, или «хороший» 
холестерин).

✓ Для абсолютно здоро-
вых людей норма ЛНП - до 
3,3 ммоль/л.

✓ Если у пациента есть 
воспаление эндотелия, то 
есть внутренней выстилки 
кровеносных сосудов (это 
определяет врач; как прави-
ло, такое воспаление есть у 
курильщиков, лиц с диабе-
том, лишним весом и др.), 
то оптимальный показатель 
ЛНП - 1,5 - 1,8 ммоль/л.

✓ При высоком риске опас-
ного исхода - когда есть бляш-
ки в артериях - ЛНП должен 
быть ниже 1,4 ммоль/л.

✓ Оптимальный показа-
тель липопротеинов высо-
кой плотности («хорошего» 
холестерина) > 1,1 ммоль/л.

! Такие нормы предусмотре-
ны в последних, обновлен-

ных рекомендациях по профи-
лактике сердечно-сосудистых 
заболеваний в клинической 
практике.

2.  ГОРМОНАЛЬНЫЙ 
СКРИНИНГ

Такое исследование назна-
чает врач-эндокринолог или 
уролог-андролог. В первую 
очередь рекомендуется про-
верка уровня тестостерона. 
Он отвечает не только за по-
тенцию, но и за поддержание 
мышечной массы, за плот-
ность и прочность костей, 
а также снижение рисков 
сердечно-сосудистых забо-
леваний.

- Начиная с 26 - 30 лет уро-
вень тестостерона снижается 
с каждым годом в среднем на 
1%. И этого вполне хватает, 
чтобы мужчина поддержи-
вал репродуктивную функ-
цию до конца жизни, - по-
яснила «КП» врач-генетик, 
эндокринолог Лариса Бавы-
кина. - Оптимальный пока-
затель общего тестостеро-
на - более 14 наномоль/л;

менее 14 - чуть хуже, но не 
критично; менее 12 - не очень 
благоприятный, а меньше 
8 наномоль/л - плохой по-
казатель.

3.  БИОХИМИЧЕСКИЙ 
АНАЛИЗ КРОВИ

Это исследование отражает 
работу внутренних органов: 
печени, почек, сердца, под-
желудочной железы. По тем 
или иным отклонениям врачи 
могут предположить, в каких 
органах и системах есть непо-
ладки. И при необходимости 
назначить дополнительные 
анализы либо инструмен-
тальные исследования (УЗИ, 
рентген и т. д.).

4.  ТЕСТ 
НА ПРОСТАТИЧЕСКИЙ 
СПЕЦИФИЧЕСКИЙ 
АНТИГЕН (ПСА)

Это онкомаркер рака пред-
стательной железы.

- В России рак простаты на-
ходится на втором месте по 
распространенности среди 
онкологических заболева-
ний у мужчин, уступая толь-
ко раку легких. А в мире рак 
предстательной железы уже 
вышел на первое место, - рас-
сказал «КП» академик РАН 
Армаис Камалов.

! Врач советует всем муж-
чинам начиная с 50 лет ре-

гулярно проходить осмотры 
уролога. Периодичность под-
скажет доктор после первич-
ного осмотра - в зависимости 
от состояния.

Что касается анализа на 
ПСА, то повышение уровня 
этого антигена встречается 
не только при раке, но и при 
ряде других заболеваний. Так 
что сами по себе результаты 
анализа не являются безу-
словным доказательством 
развития опухоли. Но служат 
поводом для дополнительно-
го обследования.

5. ТЕСТ НА РАК 
КИШЕЧНИКА

Этот вид опухолей также в 
последнее время выходит в 
число лидирующих у мужчин 
(у женщин тоже). Лечение на 
ранних стадиях обычно очень 

успешно. На поздних стади-
ях - проблематичнее.

Сегодня есть эффективные 
и совершенно безболезнен-
ные тесты, которые применя-
ются для скрининга, то есть 
выявления признаков коло-
ректального рака. Это ис-
следование кала на скрытую 
кровь. Оно проводится в том 
числе в рамках бесплатной 
диспансеризации по полису 
ОМС (обязательного мед-
страхования).
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ЧАСТО ЛИ ПРОВЕРЯТЬСЯ?
Проверять уровень холестерина 
рекомендуется ежегодно, начиная 
с 40 лет. В более молодом возрасте 
достаточно анализа раз в три года 
(кроме случаев, когда уже 
обнаружено заболевание и врач 
назначает исследования чаще). 
Проверка общего холестерина входит 
в бесплатную диспансеризацию.

Исследование кала на скрытую 
кровь проводится в рамках 
бесплатной диспансеризации 
один раз в два года в возрасте 
40 - 64 лет; один раз в год - 
в возрасте 65 - 75 лет.

Тест на ПСА входит в бесплатную 
диспансеризацию и проводится 
мужчинам в возрасте 45, 50, 55, 
60 лет и в 64 года. 
При необходимости - по медпоказа-
ниям - лечащий врач может 
назначить анализ в другие сроки.

Биохимический 
анализ крови 
желательно делать 
не реже раза в год 
после 40, до этого - 
раз в три года.

Гормональные анализы назначаются 
врачом по медпоказаниям, сроки 
определяются индивидуально - 
в зависимости от возраста, 
состояния здоровья.
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- А потом, 
пап, 

в поликлинику 
на анализы! Ты 
нам здоровым 

нужен!

Врачи назвали 
5 главных анализов 
для мужчин

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Оказывается, риск 
внезапной смерти 
среднего россиянина 
особенно велик 
31 декабря и в день 
рождения.

Таковы результаты исследова-
ния Высшей школой экономики 
и Национального научного цен-
тра наркологии Минздрава РФ. 
Главные причины  - смерть от 
алкоголя (шансы умереть воз-
растают на 101% в Новый год 
и на 24% в день рождения), ве-
роятность стать жертвой убий-
ства (39% и 25%) и дойти до 
самоубийства (21% и 9%). 

Причин, отмечают эксперты, 
несколько. 

Первая - в эти дни люди 
много пьют. И не только в Рос-
сии. Например, в США печаль-
ной чертой считается полное 
совершеннолетие (21 год) - мо-
мент, с которого можно поку-
пать и употреблять. Иные там, 
в своем «первом взрослом 

дне рождении», навсегда и 
остаются.

Причина вторая - хандра. 
Чувство покинутости и одино-
чества зачастую усиливаются в 
значимые для человека празд-
ничные даты. В психологии 
даже есть такое понятие, как 
«депрессия дня рождения». В го-
лове каждого складывается иде-
альный образ себя в будущем. 
В день рождения человек по-
нимает, что идеала не достиг...

Кстати, 10 лет назад в Швей-
царии исследователи проана-
лизировали статистику смерт-
ности 2 млн людей с 1969 по 
2008 год. Результаты похожи: 
шансы умереть в свой день 
рождения больше на 13,8%, но 
только у людей старше 60 лет.

Заметим, что лучший спо-
соб борьбы с упадком на-
строения  - доверительное 
общение с близкими людь-
ми. Быть может, в этом и 
заключается тайна, как 
устроить себе праздник. И 
не нужно ждать Нового года 
или дня рождения.

 ■ ВОТ ТЕБЕ И ПРАЗДНИЧЕК

Здравствуй, грусть на Новый год
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08.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 
СМЕРЧ. СУДЬБЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

09.00 Сегодня.
09.35 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. СУДЬБЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 СТЕПНЫЕ ВОЛКИ. 

СЕРИАЛ. (16+)
20.45 ПЕРЕСУД. СЕРИАЛ. (16+)
22.40 Сегодня.
23.00 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
01.45 ДИКИЙ. СЕРИАЛ. (16+)

Дикий попадает в жесткий 
переплет - его обвиняют в 
убийстве при задержании с 
превышением полномочий. 
Дикий настаивает на том, 
что его подставили, но из-за 
отсутствия доказательств 
ему приходится подчиниться. 
Пользуясь тем, что опера 
закрыли, недруги решают 
взять в оборот его дочь 
Дусю.

03.55 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

08.30 Утро России. 
Калининград.

08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Кто против? (12+)
16.00 Вести.
16.30 60 минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
22.55 АННА КАРЕНИНА. 

СЕРИАЛ. (12+)
23.55 ПИСЬМА НА СТЕКЛЕ. 

СЕРИАЛ. (12+)
01.45 ПО ГОРЯЧИМ СЛЕДАМ. 

СЕРИАЛ. (12+)
Из коляски у поликлиники 
пропал младенец. Версия о 
том, что молодая мать реши-
ла инсценировать похищение, 
чтобы скрыть его случайную 
гибель, не подтверждается. 
Под подозрением оказывают-
ся: одна психически неурав-
новешенная женщина, уже 
пытавшаяся однажды похи-
тить малыша, а также быв-
шая жена отца пропавшего 
ребенка, тяжело переживаю-
щая разрыв с бывшим 
мужем.

04.00 Телеканал Доброе утро.
08.00 Новости.
08.20 АнтиФейк. (16+)
09.00 Жить здорово! (16+)
09.45 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.20 Информационный 

канал. (16+)
20.00 Время.

Самые важные и актуальные 
политические, экономиче-
ские и социальные новости к 
этому часу из Российской 
Федерации и зарубежных 
стран.

20.45 МИССИЯ АМЕТИСТ. 
СЕРИАЛ. (16+)

21.45 Большая игра. (16+)
22.45 Информационный 

канал. (16+)
02.00 Новости.
02.05 Информационный 

канал. (16+)

09.20 Ирония судьбы Эльдара 
Рязанова. Док. фильм. 
(12+)

10.30 События.
10.50 Петровка, 38. (16+)
11.05 АКАДЕМИЯ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(12+)
12.45 Мой герой. Наталья 

Нурмухамедова. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 СПЕЦЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
15.55 Прощание. Арчил 

Гомиашвили. (16+)
16.50 События.
17.10 Петровка, 38. (16+)
17.25 НАШЕ СЧАСТЛИВОЕ 

ЗАВТРА. СЕРИАЛ. (16+)
21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 90-е. Бандитский 

Екатеринбург. (16+)
23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Удар властью. Руцкой и 

Хасбулатов. (16+)
00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Минск-43. Ночная лик-

видация. Док. фильм. (16+)
01.50 ЖЕНСКАЯ ВЕРСИЯ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
03.25 Ирония судьбы Эльдара 

Рязанова. Док. фильм. 
(12+)

08.00 ПроСТО кухня. (12+)
09.05 Уральские пельмени. 

Смехbook. (16+)
09.10 КУХНЯ. СЕРИАЛ. (16+)

Шеф хочет сделать крупную 
ставку на футбол, но у него 
нет необходимой суммы, поэ-
тому он использует деньги, 
предназначенные для закуп-
ки черной икры. Макс дума-
ет, что Вика в него влюбле-
на, и начинает ее избегать. 
Узнав об этом, Вика приду-
мывает способ отомстить 
Максу. Шеф выводит обоих 
на чистую воду.

14.00 ИНДИАНА ДЖОНС И 
ХРАМ СУДЬБЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

16.25 ИНДИАНА ДЖОНС И 
ПОСЛЕДНИЙ КРЕСТОВЫЙ 
ПОХОД. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

18.55 ПОСЛЕДНИЙ РУБЕЖ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.00 РЕГБИ. СЕРИАЛ. (16+)
22.00 ТРЕТИЙ ЛИШНИЙ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)
00.05 СКВОЗНЫЕ РАНЕНИЯ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
01.50 ВОРОНИНЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
04.30 6 кадров. (16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.30, 05.10, 05.50, 06.40 

ЗАЧАРОВАННЫЕ. СЕРИАЛ. 

(16+)

07.30, 08.10 КОМИССАР 

РЕКС. СЕРИАЛ. (16+)

09.10, 10.10, 14.00, 

15.00,016.00, 17.10, 

18.10, 19.10 На ножах. 

(16+)

11.20 Адская кухня. (16+)

13.20 Зовите шефа. (16+)

20.10 Битва шефов-2. (16+)

22.20 Молодые ножи. (16+)

23.20 ПИПЕЦ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 

(18+)

01.00, 02.50 Пятница News. 

(16+)

01.30 ТРЕВОЖНЫЙ ВЫЗОВ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

03.20, 03.40 ЛЮБИМЦЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)

09.00, 14.00, 18.30, 22.30 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 22.50 Опознание, или По 

следам людоеда. 
Док. фильм.

11.10, 23.45 Цвет времени. 
11.25 Князь Потемкин. Свет и 

тени. Док. фильм.
11.55 Academia.
12.45, 21.10 БЕЗ ВИНЫ 

ВИНОВАТЫЕ. СЕРИАЛ.
13.30 Пряничный домик. Три 

свадьбы удмурта.
14.05, 00.00 К 90-летию со дня 

рождения Николая 
Некрасова.

14.50 Роману Козаку посвяща-
ется... Док. фильм.

15.30 ЖЕНИТЬБА. Спектакль.
18.00 Письма из провинции.
18.45 Главная роль.
19.05 Режиссер Борис 

Равенских. Любовь и 
смерть на сцене. 
Док. фильм.

19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.45 Искусственный отбор.
20.30 Драматургия одной судь-

бы. Док. фильм.
22.00 Завтра не умрет никогда. 

Мирный атом. Испытание 
страхом. Док. фильм.

04.00 Территория заблужде-
ний с Игорем 
Прокопенко. (16+)

05.00, 03.40 Документальный 
проект. (16+)

06.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00, 14.00 Засекреченные 

списки. (16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.25 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

16.00, 02.00 Тайны Чапман. 
(16+)

17.00, 01.15 Самые шокирую-
щие гипотезы. (16+)

19.00 ЛЬВИЦА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.00 Смотреть всем! (16+)
23.30 Я ИДУ ИСКАТЬ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

04.00, 06.00 Каждое утро. 

(16+)

05.40, 07.40, 14.00, 17.00, 

21.00 Pro-Новости. (16+)

07.10 Teen чарт. (16+)

08.00 Тор чарт Европы плюс. 

(16+)

09.00 Тор 30 - русский крутяк 

недели. (16+)

11.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)

13.00 Золотая дюжина. (16+)

14.20 10 самых горячих кли-

пов дня. (16+)

15.00 Юмор FM чарт. (16+)

16.00 Консервы. (16+)

17.20, 21.20 Лайкер. (16+)

18.00 TikTok чарт. (16+)

19.00 Тор 30 - крутяк недели. 

(16+)

23.20, 01.00 Муз’итив. (18+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30 
Известия. (16+)

04.45, 05.30, 06.20, 07.25, 
08.30, 08.55, 09.55, 
10.55, 11.55, 12.30, 
13.20, 14.20, 15.20 
КАЗАКИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

17.00, 17.55 МОРСКИЕ 
ДЬЯВОЛЫ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

18.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
22.10 СВОИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.20 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
02.50 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)

Петербург
5 канал

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
ОХРАННИКИ. Тел. 8-909-792-73-54.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-
дильников и стиральных машин на 
дому. Гарантия. Область. Тел. 
8-921-710-11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем в 
оформлении. Тел. (4012) 92-27-07.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. 
Тел.: (4012) 37-30-30, 37-37-00.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

РЕМОНТ пластиковых окон. Тел. 
8-906-237-57-04.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

ШПАКЛЕВКА, обои, плитка, 
ламинат, электрика. Тел. (4012) 
77-85-45. 

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
ТЕЛЕВИЗОР неисправный. Тел. 
(4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ

Для размещения строчного 
объявления обратиться 

в Городской информационный 
центр по телефону

• Работа
• Бизнес
• Обучение
• Недвижимость
• Строительство
• Здоровье
• Красота
• Ремонт
• Мебель
• Досуг

РАЗМЕСТИТЬ ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500
По остальным видам рекламы обратиться в рекламную 

службу «Комсомольской правды» по телефону (4012) 310-340

(4012)
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19Калининград
www.kp.ru

 25.05.2022 Колонтитул!!!!



20 Калининград
www.kp.ru
29.06.2022 Сканворд

Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 

Су
до

ку
 о

т 
О

ле
га

 В
АС

И
ЛЬ

ЕВ
А № 6378, простой № 6379, сложный

№ 6378, простой № 6379, сложный
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Полип - Блок - Ужас - «Ягуар» - Лорд - Конкурс - Алфавит - Обои - Подручный - Тбилиси - Герцог - Аэродром - Андерсен - 
Клаббер - Бок - Обед - Расплата - Рейн - Балда - Весна - Цзяо - Лувр - Вкус - Вето - Панно - Амур - Вода - Твен - Воевода - Лассо - Тлен - «Реал».

ПО ВЕРТИКАЛИ: Астра - Битва - Пифагор - Лакомство - Добронравов - Пятно - Гомер - Донцова - Бред - Опал - Ключ - Лото - Удой - Рант - Бластер - Скит - Брод - Ло-
рен - Еврипид - Калибр - Автор - Сауна - Саше - Ясли - Недра - Есаул.
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22 июня, ровно в четыре часа... 
В 1941 году гитлеровская Германия напала на СССР. 
В России и Беларуси эта дата - день памяти и скорби
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КТО ПРИКАЗАЛ БОМБИТЬ 
ДОНЕЦК - ПРЕСТУПНИКИ

Депутат ПС 
Олег Гайдукевич - 
об освобожденном Донбассе:

ДЕРЖИ СПИНУ ПРЯМО
Технологии Союзного 
государства возвращают 
детям здоровье

БЛОКАДА КАЛИНИНГРАДА
Литва устроила правовой 
беспредел, за что может 
поплатиться

ПРОЖИЛ 
48 ЛАСКОВЫХ МАЕВ
Прощаемся с кумиром 
миллионов 
Юрой Шатуновым

Распространяется бесплатно

НЕ ПОЗАБЫТЬ ТАКОЕ НИКОГДА
8

7

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

kp
m

ed
ia

.r
u

11

13

5

29 июня - 5 июля / 2022 / № 28 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

 ■ Важное из выступления Владимира 
Путина на саммите «БРИКС-плюс».

 ● Актуальность взаимодействия с партнерами, 
разделяющими наши ценности, резко возросла 
в нынешних условиях разбалансировки между-
народных отношений. В интересах сохранения 
своего доминирования некоторые страны по-
следовательно стремятся подменить действую-
щую глобальную архитектуру неким порядком, 
основанным на правилах. Каких правилах, кто 
эти правила придумал? Непонятно.

 ● Попытки сдержать развитие государств, не 
готовых жить по таким, придуманным кем-то 
правилам, безрассудное применение нелеги-
тимных санкционных инструментов, помножен-
ные на последствия пандемии коронавируса, - 
все это лишь обострило кризисные явления в 
мировой экономике.

 ● Французской королеве Марии-Антуанетте 
приписывают то, что, глядя из окна своего двор-
ца на толпу голодных бастующих граждан, она 
равнодушно произнесла: «Если у них нет хлеба, 
пусть едят пирожные». Именно с таким циниз-
мом некоторые страны Запада, дестабилизируя 
глобальное производство сельхозпродукции, 

и подходят к вопросам, вводя ограничения, 
например, на поставки российских и белорус-
ских удобрений, затрудняя экспорт на мировые 
рынки российского зерна.

 ● Россия не препятствует вывозу украинского 
зерна и готова обеспечить свободный проход 
судов в международные воды. Если, конечно, 
украинские военные разминируют порты. Есть 
соответствующее понимание с представителя-
ми ООН. Не хватает одного - конструктивного 
подхода со стороны киевских властей.

 ● Россия является значимым и ответственным 
участником мирового рынка продовольствия. И 
мы, безусловно, готовы и далее добросовестно 
исполнять все свои контрактные обязатель-
ства по поставке сельхозтоваров, удобрений, 
энергоносителей и другой критически важной 
продукции. Многим нуждающимся странам 
Россия продолжает оказывать гуманитарную 
помощь. В частности, наше продовольствие 
было недавно безвозмездно поставлено в Ли-
ван, Таджикистан, Киргизию, Кубу, Судан и др.

 ● Серьезные перспективы открываются для 
сотрудничества всех наших государств в кон-
тексте сопряжения интеграционных процессов, 
идущих в ЕАЭС. 

«КТО ЭТИ ПРАВИЛА ПРИДУМАЛ? НЕПОНЯТНО»
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 ■ Компании из Синеокой при финан-
совой поддержке начнут производить 
товары, которые раньше поставлялись 
из европейских стран.

ДЛЯ СЕБЯ И НА ПРОДАЖУ
В экономической повестке переговоров одним 

из главных стало импортозамещение.
- Мы предложили пятнадцать крупных проек-

тов, - сказал Александр Лукашенко. - Россий-
ская сторона одобрила их. Вы нас поддержали 
в плане совместного финансирования. Если все 
пойдет так, как запланировали, мы в течение 
этого и следующего года сможем произвести 
свою импортозамещающую продукцию. То есть 
заменим те компании недружественных стран, 
которые поставляли нам товары в Россию и Бе-
ларусь. Хочу с вами также поговорить по поводу 
Шанхайской организации сотрудничества, где 
мы наблюдатели. Возможно, посоветуемся, вы 
поддержите: увеличить, расширить наш статус. 
Времени уже прошло немало. Думаю, мы там 
лишними не будем.

- Мы обязательно поговорим по всему ком-
плексу вопросов, связанных с развитием инфра-
структуры, с торговлей, с реализацией крупных 
проектов. Кстати говоря, сегодня с утра я об-

суждал с руководством Правительства в рам-
ках кредитных ресурсов, о которых мы с вами 
говорили, создать финансовые возможности 
для белорусских предприятий. И начать выпуск 
импортозамещающей продукции: не только 
импортозамещение, но и создание своих ин-
женерных проработок, чтобы выйти на более 
высокий уровень того, что нам, России и Бе-
ларуси, нужно, - сообщил Владимир Путин. - 
Правительство согласно с тем, что часть этих 
ресурсов должно и может быть использовано 
белорусскими предприятиями для того, чтобы 
иметь возможность производить продукцию 
и для рынков третьих стран. В конечном итоге, 
и Россия в этом тоже будет заинтересована, 
имея в виду уровень нашей кооперации.

О ФОРУМЕ РЕГИОНОВ
Непосредственному углублению экономиче-

ского взаимодействия между нашими страна-
ми посвящен и предстоящий в Гродно форум 
регионов России и Беларуси:

- 1 июля, - озвучил дату Владимир Путин.
- Думаю, что мы, как обычно, примем участие 

в нем. В рамках видеоконференции обратимся. 
Этот форум проводят парламентарии, верхние 
палаты парламентов. У нас и в России они хоро-
шо организовывают и проведут в Гродно очень 
хороший форум, - уверен Александр Лукашенко.

 ■ Под Петербургом пол-
ным ходом идет строи-
тельство белорусско-
го морского терминала, 
одного из крупнейших на 
Балтике. В будущем он 
станет еще больше.

Перед встречей Александр 
Лукашенко побывал в неко-
торых исторических местах 
Санкт-Петербурга. А также с 
борта катера ознакомился с 
ходом строительства белорус-
ского порта в перегрузочном 
комплексе «Бронка». Об этом 
рассказал коллеге:

- Владимир Владимирович, 
я всегда благодарю вас за то, 
что мне удалось как историку 
открыть для себя некоторые 
вещи. Мне очень приятно бы-
ло увидеть, что такое Крон-

штадт  - лицом к лицу стол-
кнуться. Дамба, строительство 
которой закончили при вашем 
огромном содействии. Ну 
и другие места посмотреть. 
Вообще посмотреть с воды, 
что такое Питер. Для меня это 
было очень важно и полезно 
с точки зрения строительства 
портового хозяйства. Я по-
бывал в Бронке. Спасибо за 
поддержку, вы одобрили тот 
проект строительства порта. 
Нас удовлетворяет то место, 
которое обозначено и поддер-
жано вами, - место хорошее. 
Поэтому мы уже потихоньку 
начинаем там грузить мине-
ральные удобрения. Это будет 
самый мощный порт. Даже, 
может быть, нам его не хватит. 
Там будет видно, если понадо-
бится расширяться.

В День памяти и скорби Владимир Путин в Александровском саду возложил венок к Могиле  
Неизвестного Солдата и красные гвоздики к стелам городов-героев, в том числе Киева и Одессы,  
и принял парад Кремлевской роты почетного караула.

ИНВЕСТИЦИИ  
ПО-КРУПНОМУ

СОТРУДНИЧЕСТВО

В ФОКУСЕ

НАДЕЖНЫЙ ПРИЧАЛ

«КАК ТОЛЬКО  
НАЧНЕМ ДЕЛИТЬ, НАС РАЗДЕЛЯТ»

 ■ Александр Лукашенко 
рассказал о «чудесах», ко-
торые будут жестко пре-
секать.

После того как президент 
Беларуси вернулся в Минск, 
состоялась встреча с губер-
натором Самарской области.

- События последних лет и 
дней в очередной раз убежда-
ют, что нам надо быть вместе, 
нам нечего делить. Как только 
начнем делить, нас разделят, - 
сказал президент Дмитрию 
Азарову.

И раскрыл подробности пе-
реговоров с Владимиром Пу-
тиным:

- Мы рады тому, что в полном 
объеме востребованы на рос-
сийском рынке. Сегодня уже 
вопрос не стоит, как продать, 
как это было раньше. Сегодня 
стоит вопрос, как удовлетво-
рить спрос огромной страны, 
по тем товарам, которые мы 
производим. Мы об этом мно-
го в последние дни вели речь 
и с Президентом России. Это 
вопрос номер один.

В обеих наших странах есть 
место бюрократизму.

- Все определим, все на-
метим, а потом как начнем 
реализовывать - получаются 
чудеса, - развел руками гла-
ва РБ. - Мы эти чудеса видим  

и с Владимиром Путиным под-
вергли очень жесткому анали-
зу. Вплоть до того, что были 
даны соответствующим лицам 
распоряжения.

В Беларуси готовили пятнад-
цать проектов.

- Ну и началось. Вот, десять 
проектов - это то, что России 
нужно. А пять проектов - это 
могут товары пойти куда-то 
на внешние рынки из Белару-
си. Это вроде бы неинтересно 
России. Но молодец Путин, он 
говорит: «Нам все интерес-
но, потому что для того, что-
бы продать в третьих странах, 
товар надо в Беларуси произ-
вести, а там больше половины 
комплектующих из РФ». Так 
в чем невыгода?! - задал во-
прос Александр Лукашенко. - И 
было решение, что без всяких 
оговорок те полтора миллиар-
да по импортозамещению, вы-
деленные из ресурсов России, 
должны быть немедленно реа-
лизованы. В противном случае 
мы придем к тому, что породим 
внутреннее недовольство лю-
дей и повторим то, что было 
при распаде Советского Сою-
за. Помните, из-за стиральных 
порошков и куска хлеба мы по-
родили недовольство людей? 
А потом никчемные политики 
добавили, и огромная империя 
развалилась.

Александр Лукашенко 
посетил стройплощадку  
в Бронке. 
- Мы хотим миллионов 
двадцать тонн 
переориентировать, свои 
потоки, на ваши порты.

ПОДРОБНОСТИ

ПРОЕКТ
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 ■ Лидеры договорились о новых 
крупных проектах по импортозаме-
щению и дальнейшему укреплению 
обороны на западных рубежах Со-
юзного государства.

25 июня в Санкт-Петербурге со-
стоялась встреча президентов наших 
стран. Еще накануне Александр Лу-
кашенко, касаясь предстоящей по-
вестки, заявил:

- Как обычно, проведем серьезные 
переговоры по серьезной проблема-
тике.

Встреча глав братских стран в Кон-
стантиновском дворце действительно 
оказалась насыщенной и, как всег-
да, конструктивной. Один из главных 
итогов переговоров стал сенсацион-
ным и наверняка заставил нервно по-
ежиться ястребов из НАТО. А именно: 
Россия передаст Беларуси комплексы 
«Искандер-М», которые могут исполь-
зовать в том числе ракеты с ядерной 
начинкой. Это послужит ответной 
мерой на непрекращающуюся агрес-
сивную демонстрацию силы альянсом 
у западных границ Союзного госу-
дарства.

Но и кроме ракет президентам, ко-
нечно, было о чем поговорить. Тем 
более что встреча проходила в тридца-
тую годовщину установления дипот-

ношений между нашими странами.
Владимир Путин напомнил о юби-

лейном событии:
- День не рядовой, поэтому мы с ва-

ми договаривались увидеться. И объ-
ем нашего взаимодействия такой, что 
требует постоянной сверки часов - что 
мы и делаем. Хочу еще раз отметить, 
что в прошлом году товарооборот уве-
личился больше чем на треть, соста-
вил свыше 38 миллиардов долларов, 
и в первые четыре месяца текущего 
года это увеличение продолжается.

- 110 процентов, - уточнил Александр 
Лукашенко.

- Ну вот, так что мы на правильном 
пути, судя по всему. Россия проинве-
стировала в экономику Беларуси четы-
ре миллиарда долларов за предыдущие 
годы. Это наши прямые инвестиции, - 
привел цифры Президент РФ. - Есть  
и инвестиции со стороны белорусских 
предприятий. У нас хорошие большие 
проекты совместные. И текущих очень 
много вопросов в этой сфере. И ко-
нечно, в поле нашего зрения остают-
ся вопросы, связанные со строитель-
ством Союзного государства. Здесь у 
нас практически между профильными 
ведомствами все согласовано - вопрос 
только в реализации всех намеченных 
целей.

НАШИ ЛЮДИ НАХОДЯТСЯ  
ПОД СЕРЬЕЗНОЙ ЗАЩИТОЙ

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ В ответ на эскалацию 
напряженности на запад-
ных границах Россия по-
ставит в Беларусь уникаль-
ные ракетные комплексы 
и модернизирует ударные 
самолеты ВВС соседа.

ПОШЛИ  
НА КОНФРОНТАЦИЮ
Большое внимание лидеры 

уделили совместной обороне 
от возможной внешней угрозы. 
На фоне событий на Украине 
страны НАТО становятся все 
агрессивнее. Поэтому союз 
Москвы и Минска важен как 
никогда.

- Владимир Владимирович, 
нас очень напрягает ситуация 
и та политика, которую прово-
дят наши соседи, - констати-
ровал Александр Лукашенко. - 
Вы, в общем-то, знаете, это 
руководство Польши, Литвы. 
Политика на конфронтацию. 
И вам хватает от них, особенно 
на Украине: в последнее вре-
мя наемников больше всего, 
как мы замечаем, из Польши. 
Я не понимаю, зачем это им 
надо, - конфронтация. Но ясно, 
что за спиной стоят, подталки-
вают и прочее. Политика отвра-
тительная, поведение агрес-
сивное. То же самое и Литва. 

В последнее время нарастает 
поток информации по поводу 
их замысла прекратить тран-
зит из России через Беларусь 
в Калининград, изолировать 
Калининград. Слушайте, это 
сродни объявлению какой-то 
войны уже. Недопустимы по-
добные вещи в современных 
условиях.

- Также, - продолжил бело-
русский лидер.  - Нас очень 
беспокоят вопросы трениро-
вочных полетов самолетов 
Соединенных Штатов Амери-
ки и натовских, которые тре-
нируются нести ядерные бое-
головки и ядерные заряды. Нас 
это очень напрягает. Поэтому 
я прошу вас рассмотреть во-
прос зеркального ответа на 
эти вещи, без перебора. Они 
тренируют нести ядерные бое-
головки. Вы, пожалуйста, по-
могите нам хотя бы приспосо-
бить наши самолеты, которые 
у нас есть, Су-35, по-моему, 
которые могут нести ядерные 
заряды. Я не говорю о том, что 
мы завтра перевезем или вы 
перевезете туда ядерные бое-
припасы, но шутить нам нельзя. 
В качестве исторического при-
мера Александр Лукашенко на-

помнил о той обстановке, ко-
торая складывалась накануне 
Великой Отечественной войны:

- Мы помним 1941 год, ког-
да нас убаюкивали: все будет 
хорошо, все тихо, никто не на-
падет, а потом оказались не 
готовы к этому. Поэтому для 
нас очень серьезная ситуация, 
не первый раз ставлю перед 
вами этот вопрос. Знаю, что вы 
рассматривали в Министерстве 
обороны. Хотелось бы услы-
шать, как будут здесь разви-
ваться события. Я не скрываю, 
я ставлю вопрос о том, чтобы 
мы могли быть готовы ко все-
му, даже к применению самого 
серьезного оружия для защиты 
нашего Отечества от Бреста до 
Владивостока. В общем, ком-
плекс вопросов обороны и без-
опасности мы сегодня должны 
с вами обсудить. Чтобы наши 
люди понимали, что они - рос-
сияне и белорусы - находятся, 
под серьезной защитой.

ПЕРВЫМ ДЕЛОМ - 
САМОЛЕТЫ 
Российский лидер согласил-

ся, что ситуация серьезная 
и требует адекватных и взве-
шенных ответных мер:

- Что касается вопросов без-
опасности, то действительно 
в Европе у американцев хра-
нится двести ядерных тактиче-
ских боезапасов, - согласился  
с опасениями Владимир Путин. -  
В основном это атомные бом-
бы, двести в шести европейских 
странах - членах блока НАТО. 
Для их возможного применения 
подготовлено 257 самолетов - 
не только американских, но и 
этих, упомянутых мною стран.

- За пределами США.
- Да, за пределами США, 

в Европе.
- А в России ни одной базы 

такой, - продолжил Александр 
Лукашенко.

- В России нет. Вы сказали 
о том, что можно было бы от-
ветить зеркально. Можно. Но 
нам с вами даже зеркально, 
наверное, не стоит отвечать - 
нет необходимости. Однако 
я с вами полностью согласен, 
что позаботиться о безуслов-
ном обеспечении нашей без-
опасности, безопасности Со-
юзного государства, а может 
быть, и других стран ОДКБ, мы 
обязаны. Поэтому я предлагаю 
следующее: на вооружении бе-
лорусской армии находится до-

статочно большая группировка 
самолетов Су-25. Их можно бы-
ло бы соответствующим обра-
зом дооборудовать, - перешел 
к конкретике лидер РФ.

- 25-е самолеты?
- Да, Су-25. Их можно было 

бы дооборудовать. Правда, эта 
модернизация должна быть 
проведена на авиационных за-
водах в России. Но мы с вами 
договоримся, как это сделать. 
И соответствующим образом 
начать подготовку летного со-
става. Это первое.

Есть и второе:
- Как мы с вами и догова-

ривались, вы ставили вопрос 
об этом, решение у нас при-
нято: в течение ближайших не-
скольких месяцев передадим 
Беларуси ракетно-тактические 
комплексы «Искандер-М». Ко-
торые могут применять как 
баллистические, так и кры-
латые ракеты. Причем как 
в обычном, так и в ядерном 
исполнении. Я предлагаю по-
ручить министерствам оборо-
ны и начальникам генеральных 
штабов проработать все дета-
ли, связанные с этой совмест-
ной работой.

- Согласен абсолютно, - кив-
нул Александр Лукашенко.

- Договорились.

 ■ Продажи на мировом рынке 
можно увеличить, если «друзья» 
не будут мешать.

Продовольственный кризис лихора-
дит планету. Здесь Россия и Беларусь 
могут принять совместные решения.

- На «БРИКС плюс» многие из вы-
ступавших высказывали озабоченно-
сти, связанные с перебоями поставок 
продовольствия, ростом цен на про-
довольствие и удобрения, - рассказал 
Владимир Путин. - Имея в виду, что Рос-

сия и Беларусь являются крупнейшими 
поставщиками удобрений, хотел с вами 
тоже на этот счет поговорить - в плане 
удовлетворения потребностей мирово-
го рынка и наших постоянных клиентов. 
У нас пятнадцать процентов мировой 
торговли и 25 процентов по некоторым 
видам удобрений. Это очень значитель-
ный объем на мировых рынках. Недо-
вложение удобрений, конечно, снижает 
виды на урожай на следующий год. Все 

это очень печально. Но тем не менее 
мы с вами договаривались предпринять 
все, что от нас зависит. Мы находимся 
в тесном контакте с соответствующи-
ми профильными учреждениями ООН.

- Но у нас же нет проблем с поставка-
ми ни зерна, ни удобрений на рынок, - 
пожал плечами Александр Лукашенко. - 
И не надо на нас это вешать. Половину 
удобрений мы производим вместе  
с Россией. Половину!

- Многие наши партнеры просят об 
увеличении объемов. Надо прогово-
рить детали, связанные с логистикой.  
И в прошлом году Россия постави-
ла сорок с лишним миллионов тонн 
зерновых на мировые рынки. В этом 
сельхозгоду - до следующего лета - мы 
готовы будем дать, наверное, свыше 
пятидесяти миллионов тонн. Я знаю, что  
и Беларусь наращивает производство. 
А что касается удобрений, здесь нужно 
нам объединить усилия.

Встреча, как обычно, началась с крепкого, братского рукопожатия.

«ИСКАНДЕРЫ» ПРОТИВ ЯСТРЕБОВ БЕЗОПАСНОСТЬ

УДОБРЕНИЙ ПОЛНО. БЕРИТЕ! ПО ФАКТУ
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 ■ Важное из выступления Владимира 
Путина на саммите «БРИКС-плюс».

 ● Актуальность взаимодействия с партнерами, 
разделяющими наши ценности, резко возросла 
в нынешних условиях разбалансировки между-
народных отношений. В интересах сохранения 
своего доминирования некоторые страны по-
следовательно стремятся подменить действую-
щую глобальную архитектуру неким порядком, 
основанным на правилах. Каких правилах, кто 
эти правила придумал? Непонятно.

 ● Попытки сдержать развитие государств, не 
готовых жить по таким, придуманным кем-то 
правилам, безрассудное применение нелеги-
тимных санкционных инструментов, помножен-
ные на последствия пандемии коронавируса, - 
все это лишь обострило кризисные явления в 
мировой экономике.

 ● Французской королеве Марии-Антуанетте 
приписывают то, что, глядя из окна своего двор-
ца на толпу голодных бастующих граждан, она 
равнодушно произнесла: «Если у них нет хлеба, 
пусть едят пирожные». Именно с таким циниз-
мом некоторые страны Запада, дестабилизируя 
глобальное производство сельхозпродукции, 

и подходят к вопросам, вводя ограничения, 
например, на поставки российских и белорус-
ских удобрений, затрудняя экспорт на мировые 
рынки российского зерна.

 ● Россия не препятствует вывозу украинского 
зерна и готова обеспечить свободный проход 
судов в международные воды. Если, конечно, 
украинские военные разминируют порты. Есть 
соответствующее понимание с представителя-
ми ООН. Не хватает одного - конструктивного 
подхода со стороны киевских властей.

 ● Россия является значимым и ответственным 
участником мирового рынка продовольствия. И 
мы, безусловно, готовы и далее добросовестно 
исполнять все свои контрактные обязатель-
ства по поставке сельхозтоваров, удобрений, 
энергоносителей и другой критически важной 
продукции. Многим нуждающимся странам 
Россия продолжает оказывать гуманитарную 
помощь. В частности, наше продовольствие 
было недавно безвозмездно поставлено в Ли-
ван, Таджикистан, Киргизию, Кубу, Судан и др.

 ● Серьезные перспективы открываются для 
сотрудничества всех наших государств в кон-
тексте сопряжения интеграционных процессов, 
идущих в ЕАЭС. 

«КТО ЭТИ ПРАВИЛА ПРИДУМАЛ? НЕПОНЯТНО»
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 ■ Компании из Синеокой при финан-
совой поддержке начнут производить 
товары, которые раньше поставлялись 
из европейских стран.

ДЛЯ СЕБЯ И НА ПРОДАЖУ
В экономической повестке переговоров одним 

из главных стало импортозамещение.
- Мы предложили пятнадцать крупных проек-

тов, - сказал Александр Лукашенко. - Россий-
ская сторона одобрила их. Вы нас поддержали 
в плане совместного финансирования. Если все 
пойдет так, как запланировали, мы в течение 
этого и следующего года сможем произвести 
свою импортозамещающую продукцию. То есть 
заменим те компании недружественных стран, 
которые поставляли нам товары в Россию и Бе-
ларусь. Хочу с вами также поговорить по поводу 
Шанхайской организации сотрудничества, где 
мы наблюдатели. Возможно, посоветуемся, вы 
поддержите: увеличить, расширить наш статус. 
Времени уже прошло немало. Думаю, мы там 
лишними не будем.

- Мы обязательно поговорим по всему ком-
плексу вопросов, связанных с развитием инфра-
структуры, с торговлей, с реализацией крупных 
проектов. Кстати говоря, сегодня с утра я об-

суждал с руководством Правительства в рам-
ках кредитных ресурсов, о которых мы с вами 
говорили, создать финансовые возможности 
для белорусских предприятий. И начать выпуск 
импортозамещающей продукции: не только 
импортозамещение, но и создание своих ин-
женерных проработок, чтобы выйти на более 
высокий уровень того, что нам, России и Бе-
ларуси, нужно, - сообщил Владимир Путин. - 
Правительство согласно с тем, что часть этих 
ресурсов должно и может быть использовано 
белорусскими предприятиями для того, чтобы 
иметь возможность производить продукцию 
и для рынков третьих стран. В конечном итоге, 
и Россия в этом тоже будет заинтересована, 
имея в виду уровень нашей кооперации.

О ФОРУМЕ РЕГИОНОВ
Непосредственному углублению экономиче-

ского взаимодействия между нашими страна-
ми посвящен и предстоящий в Гродно форум 
регионов России и Беларуси:

- 1 июля, - озвучил дату Владимир Путин.
- Думаю, что мы, как обычно, примем участие 

в нем. В рамках видеоконференции обратимся. 
Этот форум проводят парламентарии, верхние 
палаты парламентов. У нас и в России они хоро-
шо организовывают и проведут в Гродно очень 
хороший форум, - уверен Александр Лукашенко.

 ■ Под Петербургом пол-
ным ходом идет строи-
тельство белорусско-
го морского терминала, 
одного из крупнейших на 
Балтике. В будущем он 
станет еще больше.

Перед встречей Александр 
Лукашенко побывал в неко-
торых исторических местах 
Санкт-Петербурга. А также с 
борта катера ознакомился с 
ходом строительства белорус-
ского порта в перегрузочном 
комплексе «Бронка». Об этом 
рассказал коллеге:

- Владимир Владимирович, 
я всегда благодарю вас за то, 
что мне удалось как историку 
открыть для себя некоторые 
вещи. Мне очень приятно бы-
ло увидеть, что такое Крон-

штадт  - лицом к лицу стол-
кнуться. Дамба, строительство 
которой закончили при вашем 
огромном содействии. Ну 
и другие места посмотреть. 
Вообще посмотреть с воды, 
что такое Питер. Для меня это 
было очень важно и полезно 
с точки зрения строительства 
портового хозяйства. Я по-
бывал в Бронке. Спасибо за 
поддержку, вы одобрили тот 
проект строительства порта. 
Нас удовлетворяет то место, 
которое обозначено и поддер-
жано вами, - место хорошее. 
Поэтому мы уже потихоньку 
начинаем там грузить мине-
ральные удобрения. Это будет 
самый мощный порт. Даже, 
может быть, нам его не хватит. 
Там будет видно, если понадо-
бится расширяться.

В День памяти и скорби Владимир Путин в Александровском саду возложил венок к Могиле  
Неизвестного Солдата и красные гвоздики к стелам городов-героев, в том числе Киева и Одессы,  
и принял парад Кремлевской роты почетного караула.

ИНВЕСТИЦИИ  
ПО-КРУПНОМУ

СОТРУДНИЧЕСТВО

В ФОКУСЕ

НАДЕЖНЫЙ ПРИЧАЛ

«КАК ТОЛЬКО  
НАЧНЕМ ДЕЛИТЬ, НАС РАЗДЕЛЯТ»

 ■ Александр Лукашенко 
рассказал о «чудесах», ко-
торые будут жестко пре-
секать.

После того как президент 
Беларуси вернулся в Минск, 
состоялась встреча с губер-
натором Самарской области.

- События последних лет и 
дней в очередной раз убежда-
ют, что нам надо быть вместе, 
нам нечего делить. Как только 
начнем делить, нас разделят, - 
сказал президент Дмитрию 
Азарову.

И раскрыл подробности пе-
реговоров с Владимиром Пу-
тиным:

- Мы рады тому, что в полном 
объеме востребованы на рос-
сийском рынке. Сегодня уже 
вопрос не стоит, как продать, 
как это было раньше. Сегодня 
стоит вопрос, как удовлетво-
рить спрос огромной страны, 
по тем товарам, которые мы 
производим. Мы об этом мно-
го в последние дни вели речь 
и с Президентом России. Это 
вопрос номер один.

В обеих наших странах есть 
место бюрократизму.

- Все определим, все на-
метим, а потом как начнем 
реализовывать - получаются 
чудеса, - развел руками гла-
ва РБ. - Мы эти чудеса видим  

и с Владимиром Путиным под-
вергли очень жесткому анали-
зу. Вплоть до того, что были 
даны соответствующим лицам 
распоряжения.

В Беларуси готовили пятнад-
цать проектов.

- Ну и началось. Вот, десять 
проектов - это то, что России 
нужно. А пять проектов - это 
могут товары пойти куда-то 
на внешние рынки из Белару-
си. Это вроде бы неинтересно 
России. Но молодец Путин, он 
говорит: «Нам все интерес-
но, потому что для того, что-
бы продать в третьих странах, 
товар надо в Беларуси произ-
вести, а там больше половины 
комплектующих из РФ». Так 
в чем невыгода?! - задал во-
прос Александр Лукашенко. - И 
было решение, что без всяких 
оговорок те полтора миллиар-
да по импортозамещению, вы-
деленные из ресурсов России, 
должны быть немедленно реа-
лизованы. В противном случае 
мы придем к тому, что породим 
внутреннее недовольство лю-
дей и повторим то, что было 
при распаде Советского Сою-
за. Помните, из-за стиральных 
порошков и куска хлеба мы по-
родили недовольство людей? 
А потом никчемные политики 
добавили, и огромная империя 
развалилась.

Александр Лукашенко 
посетил стройплощадку  
в Бронке. 
- Мы хотим миллионов 
двадцать тонн 
переориентировать, свои 
потоки, на ваши порты.

ПОДРОБНОСТИ

ПРОЕКТ
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 ■ Лидеры договорились о новых 
крупных проектах по импортозаме-
щению и дальнейшему укреплению 
обороны на западных рубежах Со-
юзного государства.

25 июня в Санкт-Петербурге со-
стоялась встреча президентов наших 
стран. Еще накануне Александр Лу-
кашенко, касаясь предстоящей по-
вестки, заявил:

- Как обычно, проведем серьезные 
переговоры по серьезной проблема-
тике.

Встреча глав братских стран в Кон-
стантиновском дворце действительно 
оказалась насыщенной и, как всег-
да, конструктивной. Один из главных 
итогов переговоров стал сенсацион-
ным и наверняка заставил нервно по-
ежиться ястребов из НАТО. А именно: 
Россия передаст Беларуси комплексы 
«Искандер-М», которые могут исполь-
зовать в том числе ракеты с ядерной 
начинкой. Это послужит ответной 
мерой на непрекращающуюся агрес-
сивную демонстрацию силы альянсом 
у западных границ Союзного госу-
дарства.

Но и кроме ракет президентам, ко-
нечно, было о чем поговорить. Тем 
более что встреча проходила в тридца-
тую годовщину установления дипот-

ношений между нашими странами.
Владимир Путин напомнил о юби-

лейном событии:
- День не рядовой, поэтому мы с ва-

ми договаривались увидеться. И объ-
ем нашего взаимодействия такой, что 
требует постоянной сверки часов - что 
мы и делаем. Хочу еще раз отметить, 
что в прошлом году товарооборот уве-
личился больше чем на треть, соста-
вил свыше 38 миллиардов долларов, 
и в первые четыре месяца текущего 
года это увеличение продолжается.

- 110 процентов, - уточнил Александр 
Лукашенко.

- Ну вот, так что мы на правильном 
пути, судя по всему. Россия проинве-
стировала в экономику Беларуси четы-
ре миллиарда долларов за предыдущие 
годы. Это наши прямые инвестиции, - 
привел цифры Президент РФ. - Есть  
и инвестиции со стороны белорусских 
предприятий. У нас хорошие большие 
проекты совместные. И текущих очень 
много вопросов в этой сфере. И ко-
нечно, в поле нашего зрения остают-
ся вопросы, связанные со строитель-
ством Союзного государства. Здесь у 
нас практически между профильными 
ведомствами все согласовано - вопрос 
только в реализации всех намеченных 
целей.

НАШИ ЛЮДИ НАХОДЯТСЯ  
ПОД СЕРЬЕЗНОЙ ЗАЩИТОЙ

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ В ответ на эскалацию 
напряженности на запад-
ных границах Россия по-
ставит в Беларусь уникаль-
ные ракетные комплексы 
и модернизирует ударные 
самолеты ВВС соседа.

ПОШЛИ  
НА КОНФРОНТАЦИЮ
Большое внимание лидеры 

уделили совместной обороне 
от возможной внешней угрозы. 
На фоне событий на Украине 
страны НАТО становятся все 
агрессивнее. Поэтому союз 
Москвы и Минска важен как 
никогда.

- Владимир Владимирович, 
нас очень напрягает ситуация 
и та политика, которую прово-
дят наши соседи, - констати-
ровал Александр Лукашенко. - 
Вы, в общем-то, знаете, это 
руководство Польши, Литвы. 
Политика на конфронтацию. 
И вам хватает от них, особенно 
на Украине: в последнее вре-
мя наемников больше всего, 
как мы замечаем, из Польши. 
Я не понимаю, зачем это им 
надо, - конфронтация. Но ясно, 
что за спиной стоят, подталки-
вают и прочее. Политика отвра-
тительная, поведение агрес-
сивное. То же самое и Литва. 

В последнее время нарастает 
поток информации по поводу 
их замысла прекратить тран-
зит из России через Беларусь 
в Калининград, изолировать 
Калининград. Слушайте, это 
сродни объявлению какой-то 
войны уже. Недопустимы по-
добные вещи в современных 
условиях.

- Также, - продолжил бело-
русский лидер.  - Нас очень 
беспокоят вопросы трениро-
вочных полетов самолетов 
Соединенных Штатов Амери-
ки и натовских, которые тре-
нируются нести ядерные бое-
головки и ядерные заряды. Нас 
это очень напрягает. Поэтому 
я прошу вас рассмотреть во-
прос зеркального ответа на 
эти вещи, без перебора. Они 
тренируют нести ядерные бое-
головки. Вы, пожалуйста, по-
могите нам хотя бы приспосо-
бить наши самолеты, которые 
у нас есть, Су-35, по-моему, 
которые могут нести ядерные 
заряды. Я не говорю о том, что 
мы завтра перевезем или вы 
перевезете туда ядерные бое-
припасы, но шутить нам нельзя. 
В качестве исторического при-
мера Александр Лукашенко на-

помнил о той обстановке, ко-
торая складывалась накануне 
Великой Отечественной войны:

- Мы помним 1941 год, ког-
да нас убаюкивали: все будет 
хорошо, все тихо, никто не на-
падет, а потом оказались не 
готовы к этому. Поэтому для 
нас очень серьезная ситуация, 
не первый раз ставлю перед 
вами этот вопрос. Знаю, что вы 
рассматривали в Министерстве 
обороны. Хотелось бы услы-
шать, как будут здесь разви-
ваться события. Я не скрываю, 
я ставлю вопрос о том, чтобы 
мы могли быть готовы ко все-
му, даже к применению самого 
серьезного оружия для защиты 
нашего Отечества от Бреста до 
Владивостока. В общем, ком-
плекс вопросов обороны и без-
опасности мы сегодня должны 
с вами обсудить. Чтобы наши 
люди понимали, что они - рос-
сияне и белорусы - находятся, 
под серьезной защитой.

ПЕРВЫМ ДЕЛОМ - 
САМОЛЕТЫ 
Российский лидер согласил-

ся, что ситуация серьезная 
и требует адекватных и взве-
шенных ответных мер:

- Что касается вопросов без-
опасности, то действительно 
в Европе у американцев хра-
нится двести ядерных тактиче-
ских боезапасов, - согласился  
с опасениями Владимир Путин. -  
В основном это атомные бом-
бы, двести в шести европейских 
странах - членах блока НАТО. 
Для их возможного применения 
подготовлено 257 самолетов - 
не только американских, но и 
этих, упомянутых мною стран.

- За пределами США.
- Да, за пределами США, 

в Европе.
- А в России ни одной базы 

такой, - продолжил Александр 
Лукашенко.

- В России нет. Вы сказали 
о том, что можно было бы от-
ветить зеркально. Можно. Но 
нам с вами даже зеркально, 
наверное, не стоит отвечать - 
нет необходимости. Однако 
я с вами полностью согласен, 
что позаботиться о безуслов-
ном обеспечении нашей без-
опасности, безопасности Со-
юзного государства, а может 
быть, и других стран ОДКБ, мы 
обязаны. Поэтому я предлагаю 
следующее: на вооружении бе-
лорусской армии находится до-

статочно большая группировка 
самолетов Су-25. Их можно бы-
ло бы соответствующим обра-
зом дооборудовать, - перешел 
к конкретике лидер РФ.

- 25-е самолеты?
- Да, Су-25. Их можно было 

бы дооборудовать. Правда, эта 
модернизация должна быть 
проведена на авиационных за-
водах в России. Но мы с вами 
договоримся, как это сделать. 
И соответствующим образом 
начать подготовку летного со-
става. Это первое.

Есть и второе:
- Как мы с вами и догова-

ривались, вы ставили вопрос 
об этом, решение у нас при-
нято: в течение ближайших не-
скольких месяцев передадим 
Беларуси ракетно-тактические 
комплексы «Искандер-М». Ко-
торые могут применять как 
баллистические, так и кры-
латые ракеты. Причем как 
в обычном, так и в ядерном 
исполнении. Я предлагаю по-
ручить министерствам оборо-
ны и начальникам генеральных 
штабов проработать все дета-
ли, связанные с этой совмест-
ной работой.

- Согласен абсолютно, - кив-
нул Александр Лукашенко.

- Договорились.

 ■ Продажи на мировом рынке 
можно увеличить, если «друзья» 
не будут мешать.

Продовольственный кризис лихора-
дит планету. Здесь Россия и Беларусь 
могут принять совместные решения.

- На «БРИКС плюс» многие из вы-
ступавших высказывали озабоченно-
сти, связанные с перебоями поставок 
продовольствия, ростом цен на про-
довольствие и удобрения, - рассказал 
Владимир Путин. - Имея в виду, что Рос-

сия и Беларусь являются крупнейшими 
поставщиками удобрений, хотел с вами 
тоже на этот счет поговорить - в плане 
удовлетворения потребностей мирово-
го рынка и наших постоянных клиентов. 
У нас пятнадцать процентов мировой 
торговли и 25 процентов по некоторым 
видам удобрений. Это очень значитель-
ный объем на мировых рынках. Недо-
вложение удобрений, конечно, снижает 
виды на урожай на следующий год. Все 

это очень печально. Но тем не менее 
мы с вами договаривались предпринять 
все, что от нас зависит. Мы находимся 
в тесном контакте с соответствующи-
ми профильными учреждениями ООН.

- Но у нас же нет проблем с поставка-
ми ни зерна, ни удобрений на рынок, - 
пожал плечами Александр Лукашенко. - 
И не надо на нас это вешать. Половину 
удобрений мы производим вместе  
с Россией. Половину!

- Многие наши партнеры просят об 
увеличении объемов. Надо прогово-
рить детали, связанные с логистикой.  
И в прошлом году Россия постави-
ла сорок с лишним миллионов тонн 
зерновых на мировые рынки. В этом 
сельхозгоду - до следующего лета - мы 
готовы будем дать, наверное, свыше 
пятидесяти миллионов тонн. Я знаю, что  
и Беларусь наращивает производство. 
А что касается удобрений, здесь нужно 
нам объединить усилия.

Встреча, как обычно, началась с крепкого, братского рукопожатия.

«ИСКАНДЕРЫ» ПРОТИВ ЯСТРЕБОВ БЕЗОПАСНОСТЬ

УДОБРЕНИЙ ПОЛНО. БЕРИТЕ! ПО ФАКТУ
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 ■ Обстрелы Донбасса ста-
ли одной из главных ново-
стей в российских СМИ, при 
этом западные медиа в упор 
не замечают истребления 
русских людей. Член Комис-
сии ПС по международным 
делам, миграционной по-
литике и связям с соотече-
ственниками посетил пы-
лающий регион и рассказал 
об этом «СВ».

«БАБАХАТЬ 
КОНЧИЛИ,  
НАЧАЛИ ИГРАТЬ»
- Наверняка вы давно на-

блюдаете за тем, что про-
исходит в Донбассе?

- Я всегда отслеживал эти 
новости, возмущался, но те-
перь воспринимаю совсем 
по-другому, потому что толь-
ко что оттуда вернулся. И все 
видел собственными глазами. 
Те, кто принимает решения 
о нанесении ударов по мир-
ным людям, - преступники. 
А это, чего кривить душой, - 
украинские власти. Тем более 
что бомбежки продолжают-
ся уже восемь лет. Минские 
соглашения киевские поли-
тики даже не собирались ис-
полнять.

- Как вы добирались до ме-
ста?

- На машинах. Ведь само-
леты даже до Ростова сейчас 
не летают. Собрались энту-
зиасты, члены нашей партии. 
В Беларуси вообще очень мно-
го людей, которые хотят по-
могать Донбассу. Например, 
Алексей Талай, наш знаме-
нитый паралимпиец. Он уже 
много лет опекает детей, жи-
вущих на этой многострадаль-
ной земле. Вот и мы решили 
туда съездить, передать гума-
нитарную помощь. Повесили 
на наш автобус белорусский 
флаг, народ очень позитивно 
на него реагировал.

- Вам выдали бронежиле-
ты?

- Что вы, никаких касок, 
бронежилетов не было. Да 
и стыдно было бы каску на-
девать, потому что по улицам 
Донецка ходят люди без вся-
ких защитных средств. А их 
при этом постоянно бомбят.

Я там не увидел ни одно-
го танка. Не видел военных. 
И если бы не бомбили, можно 
было бы представить, что мы 
находимся в любом белорус-

ском или российском городе - 
у нас, славян, они примерно 
одинаковые. Коммунальщики 
сажают цветы, гуляют мамы 
с колясками, солнышко, трава 
зеленая. Но есть принципи-
альное отличие. Здесь дети, 
услышав взрывы, скрываются 
в подъезде, а через три ми-
нуты выходят и говорят: «Ну, 
все, бабахать кончили, пош-
ли играть!» В любое время, 
в любом месте может упасть 
снаряд. Вот что дико. Нет, 
я бы при них каску надевать 
не стал.

БОЛЬШАЯ НАДЕЖДА
- А сами под обстрел не по-

пали?
- Взрывы мы слышали. 

Был такой случай - посети-
ли сначала одно место, по-
том в центр переместились. 

А на следующий день читали 
в телеграм-каналах, что имен-
но туда «прилетало» через не-
сколько часов после нашего 
ухода. Очень подозрительные 
совпадения. Не исключено, 
что нас как-то пыталась от-
следить ВСУ. Видимо, для них 
доставка еды и одежды детям 
само по себе преступление. 
Поэтому в целях безопасно-
сти мы давали информацию 
о своих планах с запоздани-
ем. Скажем, приехали в Ма-
риуполь, а сообщили об этом 
на следующий день. Бог нас 
берег и, конечно, местное го-
степриимство.

- Где вам удалось побы-
вать?

- В Мариуполе, Донецке, 
прилегающих поселках. Про-
ехали по освобожденным тер-
риториям, откуда до линии 

фронта было всего двадцать 
три километра. Общались 
с военными, руководителя-
ми, местными депутатами, 
и самое главное - с просты-
ми людьми. 

- Говорят, что таких ин-
тенсивных обстрелов Дон-
басса не было даже в 2015 
году. Нет ли у людей пода-
вленности, растерянности? 
Жизнь под бомбами - тяже-
лое испытание.

- Растерянности нет. Я ви-
дел в их глазах большую на-
дежду, что спецоперация 
наконец-то принесет им 
долгожданный мир. Больше 
всего они устали от пустых 
обещаний, что когда-нибудь 
Минские соглашения зарабо-
тают. А сейчас они воспарили 
духом. Мир - это все, что им 
нужно.

МОЗГИ 
ВКЛЮЧАЮТСЯ
- На словах-то и Киев хо-

чет мира…
- Я скажу вам как белорус. 

Трагедия Украины в том, что 
они свою судьбу не решают. 
Очень переживаем за них. 
Мечтаем, чтобы страна стала 
самостоятельной и не зависела 
от указаний западных «благо-
детелей». Была бы тогда друж-
ба и с Беларусью, и с Россией. 
Но, к огромному сожалению, 
альтернативы спецоперации 
сейчас нет. Кто может радо-
ваться военным действиям, 
страданиям мирного населе-
ния? Только больной человек. 
Но если бы Россия не начала 
спецоперацию - последовали 
бы удары по Донбассу, Крыму, 
Беларуси. Со всеми ужасными 
последствиями для людей.

- Нужны ли переговоры?
- За Киев этот вопрос решает 

НАТО. Мы, белорусы, желаем 
скорейшего мира. Но ведь не 
дадут! Украина всего лишь ин-
струмент в противостоянии  
с Россией. А если копнуть 
глубже, Вашингтон желает 
ослабить Европейский союз.  
И у него получается.

Европа утрачивает конку-
рентные преимущества, сла-
беет, что очень на руку Сое-
диненным Штатам. Именно 
поэтому меняется риторика 
европейских политиков, ко-
торые стали призывать Зелен-
ского пойти на уступки. Мозги 
потихоньку включаются.
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 ■ Разговоры о том, что спецоперация 
идет слишком медленно, не имеют под 
собой оснований.

- Некоторые считают, что Российская ар-
мия продвигается недостаточно быстро. 

- Я тоже так считал. Но, попав в Донбасс, 
полностью поменял свою точку зрения. Одно 
дело, когда ты читаешь об этом в интернете, 
другое - когда видишь своими глазами десятки 
километров освобожденной земли, разрушен-
ные мощные укрепления. Слушаешь рассказы 
возмущенных мариупольцев о том, как нацисты 
прикрывались ими во время боя. Тогда по-
нимаешь, что спецоперация идет очень даже 

быстро, быстрее не бывает.
- Советник Зеленского Михаил Подоляк 

прямо заявил, что террористическая так-
тика - прикрываться мирными жителями - 
очень эффективна. Дескать, русские в го-
родах «плохо воюют». 

- Подоляк просто смешон. Не все знают, 
что он долгое время жил в Беларуси, работал 
в Либерально-демократической партии и де-
монстрировал пророссийские взгляды. Когда 
стали платить меньше денег - переметнулся 
и стал уже антироссийским деятелем, сменив 
гражданство. Судите сами, можно ли верить 
таким людям. Хотя в этом гнусном заявлении 
его беспринципная натура хорошо раскрылась.

СКОРО ТОЛЬКО КОШКИ РОДЯТСЯ
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КТО ПРИКАЗАЛ БОМБИТЬ  
ДОНЕЦК - ПРЕСТУПНИКИ

Олег ГАЙДУКЕВИЧ:

ТАКТИКА

Депутат (на фото в центре) беседует с жителем Донбасса.
Снимок сделан самим 
парламентарием в Мариуполе.

 ■ Нацисты обречены проиграть 
в информационной войне.

- Не секрет, что на освобожден-
ной территории есть люди, которым 
укронацисты сумели основательно 
промыть мозги.

- Наверное, и такие есть. Но я видел, 
что население сильно разочаровано 
националистическими батальонами, из 
которых Киев годами пытался лепить 
героев нации. Миф рушится. Даже жи-
тели, которые были лояльны киевской 
власти, никогда не простят тех, кто 
прикрывался детьми.

- По немецкому ТВ прошел потря-
сающий по своему цинизму сюжет. 
Транслировались бомбежки Донбас-
са, но закадровый голос утверждал, 
что его обстреливают пророссий-
ские силы.

- Развернута отвратительная инфор-
мационная война. Они же все время 
врут! В том числе и про Беларусь. Из-
вестно, что республика не участву-
ет в специальной военной операции.  
У белорусской армии другая очень 
важная задача - прикрывать общие 

границы Союзного государства. Она 
не позволяет нанести по России удар 
с тыла. Но западные СМИ придумы-
вают всякие небылицы: будто бы мы 
обстреливаем территорию Украины и 
все в таком роде. Совести у них нет! 
При этом все наши информресурсы 
у них заблокировали.

- Перед нашей беседой посмотрел 
новости: вы накануне приняли уча-
стие в акции по безвозмездной сда-
че крови.

- Пусть бы все помогали детям, сда-

вали кровь, помогали людям, тогда бы 
и мир изменился. Правда, Запад тоже 
утверждает, что способствует установ-
лению мира на Украине, но каждый 
день поставляет туда оружие. Поэтому 
не слова, а дела определяют жизнь че-
ловека. Что касается взаимовыручки: 
в Донбассе посетили гуманитарный 
центр, его работа нас очень впечат-
лила. Идет помощь из многих стран, 
в первую очередь, конечно, из России 
и Беларуси. Люди самоорганизова-
лись, помогают друг другу. А значит, 
преодолеют все трудности.

СОВЕСТИ У НИХ НЕТ ПОТОКИ ЛЖИ
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Геннадий ДАВЫДЬКО 

 ■ Соседняя страна стре-
мится в разваливающий-
ся Евросоюз.

Планы по захвату 
умов и сердец со-
ветских граждан 
западные стра-
теги начали 
разрабатывать 
еще до водружения советскими солдатами 
победного флага над рейхстагом. Недру-
ги поняли, что извне Россию не победить, 
и стали разлагать ее изнутри. И главной 
наживкой на их идеологическом крючке ста-
ло «скромное обаяние буржуазного образа 
жизни». Они действовали через кинема-
тограф, журналы, музыку, всевозможный 
ширпотреб - кола, джинсы и жвачка. И со-
ветская, а потом и постсоветская молодежь 
клюнула. Несколько поколений наших людей 
«воспитали» в нужном врагам русле при со-
действии всевозможных западных фондов 
и НПО.

В результате сложился стойкий стереотип: 
на Западе культура и цивилизация, а у нас 
«отстой» и бесперспективщина.

Конечно, есть тому и другие причины, но 
сегодня многие граждане Украины видят 
себя частью Европы в любом, даже весьма 
унизительном, качестве, но никак не пред-
ставляют себя частью России, несмотря на 
гарантированные равноправные отношения 
и другие очевидные выгоды.

А какие выгоды получила Украина со ста-
тусом кандидата в члены ЕС? Никаких. Ее 
просто поставили в очередь, в режим ожи-
дания (чтоб не ныла).

При этом сами европейцы абсолютно 
уверены, что эту страну никогда не примут 
в союз. Одно из условий предоставления 
статуса - покончить с коррупцией. А это не-
выполнимо! Коррупция - это суть и основной 
смысл политики последних тридцати лет су-
ществования Украины. А если учесть, что по-
следнее время там разворовывают в основ-
ном американские деньги, и это подспудно 
поощряют заокеанские хозяева украинской 
политической верхушки, то тут Европа может 
еще и окрика из Пентагона дождаться. Ведь 
коррумпированный - значит, купленный с по-
трохами и исполняющий твою волю. Так что 
событие по принятию кандидатом в члены 
на самом деле так себе…

Но, признаюсь, очень от всего этого груст-
но.

Беларусь, Россия и Украина всегда была 
триединой славянской семьей. Да, случались 
ссоры, все бывает. Но твердое намерение 
уйти из семьи к прожженному совратителю 
оборачивается трагедией. Все видят и пони-
мают, что Европе Украина и нужна-то только 
для атаки на Россию. А вот Россия ей нужна 
как родная, как часть семьи. Вся ее история 
в составе Советского Союза и вообще земли 
русской - это гордая мощная история, что 
бы там, в теперешних укро-учебниках, ни 
фантазировали.

Поэтому и больно. И русским, и украинцам, 
и всем, кому понятна и дорога история нашей 
общей Родины. 

И возвращаясь к «европейским ценно-
стям» и их «скромному обаянию». Ведь ниче-
го этого уже нет. Ни обаяния, ни ценностей. 
Маски сброшены. Одни проблемы. 

Получается, что Украина встала в очередь 
за проблемами. Как будто у нее самой их 
мало.

В ОЧЕРЕДЬ 
ЗА ПРОБЛЕМАМИ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ В Незалежной ограничивают 
права граждан, которые не хотят 
забывать о своих корнях.

- На Украине 
новая волна ру-
софобии. Главы 
областей отчи-
тываются о про-
деланной рабо-
те. В Одесской 
области изъяли 
учебники рус-
ского языка и 

литературы, а из образовательной 
программы убрали всех русских пи-
сателей. В Николаевской - запрети-
ли русский язык в школах.Одна из 
задач специальной военной опера-
ции - восстановление прав и свобод 
граждан, которые хотят говорить 
на родном языке, изучать его. Пра-
вильно привлечь к ответственности 
украинских чиновников за наруше-
ние прав людей. А жителям Украи-
ны не надо спешить выбрасывать 
учебники по русскому языку. От-
ложите, пускай полежат до 1 сентя-
бря. Чтобы не пришлось потом их 
искать, - сказал спикер Госдумы, 
Председатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Володин. 

Глава МИД соседней страны Дми-
трий Кулеба в интервью немецко-
му телеканалу ARD заявил, что, если 
у украинской армии не будет ору-
жия, она будет воевать лопатами.

- Для вас сегодняшняя ситуация на 
Украине - очередное телевизионное 
шоу. И если возьмете в руки - впер-
вые в жизни - лопату, то только для 
того, чтобы попозировать. У вас сче-
та в зарубежных банках. Семьи на-
ходятся за пределами Украины. Как 
только НАТО прекратит поставки 
оружия, на котором зарабатываете, 
и перестанет направлять наемников, 
все вы в течение суток разбежитесь, - 
обратился к нему спикер Госдумы.

Вячеслав ВОЛОДИН - украинцам:

НЕ СПЕШИТЕ ВЫБРАСЫВАТЬ УЧЕБНИКИ 
ПО РУССКОМУ ЯЗЫКУ

 ■ Президент Франции 
Эммануэль Макрон на-
звал сигналом для РФ 
присвоение ста-
туса кандидатов 
в члены объеди-
нения еще двум 
странам.

- Скорее это сиг-
нал перехода ЕС 
на «русофобские 
рельсы». Ни Мол-
дова, ни Украина не могут и 
близко подойти к дверям Ев-
росоюза. Статус кандидата 
им предоставили в рамках 
проекта «Анти-Россия». Ки-
ев с 2014 года под внешним 
управлением превращал 

украинскую территорию в 
антироссийский плацдарм. 
Для него предбанник Евро-
союза - уже награда, хотя до 
получения самого членства 

могут пройти десяти-
летия. Стоило ли это 
восьми лет ада для 
Донбасса? Вопрос 
теперь с  Молдави-
ей. Спикер молдав-
ского парламента 
Игорь Гросу заявил, 
что статус кандидата 
обязывает Кишинев 

поддержать новые антирос-
сийские санкции, - пояснил 
член Комиссии ПС по меж-
дународным делам, мигра-
ционной политике и связям 
с соотечественниками Лео-
нид Слуцкий.

 ■ Правительство Германии опасается, что 
Россия прекратит поставки газа в страну, 
воспользовавшись ремонтными работами 
на «Северном потоке».

- А маразм все крепчал. Ну а что 
там стенания рядовых немцев. 
Дяденька Шольц заигрался не на 
шутку, не смейте мешать истин-
ному арийцу. Поэтому условная 
Германия может опасаться сколь-
ко влезет, а у глубинного государ-
ства цели остаются неизменными. 
При рубке леса неизбежно летят 
щепки. Элита Европы отрабатывает уроки Йелей, 
Оксфордов и Гарвардов, - считает заместитель 
председателя Комиссии ПС по природным ре-
сурсам, экологии и охране окружающей среды 
Николай Валуев.

 ■ Социально значимые но-
вовведения вступают в силу 
в июле.

- Сократится срок оформления 
паспорта, упростится регистрация 
по месту жительства, для получения 
бесплатной медицинской помощи 
не обязательно будет иметь при се-
бе полис ОМС. Эти нововведения 
снизят бюрократическую нагрузку 
на людей, - пояснил Вячеслав Во-
лодин.

Граждане смогут встать на учет по 
месту пребывания или жительства 
в любом регистрационном органе 
в пределах муниципального райо-
на, а в Москве, Санкт-Петербурге 
и Севастополе - в любом органе 
в пределах города.

Также с 1 июля вступает в силу 
закон, защищающий пенсионные 
накопления.

- Если суд признает, что пенси-
онные накопления были незаконно 
переведены из одного негосудар-
ственного пенсионного фонда в дру-
гой, вернут изъятый при досрочном 
переходе инвестиционный доход, - 
сообщил спикер.

 ■ Жителям Старого Света снова предлагают отказаться от теп-
ла в домах.

- Существует температура по Цельсию, по Кельвину, по Фаренгейту. Но 
в Европе скоро появится новая шкала - по Урсуле. В честь председателя 
Еврокомиссии Урсулы фон дер Ляйен. На днях она заявила: снижение тем-
пературы при отоплении жилья на два градуса в Европе позволит заместить 
поставки газа по трубопроводу «Северный поток». По Урсуле, европейцы 
должны снизить температуру еще на десяток градусов, отказавшись от 
газопроводов украинского коридора, «Турецкого потока», нефтепровода 
«Дружба». И еще на градус, перестав закупать уголь из России. Правильно 
руководству Евросоюза, включая Урсулу, снизить градус в своих головах, 
чтобы из-за них не страдали граждане европейских стран, - уверен Пред-
седатель ПС.

СНИЗИТСЯ 
БЮРОКРАТИЧЕСКАЯ 
НАГРУЗКА

ЗАКОНЫ

ТЕМПЕРАТУРА ПО УРСУЛЕ
СЛОМАННЫЙ 
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ЛЕС РУБЯТ - ЩЕПКИ ЛЕТЯТ
ПРЕДБАННИК ЕС - 
УЖЕ НАГРАДА
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СИТУАЦИЯ

Такие демонстрации 
красноречиво говорят 
о том, что государство 
и его граждане 
сбились с пути.

ТЕРМОМЕТР
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 ■ Обстрелы Донбасса ста-
ли одной из главных ново-
стей в российских СМИ, при 
этом западные медиа в упор 
не замечают истребления 
русских людей. Член Комис-
сии ПС по международным 
делам, миграционной по-
литике и связям с соотече-
ственниками посетил пы-
лающий регион и рассказал 
об этом «СВ».

«БАБАХАТЬ 
КОНЧИЛИ,  
НАЧАЛИ ИГРАТЬ»
- Наверняка вы давно на-

блюдаете за тем, что про-
исходит в Донбассе?

- Я всегда отслеживал эти 
новости, возмущался, но те-
перь воспринимаю совсем 
по-другому, потому что толь-
ко что оттуда вернулся. И все 
видел собственными глазами. 
Те, кто принимает решения 
о нанесении ударов по мир-
ным людям, - преступники. 
А это, чего кривить душой, - 
украинские власти. Тем более 
что бомбежки продолжают-
ся уже восемь лет. Минские 
соглашения киевские поли-
тики даже не собирались ис-
полнять.

- Как вы добирались до ме-
ста?

- На машинах. Ведь само-
леты даже до Ростова сейчас 
не летают. Собрались энту-
зиасты, члены нашей партии. 
В Беларуси вообще очень мно-
го людей, которые хотят по-
могать Донбассу. Например, 
Алексей Талай, наш знаме-
нитый паралимпиец. Он уже 
много лет опекает детей, жи-
вущих на этой многострадаль-
ной земле. Вот и мы решили 
туда съездить, передать гума-
нитарную помощь. Повесили 
на наш автобус белорусский 
флаг, народ очень позитивно 
на него реагировал.

- Вам выдали бронежиле-
ты?

- Что вы, никаких касок, 
бронежилетов не было. Да 
и стыдно было бы каску на-
девать, потому что по улицам 
Донецка ходят люди без вся-
ких защитных средств. А их 
при этом постоянно бомбят.

Я там не увидел ни одно-
го танка. Не видел военных. 
И если бы не бомбили, можно 
было бы представить, что мы 
находимся в любом белорус-

ском или российском городе - 
у нас, славян, они примерно 
одинаковые. Коммунальщики 
сажают цветы, гуляют мамы 
с колясками, солнышко, трава 
зеленая. Но есть принципи-
альное отличие. Здесь дети, 
услышав взрывы, скрываются 
в подъезде, а через три ми-
нуты выходят и говорят: «Ну, 
все, бабахать кончили, пош-
ли играть!» В любое время, 
в любом месте может упасть 
снаряд. Вот что дико. Нет, 
я бы при них каску надевать 
не стал.

БОЛЬШАЯ НАДЕЖДА
- А сами под обстрел не по-

пали?
- Взрывы мы слышали. 

Был такой случай - посети-
ли сначала одно место, по-
том в центр переместились. 

А на следующий день читали 
в телеграм-каналах, что имен-
но туда «прилетало» через не-
сколько часов после нашего 
ухода. Очень подозрительные 
совпадения. Не исключено, 
что нас как-то пыталась от-
следить ВСУ. Видимо, для них 
доставка еды и одежды детям 
само по себе преступление. 
Поэтому в целях безопасно-
сти мы давали информацию 
о своих планах с запоздани-
ем. Скажем, приехали в Ма-
риуполь, а сообщили об этом 
на следующий день. Бог нас 
берег и, конечно, местное го-
степриимство.

- Где вам удалось побы-
вать?

- В Мариуполе, Донецке, 
прилегающих поселках. Про-
ехали по освобожденным тер-
риториям, откуда до линии 

фронта было всего двадцать 
три километра. Общались 
с военными, руководителя-
ми, местными депутатами, 
и самое главное - с просты-
ми людьми. 

- Говорят, что таких ин-
тенсивных обстрелов Дон-
басса не было даже в 2015 
году. Нет ли у людей пода-
вленности, растерянности? 
Жизнь под бомбами - тяже-
лое испытание.

- Растерянности нет. Я ви-
дел в их глазах большую на-
дежду, что спецоперация 
наконец-то принесет им 
долгожданный мир. Больше 
всего они устали от пустых 
обещаний, что когда-нибудь 
Минские соглашения зарабо-
тают. А сейчас они воспарили 
духом. Мир - это все, что им 
нужно.

МОЗГИ 
ВКЛЮЧАЮТСЯ
- На словах-то и Киев хо-

чет мира…
- Я скажу вам как белорус. 

Трагедия Украины в том, что 
они свою судьбу не решают. 
Очень переживаем за них. 
Мечтаем, чтобы страна стала 
самостоятельной и не зависела 
от указаний западных «благо-
детелей». Была бы тогда друж-
ба и с Беларусью, и с Россией. 
Но, к огромному сожалению, 
альтернативы спецоперации 
сейчас нет. Кто может радо-
ваться военным действиям, 
страданиям мирного населе-
ния? Только больной человек. 
Но если бы Россия не начала 
спецоперацию - последовали 
бы удары по Донбассу, Крыму, 
Беларуси. Со всеми ужасными 
последствиями для людей.

- Нужны ли переговоры?
- За Киев этот вопрос решает 

НАТО. Мы, белорусы, желаем 
скорейшего мира. Но ведь не 
дадут! Украина всего лишь ин-
струмент в противостоянии  
с Россией. А если копнуть 
глубже, Вашингтон желает 
ослабить Европейский союз.  
И у него получается.

Европа утрачивает конку-
рентные преимущества, сла-
беет, что очень на руку Сое-
диненным Штатам. Именно 
поэтому меняется риторика 
европейских политиков, ко-
торые стали призывать Зелен-
ского пойти на уступки. Мозги 
потихоньку включаются.
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 ■ Разговоры о том, что спецоперация 
идет слишком медленно, не имеют под 
собой оснований.

- Некоторые считают, что Российская ар-
мия продвигается недостаточно быстро. 

- Я тоже так считал. Но, попав в Донбасс, 
полностью поменял свою точку зрения. Одно 
дело, когда ты читаешь об этом в интернете, 
другое - когда видишь своими глазами десятки 
километров освобожденной земли, разрушен-
ные мощные укрепления. Слушаешь рассказы 
возмущенных мариупольцев о том, как нацисты 
прикрывались ими во время боя. Тогда по-
нимаешь, что спецоперация идет очень даже 

быстро, быстрее не бывает.
- Советник Зеленского Михаил Подоляк 

прямо заявил, что террористическая так-
тика - прикрываться мирными жителями - 
очень эффективна. Дескать, русские в го-
родах «плохо воюют». 

- Подоляк просто смешон. Не все знают, 
что он долгое время жил в Беларуси, работал 
в Либерально-демократической партии и де-
монстрировал пророссийские взгляды. Когда 
стали платить меньше денег - переметнулся 
и стал уже антироссийским деятелем, сменив 
гражданство. Судите сами, можно ли верить 
таким людям. Хотя в этом гнусном заявлении 
его беспринципная натура хорошо раскрылась.

СКОРО ТОЛЬКО КОШКИ РОДЯТСЯ
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КТО ПРИКАЗАЛ БОМБИТЬ  
ДОНЕЦК - ПРЕСТУПНИКИ

Олег ГАЙДУКЕВИЧ:

ТАКТИКА

Депутат (на фото в центре) беседует с жителем Донбасса.
Снимок сделан самим 
парламентарием в Мариуполе.

 ■ Нацисты обречены проиграть 
в информационной войне.

- Не секрет, что на освобожден-
ной территории есть люди, которым 
укронацисты сумели основательно 
промыть мозги.

- Наверное, и такие есть. Но я видел, 
что население сильно разочаровано 
националистическими батальонами, из 
которых Киев годами пытался лепить 
героев нации. Миф рушится. Даже жи-
тели, которые были лояльны киевской 
власти, никогда не простят тех, кто 
прикрывался детьми.

- По немецкому ТВ прошел потря-
сающий по своему цинизму сюжет. 
Транслировались бомбежки Донбас-
са, но закадровый голос утверждал, 
что его обстреливают пророссий-
ские силы.

- Развернута отвратительная инфор-
мационная война. Они же все время 
врут! В том числе и про Беларусь. Из-
вестно, что республика не участву-
ет в специальной военной операции.  
У белорусской армии другая очень 
важная задача - прикрывать общие 

границы Союзного государства. Она 
не позволяет нанести по России удар 
с тыла. Но западные СМИ придумы-
вают всякие небылицы: будто бы мы 
обстреливаем территорию Украины и 
все в таком роде. Совести у них нет! 
При этом все наши информресурсы 
у них заблокировали.

- Перед нашей беседой посмотрел 
новости: вы накануне приняли уча-
стие в акции по безвозмездной сда-
че крови.

- Пусть бы все помогали детям, сда-

вали кровь, помогали людям, тогда бы 
и мир изменился. Правда, Запад тоже 
утверждает, что способствует установ-
лению мира на Украине, но каждый 
день поставляет туда оружие. Поэтому 
не слова, а дела определяют жизнь че-
ловека. Что касается взаимовыручки: 
в Донбассе посетили гуманитарный 
центр, его работа нас очень впечат-
лила. Идет помощь из многих стран, 
в первую очередь, конечно, из России 
и Беларуси. Люди самоорганизова-
лись, помогают друг другу. А значит, 
преодолеют все трудности.

СОВЕСТИ У НИХ НЕТ ПОТОКИ ЛЖИ
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Геннадий ДАВЫДЬКО 

 ■ Соседняя страна стре-
мится в разваливающий-
ся Евросоюз.

Планы по захвату 
умов и сердец со-
ветских граждан 
западные стра-
теги начали 
разрабатывать 
еще до водружения советскими солдатами 
победного флага над рейхстагом. Недру-
ги поняли, что извне Россию не победить, 
и стали разлагать ее изнутри. И главной 
наживкой на их идеологическом крючке ста-
ло «скромное обаяние буржуазного образа 
жизни». Они действовали через кинема-
тограф, журналы, музыку, всевозможный 
ширпотреб - кола, джинсы и жвачка. И со-
ветская, а потом и постсоветская молодежь 
клюнула. Несколько поколений наших людей 
«воспитали» в нужном врагам русле при со-
действии всевозможных западных фондов 
и НПО.

В результате сложился стойкий стереотип: 
на Западе культура и цивилизация, а у нас 
«отстой» и бесперспективщина.

Конечно, есть тому и другие причины, но 
сегодня многие граждане Украины видят 
себя частью Европы в любом, даже весьма 
унизительном, качестве, но никак не пред-
ставляют себя частью России, несмотря на 
гарантированные равноправные отношения 
и другие очевидные выгоды.

А какие выгоды получила Украина со ста-
тусом кандидата в члены ЕС? Никаких. Ее 
просто поставили в очередь, в режим ожи-
дания (чтоб не ныла).

При этом сами европейцы абсолютно 
уверены, что эту страну никогда не примут 
в союз. Одно из условий предоставления 
статуса - покончить с коррупцией. А это не-
выполнимо! Коррупция - это суть и основной 
смысл политики последних тридцати лет су-
ществования Украины. А если учесть, что по-
следнее время там разворовывают в основ-
ном американские деньги, и это подспудно 
поощряют заокеанские хозяева украинской 
политической верхушки, то тут Европа может 
еще и окрика из Пентагона дождаться. Ведь 
коррумпированный - значит, купленный с по-
трохами и исполняющий твою волю. Так что 
событие по принятию кандидатом в члены 
на самом деле так себе…

Но, признаюсь, очень от всего этого груст-
но.

Беларусь, Россия и Украина всегда была 
триединой славянской семьей. Да, случались 
ссоры, все бывает. Но твердое намерение 
уйти из семьи к прожженному совратителю 
оборачивается трагедией. Все видят и пони-
мают, что Европе Украина и нужна-то только 
для атаки на Россию. А вот Россия ей нужна 
как родная, как часть семьи. Вся ее история 
в составе Советского Союза и вообще земли 
русской - это гордая мощная история, что 
бы там, в теперешних укро-учебниках, ни 
фантазировали.

Поэтому и больно. И русским, и украинцам, 
и всем, кому понятна и дорога история нашей 
общей Родины. 

И возвращаясь к «европейским ценно-
стям» и их «скромному обаянию». Ведь ниче-
го этого уже нет. Ни обаяния, ни ценностей. 
Маски сброшены. Одни проблемы. 

Получается, что Украина встала в очередь 
за проблемами. Как будто у нее самой их 
мало.

В ОЧЕРЕДЬ 
ЗА ПРОБЛЕМАМИ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

kp
m

ed
ia

.r
u

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ В Незалежной ограничивают 
права граждан, которые не хотят 
забывать о своих корнях.

- На Украине 
новая волна ру-
софобии. Главы 
областей отчи-
тываются о про-
деланной рабо-
те. В Одесской 
области изъяли 
учебники рус-
ского языка и 

литературы, а из образовательной 
программы убрали всех русских пи-
сателей. В Николаевской - запрети-
ли русский язык в школах.Одна из 
задач специальной военной опера-
ции - восстановление прав и свобод 
граждан, которые хотят говорить 
на родном языке, изучать его. Пра-
вильно привлечь к ответственности 
украинских чиновников за наруше-
ние прав людей. А жителям Украи-
ны не надо спешить выбрасывать 
учебники по русскому языку. От-
ложите, пускай полежат до 1 сентя-
бря. Чтобы не пришлось потом их 
искать, - сказал спикер Госдумы, 
Председатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Володин. 

Глава МИД соседней страны Дми-
трий Кулеба в интервью немецко-
му телеканалу ARD заявил, что, если 
у украинской армии не будет ору-
жия, она будет воевать лопатами.

- Для вас сегодняшняя ситуация на 
Украине - очередное телевизионное 
шоу. И если возьмете в руки - впер-
вые в жизни - лопату, то только для 
того, чтобы попозировать. У вас сче-
та в зарубежных банках. Семьи на-
ходятся за пределами Украины. Как 
только НАТО прекратит поставки 
оружия, на котором зарабатываете, 
и перестанет направлять наемников, 
все вы в течение суток разбежитесь, - 
обратился к нему спикер Госдумы.

Вячеслав ВОЛОДИН - украинцам:

НЕ СПЕШИТЕ ВЫБРАСЫВАТЬ УЧЕБНИКИ 
ПО РУССКОМУ ЯЗЫКУ

 ■ Президент Франции 
Эммануэль Макрон на-
звал сигналом для РФ 
присвоение ста-
туса кандидатов 
в члены объеди-
нения еще двум 
странам.

- Скорее это сиг-
нал перехода ЕС 
на «русофобские 
рельсы». Ни Мол-
дова, ни Украина не могут и 
близко подойти к дверям Ев-
росоюза. Статус кандидата 
им предоставили в рамках 
проекта «Анти-Россия». Ки-
ев с 2014 года под внешним 
управлением превращал 

украинскую территорию в 
антироссийский плацдарм. 
Для него предбанник Евро-
союза - уже награда, хотя до 
получения самого членства 

могут пройти десяти-
летия. Стоило ли это 
восьми лет ада для 
Донбасса? Вопрос 
теперь с  Молдави-
ей. Спикер молдав-
ского парламента 
Игорь Гросу заявил, 
что статус кандидата 
обязывает Кишинев 

поддержать новые антирос-
сийские санкции, - пояснил 
член Комиссии ПС по меж-
дународным делам, мигра-
ционной политике и связям 
с соотечественниками Лео-
нид Слуцкий.

 ■ Правительство Германии опасается, что 
Россия прекратит поставки газа в страну, 
воспользовавшись ремонтными работами 
на «Северном потоке».

- А маразм все крепчал. Ну а что 
там стенания рядовых немцев. 
Дяденька Шольц заигрался не на 
шутку, не смейте мешать истин-
ному арийцу. Поэтому условная 
Германия может опасаться сколь-
ко влезет, а у глубинного государ-
ства цели остаются неизменными. 
При рубке леса неизбежно летят 
щепки. Элита Европы отрабатывает уроки Йелей, 
Оксфордов и Гарвардов, - считает заместитель 
председателя Комиссии ПС по природным ре-
сурсам, экологии и охране окружающей среды 
Николай Валуев.

 ■ Социально значимые но-
вовведения вступают в силу 
в июле.

- Сократится срок оформления 
паспорта, упростится регистрация 
по месту жительства, для получения 
бесплатной медицинской помощи 
не обязательно будет иметь при се-
бе полис ОМС. Эти нововведения 
снизят бюрократическую нагрузку 
на людей, - пояснил Вячеслав Во-
лодин.

Граждане смогут встать на учет по 
месту пребывания или жительства 
в любом регистрационном органе 
в пределах муниципального райо-
на, а в Москве, Санкт-Петербурге 
и Севастополе - в любом органе 
в пределах города.

Также с 1 июля вступает в силу 
закон, защищающий пенсионные 
накопления.

- Если суд признает, что пенси-
онные накопления были незаконно 
переведены из одного негосудар-
ственного пенсионного фонда в дру-
гой, вернут изъятый при досрочном 
переходе инвестиционный доход, - 
сообщил спикер.

 ■ Жителям Старого Света снова предлагают отказаться от теп-
ла в домах.

- Существует температура по Цельсию, по Кельвину, по Фаренгейту. Но 
в Европе скоро появится новая шкала - по Урсуле. В честь председателя 
Еврокомиссии Урсулы фон дер Ляйен. На днях она заявила: снижение тем-
пературы при отоплении жилья на два градуса в Европе позволит заместить 
поставки газа по трубопроводу «Северный поток». По Урсуле, европейцы 
должны снизить температуру еще на десяток градусов, отказавшись от 
газопроводов украинского коридора, «Турецкого потока», нефтепровода 
«Дружба». И еще на градус, перестав закупать уголь из России. Правильно 
руководству Евросоюза, включая Урсулу, снизить градус в своих головах, 
чтобы из-за них не страдали граждане европейских стран, - уверен Пред-
седатель ПС.

СНИЗИТСЯ 
БЮРОКРАТИЧЕСКАЯ 
НАГРУЗКА

ЗАКОНЫ

ТЕМПЕРАТУРА ПО УРСУЛЕ
СЛОМАННЫЙ 
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Такие демонстрации 
красноречиво говорят 
о том, что государство 
и его граждане 
сбились с пути.

ТЕРМОМЕТР
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 ■ Запад часто обвиняет других 
в  нарушении международного 
права, но в упор не замечает без-
законие, когда ему это не вы-
годно.

МАНДАТ НЕ НУЖЕН?
«Агрессия», «посягательство на 

чужую территорию», «геноцид» - 
такими словами очень часто бро-
саются политики так называемых 
развитых стран в адрес России. 
Подзабытое определение Рональ-
да Рейгана «империя зла» стало 
вновь для них актуально с началом 
спецоперации, которую проводят 
на Украине. «Дикостью» назвал 
действия российской армии «ли-
дер свободного мира» Джо Байден.

- Мы не можем смириться с введе-
нием войск на суверенную терри-
торию, - вторит ему канцлер ФРГ 
Олаф Шольц вместе с остальной 
западной «королевской ратью».

Такие вот принципиальные ре-
бята.

Но смотрите, что творится! Пре-
зидент Турции Реджеп Эрдоган 
заявил, что намерен провести 
спецоперацию на севере Сирии и 
Ирака. Насколько нам известно, 
это две суверенные страны, члены 
ООН. Международного мандата 
действовать на их территории Ан-
кара не имеет, даже его не просила. 
Кто-нибудь возмутился в Вашинг-
тоне, Берлине, Париже? Обвинил 

Эрдогана в империалистических 
замашках? Вспомнил о неруши-
мости границ? Ага - держи карман 
шире!

НЕ ЗАМЕТИЛИ 
РЕФЕРЕНДУМА
Эрдоган борется с Рабочей пар-

тией Курдистана, которая доби-
вается автономии для курдов на 
территории Турции. «Это тер-
рористы!» - утверждает он. При 
этом, по официальным данным, 
от шестнадцати до восемнадцати 
процентов населения Турции го-
ворит на курдском языке. А всего 
в мире двадцать миллионов пред-
ставителей этой национальности 
(по другим данным - пятьдесят), 
которые не прочь бы иметь соб-
ственное государство. Почему, к 
примеру, миллиону эстонцев мож-
но, а им - нет?

Впрочем, национальные вопро-
сы - тонкая материя, и у каждого 
своя правда. Эрдоган вправе защи-
щать целостность территории. Но, 
по логике коллективного Запада, 
только в пределах своих границ. 
Если уж России нельзя действовать 
на Донбассе, который, к слову, от-
казался жить в составе Украины 
еще на референдуме в 2014 году, 
то нельзя и «султану». Но это в тео-
рии, а на практике…

Формально Госсекретарь США 
Энтони Блинкен «выразил оза-
боченность» сложившейся ситу-
ацией - мол, новая военная опе-

рация может дестабилизировать 
регион. Но Эрдогану плевать - он 
точно знает, что за «каких-то» кур-
дов санкций не введут, активы не 
арестуют.

Турция для США проблемный 
партнер, но все же союзник, член 
НАТО. А значит, ей позволено 
практически все, что не противо-
речит коренным интересам Ва-
шингтона и Ко. Как говорится - 
«друзьям все, врагам - закон».

КОРОЛЕВСТВО 
КРИВЫХ ЗЕРКАЛ

 ■ Соединенные Штаты словно 
в мире из культового романа.

В книге-антиутопии «1984» 
Джордж Оруэлл описал тотали-
тарный мир, в котором все понятия 
перевернуты. «Война - это мир», 
«свобода - это рабство», «незна-
ние - сила» - провозглашает правя-
щая партия. Само собой, западный 
мир никогда не принимал произве-
дение на свой счет - ведь у них же 
демократия и закон. Это все, мол, 
про фашизм и коммунизм. Но фак-
ты говорят об обратном.

Один только президент США 
Барак Обама, которому вручили 
Нобелевскую премию мира, развя-
зал четыре войны. Лишь за время 
после второй мировой американцы 
приняли участие в тридцати воору-

женных конфликтах разной степени 
интенсивности. От участия в граж-
данской войне в Греции на сторо-
не фашистов - до бомбардировок 
Вьетнама, Югославии, Судана. От 
нападения на Ирак, Ливию, Никара-
гуа, Сирию, Гренаду и так далее - до 
оккупации Сомали и уничтожения 
иранского самолета с 290 пасса-
жирами на борту, среди которых 
было 57 детей.

В доброй половине беззаконных 
вторжений принимали участие ве-
дущие западные страны НАТО. 
Только на Ближнем Востоке по-
гибло в результате вооруженных 
конфликтов, инициированных За-
падом, около миллиона человек. 
И эти люди имеют наглость пози-
ционировать себя как моральные 
авторитеты!

Сергей МАРКОВ, дирек-
тор Института политиче-
ских исследований:

- Двойные стандарты - это 
реалии мировой политики. 
Классический пример - мно-
гие выступают против вмеша-
тельства в дела других стран, 

но сами вмешиваются. Однако Запад пошел еще 
дальше. То, с чем мы столкнулись восемь лет на-
зад, - это уже не двойные стандарты, а прямая 
агрессия против России с целью ее уничтожить, 
прикрываясь тотальной пропагандистской ложью. 
В 2014 году Запад произвел государственный 
переворот на Украине, свергнув законного пре-
зидента, и установил власть откровенной хунты. 
Затем на фальсифицированных выборах объявил 
победителем Петра Порошенко и назвал все это 
демократией. С одной стороны, Запад провоз-
глашает уважение ко всем этническим группам 
- мультикультурализм. С другой - поддерживает 
уничтожение русской идентичности, с запретом 
русского языка, методами террора. Это уже даже 
не двойные стандарты, а прямая, откровенная, на-
глая ложь: как будто бы бандит грабит человека 
и утверждает, что он полицейский. Недаром Пу-
тин дал характеристику Западу: «Империя лжи». 
Они перешли к чистому произволу, отказались от 
международного права и настаивают на «порядке, 
основанном на правилах», что по сути является 
прямым, наглым и грубым произволом.

 ■ Порочная логика лидеров стран 
«золотого миллиарда» напоминает 
психическую болезнь.

Шизофреникам свойственно расщеплен-
ное сознание. Иногда кажется, что этот 
недуг поразил большинство американских 
и европейских политиков. Посмотрим хотя 
бы на практику признания самопровозгла-
шенных стран.

ДНР и ЛНР признавать ни в коем случае 
нельзя. Это ведь неделимая часть Украи-
ны! И даже если Киев не выполнил Мин-
ские соглашения, которые обрели статус 
документа ООН, все равно отрывать от 
Незалежной часть территории - престу-
пление.

А от Сербии отрывать можно. И плевать, 
что албанцы, провозгласившие Косово, 
захватили их исконные земли. Весь мир 

знает, благодаря Голливуду, какие сербы 
звери. А про плохих албанцев нет ни одной 
картины. Мы, во всяком случае, не видели!

Южный Судан признаем обязательно, 
ведь там очень много полезных ископае-
мых, и его руководство готово делиться. 
А Приднестровье - да вы с ума сошли! Они 
же дружат с русскими.

Черногорию поддержим без вопро-
сов - там прекрасное проамериканское 
 руководство. А Абхазию и Южную Осе-
тию - никогда! Они нас на дух не переносят.

По той же логике Восточный Тимор 
и Эритрею они благословляют на само-
стоятельность, ведь там провели «правиль-
ные» прозападные референдумы. А неза-
висимость сербов в Боснии или иракского 
Курдистана - категорически нет. Почему? 
Ну, вы же понимаете - это другое!

ОРУЭЛЛУ И НЕ СНИЛОСЬ ЛИЦЕМЕРИЕРАЗДВОЕНИЕ СОЗНАНИЯ АБСУРД
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 ■ Экс-посол и Нобелевский лауреат выступи-
ли единым фронтом. 

Бывший посол Франции в США и постпред в ООН 
Жерар Аро припечатал на страницах китайского изда-
ния Global Times свою среду обитания - западный мир.

- События, связанные с Украиной, не более 
скандальны, чем вторжение в Ирак в 2003 го-
ду,  - утверждает он.  -  Свержение Саддама Ху-
сейна является хорошим примером двойных 
стандартов. США считают себя оплотом и прово-
дником демократии во всем мире и поэтому позво-

ляют себе любые действия. Они не хотят меняться.
С ним полностью согласен врач-гинеколог Дени 

Муквеге из Конго. Он получил Нобелевскую премию 
в 2018 году и до последнего времени смутно пред-
ставлял себе, где Украина с Россией находятся. И вот 
теперь выступил в американской газете Politico.

- Люди здесь страдают так же, как и в других кон-
фликтах. Запад отреагировал на украинский кризис. 
Он потратил миллиарды на Украину и ввел санкции 
против России. Однако почему вы закрываете глаза 
на страдания в других регионах? Я не вижу разницы. 
Украина - вовсе не образец добродетели.

«ОНИ НЕ ХОТЯТ МЕНЯТЬСЯ» ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ

Американский хамелеон 
переплюнет любого 
другого, выдавая желаемое 
за действительное.

RUBY. ОПЕРАТИВНО
ПРОВЕРЕННЫЕ 

НОВОСТИ - В НАШЕМ 
ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ

1 - 7 июля / 2022 / № 28 7ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИНОУХАУ

Ан
др

ей
 К

О
НД

РА
ТЬ

ЕВ

Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ Медицинские технологии Союз-
ного государства спасают жизни 
маленьких пациентов.

Пятнадцатилетнего Диму привезли 
в больницу с переломом позвоночни-
ка и травмой спинного мозга. Маль-
чик катался на роликах, случайно вре-
зался в дерево и потерял сознание. 
Отказали ноги. Вскоре ребенок уже 
лежал на операционном столе в пе-
тербургском Центре имени Турнера. 
Медлить было нельзя. От инвалид-
ной коляски Диму спасли талантли-
вые врачи и уникальные технологии, 
разработанные учеными из России 
и Беларуси.

СО СКАЛЬПЕЛЕМ 
И ПРИНТЕРОМ
Через полтора месяца Дима уже 

встал на ноги и начал ходить. Быстро 
и точно провести операцию помогли 
специальные пластиковые направи-
тели, распечатанные на 3D-принтере. 
В них и заключается секрет уникаль-
ной технологии, разработанной в рам-
ках программы Союзного государства 
и применяемой в Медицинском цен-
тре детской травматологии и ортопе-
дии имени Турнера.

Когда ребенок поступает в центр, 
ему делают компьютерную томогра-
фию. Это позволяет получить вир-
туальную модель позвоночника. 
На основе нее разрабатывают и пе-
чатают биопластиковые шаблоны-
направители. Эти небольшие деталь-
ки во время операции накладывают 
на позвоночник. Так хирург может 
с точностью до миллиметра сделать 
отверстия в позвонках или тазобе-
дренной кости и ввести металличе-
ские опоры.

- Направитель настолько точный, 

что встает, как ключ в замок, - рас-
сказывает врач травматолог-ортопед 
Дмитрий Кокушин. - Дуги позвонков 
у детей очень тонкие. Поэтому приме-
нение шаблона особенно важно. Бла-
годаря ему можно точно разместить 
сверло, сделать отверстие и вставить 
титановые спицы. Во время привыч-
ной операции попасть с такой же точ-
ностью с учетом измененной анато-
мии позвоночника очень трудно.

Пластиковые направляющие удаля-
ют сразу после операции. Металлокон-
струкции остаются на какое-то время. 
Они буквально «выгибают» позвоноч-
ник в нужном направлении, восста-
навливая его естественную форму.

Для печати используют импортный 
3D-принтер, но врачи уверяют, что 
волноваться не стоит. Санкции на их 
работу не повлияют, ведь в клинике 
полный цикл обслуживания пациен-
тов - от разработки макета до печати 
направляющих и операции.

Цикл лечения удалось замкнуть бла-
годаря союзной программе России 
и Беларуси. Кроме того, сейчас появ-
ляются отечественные 3D-принтеры, 
которые смогут заменить импортную 
технику.

ШАНС ДЛЯ ТИМУРА
Подобные технологии 3D-печати 

применяют не только при сильных 
травмах позвоночника, но и при врож-
денных искривлениях. Они уже по-
могли почти сотне детей. Например, 
пятилетнему Тимуру из Иркутска.

Врачи обнаружили у мальчика врож-
денный кифосколиоз. Внешне он был 
не сильно выражен - лишь небольшая 
горбинка на левом боку.

- Других особенностей не было. Раз-
ных уровней лопаток или чего-то по-
добного я не наблюдала. Только на 
снимках проблема проявилась. Было 
неизвестно, как поведет себя полупо-

звонок, - рассказывает мама мальчика 
Жанна. - Обычно на практике идет 
скручивание позвоночника, искривле-
ние как верхней, так и нижней части. 
Мы не могли рисковать. Врачи при-
няли решение, что операции быть, и 
мы им полностью доверились.

Маму Тимура предупредили: мето-
дика инновационная и нигде, кроме 
России и Беларуси, не применяется. 
Но от этого было только спокойнее.

- Его прооперировали 6 июня 2022 
года, - рассказывает мама Тимура. - 
Сын отошел от наркоза легко. Потом 
было два дня реанимации и курс ин-
тенсивной терапии. Все эти дни я на-
ходилась рядом с ним. Знаете, ведь 
есть такое - если спокойна мама, спо-

коен и ребенок. Врачи мне сказали, 
что все прошло даже лучше, чем они 
предполагали.

Мальчик начал ходить уже на чет-
вертые сутки после операции и чув-
ствует себя прекрасно.

СПРАВКА «СВ»
Реализация программы СГ «Разработка спинальных систем с исполь-

зованием технологий прототипирования в хирургическом лечении детей 
с тяжелыми врожденными деформациями и повреждениями позвоноч-
ника» началась в 2017 году. Рассчитанная на четыре года программа в 
2020-м завершилась.

На союзную программу выделили 95,7 миллиона российских рублей, 
из которых 33,5 миллиона составил вклад Беларуси и 62 миллиона - фи-
нансирование с российской стороны. Еще 228 тысяч рублей удалось 
привлечь из внебюджетных источников. 

Подобные операции на позвоночни-
ке относятся к категории высокотехно-
логичных, а значит, их выполняют по 
квоте - за счет бюджета. К сожалению, 
есть очередь на лечение, но именно 
аддитивные технологии позволяют 
оптимизировать время операции и за-
траты на нее. Так врачи могут помочь 
большему числу детей.

Аддитивные технологии - это метод 
создания трехмерных объектов из раз-
личных материалов: пластика, бетона 
или металла. Для их производства 
используются 3D-принтеры, а само 
название «аддитивные» произошло 
от английского слова add, что в пере-
воде означает «добавлять».

Их внедрили в клиническую прак-
тику клиники имени Турнера в 2019 
году. Сейчас эту методику использу-
ют в хирургическом лечении чуть ли 
не каждого пациента с врожденной 

деформацией позвоночника. Это 
позволяет в несколько раз сни-
зить процент осложнений.

ДЕРЖИ СПИНУ 
ПРЯМО
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Российско-белорусская разработка уникальна и не имеет аналогов в мире. 
Она дает шанс встать на ноги сотням детей. 
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Направители печатают индивидуально 
под каждого пациента - это позволяет 
достичь максимальной точности.

Пластиковые дуги накладывают 
на позвоночник сверху и удаляют 
сразу после процедуры. 

 ■ Алгоритм лечения детей четко продуман и уже воплощен.

Программа Союзного государства помогла сформировать уникальную си-
стему медицинской помощи детям, имеющим проблемы с позвоночником или 
получившим серьезные травмы.

Как в России, так и в Беларуси ребенок может поступить в любой детский 
городской стационар. Если беда приключилась с россиянином, информация 
о нем сразу же поступает в Центр имени Турнера. Если же с белорусом - 
в РНПЦ травматологии и ортопедии. Дальше - телеконсультация с врачом или 
специалист выезжает к пациенту. На месте он может дать рекомендации или 
оказать хирургическую помощь.

- Такая организация не имеет мировых аналогов. Благодаря этому в Петер-
бурге и Ленобласти, например, хирургическую помощь пациентам с тяжелыми 
травмами позвоночника оказывают в первые шесть - двенадцать часов с мо-
мента ЧП, - рассказывает директор НМИЦ детской травматологии и орто-
педии имени Турнера Сергей Виссарионов.

Во время работы над союзной программой врачам и ученым также удалось 
разработать уникальную диагностическую платформу. Она позволяет на основе 
молекулярно-генетических маркеров и содержания тяжелых металлов в крови 
сказать, будет у ребенка прогрессировать деформация позвоночника или нет. 
А соответственно, нужна ли операция.

- За одно хирургическое вмешательство мы можем полностью исправить 
врожденную деформацию позвоночника и создать благоприятные условия для 
нормального роста и развития ребенка в дальнейшем. За границей это обычно 
делают в несколько этапов, - поясняет Сергей Виссарионов.

УНИКАЛЬНАЯ СИСТЕМА ПОМОЩИ ПРОРЫВ
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 ■ Запад часто обвиняет других 
в  нарушении международного 
права, но в упор не замечает без-
законие, когда ему это не вы-
годно.

МАНДАТ НЕ НУЖЕН?
«Агрессия», «посягательство на 

чужую территорию», «геноцид» - 
такими словами очень часто бро-
саются политики так называемых 
развитых стран в адрес России. 
Подзабытое определение Рональ-
да Рейгана «империя зла» стало 
вновь для них актуально с началом 
спецоперации, которую проводят 
на Украине. «Дикостью» назвал 
действия российской армии «ли-
дер свободного мира» Джо Байден.

- Мы не можем смириться с введе-
нием войск на суверенную терри-
торию, - вторит ему канцлер ФРГ 
Олаф Шольц вместе с остальной 
западной «королевской ратью».

Такие вот принципиальные ре-
бята.

Но смотрите, что творится! Пре-
зидент Турции Реджеп Эрдоган 
заявил, что намерен провести 
спецоперацию на севере Сирии и 
Ирака. Насколько нам известно, 
это две суверенные страны, члены 
ООН. Международного мандата 
действовать на их территории Ан-
кара не имеет, даже его не просила. 
Кто-нибудь возмутился в Вашинг-
тоне, Берлине, Париже? Обвинил 

Эрдогана в империалистических 
замашках? Вспомнил о неруши-
мости границ? Ага - держи карман 
шире!

НЕ ЗАМЕТИЛИ 
РЕФЕРЕНДУМА
Эрдоган борется с Рабочей пар-

тией Курдистана, которая доби-
вается автономии для курдов на 
территории Турции. «Это тер-
рористы!» - утверждает он. При 
этом, по официальным данным, 
от шестнадцати до восемнадцати 
процентов населения Турции го-
ворит на курдском языке. А всего 
в мире двадцать миллионов пред-
ставителей этой национальности 
(по другим данным - пятьдесят), 
которые не прочь бы иметь соб-
ственное государство. Почему, к 
примеру, миллиону эстонцев мож-
но, а им - нет?

Впрочем, национальные вопро-
сы - тонкая материя, и у каждого 
своя правда. Эрдоган вправе защи-
щать целостность территории. Но, 
по логике коллективного Запада, 
только в пределах своих границ. 
Если уж России нельзя действовать 
на Донбассе, который, к слову, от-
казался жить в составе Украины 
еще на референдуме в 2014 году, 
то нельзя и «султану». Но это в тео-
рии, а на практике…

Формально Госсекретарь США 
Энтони Блинкен «выразил оза-
боченность» сложившейся ситу-
ацией - мол, новая военная опе-

рация может дестабилизировать 
регион. Но Эрдогану плевать - он 
точно знает, что за «каких-то» кур-
дов санкций не введут, активы не 
арестуют.

Турция для США проблемный 
партнер, но все же союзник, член 
НАТО. А значит, ей позволено 
практически все, что не противо-
речит коренным интересам Ва-
шингтона и Ко. Как говорится - 
«друзьям все, врагам - закон».

КОРОЛЕВСТВО 
КРИВЫХ ЗЕРКАЛ

 ■ Соединенные Штаты словно 
в мире из культового романа.

В книге-антиутопии «1984» 
Джордж Оруэлл описал тотали-
тарный мир, в котором все понятия 
перевернуты. «Война - это мир», 
«свобода - это рабство», «незна-
ние - сила» - провозглашает правя-
щая партия. Само собой, западный 
мир никогда не принимал произве-
дение на свой счет - ведь у них же 
демократия и закон. Это все, мол, 
про фашизм и коммунизм. Но фак-
ты говорят об обратном.

Один только президент США 
Барак Обама, которому вручили 
Нобелевскую премию мира, развя-
зал четыре войны. Лишь за время 
после второй мировой американцы 
приняли участие в тридцати воору-

женных конфликтах разной степени 
интенсивности. От участия в граж-
данской войне в Греции на сторо-
не фашистов - до бомбардировок 
Вьетнама, Югославии, Судана. От 
нападения на Ирак, Ливию, Никара-
гуа, Сирию, Гренаду и так далее - до 
оккупации Сомали и уничтожения 
иранского самолета с 290 пасса-
жирами на борту, среди которых 
было 57 детей.

В доброй половине беззаконных 
вторжений принимали участие ве-
дущие западные страны НАТО. 
Только на Ближнем Востоке по-
гибло в результате вооруженных 
конфликтов, инициированных За-
падом, около миллиона человек. 
И эти люди имеют наглость пози-
ционировать себя как моральные 
авторитеты!

Сергей МАРКОВ, дирек-
тор Института политиче-
ских исследований:

- Двойные стандарты - это 
реалии мировой политики. 
Классический пример - мно-
гие выступают против вмеша-
тельства в дела других стран, 

но сами вмешиваются. Однако Запад пошел еще 
дальше. То, с чем мы столкнулись восемь лет на-
зад, - это уже не двойные стандарты, а прямая 
агрессия против России с целью ее уничтожить, 
прикрываясь тотальной пропагандистской ложью. 
В 2014 году Запад произвел государственный 
переворот на Украине, свергнув законного пре-
зидента, и установил власть откровенной хунты. 
Затем на фальсифицированных выборах объявил 
победителем Петра Порошенко и назвал все это 
демократией. С одной стороны, Запад провоз-
глашает уважение ко всем этническим группам 
- мультикультурализм. С другой - поддерживает 
уничтожение русской идентичности, с запретом 
русского языка, методами террора. Это уже даже 
не двойные стандарты, а прямая, откровенная, на-
глая ложь: как будто бы бандит грабит человека 
и утверждает, что он полицейский. Недаром Пу-
тин дал характеристику Западу: «Империя лжи». 
Они перешли к чистому произволу, отказались от 
международного права и настаивают на «порядке, 
основанном на правилах», что по сути является 
прямым, наглым и грубым произволом.

 ■ Порочная логика лидеров стран 
«золотого миллиарда» напоминает 
психическую болезнь.

Шизофреникам свойственно расщеплен-
ное сознание. Иногда кажется, что этот 
недуг поразил большинство американских 
и европейских политиков. Посмотрим хотя 
бы на практику признания самопровозгла-
шенных стран.

ДНР и ЛНР признавать ни в коем случае 
нельзя. Это ведь неделимая часть Украи-
ны! И даже если Киев не выполнил Мин-
ские соглашения, которые обрели статус 
документа ООН, все равно отрывать от 
Незалежной часть территории - престу-
пление.

А от Сербии отрывать можно. И плевать, 
что албанцы, провозгласившие Косово, 
захватили их исконные земли. Весь мир 

знает, благодаря Голливуду, какие сербы 
звери. А про плохих албанцев нет ни одной 
картины. Мы, во всяком случае, не видели!

Южный Судан признаем обязательно, 
ведь там очень много полезных ископае-
мых, и его руководство готово делиться. 
А Приднестровье - да вы с ума сошли! Они 
же дружат с русскими.

Черногорию поддержим без вопро-
сов - там прекрасное проамериканское 
 руководство. А Абхазию и Южную Осе-
тию - никогда! Они нас на дух не переносят.

По той же логике Восточный Тимор 
и Эритрею они благословляют на само-
стоятельность, ведь там провели «правиль-
ные» прозападные референдумы. А неза-
висимость сербов в Боснии или иракского 
Курдистана - категорически нет. Почему? 
Ну, вы же понимаете - это другое!

ОРУЭЛЛУ И НЕ СНИЛОСЬ ЛИЦЕМЕРИЕРАЗДВОЕНИЕ СОЗНАНИЯ АБСУРД
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 ■ Экс-посол и Нобелевский лауреат выступи-
ли единым фронтом. 

Бывший посол Франции в США и постпред в ООН 
Жерар Аро припечатал на страницах китайского изда-
ния Global Times свою среду обитания - западный мир.

- События, связанные с Украиной, не более 
скандальны, чем вторжение в Ирак в 2003 го-
ду,  - утверждает он.  -  Свержение Саддама Ху-
сейна является хорошим примером двойных 
стандартов. США считают себя оплотом и прово-
дником демократии во всем мире и поэтому позво-

ляют себе любые действия. Они не хотят меняться.
С ним полностью согласен врач-гинеколог Дени 

Муквеге из Конго. Он получил Нобелевскую премию 
в 2018 году и до последнего времени смутно пред-
ставлял себе, где Украина с Россией находятся. И вот 
теперь выступил в американской газете Politico.

- Люди здесь страдают так же, как и в других кон-
фликтах. Запад отреагировал на украинский кризис. 
Он потратил миллиарды на Украину и ввел санкции 
против России. Однако почему вы закрываете глаза 
на страдания в других регионах? Я не вижу разницы. 
Украина - вовсе не образец добродетели.

«ОНИ НЕ ХОТЯТ МЕНЯТЬСЯ» ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ

Американский хамелеон 
переплюнет любого 
другого, выдавая желаемое 
за действительное.

RUBY. ОПЕРАТИВНО
ПРОВЕРЕННЫЕ 

НОВОСТИ - В НАШЕМ 
ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ
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Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ Медицинские технологии Союз-
ного государства спасают жизни 
маленьких пациентов.

Пятнадцатилетнего Диму привезли 
в больницу с переломом позвоночни-
ка и травмой спинного мозга. Маль-
чик катался на роликах, случайно вре-
зался в дерево и потерял сознание. 
Отказали ноги. Вскоре ребенок уже 
лежал на операционном столе в пе-
тербургском Центре имени Турнера. 
Медлить было нельзя. От инвалид-
ной коляски Диму спасли талантли-
вые врачи и уникальные технологии, 
разработанные учеными из России 
и Беларуси.

СО СКАЛЬПЕЛЕМ 
И ПРИНТЕРОМ
Через полтора месяца Дима уже 

встал на ноги и начал ходить. Быстро 
и точно провести операцию помогли 
специальные пластиковые направи-
тели, распечатанные на 3D-принтере. 
В них и заключается секрет уникаль-
ной технологии, разработанной в рам-
ках программы Союзного государства 
и применяемой в Медицинском цен-
тре детской травматологии и ортопе-
дии имени Турнера.

Когда ребенок поступает в центр, 
ему делают компьютерную томогра-
фию. Это позволяет получить вир-
туальную модель позвоночника. 
На основе нее разрабатывают и пе-
чатают биопластиковые шаблоны-
направители. Эти небольшие деталь-
ки во время операции накладывают 
на позвоночник. Так хирург может 
с точностью до миллиметра сделать 
отверстия в позвонках или тазобе-
дренной кости и ввести металличе-
ские опоры.

- Направитель настолько точный, 

что встает, как ключ в замок, - рас-
сказывает врач травматолог-ортопед 
Дмитрий Кокушин. - Дуги позвонков 
у детей очень тонкие. Поэтому приме-
нение шаблона особенно важно. Бла-
годаря ему можно точно разместить 
сверло, сделать отверстие и вставить 
титановые спицы. Во время привыч-
ной операции попасть с такой же точ-
ностью с учетом измененной анато-
мии позвоночника очень трудно.

Пластиковые направляющие удаля-
ют сразу после операции. Металлокон-
струкции остаются на какое-то время. 
Они буквально «выгибают» позвоноч-
ник в нужном направлении, восста-
навливая его естественную форму.

Для печати используют импортный 
3D-принтер, но врачи уверяют, что 
волноваться не стоит. Санкции на их 
работу не повлияют, ведь в клинике 
полный цикл обслуживания пациен-
тов - от разработки макета до печати 
направляющих и операции.

Цикл лечения удалось замкнуть бла-
годаря союзной программе России 
и Беларуси. Кроме того, сейчас появ-
ляются отечественные 3D-принтеры, 
которые смогут заменить импортную 
технику.

ШАНС ДЛЯ ТИМУРА
Подобные технологии 3D-печати 

применяют не только при сильных 
травмах позвоночника, но и при врож-
денных искривлениях. Они уже по-
могли почти сотне детей. Например, 
пятилетнему Тимуру из Иркутска.

Врачи обнаружили у мальчика врож-
денный кифосколиоз. Внешне он был 
не сильно выражен - лишь небольшая 
горбинка на левом боку.

- Других особенностей не было. Раз-
ных уровней лопаток или чего-то по-
добного я не наблюдала. Только на 
снимках проблема проявилась. Было 
неизвестно, как поведет себя полупо-

звонок, - рассказывает мама мальчика 
Жанна. - Обычно на практике идет 
скручивание позвоночника, искривле-
ние как верхней, так и нижней части. 
Мы не могли рисковать. Врачи при-
няли решение, что операции быть, и 
мы им полностью доверились.

Маму Тимура предупредили: мето-
дика инновационная и нигде, кроме 
России и Беларуси, не применяется. 
Но от этого было только спокойнее.

- Его прооперировали 6 июня 2022 
года, - рассказывает мама Тимура. - 
Сын отошел от наркоза легко. Потом 
было два дня реанимации и курс ин-
тенсивной терапии. Все эти дни я на-
ходилась рядом с ним. Знаете, ведь 
есть такое - если спокойна мама, спо-

коен и ребенок. Врачи мне сказали, 
что все прошло даже лучше, чем они 
предполагали.

Мальчик начал ходить уже на чет-
вертые сутки после операции и чув-
ствует себя прекрасно.

СПРАВКА «СВ»
Реализация программы СГ «Разработка спинальных систем с исполь-

зованием технологий прототипирования в хирургическом лечении детей 
с тяжелыми врожденными деформациями и повреждениями позвоноч-
ника» началась в 2017 году. Рассчитанная на четыре года программа в 
2020-м завершилась.

На союзную программу выделили 95,7 миллиона российских рублей, 
из которых 33,5 миллиона составил вклад Беларуси и 62 миллиона - фи-
нансирование с российской стороны. Еще 228 тысяч рублей удалось 
привлечь из внебюджетных источников. 

Подобные операции на позвоночни-
ке относятся к категории высокотехно-
логичных, а значит, их выполняют по 
квоте - за счет бюджета. К сожалению, 
есть очередь на лечение, но именно 
аддитивные технологии позволяют 
оптимизировать время операции и за-
траты на нее. Так врачи могут помочь 
большему числу детей.

Аддитивные технологии - это метод 
создания трехмерных объектов из раз-
личных материалов: пластика, бетона 
или металла. Для их производства 
используются 3D-принтеры, а само 
название «аддитивные» произошло 
от английского слова add, что в пере-
воде означает «добавлять».

Их внедрили в клиническую прак-
тику клиники имени Турнера в 2019 
году. Сейчас эту методику использу-
ют в хирургическом лечении чуть ли 
не каждого пациента с врожденной 

деформацией позвоночника. Это 
позволяет в несколько раз сни-
зить процент осложнений.

ДЕРЖИ СПИНУ 
ПРЯМО

КСТАТИ
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Российско-белорусская разработка уникальна и не имеет аналогов в мире. 
Она дает шанс встать на ноги сотням детей. 
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Направители печатают индивидуально 
под каждого пациента - это позволяет 
достичь максимальной точности.

Пластиковые дуги накладывают 
на позвоночник сверху и удаляют 
сразу после процедуры. 

 ■ Алгоритм лечения детей четко продуман и уже воплощен.

Программа Союзного государства помогла сформировать уникальную си-
стему медицинской помощи детям, имеющим проблемы с позвоночником или 
получившим серьезные травмы.

Как в России, так и в Беларуси ребенок может поступить в любой детский 
городской стационар. Если беда приключилась с россиянином, информация 
о нем сразу же поступает в Центр имени Турнера. Если же с белорусом - 
в РНПЦ травматологии и ортопедии. Дальше - телеконсультация с врачом или 
специалист выезжает к пациенту. На месте он может дать рекомендации или 
оказать хирургическую помощь.

- Такая организация не имеет мировых аналогов. Благодаря этому в Петер-
бурге и Ленобласти, например, хирургическую помощь пациентам с тяжелыми 
травмами позвоночника оказывают в первые шесть - двенадцать часов с мо-
мента ЧП, - рассказывает директор НМИЦ детской травматологии и орто-
педии имени Турнера Сергей Виссарионов.

Во время работы над союзной программой врачам и ученым также удалось 
разработать уникальную диагностическую платформу. Она позволяет на основе 
молекулярно-генетических маркеров и содержания тяжелых металлов в крови 
сказать, будет у ребенка прогрессировать деформация позвоночника или нет. 
А соответственно, нужна ли операция.

- За одно хирургическое вмешательство мы можем полностью исправить 
врожденную деформацию позвоночника и создать благоприятные условия для 
нормального роста и развития ребенка в дальнейшем. За границей это обычно 
делают в несколько этапов, - поясняет Сергей Виссарионов.

УНИКАЛЬНАЯ СИСТЕМА ПОМОЩИ ПРОРЫВ
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22 ИЮНЯ, РОВНО В ЧЕТЫРЕ ЧАСА...

ЛЕГЕНДАРНЫЙ ЛЕЙТЕНАНТ
У Тереспольских ворот Брестской крепости про-

шла патриотическая акция «Боевой расчет». Курсан-
ты выстроились с портретами погибших защитников 
Белорусского пограничного округа.

На этот раз в ней участвовали делегации из семи 
стран. В Брест приехали представители учебных за-
ведений пограничного профиля России, Казахстана, 
Таджикистана, а также Уральского государственного 
педуниверситета, российские и белорусские обще-
ственные организации ветеранов-пограничников. В 
год 115-летия со дня рождения Героя Советского 
Союза лейтенанта Андрея Митрофановича Ки-
жеватова на мероприятие заслуженного артиста 
РФ Андрея Мерзликина(??), который воплотил об-
раз легендарного лейтенанта в картине «Брестская 
крепость».

БЕРИ И СМОТРИ
22 июня на круглом столе в Бресте 

презентовали очередное красочное 
издание о музейных экспозициях 
Беларуси и России.

Мемориальный ком-
плекс «Брестская 
крепость-герой» 
для Союзного го-
сударства - осо-
бое место. Не-
сколько лет назад 
за счет средств 
СГ здесь провели 
капитальный ре-
монт, реставрацию 
и музеефикацию.

- 22 июня в легендарной 
Брестской крепости тоже тыся-
чи людей. Они пришли не потому, что 

кто-то сказал им прийти. Они просто 
не могли не быть здесь в 4 часа утра, в 
81-ю годовщину начала великой войны 

и великой битвы за сохранение 
единого Отечества. В Год 

исторической памяти 
позиции белорус-

ского и российско-
го руководства, 
миллионов рос-
сиян и белорусов 
едины в желании 
помнить события 

тех лет, - сказал 
Госсекретарь Со-

юзного государства 
Дмитрий Мезенцев. 

В центре внимания на 
этот раз - презентация уникаль-

ного издания «1941-1945. Беларусь - 

Россия. Партизанское движение в годы 
Великой Отечественной войны». Под 
обложкой - более двухсот страниц с 
качественными иллюстрациями и рас-
сказами об экспозициях Белорусского 
музея истории Великой Отечественной 
войны и Брянского государственного 
краеведческого музея. Это альбом, где 
опубликованы фотографии экспонатов, 
портреты участников партизанского 
движения и другие эксклюзивные сним-
ки. Первые экземпляры книги передали 
Александру Лукашенко и Владимиру 
Путину. 

- Хотим, чтобы в десятках и сотнях 
школ эта книга не только легла на пол-
ки библиотек, но стала поводом для 
обсуждения, что нам по-прежнему до-
рого, - отметил Госсекретарь Союзного 
государства. 

Министр информации Беларуси 
Владимир Перцов подчеркнул, что 
иллюстративный формат - не случай-
ность. 

- Молодежь сейчас меньше читает. 
Поэтому в книге сделан упор на иллю-
страции. Такие издания - достойный 
классический проводник исторической 
правды, которая очень нужна для фор-
мирования мировоззрения молодого 
поколения, - сказал Владимир Пер-
цов. - Сделаем все возможное, чтобы 
и дальше без искажения доносить до 
молодого поколения истории простых 
людей, семей, ветеранов и жертв ма-
лолетних узников. Ведь правда - это 
то, чем мы можем противостоять ху-
дожественным спекуляциям и другим 
методам по переписыванию истории.

ЗДЕСЬ НАЧИНАЛАСЬ 
ВОЙНА
В первых рассветных лучах на Ко-

бринском укреплении Брестской кре-
пости реконструкторы разыгрывают 
роковую ночь, навсегда изменившую 
ход истории.

Они показывают стойкость и муже-
ство защитников Цитадели в первые 
часы нападения и страшную судьбу 
детей и жен командиров, которые 
оказались в заложниках у фашистов. 
Многие из них погибли, так и не су-
мев покинуть пылающую крепость. 

ПИСЬМА НА ФРОНТ
БТА провело в Брестской кре-

пости выставку «Судьбы, сложен-
ные в треугольник». В ее основе 
- личные письма участников ВОВ. 
Восемнадцать стендов с десятка-
ми отсканированных писем фрон-
товиков. Работники «Белпочты» 
предлагали всем желающим от-
править письма со штемпелем 
цитадели, как восемьдесят лет 
назад. Одними из первых с вы-
ставкой познакомились участни-
ки белорусско-российского про-
екта «Поезд Памяти». 

ПОКА 
МОСКВИЧИ 
СПАЛИ
«Внимание, говорит 

Москва!» Слова Юрия Ле-
витана звучат в ночном 
автобусе. Большинство 
людей еще спят. Было 
такое же раннее утро, 
а фашисты уже бомбили 
СССР. 

Но в эту ночь сотни мо-
сквичей бодрствуют: по 
традиции идут к Вечному 
огню возложить гвоздики, 
поставить лампадку, по-
слушать то самое леген-
дарное обращение из уст 
Левитана.
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АКЦИЯ 
«ВАХТА 

ПАМЯТИ. ВЕЧНЫЙ 
ОГОНЬ» ПРОШЛА 

В МОСКВЕ 
В 31Й РАЗ.

22 ИЮНЯ, РОВНО В ЧЕТЫРЕ ЧАСА...22 ИЮНЯ, РОВНО В ЧЕТЫРЕ ЧАСА...
 ■ 22 июня фашистская Германия вероломно нанесла первые 

массированные удары по територии СССР.  Сегодня в РФ это 
День памяти и скорби, а в РБ - День всенародной памяти жертв 
Великой Отечественной войны и геноцида белорусского народа. 

НЕФАЛЬШИВАЯ НОТА
День всенародной памяти 

жертв Великой Отечественной 
войны отметили в Посольстве 
РБ в РФ. Показали выставку-
инсталляцию «Посвящение 
матерям войны» и спектакль 
«Фальшивая нота». В нем глав-
ного героя, дирижера, играет за-
служенный артист Беларуси, 
лауреат специальной премии 
президента республики Вла-
димир Мищанчук.
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Вячеслав СЫЧЕВИЧ

 ■ Союзная кооперация актуальна как 
никогда: России нужно восстановить 
потерянный промышленный потенци-
ал, а Беларусь - страна, где сохранили 
машиностроительную индустрию.

О перспективах сотрудничества в этой 
отрасли рассказал уроженец Синеокой 
Владимир Боглаев. С 2004 года он - ге-
неральный директор Череповецкого 
литейно-механического завода.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ЗАПАС
Сегодня завод - современное высоко-

технологичное литейное производство, 
соответствующее мировым стандартам. 
На нем производят литье из спецсталей. 
У предприятия есть уникальные компе-
тенции в сегменте нефтехимического 
машиностроения. Инвестиции в раз-
работку и внедрение новых продуктов 
превратили один из сотен умирающих 
в России постсоветских машинострои-
тельных заводов в растущую компанию.

С Владимиром Боглаевым мы встрети-
лись на Минском автомобильном заводе. 
И, как оказалось, не случайно.

- У нас есть несколько проектов с МА-
Зом. Первый мы начали несколько лет 
назад, когда рынки России были полно-
стью открыты для любой импортной тех-
ники. Тогда скандинавские машины шли 
с демпингом на этот рынок и не только 
вытесняли из него белорусскую 
технику, но и снижали произ-
водственную локализацию у 
российских компаний. КамАЗ 
сохранил долю на рынке России 
по перевозкам и по продажам, 
но очень сильно потерял в плане 
права называться отечествен-
ной машиной  - практически 
все серьезные узлы в ней были 
импортными: двигатели, транс-
миссия и даже кабина. Действующая 
в России кредитно-денежная система не 
позволяла раньше и не позволяет сейчас 
сохранить и развивать глубокие пере-
делы в обрабатывающей промышлен-
ности, что превратило отечественный 
автопром в сборочные площадки ино-
странных компаний. Белорусским произ-
водителям было крайне сложно противо-
стоять финансовой и технологической 
мощи транснациональных компаний. 
Слишком несопоставимые по масшта-
бам и возможностям силы столкнулись 
на рыночном поле боя, - рассказал он.

В этой неравной борьбе предприятие 
решило выбрать сторону союзного про-
изводства и белорусскую технику. Один 

из проектов с МАЗом - органи-
зация крупной транспортно-
логистической компании, 
полностью укомплектованной 
тягачами.

- Мы вышли на рынок транс-
портных услуг по перевоз-
ке грузов - ЧЛМЗ создал парк 
тягачей из пятидесяти штук, 
для того чтобы посмотреть, 
насколько вообще эта бизнес-

идея интересна. Разговоры о том, что 
тягачи «МАЗ» менее экономичны и их 
дорого содержать, оказались пустыми. 
На самом деле все наоборот - направле-
ние не только прибыльное, оно смогло 
выиграть конкуренцию с компанией, 
укомплектованной разрекламирован-
ной импортной техникой, - поделился 
генеральный директор.

Первую машину компания купила еще 
в 2004 году. Сего дня парк насчитывает 
почти семьдесят. И содержать эти ма-
шины намного дешевле, чем импортные 
аналоги.

- 95 процентов всех перевозок, кото-
рые делает завод, - это услуги сторонним 
организациям. И все на нашей, бело-

русской технике. Оказалось, что цена, 
которую мы предлагаем по перевозкам, 
более чем конкурентоспособна на маши-
нах производства Минского автозавода. 
Этот проект потребовал креативного 
подхода и стал ярким доказательством, 
что безграничное превосходство им-
портных машин - надуманное, - убеж-
ден Болгаев.

Сегодня в Беларуси достаточно ком-
паний, которые производят различные 
виды настроек на шасси «МАЗа». Это 
и пожарные машины, и другая спецтех-
ника. И так как ее импорт перекрыли, 
настало время продукции из Синеокой. 
А потребности в ней у России велики. 
Возник вопрос, как нарастить объемы 
производства такого оборудования. 
В итоге в РФ появилась программа, кото-
рая позволяет финансировать подобные 
производства.

- У белорусов есть техническая доку-
ментация, мы можем по их лицензии 
организовать производство под деше-
вое финансирование из Фонда развития 
промышленности России. У нас такой 
опыт уже есть. Так мы сможем заменить 
импорт.

 ■ Будущее - за совмест-
ными предприятиями по 
переработке углеводоро-
дов.

- Сейчас много говорят 
о том, что нужно углубить 
интеграцию в промышлен-
ности. Какие новые точки 
соприкосновения могут 
появиться и где страны не 
до конца используют свои 
возможности?

- Особенно тесно взаимо-
действие развивается в ма-
шиностроении. Недавно под-
писали новые соглашения 
МТЗ, «Гомсельмаш» и  Пе-
тербургский тракторный за-
вод. Наше предприятие также 
планирует в ближайшее вре-
мя присоединиться к этому 
союзу. Это практический шаг 
по наращиванию сотрудни-
чества.

У стран есть огромнейший 
незадействованный потенци-
ал. Россия - это экономика, 
построенная на добыче и  пе-
репродаже сырья. И можно 
повысить эффективность его 
использования. Мировой ли-
дер по запасам нефти и газа, 
по объемам их глубокой пере-
работки, Россия даже не вхо-
дит в первую десятку стран. 
Белорусские и российские 
предприятия вместе могут 
не только увеличить объем 
переработки углеводородно-
го сырья, но и самостоятель-
но строить заводы, что еще 
больше стимулирует развитие 
и в нефтехимии, и в маши-
ностроении. Я надеюсь, что 
появится направление, свя-
занное с нефтехимическим 
машиностроением. С одной 
стороны, это позволит не за-
висеть от иностранных парт-
неров, а с  другой  - чистая 
экономика. Чем выше глуби-
на переработки сырья в обе-
их странах, тем больше до-
бавленная стоимость, а чем 
она выше, тем выше уровень 
жизни населения. Вот и весь 
рецепт.

ИНТЕГРАЦИЯ

ЕСТЬ ПОТЕНЦИАЛ
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Каждый день на главном конвейере МАЗа производят не меньше сорока машин.

В республике тоже 
добывают 
черное золото. 
На снимке: проба 
из -миллионной 
тонны, 
полученной на 
«Белоруснефти».

АЛМАЗНЫЙ ФОНД

 ■ Сотрудничество стран ре-
шит большинство проблем, 
связанных с санкциями.

- Можно смело сказать, что 
Европа уходом своих компаний 
с наших рынков открыла окно 
возможностей для производи-
телей?

- Именно так. Сейчас появи-
лись перспективы развития у ма-
шиностроительных предприятий, 
сумевших сохранить свои компе-
тенции в глубокой переработке. 
Перспективы для восстановления 
потерянного за последние годы 
промышленного потенциала в Рос-
сии очень велики, а Беларусь - та 
страна и тот островок машино-
строительной индустрии, который 

сохранился и очень нужен России.
- Насколько быстро такая ко-

операция позволит закрыть им-
порт, который раньше поступал 
в наши страны и был нужен для 
выпуска продукции? Хватит ли 
компетенций наших стран?

- Давайте будем откровенны: все 
потребности моментально закрыть 
нельзя, да и задача полного им-
портозамещения не стоит. Одно из 
решений - замена логистических 
схем и поставщиков из недруже-
ственных стран на поставщиков 
из дружественных. Например, из 
Китая. Многие белорусские и рос-
сийские производители постепен-
но переходят с европейских де-
талей и агрегатов на китайские. 
Причем достаточно успешно. По 

понятным причинам все нюансы 
раскрывать не станем. Одно не-
сомненно: западным компаниям, 
которые одумаются и захотят вер-
нуться на наши рынки, это будет 
сделать практически невозможно, 
но о рисках технологической зави-
симости теперь уже от восточных 
партнеров я бы тоже не забывал.

Объем, который раньше завози-
ли в Россию по импорту, Беларусь 
не сможет закрыть по определе-
нию. Речь идет о  сумме в 260 
миллиардов долларов. Очевидно, 
что одним махом его перекрыть 
не получится. Но компетенции 
в  белорусском машиностроении 
позволяют при соответствую-
щем финансировании и разви-
тии союзной кооперации за не-
сколько лет полностью решить 
проблему.

ОКНО ВОЗМОЖНОСТЕЙ ПЕРСПЕКТИВЫ

29 июня - 5 июля / 2022 / № 28
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22 ИЮНЯ, РОВНО В ЧЕТЫРЕ ЧАСА...

ЛЕГЕНДАРНЫЙ ЛЕЙТЕНАНТ
У Тереспольских ворот Брестской крепости про-

шла патриотическая акция «Боевой расчет». Курсан-
ты выстроились с портретами погибших защитников 
Белорусского пограничного округа.

На этот раз в ней участвовали делегации из семи 
стран. В Брест приехали представители учебных за-
ведений пограничного профиля России, Казахстана, 
Таджикистана, а также Уральского государственного 
педуниверситета, российские и белорусские обще-
ственные организации ветеранов-пограничников. В 
год 115-летия со дня рождения Героя Советского 
Союза лейтенанта Андрея Митрофановича Ки-
жеватова на мероприятие заслуженного артиста 
РФ Андрея Мерзликина(??), который воплотил об-
раз легендарного лейтенанта в картине «Брестская 
крепость».

БЕРИ И СМОТРИ
22 июня на круглом столе в Бресте 

презентовали очередное красочное 
издание о музейных экспозициях 
Беларуси и России.

Мемориальный ком-
плекс «Брестская 
крепость-герой» 
для Союзного го-
сударства - осо-
бое место. Не-
сколько лет назад 
за счет средств 
СГ здесь провели 
капитальный ре-
монт, реставрацию 
и музеефикацию.

- 22 июня в легендарной 
Брестской крепости тоже тыся-
чи людей. Они пришли не потому, что 

кто-то сказал им прийти. Они просто 
не могли не быть здесь в 4 часа утра, в 
81-ю годовщину начала великой войны 

и великой битвы за сохранение 
единого Отечества. В Год 

исторической памяти 
позиции белорус-

ского и российско-
го руководства, 
миллионов рос-
сиян и белорусов 
едины в желании 
помнить события 

тех лет, - сказал 
Госсекретарь Со-

юзного государства 
Дмитрий Мезенцев. 

В центре внимания на 
этот раз - презентация уникаль-

ного издания «1941-1945. Беларусь - 

Россия. Партизанское движение в годы 
Великой Отечественной войны». Под 
обложкой - более двухсот страниц с 
качественными иллюстрациями и рас-
сказами об экспозициях Белорусского 
музея истории Великой Отечественной 
войны и Брянского государственного 
краеведческого музея. Это альбом, где 
опубликованы фотографии экспонатов, 
портреты участников партизанского 
движения и другие эксклюзивные сним-
ки. Первые экземпляры книги передали 
Александру Лукашенко и Владимиру 
Путину. 

- Хотим, чтобы в десятках и сотнях 
школ эта книга не только легла на пол-
ки библиотек, но стала поводом для 
обсуждения, что нам по-прежнему до-
рого, - отметил Госсекретарь Союзного 
государства. 

Министр информации Беларуси 
Владимир Перцов подчеркнул, что 
иллюстративный формат - не случай-
ность. 

- Молодежь сейчас меньше читает. 
Поэтому в книге сделан упор на иллю-
страции. Такие издания - достойный 
классический проводник исторической 
правды, которая очень нужна для фор-
мирования мировоззрения молодого 
поколения, - сказал Владимир Пер-
цов. - Сделаем все возможное, чтобы 
и дальше без искажения доносить до 
молодого поколения истории простых 
людей, семей, ветеранов и жертв ма-
лолетних узников. Ведь правда - это 
то, чем мы можем противостоять ху-
дожественным спекуляциям и другим 
методам по переписыванию истории.

ЗДЕСЬ НАЧИНАЛАСЬ 
ВОЙНА
В первых рассветных лучах на Ко-

бринском укреплении Брестской кре-
пости реконструкторы разыгрывают 
роковую ночь, навсегда изменившую 
ход истории.

Они показывают стойкость и муже-
ство защитников Цитадели в первые 
часы нападения и страшную судьбу 
детей и жен командиров, которые 
оказались в заложниках у фашистов. 
Многие из них погибли, так и не су-
мев покинуть пылающую крепость. 

ПИСЬМА НА ФРОНТ
БТА провело в Брестской кре-

пости выставку «Судьбы, сложен-
ные в треугольник». В ее основе 
- личные письма участников ВОВ. 
Восемнадцать стендов с десятка-
ми отсканированных писем фрон-
товиков. Работники «Белпочты» 
предлагали всем желающим от-
править письма со штемпелем 
цитадели, как восемьдесят лет 
назад. Одними из первых с вы-
ставкой познакомились участни-
ки белорусско-российского про-
екта «Поезд Памяти». 

ПОКА 
МОСКВИЧИ 
СПАЛИ
«Внимание, говорит 

Москва!» Слова Юрия Ле-
витана звучат в ночном 
автобусе. Большинство 
людей еще спят. Было 
такое же раннее утро, 
а фашисты уже бомбили 
СССР. 

Но в эту ночь сотни мо-
сквичей бодрствуют: по 
традиции идут к Вечному 
огню возложить гвоздики, 
поставить лампадку, по-
слушать то самое леген-
дарное обращение из уст 
Левитана.
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АКЦИЯ 
«ВАХТА 

ПАМЯТИ. ВЕЧНЫЙ 
ОГОНЬ» ПРОШЛА 

В МОСКВЕ 
В 31Й РАЗ.

22 ИЮНЯ, РОВНО В ЧЕТЫРЕ ЧАСА...22 ИЮНЯ, РОВНО В ЧЕТЫРЕ ЧАСА...
 ■ 22 июня фашистская Германия вероломно нанесла первые 

массированные удары по територии СССР.  Сегодня в РФ это 
День памяти и скорби, а в РБ - День всенародной памяти жертв 
Великой Отечественной войны и геноцида белорусского народа. 

НЕФАЛЬШИВАЯ НОТА
День всенародной памяти 

жертв Великой Отечественной 
войны отметили в Посольстве 
РБ в РФ. Показали выставку-
инсталляцию «Посвящение 
матерям войны» и спектакль 
«Фальшивая нота». В нем глав-
ного героя, дирижера, играет за-
служенный артист Беларуси, 
лауреат специальной премии 
президента республики Вла-
димир Мищанчук.
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Вячеслав СЫЧЕВИЧ

 ■ Союзная кооперация актуальна как 
никогда: России нужно восстановить 
потерянный промышленный потенци-
ал, а Беларусь - страна, где сохранили 
машиностроительную индустрию.

О перспективах сотрудничества в этой 
отрасли рассказал уроженец Синеокой 
Владимир Боглаев. С 2004 года он - ге-
неральный директор Череповецкого 
литейно-механического завода.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ЗАПАС
Сегодня завод - современное высоко-

технологичное литейное производство, 
соответствующее мировым стандартам. 
На нем производят литье из спецсталей. 
У предприятия есть уникальные компе-
тенции в сегменте нефтехимического 
машиностроения. Инвестиции в раз-
работку и внедрение новых продуктов 
превратили один из сотен умирающих 
в России постсоветских машинострои-
тельных заводов в растущую компанию.

С Владимиром Боглаевым мы встрети-
лись на Минском автомобильном заводе. 
И, как оказалось, не случайно.

- У нас есть несколько проектов с МА-
Зом. Первый мы начали несколько лет 
назад, когда рынки России были полно-
стью открыты для любой импортной тех-
ники. Тогда скандинавские машины шли 
с демпингом на этот рынок и не только 
вытесняли из него белорусскую 
технику, но и снижали произ-
водственную локализацию у 
российских компаний. КамАЗ 
сохранил долю на рынке России 
по перевозкам и по продажам, 
но очень сильно потерял в плане 
права называться отечествен-
ной машиной  - практически 
все серьезные узлы в ней были 
импортными: двигатели, транс-
миссия и даже кабина. Действующая 
в России кредитно-денежная система не 
позволяла раньше и не позволяет сейчас 
сохранить и развивать глубокие пере-
делы в обрабатывающей промышлен-
ности, что превратило отечественный 
автопром в сборочные площадки ино-
странных компаний. Белорусским произ-
водителям было крайне сложно противо-
стоять финансовой и технологической 
мощи транснациональных компаний. 
Слишком несопоставимые по масшта-
бам и возможностям силы столкнулись 
на рыночном поле боя, - рассказал он.

В этой неравной борьбе предприятие 
решило выбрать сторону союзного про-
изводства и белорусскую технику. Один 

из проектов с МАЗом - органи-
зация крупной транспортно-
логистической компании, 
полностью укомплектованной 
тягачами.

- Мы вышли на рынок транс-
портных услуг по перевоз-
ке грузов - ЧЛМЗ создал парк 
тягачей из пятидесяти штук, 
для того чтобы посмотреть, 
насколько вообще эта бизнес-

идея интересна. Разговоры о том, что 
тягачи «МАЗ» менее экономичны и их 
дорого содержать, оказались пустыми. 
На самом деле все наоборот - направле-
ние не только прибыльное, оно смогло 
выиграть конкуренцию с компанией, 
укомплектованной разрекламирован-
ной импортной техникой, - поделился 
генеральный директор.

Первую машину компания купила еще 
в 2004 году. Сего дня парк насчитывает 
почти семьдесят. И содержать эти ма-
шины намного дешевле, чем импортные 
аналоги.

- 95 процентов всех перевозок, кото-
рые делает завод, - это услуги сторонним 
организациям. И все на нашей, бело-

русской технике. Оказалось, что цена, 
которую мы предлагаем по перевозкам, 
более чем конкурентоспособна на маши-
нах производства Минского автозавода. 
Этот проект потребовал креативного 
подхода и стал ярким доказательством, 
что безграничное превосходство им-
портных машин - надуманное, - убеж-
ден Болгаев.

Сегодня в Беларуси достаточно ком-
паний, которые производят различные 
виды настроек на шасси «МАЗа». Это 
и пожарные машины, и другая спецтех-
ника. И так как ее импорт перекрыли, 
настало время продукции из Синеокой. 
А потребности в ней у России велики. 
Возник вопрос, как нарастить объемы 
производства такого оборудования. 
В итоге в РФ появилась программа, кото-
рая позволяет финансировать подобные 
производства.

- У белорусов есть техническая доку-
ментация, мы можем по их лицензии 
организовать производство под деше-
вое финансирование из Фонда развития 
промышленности России. У нас такой 
опыт уже есть. Так мы сможем заменить 
импорт.

 ■ Будущее - за совмест-
ными предприятиями по 
переработке углеводоро-
дов.

- Сейчас много говорят 
о том, что нужно углубить 
интеграцию в промышлен-
ности. Какие новые точки 
соприкосновения могут 
появиться и где страны не 
до конца используют свои 
возможности?

- Особенно тесно взаимо-
действие развивается в ма-
шиностроении. Недавно под-
писали новые соглашения 
МТЗ, «Гомсельмаш» и  Пе-
тербургский тракторный за-
вод. Наше предприятие также 
планирует в ближайшее вре-
мя присоединиться к этому 
союзу. Это практический шаг 
по наращиванию сотрудни-
чества.

У стран есть огромнейший 
незадействованный потенци-
ал. Россия - это экономика, 
построенная на добыче и  пе-
репродаже сырья. И можно 
повысить эффективность его 
использования. Мировой ли-
дер по запасам нефти и газа, 
по объемам их глубокой пере-
работки, Россия даже не вхо-
дит в первую десятку стран. 
Белорусские и российские 
предприятия вместе могут 
не только увеличить объем 
переработки углеводородно-
го сырья, но и самостоятель-
но строить заводы, что еще 
больше стимулирует развитие 
и в нефтехимии, и в маши-
ностроении. Я надеюсь, что 
появится направление, свя-
занное с нефтехимическим 
машиностроением. С одной 
стороны, это позволит не за-
висеть от иностранных парт-
неров, а с  другой  - чистая 
экономика. Чем выше глуби-
на переработки сырья в обе-
их странах, тем больше до-
бавленная стоимость, а чем 
она выше, тем выше уровень 
жизни населения. Вот и весь 
рецепт.

ИНТЕГРАЦИЯ

ЕСТЬ ПОТЕНЦИАЛ
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Каждый день на главном конвейере МАЗа производят не меньше сорока машин.

В республике тоже 
добывают 
черное золото. 
На снимке: проба 
из -миллионной 
тонны, 
полученной на 
«Белоруснефти».

АЛМАЗНЫЙ ФОНД

 ■ Сотрудничество стран ре-
шит большинство проблем, 
связанных с санкциями.

- Можно смело сказать, что 
Европа уходом своих компаний 
с наших рынков открыла окно 
возможностей для производи-
телей?

- Именно так. Сейчас появи-
лись перспективы развития у ма-
шиностроительных предприятий, 
сумевших сохранить свои компе-
тенции в глубокой переработке. 
Перспективы для восстановления 
потерянного за последние годы 
промышленного потенциала в Рос-
сии очень велики, а Беларусь - та 
страна и тот островок машино-
строительной индустрии, который 

сохранился и очень нужен России.
- Насколько быстро такая ко-

операция позволит закрыть им-
порт, который раньше поступал 
в наши страны и был нужен для 
выпуска продукции? Хватит ли 
компетенций наших стран?

- Давайте будем откровенны: все 
потребности моментально закрыть 
нельзя, да и задача полного им-
портозамещения не стоит. Одно из 
решений - замена логистических 
схем и поставщиков из недруже-
ственных стран на поставщиков 
из дружественных. Например, из 
Китая. Многие белорусские и рос-
сийские производители постепен-
но переходят с европейских де-
талей и агрегатов на китайские. 
Причем достаточно успешно. По 

понятным причинам все нюансы 
раскрывать не станем. Одно не-
сомненно: западным компаниям, 
которые одумаются и захотят вер-
нуться на наши рынки, это будет 
сделать практически невозможно, 
но о рисках технологической зави-
симости теперь уже от восточных 
партнеров я бы тоже не забывал.

Объем, который раньше завози-
ли в Россию по импорту, Беларусь 
не сможет закрыть по определе-
нию. Речь идет о  сумме в 260 
миллиардов долларов. Очевидно, 
что одним махом его перекрыть 
не получится. Но компетенции 
в  белорусском машиностроении 
позволяют при соответствую-
щем финансировании и разви-
тии союзной кооперации за не-
сколько лет полностью решить 
проблему.

ОКНО ВОЗМОЖНОСТЕЙ ПЕРСПЕКТИВЫ

29 июня - 5 июля / 2022 / № 28
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 ■ Оно вырабатывает кис-
лород эффективнее, чем 
леса. И  является средой 
обитания редких видов жи-
вотных, птиц и растений.

В Синеокой находятся 
крупнейшие в Европе водно-
болотные угодья. Возраст 
низинных болот  - около 
одиннадцати тысяч лет, вер-
ховым - по пять-шесть тысяч. 
Огромные пространства есте-
ственных топей и трясины 
имеют древнее происхожде-
ние. Почему они так важны 
для сохранности биосферы 
европейского континента, 
«СВ» рассказал директор 
Института эксперимен-
тальной ботаники имени 
Купревича НАН Беларуси, 
кандидат биологических 
наук Дмитрий ГРУММО.

ЛЕГКИЕ ЕВРОПЫ
- В народной культуре 

болото считалось гни-
лым местом, опасным, где 
обитает всякая нечисть. 
Люди не заботились о нем, 
относились без почтения. 
Сегодня же большинство 
болот находится под за-
щитой человека.

- С развитием образования, 
науки, промышленного про-
изводства пришло понимание 
болота как важнейшей части 
природного, экологического 
баланса. Основные функции 
болот - поглощение углерода, 
создание запасов пресной во-
ды и формирование торфа. 
Водно-болотные угодья - серд-
це европейской гидрографи-
ческой системы: Беларусь сей-
час хранит в болотах больше 
семи миллиардов кубометров 
пресной воды, обеспечивая 
благоприятное региональное 
питание рек и озер.

Справедливо болота назы-
вают «легкими Европы»: эта 
экосистема более эффектив-
но поглощает углекислый газ, 
чем лес, а выработка кисло-
рода в пятнадцать раз боль-
ше! Каждый год благодаря 
им выводится из атмосферы 
около девятисот тысяч тонн 
СО2. Функция, исключитель-
но важная для формирования 

устойчивого климата и под-
держания жизнедеятельности 
биосферы.

Высокий охранный статус 
водно-болотных угодий меж-
дународного значения сегод-
ня у 26 природных террито-
рий Беларуси. Общая площадь 
сети Рамсарских 

резерваций (глобальный 
международный природоох-
ранный договор) составляет 
765,3 тысячи га, в том числе 
314 тысяч - болота. Это заказ-
ники «Споровский», «Средняя 
Припять», «Званец», «Оль-
манские болота», «Ельня» и 
другие, а также Березинский 
биосферный заповедник, на-
циональный парк «Припят-
ский». В естественном или 
близком к естественному со-
стоянию сохранилось 29,3 
процента от первоначальной 
площади болот. Для их защи-
ты и использования посто-
янно проводят мониторинг 
экосистем, есть и структуры 
управления.

НАЦИОНАЛЬНОЕ 
ДОСТОЯНИЕ
- Широкую мировую из-

вестность белорусским бо-
лотам принесла маленькая 
птичка - камышевка.

- Вертлявая камышевка оби-
тает в низинных болотах. Эта 
крохотная птичка, весом все-

го 10 - 13 граммов, гнездится 
в зарослях осоки и тростни-
ка. Раньше она встречалась 
в двадцати странах Европы, 
но к началу XXI века оказалась 
вдруг близка к исчезновению: 
общая популяция сократи-
лась на девяносто процентов. 
Основные причины - мелио-
рация и деформация болот, 
зарастание лугов кустарни-
ками.

Массивы низинных 
болот ближе всего 
к естественному 
состоянию на 
Белорусском По-
лесье, и  сейчас 
там сосредото-
чено не мень-
ше сорока про-
центов мировой 
популяции верт-
лявой камышев-
ки, около десяти 
процентов большо-
го подорлика, три 
процента дупеля - пер-
натых, находящихся под 
угрозой глобального исчезно-
вения. Там обитают до 32 про-

центов видов птиц, тридцать 
процентов видов насекомых, 
больше тридцати процентов 
дикорастущих растений, ко-
торые включены в Красную 
книгу Беларуси. Треть всех 
редких видов, охраняемых 
в  стране! Цифры красочно 
говорят сами за себя. Боло-
та - действительно наше на-
циональное достояние.

Комплекс «Ольманские бо-
лота» называют крупнейшим 
в Европе клюквенником: запа-
сы ягоды - около 829,4 тонны 
в год. Есть также значитель-
ные ресурсы лекарственных 
растений, охотничьих видов 
диких животных.

Белорусские болота уни-
кальны по своему рельефу. 
Ельня - самое большое верхо-
вое болото в Беларуси и пятое 

по величине в Европе. 
Экосистема здесь 

начала формиро-

ваться больше девяти тысяч 
лет назад. Ландшафты Ельни 
называют космическими из-
за обилия оранжево-красных 
сфагновых мхов. В заказнике 
118 озер с живописными ми-
неральными островками при-
чудливых форм. Уникальна 
и растительность: это «гости 
из тундры» карликовая береза 
и морошка, краснокнижное 
растение-хищник росянка, 
болотный мирт, багульник, 
вереск, подбел, пушица. Ель-
ня знаменита как место от-
дыха и  кормежки птиц во 
время осенних и весенних 
перелетов. Каждый год в пе-
риод миграций здесь бывают 
больше четырех тысяч серых 
журавлей и десятки тысяч гу-
сей разных видов. Посетить 
«журавлиную Ельню» едут 
любители природы из мно-
гих стран.

 ■ У трясины есть еще одна важ-
ная функция: она производит из 
растений и мхов торф.

- Достаточно ли его в республике 
после проведенной мелиорации?

- На «торфяной» карте Европы мы 
с геологическими запасами этого по-
лезного ископаемого в четыре милли-
арда тонн выглядим убедительно. Бе-
ларусь - одна из крупных «торфяных» 
стран региона, занимает пятнадцатое 
место в мире по общей площади торфя-
ников, 21-е - по запасу углерода.

Но торфяные залежи формируются 
очень медленно, в течение года слой 
увеличивается в среднем всего на мил-
лиметр. Поэтому много внимания уделя-

ют рациональному потреблению торфя-
ников. Важнейший документ - «Схема 
распределения торфяников по направ-
лениям использования до 2030 года». 
В ней обозначены тенденции и характер 
использования ресурсов.

Освоение болот в Беларуси началось 
в XVIII веке с незначительного осушения 
болотных лугов. В 1767 - 1783 годах 
построили канал Огинского и Днепро-
Бугский канал для сплава леса. Не-
большие мелиоративные системы воз-
водили на рубеже XIX - XX веков. Но 
масштабную мелиорацию провели 
в шестидесятые - восьмидесятые го-
ды. Общая площадь торфяных болот 
в БССР составляла почти три миллиона 
гектаров (четырнадцать процентов от 

территории). Тогда болота осушили для 
добычи торфа - целых 66,3 процента. 
К девяностым мелиорацию свернули. 
Сейчас в сельском хозяйстве использу-
ют около 750 тысяч гектаров осушенных 
земель с торфяными почвами.

- Вторая сторона медали у этого 
процесса - деградация почв. Что де-
лают для решения этой серьезной 
проблемы?

- Работы по экологической реабилита-
ции торфяников, их повторному забола-
чиванию начались в 2000-х годах. Уже 
реконструировали 23 участка общей 
площадью больше 51 тысячи гектаров. 
Закон о мелиорации определил правила 
использования осушенных торфяников, 
внедрение которых позволит выраба-

тывать торфяные почвы с минималь-
ными потерями органического веще-
ства и снизить воздействие углерода 
на климат. Беларусь по Парижскому 
соглашению взяла на себя доброволь-
ные обязательства сократить выбросы 
парниковых газов не меньше чем на 35 
процентов к 2030 году.

В последние годы в нашей стране 
многое делают, чтобы приблизиться 
к сохранению в естественном состоянии 
природных биотопов. Наше националь-
ное законодательство обеспечивает 
устойчивое использование ресурсов, 
в том числе водно-болотных угодий. 
Это важно для всего европейского ре-
гиона, учитывая значение болотных эко-
систем для предупреждения изменений 
климата, восстановления утраченного 
разнообразия видов.

ДРАГОЦЕННЫЕ ТОПИ ДРУГАЯ СТОРОНА МЕДАЛИ
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ЧЕМ ДЫШИТ ЕВРОПА? 
БЕЛОРУССКИМ БОЛОТОМ!
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Покрытые водой угодья занимают в республике больше трехсот  
тысяч гектаров. 
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Редкая птичка предпочитает 
вить гнезда в зарослях 
осоки и камыша.

И красиво, и нам полезно!
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 ■ За провокацию Вильнюс 
заплатит высокую цену.

ПРЕДУПРЕДИЛИ 
О ВОЗМЕЗДИИ
Россия потребовала от Лит-

вы немедленно отменить 
запрет на транзит товаров 
в Калининградскую область. 
Ранее под ограничения попа-
ли изделия из железа, стали 
и других металлов, леса и то-
вары из дерева, стеклотара, 
цемент, икра, алкоголь. Для 
провоза удобрений определи-
ли квоты. С 10 августа начнет 
действовать запрет на транс-
портировку угля, с 5 декабря 
- нефти, с 5 февраля следую-
щего года - нефтепродуктов. 
Вильнюс уже заявил, что ре-
шения менять не намерен.

Это, конечно, правовой бес-
предел. Санкции вообще ни 
при чем! Ведь перевозка осу-
ществляется из России в Рос-
сию, а не в другие страны. 
Главный дипломат ЕС Жозеф 
Боррель уже заюлил - мол, 
никто не хочет отрезать ан-
клав от основной территории. 
Но нужно, чтобы ограничи-
тельный режим в отношении 
России соблюдали. 

О неминуемом жестком от-
вете на творящееся беззако-
ние Вильнюс уже предупре-
дили секретарь Совбеза РФ 
Николай Патрушев, МИД 
и российские сенаторы.

ВЫРУБИМ СВЕТ
Одну из мер озвучил губер-

натор Калининградской об-
ласти Антон Алиханов. Он 
предложил ввести запрет на 
маркировку в Прибалтике ал-
коголя, импортируемого в РФ. 
Две трети от всего объема по-
дакцизной продукции, ввози-
мой в Россию из Европы, про-
ходит через Литву. По оценке 
Алиханова, в результате при-
балты лишатся не менее трех-
сот миллионов евро в год.

Историк, директор Му-
зея войск ПВО Юрий Кну-
тов предложил обратиться 
к Беларуси и устроить Литве 
аналогичную блокаду, после 
чего она станет гораздо сго-
ворчивей. Представьте, что 
будет, если балтийцам пере-
крыть транзит по суше. Как 
они доставят в Европу цемент, 
текстиль, сельхозпродукцию?

Отключение наглецов от 
энергосистемы БРЭЛЛ (элек-
трическое кольцо Беларуси, 
России, Эстонии, Латвии 
и Литвы) тоже аргумент. 

НАРУШИЛИ 
ДОГОВОР
Самый жесткий возмож-

ный ответ - денонсация по-
граничного договора с Росси-
ей, который позволил Литве 
вступить в НАТО и Евросоюз. 
Ведь Россия признала Литву 

как суверенное государство 
лишь с тем условием, что по ее 
территории будет обеспечен 
беспрепятственный транзит. 
Об этом заявил глава «Роскос-
моса» Дмитрий Рогозин, ко-
торый в «нулевых» занимал 
должность специального пред-
ставителя Президента РФ по 
проблемам Калининградской 
области.

- Если сейчас они идут на 
то, чтобы грубо попрать до-
говоренности, которые сняли 
в 2003 году колоссальное на-
пряжение, возникшее между 

Евросоюзом, Россией и Лит-
вой, то с моей точки зрения, 
как человека, который вел эти 
переговоры, Литва поставила 
под сомнение свои собствен-
ные границы, - пояснил он.

В результате строптивцы 
могут недосчитаться терри-
торий: в частности - Клайпе-
ды, которую передало ей ру-
ководство Советского Союза. 
А также некогда белорусских 
Вильнюса и Друскининкая. 
Литовская власть так нена-
видит СССР - вот пусть и от-
кажется от наследия «прокля-

того советского прошлого». 
А в Европе в случае неразу-
много поведения Литвы мо-
жет появиться Сувалкский 
коридор, соединяющий тер-
риторию Беларуси с Калинин-
градской областью.

По последним данным, 
власти Литвы договорились 
с Еврокомиссией об основных 
принципах транзита россий-
ских грузов в Калининград. 
Однако еще пока не ясно, 
в чем они заключаются и воз-
обладал ли разум литовской 
элиты.

Михаил ВАСИЛЬЕВ 

 ■ Украинцы скорее дождутся развала ЕС, 
чем своего вступления в это объединение.

Власти Незалежной опять обманывают своих 
граждан. Украина получила статус кандидата в ЕС, 
что преподносится Киевом как великая победа. На 
самом деле, как объяснил экс-премьер несчастной 
страны Николай Азаров, «это будет служить оче-
редной морковкой для осла».

- Я имею в виду одураченное население прежде 
всего, - пояснил он. - Политическая элита стра-
ны прекрасно понимает все пустозвонство этого 
кандидатства.

Гораздо более стабильные и экономически раз-
витые страны ждут вступления в ЕС годами, как, 
например, Турция. И перспективы их по-прежнему 
призрачны. Официальное включение Украины 
в кандидатский список больше похоже на пиар-
акцию Брюсселя, который хочет отделаться ком-
плиментами в адрес Киева, но не более того. Пред-
ставители таких влиятельных стран, как Германия, 
Франция, Италия, открыто говорят, что Киеву рано 
рассчитывать на что-то серьезное.

Влиятельный британский журнал The Spectator 
утверждает, что статус кандидата на членство - это 
символический жест, которым хотят отделаться 
от Зеленского. «Киев, конечно же, официально 
отпразднует комплимент, оказанный ему ЕС, - 
пишут аналитики. - Но можно предположить, что 
Зеленский все же поймет, что добрые слова - это 
все, что он получит».

По оценке Азарова, при котором, к слову, укра-
инцы жили на порядок лучше, приблизиться к всту-
плению в ЕС Украина сможет не раньше, чем через 
двадцать лет. Это если останется куда вступать. 
Перспективы существования Евросоюза сейчас 
крайне туманны.

«МОРКОВКА» ДЛЯ КИЕВА
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БЛОКАДА КАЛИНИНГРАДА

ПУСТЫЕ МЕЧТЫ МЕЖДУСОБОЙЧИК«СЕМЕРКА» ПОДРАЖАЕТ ТУЗУ
Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Борис Джонсон призвал ли-
деров G7 обнажить торс, как 
российский президент.

ОТКАЗ ОТ БОЙКОТА
Хотя Россия уже восемь лет не 

принимает участие в главной ту-
совке лидеров западного мира, 
тень Владимира Путина незримо 
витала над замком Эльмау в Бава-
рии, где прошел очередной саммит 
G7. Практически только о нем и 
говорили.

Больше других фонтанировал 
британский лидер Борис Джон-
сон. Сначала предложил бойко-
тировать «большую двадцатку» в 
Индонезии, которая запланирована 
на осень. А все потому, что туда 
планирует приехать наш президент. 
Однако категорически возразила 
глава Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен, заявив, что это недо-
пустимо. Мол, в случае бойкота 
теряется возможность «донести 
до Путина нашу единую позицию».

Тогда Борис заявил, что вести 
мирные переговоры с ним не о чем. 
И здесь не получил однозначной 
поддержки. Эммануэль Макрон 
и даже Джо Байден заявили, что 
«украинскую проблему нужно ре-
шать за столом переговоров».

 Джонсон не унимался. Когда ли-
деры уселись за стол, он спросил: 
«Мы снимаем пиджаки?» Премьер-
министр Австралии Трюдо пред-
ложил это сделать после офици-
ального фото. На это британец 

ответил: «Мы должны показать, 
что жестче, чем Путин» - и пробура-
вил австралийца глазами. Гипноз, 
видимо, подействовал: «Устроим 
показ верховой езды с обнаженной 
грудью!» - ляпнул Трюдо. И опять 
Джонсон: «Мы должны показать им 
наши грудные мышцы!»

СТАРАЯ ПЕСНЯ
Неизвестно, до чего бы они дош-

ли, если бы Урсула фон дер Ляйен 
не подала голос. 

- Верховая езда - это самое луч-
шее, - сдержанно прокомменти-
ровала она, намекнув, что демон-
страция «грудных мышц» годится 
не для всех.

Лидеры G7 выразили общее мне-
ние, что следует и дальше изоли-
ровать Россию от мировых рынков.

- Мы полны решимости сократить 
доходы РФ, в том числе от прода-
жи золота, - говорится в итоговом 

документе. - Мы будем сокращать 
экспортные доходы России, пред-
принимая соответствующие шаги 
для дальнейшего снижения зави-
симости от российских энергоно-
сителей.

Как говорится  - флаг в руки. 
«Снижения зависимости» добились 
настолько, что Германия официаль-
но признает - газа на зиму ей не 
хватит. А американский президент 
бредит про «путинскую инфляцию».

И, конечно, «владыки мира» об-
ратили внимание, что Россия го-
това передать Беларуси ракеты, 
способные нести ядерный заряд. 
«Семерка» выразила «озабочен-
ность» и призвала РФ «соблюдать 
международные обязательства». 
Лучше бы Зеленского воспиты-
вали, который сделал роковую 
ошибку пять месяцев назад, на-
чав стращать Москву созданием 
атомной бомбы.

Закрытие транзита может 
привести к изменению 
границ Литвы.

Виктор СЕЛИВЕРСТОВ, председатель Комиссии 
ПС по бюджету, налогам и финансовому рынку:

- «Большой семерке» пора переименоваться в 
«Клуб тех, кто хочет быть круче Владимира Путина». 
По крайней мере, именно эта тема уже не первую 
встречу для них ключевая. Собрались, чтобы пого-
ворить про очередные санкции против России - счи-
тай, про Путина, про Украину, - опять про Путина. 
Обсудить собственные экономические проблемы - и снова Путин, и 
даже сфотографироваться спокойно не могли, все им наш президент 
на коне мерещился. Премьер Великобритании Борис Джонсон, как 
особо заинтересованный, спрашивал прочих, оставлять или снимать 
пиджаки, чтобы выглядеть «круче Путина».
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Елена ВАСИЛЬЕВА

 ■ Оно вырабатывает кис-
лород эффективнее, чем 
леса. И  является средой 
обитания редких видов жи-
вотных, птиц и растений.

В Синеокой находятся 
крупнейшие в Европе водно-
болотные угодья. Возраст 
низинных болот  - около 
одиннадцати тысяч лет, вер-
ховым - по пять-шесть тысяч. 
Огромные пространства есте-
ственных топей и трясины 
имеют древнее происхожде-
ние. Почему они так важны 
для сохранности биосферы 
европейского континента, 
«СВ» рассказал директор 
Института эксперимен-
тальной ботаники имени 
Купревича НАН Беларуси, 
кандидат биологических 
наук Дмитрий ГРУММО.

ЛЕГКИЕ ЕВРОПЫ
- В народной культуре 

болото считалось гни-
лым местом, опасным, где 
обитает всякая нечисть. 
Люди не заботились о нем, 
относились без почтения. 
Сегодня же большинство 
болот находится под за-
щитой человека.

- С развитием образования, 
науки, промышленного про-
изводства пришло понимание 
болота как важнейшей части 
природного, экологического 
баланса. Основные функции 
болот - поглощение углерода, 
создание запасов пресной во-
ды и формирование торфа. 
Водно-болотные угодья - серд-
це европейской гидрографи-
ческой системы: Беларусь сей-
час хранит в болотах больше 
семи миллиардов кубометров 
пресной воды, обеспечивая 
благоприятное региональное 
питание рек и озер.

Справедливо болота назы-
вают «легкими Европы»: эта 
экосистема более эффектив-
но поглощает углекислый газ, 
чем лес, а выработка кисло-
рода в пятнадцать раз боль-
ше! Каждый год благодаря 
им выводится из атмосферы 
около девятисот тысяч тонн 
СО2. Функция, исключитель-
но важная для формирования 

устойчивого климата и под-
держания жизнедеятельности 
биосферы.

Высокий охранный статус 
водно-болотных угодий меж-
дународного значения сегод-
ня у 26 природных террито-
рий Беларуси. Общая площадь 
сети Рамсарских 

резерваций (глобальный 
международный природоох-
ранный договор) составляет 
765,3 тысячи га, в том числе 
314 тысяч - болота. Это заказ-
ники «Споровский», «Средняя 
Припять», «Званец», «Оль-
манские болота», «Ельня» и 
другие, а также Березинский 
биосферный заповедник, на-
циональный парк «Припят-
ский». В естественном или 
близком к естественному со-
стоянию сохранилось 29,3 
процента от первоначальной 
площади болот. Для их защи-
ты и использования посто-
янно проводят мониторинг 
экосистем, есть и структуры 
управления.

НАЦИОНАЛЬНОЕ 
ДОСТОЯНИЕ
- Широкую мировую из-

вестность белорусским бо-
лотам принесла маленькая 
птичка - камышевка.

- Вертлявая камышевка оби-
тает в низинных болотах. Эта 
крохотная птичка, весом все-

го 10 - 13 граммов, гнездится 
в зарослях осоки и тростни-
ка. Раньше она встречалась 
в двадцати странах Европы, 
но к началу XXI века оказалась 
вдруг близка к исчезновению: 
общая популяция сократи-
лась на девяносто процентов. 
Основные причины - мелио-
рация и деформация болот, 
зарастание лугов кустарни-
ками.

Массивы низинных 
болот ближе всего 
к естественному 
состоянию на 
Белорусском По-
лесье, и  сейчас 
там сосредото-
чено не мень-
ше сорока про-
центов мировой 
популяции верт-
лявой камышев-
ки, около десяти 
процентов большо-
го подорлика, три 
процента дупеля - пер-
натых, находящихся под 
угрозой глобального исчезно-
вения. Там обитают до 32 про-

центов видов птиц, тридцать 
процентов видов насекомых, 
больше тридцати процентов 
дикорастущих растений, ко-
торые включены в Красную 
книгу Беларуси. Треть всех 
редких видов, охраняемых 
в  стране! Цифры красочно 
говорят сами за себя. Боло-
та - действительно наше на-
циональное достояние.

Комплекс «Ольманские бо-
лота» называют крупнейшим 
в Европе клюквенником: запа-
сы ягоды - около 829,4 тонны 
в год. Есть также значитель-
ные ресурсы лекарственных 
растений, охотничьих видов 
диких животных.

Белорусские болота уни-
кальны по своему рельефу. 
Ельня - самое большое верхо-
вое болото в Беларуси и пятое 

по величине в Европе. 
Экосистема здесь 

начала формиро-

ваться больше девяти тысяч 
лет назад. Ландшафты Ельни 
называют космическими из-
за обилия оранжево-красных 
сфагновых мхов. В заказнике 
118 озер с живописными ми-
неральными островками при-
чудливых форм. Уникальна 
и растительность: это «гости 
из тундры» карликовая береза 
и морошка, краснокнижное 
растение-хищник росянка, 
болотный мирт, багульник, 
вереск, подбел, пушица. Ель-
ня знаменита как место от-
дыха и  кормежки птиц во 
время осенних и весенних 
перелетов. Каждый год в пе-
риод миграций здесь бывают 
больше четырех тысяч серых 
журавлей и десятки тысяч гу-
сей разных видов. Посетить 
«журавлиную Ельню» едут 
любители природы из мно-
гих стран.

 ■ У трясины есть еще одна важ-
ная функция: она производит из 
растений и мхов торф.

- Достаточно ли его в республике 
после проведенной мелиорации?

- На «торфяной» карте Европы мы 
с геологическими запасами этого по-
лезного ископаемого в четыре милли-
арда тонн выглядим убедительно. Бе-
ларусь - одна из крупных «торфяных» 
стран региона, занимает пятнадцатое 
место в мире по общей площади торфя-
ников, 21-е - по запасу углерода.

Но торфяные залежи формируются 
очень медленно, в течение года слой 
увеличивается в среднем всего на мил-
лиметр. Поэтому много внимания уделя-

ют рациональному потреблению торфя-
ников. Важнейший документ - «Схема 
распределения торфяников по направ-
лениям использования до 2030 года». 
В ней обозначены тенденции и характер 
использования ресурсов.

Освоение болот в Беларуси началось 
в XVIII веке с незначительного осушения 
болотных лугов. В 1767 - 1783 годах 
построили канал Огинского и Днепро-
Бугский канал для сплава леса. Не-
большие мелиоративные системы воз-
водили на рубеже XIX - XX веков. Но 
масштабную мелиорацию провели 
в шестидесятые - восьмидесятые го-
ды. Общая площадь торфяных болот 
в БССР составляла почти три миллиона 
гектаров (четырнадцать процентов от 

территории). Тогда болота осушили для 
добычи торфа - целых 66,3 процента. 
К девяностым мелиорацию свернули. 
Сейчас в сельском хозяйстве использу-
ют около 750 тысяч гектаров осушенных 
земель с торфяными почвами.

- Вторая сторона медали у этого 
процесса - деградация почв. Что де-
лают для решения этой серьезной 
проблемы?

- Работы по экологической реабилита-
ции торфяников, их повторному забола-
чиванию начались в 2000-х годах. Уже 
реконструировали 23 участка общей 
площадью больше 51 тысячи гектаров. 
Закон о мелиорации определил правила 
использования осушенных торфяников, 
внедрение которых позволит выраба-

тывать торфяные почвы с минималь-
ными потерями органического веще-
ства и снизить воздействие углерода 
на климат. Беларусь по Парижскому 
соглашению взяла на себя доброволь-
ные обязательства сократить выбросы 
парниковых газов не меньше чем на 35 
процентов к 2030 году.

В последние годы в нашей стране 
многое делают, чтобы приблизиться 
к сохранению в естественном состоянии 
природных биотопов. Наше националь-
ное законодательство обеспечивает 
устойчивое использование ресурсов, 
в том числе водно-болотных угодий. 
Это важно для всего европейского ре-
гиона, учитывая значение болотных эко-
систем для предупреждения изменений 
климата, восстановления утраченного 
разнообразия видов.

ДРАГОЦЕННЫЕ ТОПИ ДРУГАЯ СТОРОНА МЕДАЛИ
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ЧЕМ ДЫШИТ ЕВРОПА? 
БЕЛОРУССКИМ БОЛОТОМ!
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Покрытые водой угодья занимают в республике больше трехсот  
тысяч гектаров. 
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Редкая птичка предпочитает 
вить гнезда в зарослях 
осоки и камыша.

И красиво, и нам полезно!
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ За провокацию Вильнюс 
заплатит высокую цену.

ПРЕДУПРЕДИЛИ 
О ВОЗМЕЗДИИ
Россия потребовала от Лит-

вы немедленно отменить 
запрет на транзит товаров 
в Калининградскую область. 
Ранее под ограничения попа-
ли изделия из железа, стали 
и других металлов, леса и то-
вары из дерева, стеклотара, 
цемент, икра, алкоголь. Для 
провоза удобрений определи-
ли квоты. С 10 августа начнет 
действовать запрет на транс-
портировку угля, с 5 декабря 
- нефти, с 5 февраля следую-
щего года - нефтепродуктов. 
Вильнюс уже заявил, что ре-
шения менять не намерен.

Это, конечно, правовой бес-
предел. Санкции вообще ни 
при чем! Ведь перевозка осу-
ществляется из России в Рос-
сию, а не в другие страны. 
Главный дипломат ЕС Жозеф 
Боррель уже заюлил - мол, 
никто не хочет отрезать ан-
клав от основной территории. 
Но нужно, чтобы ограничи-
тельный режим в отношении 
России соблюдали. 

О неминуемом жестком от-
вете на творящееся беззако-
ние Вильнюс уже предупре-
дили секретарь Совбеза РФ 
Николай Патрушев, МИД 
и российские сенаторы.

ВЫРУБИМ СВЕТ
Одну из мер озвучил губер-

натор Калининградской об-
ласти Антон Алиханов. Он 
предложил ввести запрет на 
маркировку в Прибалтике ал-
коголя, импортируемого в РФ. 
Две трети от всего объема по-
дакцизной продукции, ввози-
мой в Россию из Европы, про-
ходит через Литву. По оценке 
Алиханова, в результате при-
балты лишатся не менее трех-
сот миллионов евро в год.

Историк, директор Му-
зея войск ПВО Юрий Кну-
тов предложил обратиться 
к Беларуси и устроить Литве 
аналогичную блокаду, после 
чего она станет гораздо сго-
ворчивей. Представьте, что 
будет, если балтийцам пере-
крыть транзит по суше. Как 
они доставят в Европу цемент, 
текстиль, сельхозпродукцию?

Отключение наглецов от 
энергосистемы БРЭЛЛ (элек-
трическое кольцо Беларуси, 
России, Эстонии, Латвии 
и Литвы) тоже аргумент. 

НАРУШИЛИ 
ДОГОВОР
Самый жесткий возмож-

ный ответ - денонсация по-
граничного договора с Росси-
ей, который позволил Литве 
вступить в НАТО и Евросоюз. 
Ведь Россия признала Литву 

как суверенное государство 
лишь с тем условием, что по ее 
территории будет обеспечен 
беспрепятственный транзит. 
Об этом заявил глава «Роскос-
моса» Дмитрий Рогозин, ко-
торый в «нулевых» занимал 
должность специального пред-
ставителя Президента РФ по 
проблемам Калининградской 
области.

- Если сейчас они идут на 
то, чтобы грубо попрать до-
говоренности, которые сняли 
в 2003 году колоссальное на-
пряжение, возникшее между 

Евросоюзом, Россией и Лит-
вой, то с моей точки зрения, 
как человека, который вел эти 
переговоры, Литва поставила 
под сомнение свои собствен-
ные границы, - пояснил он.

В результате строптивцы 
могут недосчитаться терри-
торий: в частности - Клайпе-
ды, которую передало ей ру-
ководство Советского Союза. 
А также некогда белорусских 
Вильнюса и Друскининкая. 
Литовская власть так нена-
видит СССР - вот пусть и от-
кажется от наследия «прокля-

того советского прошлого». 
А в Европе в случае неразу-
много поведения Литвы мо-
жет появиться Сувалкский 
коридор, соединяющий тер-
риторию Беларуси с Калинин-
градской областью.

По последним данным, 
власти Литвы договорились 
с Еврокомиссией об основных 
принципах транзита россий-
ских грузов в Калининград. 
Однако еще пока не ясно, 
в чем они заключаются и воз-
обладал ли разум литовской 
элиты.

Михаил ВАСИЛЬЕВ 

 ■ Украинцы скорее дождутся развала ЕС, 
чем своего вступления в это объединение.

Власти Незалежной опять обманывают своих 
граждан. Украина получила статус кандидата в ЕС, 
что преподносится Киевом как великая победа. На 
самом деле, как объяснил экс-премьер несчастной 
страны Николай Азаров, «это будет служить оче-
редной морковкой для осла».

- Я имею в виду одураченное население прежде 
всего, - пояснил он. - Политическая элита стра-
ны прекрасно понимает все пустозвонство этого 
кандидатства.

Гораздо более стабильные и экономически раз-
витые страны ждут вступления в ЕС годами, как, 
например, Турция. И перспективы их по-прежнему 
призрачны. Официальное включение Украины 
в кандидатский список больше похоже на пиар-
акцию Брюсселя, который хочет отделаться ком-
плиментами в адрес Киева, но не более того. Пред-
ставители таких влиятельных стран, как Германия, 
Франция, Италия, открыто говорят, что Киеву рано 
рассчитывать на что-то серьезное.

Влиятельный британский журнал The Spectator 
утверждает, что статус кандидата на членство - это 
символический жест, которым хотят отделаться 
от Зеленского. «Киев, конечно же, официально 
отпразднует комплимент, оказанный ему ЕС, - 
пишут аналитики. - Но можно предположить, что 
Зеленский все же поймет, что добрые слова - это 
все, что он получит».

По оценке Азарова, при котором, к слову, укра-
инцы жили на порядок лучше, приблизиться к всту-
плению в ЕС Украина сможет не раньше, чем через 
двадцать лет. Это если останется куда вступать. 
Перспективы существования Евросоюза сейчас 
крайне туманны.

«МОРКОВКА» ДЛЯ КИЕВА
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БЛОКАДА КАЛИНИНГРАДА

ПУСТЫЕ МЕЧТЫ МЕЖДУСОБОЙЧИК«СЕМЕРКА» ПОДРАЖАЕТ ТУЗУ
Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Борис Джонсон призвал ли-
деров G7 обнажить торс, как 
российский президент.

ОТКАЗ ОТ БОЙКОТА
Хотя Россия уже восемь лет не 

принимает участие в главной ту-
совке лидеров западного мира, 
тень Владимира Путина незримо 
витала над замком Эльмау в Бава-
рии, где прошел очередной саммит 
G7. Практически только о нем и 
говорили.

Больше других фонтанировал 
британский лидер Борис Джон-
сон. Сначала предложил бойко-
тировать «большую двадцатку» в 
Индонезии, которая запланирована 
на осень. А все потому, что туда 
планирует приехать наш президент. 
Однако категорически возразила 
глава Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен, заявив, что это недо-
пустимо. Мол, в случае бойкота 
теряется возможность «донести 
до Путина нашу единую позицию».

Тогда Борис заявил, что вести 
мирные переговоры с ним не о чем. 
И здесь не получил однозначной 
поддержки. Эммануэль Макрон 
и даже Джо Байден заявили, что 
«украинскую проблему нужно ре-
шать за столом переговоров».

 Джонсон не унимался. Когда ли-
деры уселись за стол, он спросил: 
«Мы снимаем пиджаки?» Премьер-
министр Австралии Трюдо пред-
ложил это сделать после офици-
ального фото. На это британец 

ответил: «Мы должны показать, 
что жестче, чем Путин» - и пробура-
вил австралийца глазами. Гипноз, 
видимо, подействовал: «Устроим 
показ верховой езды с обнаженной 
грудью!» - ляпнул Трюдо. И опять 
Джонсон: «Мы должны показать им 
наши грудные мышцы!»

СТАРАЯ ПЕСНЯ
Неизвестно, до чего бы они дош-

ли, если бы Урсула фон дер Ляйен 
не подала голос. 

- Верховая езда - это самое луч-
шее, - сдержанно прокомменти-
ровала она, намекнув, что демон-
страция «грудных мышц» годится 
не для всех.

Лидеры G7 выразили общее мне-
ние, что следует и дальше изоли-
ровать Россию от мировых рынков.

- Мы полны решимости сократить 
доходы РФ, в том числе от прода-
жи золота, - говорится в итоговом 

документе. - Мы будем сокращать 
экспортные доходы России, пред-
принимая соответствующие шаги 
для дальнейшего снижения зави-
симости от российских энергоно-
сителей.

Как говорится  - флаг в руки. 
«Снижения зависимости» добились 
настолько, что Германия официаль-
но признает - газа на зиму ей не 
хватит. А американский президент 
бредит про «путинскую инфляцию».

И, конечно, «владыки мира» об-
ратили внимание, что Россия го-
това передать Беларуси ракеты, 
способные нести ядерный заряд. 
«Семерка» выразила «озабочен-
ность» и призвала РФ «соблюдать 
международные обязательства». 
Лучше бы Зеленского воспиты-
вали, который сделал роковую 
ошибку пять месяцев назад, на-
чав стращать Москву созданием 
атомной бомбы.

Закрытие транзита может 
привести к изменению 
границ Литвы.

Виктор СЕЛИВЕРСТОВ, председатель Комиссии 
ПС по бюджету, налогам и финансовому рынку:

- «Большой семерке» пора переименоваться в 
«Клуб тех, кто хочет быть круче Владимира Путина». 
По крайней мере, именно эта тема уже не первую 
встречу для них ключевая. Собрались, чтобы пого-
ворить про очередные санкции против России - счи-
тай, про Путина, про Украину, - опять про Путина. 
Обсудить собственные экономические проблемы - и снова Путин, и 
даже сфотографироваться спокойно не могли, все им наш президент 
на коне мерещился. Премьер Великобритании Борис Джонсон, как 
особо заинтересованный, спрашивал прочих, оставлять или снимать 
пиджаки, чтобы выглядеть «круче Путина».
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Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

Уровень загрязнения Междуна-
родной космической станции за  
последнее время сильно вырос.  
С таким заявлением выступил не-
давно глава Института медико-
биологических проблем РАН Олег 
Орлов. По его словам, больше чем 
в половине проб, взятых в модулях 
российского сегмента станции и до-
ставленных на Землю, обнаружили 
микроорганизмы в превышающих 
нормативные требования количе-
ствах.

Еще год назад я читала, что на 
МКС нашли «четыре неизвестных 
науке штамма бактерий». Обнаружи-
ли их тогда в разных местах, в том 
числе в американском модуле «Ку-
пола» и на поверхности обеденного 
стола. Ученые тогда заявили, что на-
вредить человеку бактерии не могут. 
Более того, от них даже есть польза. 
Какая? Оказывается, они могут бо-
роться с патогенами растений.

Появление бактерий, связанных 
с растительностью, абсолютно не-
удивительно, ведь на МКС выра-
щивают овощные культуры. Также 
генетики заявили, что надеются на 
новые открытия, так как космонавты 
собрали на станции около тысячи об-
разцов, которые ожидают отправки 
на Землю.

Но вернемся к теме загрязнения: 
«Материалы, из которых изготов-
лена станция, доставляемые на нее 
грузы, наконец, сами космонавты 
приносят с собой микроорганизмы, 
которые приживаются и развиваются 
в этой среде».

Там существует система мер про-
филактики и контроля. И тем не ме-
нее процесс загрязнения потихоньку 
движется.

Ученые пришли к выводу, что 
плесневелые виды грибов, стафи-
лококки, стрептококки и другие 
бактерии, обнаруженные внутри  
станции, представляют опасность 
для космонавтов, так как способны 
вызывать токсико-аллергические 
реакции и некоторые виды заболе-
ваний верхних дыхательных путей. 
Могут ли они навредить технике? 
Безусловно, потому что «в резуль-
тате жизнедеятельности этих микро-
организмов выходят из строя при-
боры».

Получается, что если будущую рос-
сийскую орбитальную станцию стро-
ить из модулей МКС, вся имеющаяся 
там на данный момент микрофлора 
спокойно перекочует на новые мо-
дули. А нужно ли нам это?

SOUZVECHE.RU
ДРУГИЕ ИСТОРИИ О ЖИЗНИ 
В НЕВЕСОМОСТИ ЧИТАЙТЕ 

НА НАШЕМ САЙТЕ

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Все экспонаты Эрмитажа 
наконец-то вернулись из-за рубе-
жа в музей. Их пытались задер-
жать на финской границе.

С выставки, которая проходила в Ко-
ролевском дворце в Милане, прибыли 
картины «Портрет молодой женщины» 
Тициана Вечеллио и «Искушение» 
Джованни Кариани.

- Ранее вернулась и «Молодая дама» 
Пабло Пикассо - рассказала министр 
культуры РФ Ольга Любимова. - Эту 

работу из собрания Эрмитажа выстав-
ляли на одноименной выставке, которая 
проходила в Риме.

Также музей забрал из Милана ра-
боты Антонио Кановы, Жана Огюста 
Доминика Энгра, Элизабет Виже-
Лебрен, Джулио Карлини. Всего - око-
ло семисот произведений искусства.

Картинам пришлось пережить труд-
ный путь домой - 3 апреля их задержали 
на финской границе как «санкционный 
груз». Там же оказались экспонаты Го-
сударственной Третьяковской галереи 
и Государственного музея Востока, ко-
торые выставляли в Удине.

Правда, позже Еврокомиссия поясни-
ла, что все эти предметы не попадают 
под ограничения, и их пропустили. Но 
и тут пришлось столкнуться с двойны-
ми стандартами: например, картины из 
частных собраний предпринимателей 
Петра Авена и Вячеслава Кантора 
не вернулись с выставки «Коллекция 
Морозовых. Иконы современного ис-
кусства», проходившей в Париже.

Так что теперь Эрмитаж решил быть 
осторожнее и ввел годовой мораторий 
на выставки в Европе и США. Впервые 
с девяностых годов.

«МОЛОДАЯ ДАМА» ОДОЛЕЛА САНКЦИИ БЕСПРЕДЕЛ
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ФОТОФАКТ В Брянске прошел Международный фестиваль 
«Славянское единство-2022». В нем участвовали 
творческие коллективы Брянской, Гомельской, Мо-
гилевской, Минской областей, ДНР и ЛНР.

Во время большого праздничного концерта арти-
сты рассказали о славянских традициях и общих 
страницах истории наших народов.

Прошли выставки и мастер-классы, для гостей 
фестиваля работала ярмарка предприятий Брян-
ской и Гомельской областей.

В эти дни работал Международный молодежный 
лагерь «Дружба». Его участниками стали пред-
ставители студенческой и работающей молодежи 
России, Беларуси, ЛНР и ДНР. Они обменялись 
опытом в сфере молодежной политики, развитии 
волонтерства, организации творческих лабораторий 
и спортивных мероприятий, военно-патриотическом 
воспитании.

Юлия ВЕРБИЦКАЯ

 ■ Курсант МЧС сделал предложение 
своей возлюбленной во время выпуск-
ного в самом сердце столицы. 

- Я тебя очень сильно люблю и хочу прожить 
жизнь вместе с тобой, - молодой человек 
произнес заветные слова и вручил девушке 
букет белых роз. Место действия - Москва, 
Красная площадь, июнь 2022 года.

Так необычно лейтенант Константин Ко-
новалов сделал предложение лейтенанту 
Анне Блезниковой. Семьсот выпускников 
академии МЧС выстроились на Красной 
площади, а замначальника академии Ви-
талий Шныпко вызвал удивленного лей-
тенанта Анну из строя. Девушка, конечно 
же, сказала «Да!», когда молодой человек 
вручил ей кольцо. 

Затем все курсанты преклонили колено пе-
ред знаменами МЧС, а в руках у них были 
зажаты монеты: по традиции их подбрасыва-
ют над головой, выходя с Красной площади. 

Разумеется, руководство вуза заранее 
знало о задумке молодого человека и под-
держало ее.

ПОМОЛВКА  
НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ

ГОРЬКО!
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Борис ОРЕХОВ

 ■ На грандиозный праздник в 
Санкт-Петербурге собрались 65 
тысяч выпускников.

Невероятная и волшебная ночь. 
Главный праздник выпускников 
огромной страны. Ничего подоб-
ного в мире больше нет. Величавый 
символ торжеств - бриг «Россия» с 
алыми, как в знаменитой книге, па-
русами. Белая ночь расцвечивается 
миллионами огней салюта. Словно 
танцуя на волнах, корабль прибли-
жается к Дворцовой набережной 
под звучащую над Невой «Беловеж-
скую пущу» в честь приехавшего 
в город Александра Лукашенко.

Главной темой «Алых парусов» в 
этом году стали вечные ценности - 

дружба, любовь и свобода. Особые 
гости праздника - дети Донбасса. 
После жутких испытаний, выпав-
ших на их долю, после запугиваний 
украинской пропаганды они оказа-
лись в Петербурге и увидели, как 
все обстоит на самом деле.

- Город у нас небольшой, и таких 
грандиозных мероприятий никогда 
не проводилось. Поэтому я просто 
в восторге, - не скрывала эмоций 
Ольга Пархоменко из Мариуполя. 
Почти всю ночь, пока длилось дей-
ство, она не отрывалась от телефо-
на - рассказывала маме, оставшейся 
дома, как здорово, после бомбежек 
и обстрелов, ощутить себя частью 
удивительного мира.

Вчерашние школьники смотрели 
на корабль и загадывали желания, 
которые обязательно сбудутся.

Для прохода знаменитого брига 
развели все мосты над Невой.

«РОССИЯ», ПОДНЯТЬ ПАРУСА!
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Константин ИВАШИН,  
Юлия ВЕРБИЦКАЯ 

 ■ Юра Шатунов пел о «белых розах» - 
и таяло новое женское сердце. Грустил 
«розовым вечером», а ушел «седой 
ночью».

САМЫЙ ЛЮБИМЫЙ 
МАЛЬЧИК
В домодедовской больнице умер со-

лист группы «Ласковый май» Юрий Ша-
тунов. Скончался от острой сердечной 
недостаточности. Ему было всего 48 лет. 

Это тот случай, когда приходится про-
изнести неуютную фразу: «Умирают 
мои ровесники». И что-то в поколении 
семидесятых-восьмидесятых годов уже 
прошлого века умирает вместе с ним. 
Наверное, та любовь, подростковая.

Сказать, что целое поколение вырос-
ло на его песнях - отделаться штампом. 
Юра Шатунов для тогдашних десяти-
двенадцатилетних девчонок был са-
мым любимым, самым красивым маль-
чиком. Его песни доносились с каждого 
балкона панельных пятиэтажек. Их пе-
реписывали в песенники и раскрашива-
ли на полях фломастерами сердечки. Как 
жаль, что они не сохранились! 

ВОПЛОЩЕНИЕ 
АМЕРИКАНСКОЙ МЕЧТЫ
1986 год: Чернобыль, страх ядерной 

войны, преддверие распада СССР, жур-
налы «Пионер» и «Ровесник», жвачка 
и «Пепси» в дефиците. 

Две песни, два хита - «Белые розы» 
и «Розовый вечер», - обе про лю-
бовь, обе очень простые, но имен-
но они проникли в сердце каждой 
недолюбленной родителями дев-
чонки. И завоевали его. Разбуди их 
ночью, и вместо таблицы умноже-
ния они сказали бы: «Пусть 
в твои окна смотрит 
беспечно розовый ве-
чер»… Рыдательные 
стихи, простая ме-
лодия, джинсовая 
куртка-варенка 
Юры - влюблен-
ность была обе-
спечена на дол-
гие годы. 

Д л и н н ы е 
ресницы, мод-
ная прическа 
и взгляд с закосом 
под Элвиса Пресли. 
Юра, по тебе сходи-
ли с ума.

Чем можно бы-
ло  объяснить та-
кую бешеную 
популярность? 
Наверное, Шату-
нов стал воплоще-
нием  некой амери-

канской  мечты советского ребенка: 
красивый мальчик - сирота, детдомов-
ский, из глухой провинции, - он про-
бился наверх и стал собирать стадионы. 
И не важно, что за ним стоял ушлый 
продюсер Андрей Разин, главное, все 
видели, что так можно: из детдома - и на 
сцену. 

И влюблялись именно в него 
и именно ему дарили свои дет-
ские слезы. Потому что песни 
были сентиментальнейшие! 
Про любовь, про свои чувства 
и переживания. И они совпа-
дали с теми, что выдумывали 

себе подростки.

СКИТАЛСЯ ПО СТЕПЯМ
Сама биография Юры 

тоже была сентименталь-
ной. Он родился в 1973 
году в маленьком баш-
кирском городке. Его 
матери было на тот 
момент восемнадцать, 
отцу - 23. И детство он 
провел у  бабушки  - 
родители развелись 
в его три года. Потом 
умер дедушка, мама 
вышла замуж второй 
раз, но отчим сильно 

пил, и Юра убегал к ба-
бушке в деревню. 

Когда Юре было 
одиннадцать, мать за-

болела. Его отдали в ин-
тернат, через несколько 

месяцев мать умерла - то-
же от сердечной недостаточ-
ности. Отцу было на сына 

наплевать, мальчика отдали на воспи-
тание тете, но он все равно стал убегать 
из дома и год бродяжничал по Башкирии 
и оренбургским степям.

В итоге все закончилось детским 
домом. Это была судьба, именно там 
он  познакомился с руководителем круж-
ка художественной самодеятельности 
Сергеем Кузнецовым, - так началась 
звездная история группы «Ласковый 
май».

ИСТОРИЯ УСПЕХА
С 1986 по 1988 год группа выступа-

ла на дискотеках в интернате и местном 
ДК «Орбита». Тогда и были написаны 
основные хиты «Ласкового мая»: «Бе-
лые розы», «Лето», «Пусть будет ночь», 
«Седая ночь», «Ну что же ты…». 

В 1988 году Кузнецов записал первый 
альбом «Ласкового мая» в Доме детского 
творчества, в котором была неофициаль-
ная репетиционная база группы, и в тот 
же день отнес кассету с записью в киоск 
на железнодорожном вокзале.

И по воле судьбы менеджер группы 
«Мираж» Андрей Разин случайно услы-
шал в поезде записи песен «Ласкового 
мая». Он сразу все понял и нашел Юру.

Началась другая жизнь: от восьми до 
сорока концертов в месяц. И так до 1991 
года, когда группа распалась - Шатунов 
из нее ушел. 

Потом была сольная карьера, работа 
в Германии, дрязги с Разиным, высту-
пление у Аллы Пугачевой на Рожде-
ственских вечерах, новый хит «Звездная 
ночь», художественный фильм «Ласко-
вый май».

Прощай, Юра, пусть в твои окна всег-
да смотрит розовый вечер…

 ■ Артист жил на две  
страны - Германию и Рос-
сию.

Так сложилось случайно. 
Певец приехал на гастроли, 
заглянул в кафе и встретил 
там будущую жену! Влюбил-
ся с первого взгляда и на-
всегда. Красивая блондинка 
Светлана оказалась юристом. 
По Шатунову она не фанате-

ла. Более того, вообще его 
не знала. Тем и покорила. Он 
мечтал встретить девушку, 
которая была бы с ним не из-
за того, что он известный пе-
вец, а по любви.

Брак вышел счастливым. 
Дети родились как по зака-
зу. Первым - мальчик Дэннис, 
второй - девочка Эстелла. Се-

годня сыну пятнадцать лет, 
дочке - девять.

Если бы не семья, Шату-
нов не проводил бы так ак-
тивно досуг. Зимой с женой 
и детьми катался на лыжах.  
Пробовал встать на сноу-
борд, но сломал два ребра  
и оставил затею. Летом жда-
ла рыбалка. Певец страш-

но гордился, когда Дэннис 
поймал белого амура весом 
двенадцать с половиной ки-
лограммов.

Да и с работой в Германии 
складывалось. Шатунов вы-
учился на звукорежиссера. 
Сольных концертов не давал. 
Для этого существовала Рос-
сия.

 ■ Здоровье певца подо-
рвали плотный гастроль-
ный график и затянувшаяся 
тяжба с Андреем Разиным.

График выступлений у арти-
ста был расписан до конца го-
да. За последние пару месяцев 
Шатунов дал больше пятнад-
цати концертов. Программа, с 
которой колесил по России, на-
зывалась, как теперь уже кажет-
ся, символично: «Не молчи…» 
Последнее гастрольное высту-
пление ждали в Новосибирске 
17 ноября.

Судебная тяжба с бывшим 
продюсером группы растяну-
лась на тридцать лет. Началось 
все в 1992 году, после того как 
Юра ушел из «Ласкового мая». 
Продюсеру группы Андрею Раз-
ину такая вольница не понра-
вилась. Он считал, что вывел 
в люди никому не известного 
мальчика из детдома, и тот до 
конца дней должен быть у него 
в музыкальном, да, наверное, 
и в человеческом рабстве. Не 
вышло. Парень оказался сво-
бодолюбивый. И начались бес-
конечные суды. Разин пытался 
отнять у Шатунова право ис-
полнять абсолютно все хиты: 
«Белые розы», «Розовый ве-
чер», «Седую ночь». Доходило 
до смешного. Разин ездил на 
гастроли сам. И выступал под 
фонограмму. Раскрывал рот под 
подростковый голос Шатунова, 
что выглядело, мягко говоря, 
странно.

В 2019 году старая история 
всколыхнулась. Юрий расска-
зывал о том, что права на песни 
«Ласкового мая» официально 
передал ему основатель группы 
и автор почти всех хитов Сергей 
Кузнецов. Разин утверждал то 
же самое.

17 июня 2022 года спор разре-
шился. В пользу Шатунова. Суд 
признал, что все хиты «Ласко-
вого мая» официально принад-
лежат ему. Удалось доказать, 
что контракт Разина - подделка. 
Певцу передали пакет докумен-
тов. В благодарность Юрий при-
нес адвокату букет белых роз.

Накануне решающего суда, 
16 июня, Разин опубликовал 
в соцсетях пост о том, что права 
на песни группы принадлежат 
людям из США. Да и название 
коллектива зарегистрировано 
в Штатах. По словам Разина, 
исполнять хиты мог только он. 
А еще - Андрей Гуров, млад-
ший брат Юрия, первого соли-
ста «Ласкового мая», который 
погиб в автокатастрофе в 2012 
году.

Когда стало известно, что Ша-
тунов выиграл суд, разоблачи-
тельный пост со страницы Раз-
ина исчез.

- Я это называю «судороги 
предсмертные»,  - усмехался 
Шатунов, но, по злой иронии 
судьбы, напророчил их себе.

ЗЛОЙ РОК

«СУДОРОГИ 
ПРЕДСМЕРТНЫЕ»

ИСКАЛ НЕ ФАНАТКУ СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ
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ПРОЖИЛ 48 ЛАСКОВЫХ МАЕВ

Такими участников «Ласкового мая» помнили и любили все девчонки Советского Союза:  
красивыми, светлыми, молодыми.

Певец - символ успеха 
нашего советского детства: 
из детдома в звезды.
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Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

Уровень загрязнения Междуна-
родной космической станции за  
последнее время сильно вырос.  
С таким заявлением выступил не-
давно глава Института медико-
биологических проблем РАН Олег 
Орлов. По его словам, больше чем 
в половине проб, взятых в модулях 
российского сегмента станции и до-
ставленных на Землю, обнаружили 
микроорганизмы в превышающих 
нормативные требования количе-
ствах.

Еще год назад я читала, что на 
МКС нашли «четыре неизвестных 
науке штамма бактерий». Обнаружи-
ли их тогда в разных местах, в том 
числе в американском модуле «Ку-
пола» и на поверхности обеденного 
стола. Ученые тогда заявили, что на-
вредить человеку бактерии не могут. 
Более того, от них даже есть польза. 
Какая? Оказывается, они могут бо-
роться с патогенами растений.

Появление бактерий, связанных 
с растительностью, абсолютно не-
удивительно, ведь на МКС выра-
щивают овощные культуры. Также 
генетики заявили, что надеются на 
новые открытия, так как космонавты 
собрали на станции около тысячи об-
разцов, которые ожидают отправки 
на Землю.

Но вернемся к теме загрязнения: 
«Материалы, из которых изготов-
лена станция, доставляемые на нее 
грузы, наконец, сами космонавты 
приносят с собой микроорганизмы, 
которые приживаются и развиваются 
в этой среде».

Там существует система мер про-
филактики и контроля. И тем не ме-
нее процесс загрязнения потихоньку 
движется.

Ученые пришли к выводу, что 
плесневелые виды грибов, стафи-
лококки, стрептококки и другие 
бактерии, обнаруженные внутри  
станции, представляют опасность 
для космонавтов, так как способны 
вызывать токсико-аллергические 
реакции и некоторые виды заболе-
ваний верхних дыхательных путей. 
Могут ли они навредить технике? 
Безусловно, потому что «в резуль-
тате жизнедеятельности этих микро-
организмов выходят из строя при-
боры».

Получается, что если будущую рос-
сийскую орбитальную станцию стро-
ить из модулей МКС, вся имеющаяся 
там на данный момент микрофлора 
спокойно перекочует на новые мо-
дули. А нужно ли нам это?

SOUZVECHE.RU
ДРУГИЕ ИСТОРИИ О ЖИЗНИ 
В НЕВЕСОМОСТИ ЧИТАЙТЕ 

НА НАШЕМ САЙТЕ

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Все экспонаты Эрмитажа 
наконец-то вернулись из-за рубе-
жа в музей. Их пытались задер-
жать на финской границе.

С выставки, которая проходила в Ко-
ролевском дворце в Милане, прибыли 
картины «Портрет молодой женщины» 
Тициана Вечеллио и «Искушение» 
Джованни Кариани.

- Ранее вернулась и «Молодая дама» 
Пабло Пикассо - рассказала министр 
культуры РФ Ольга Любимова. - Эту 

работу из собрания Эрмитажа выстав-
ляли на одноименной выставке, которая 
проходила в Риме.

Также музей забрал из Милана ра-
боты Антонио Кановы, Жана Огюста 
Доминика Энгра, Элизабет Виже-
Лебрен, Джулио Карлини. Всего - око-
ло семисот произведений искусства.

Картинам пришлось пережить труд-
ный путь домой - 3 апреля их задержали 
на финской границе как «санкционный 
груз». Там же оказались экспонаты Го-
сударственной Третьяковской галереи 
и Государственного музея Востока, ко-
торые выставляли в Удине.

Правда, позже Еврокомиссия поясни-
ла, что все эти предметы не попадают 
под ограничения, и их пропустили. Но 
и тут пришлось столкнуться с двойны-
ми стандартами: например, картины из 
частных собраний предпринимателей 
Петра Авена и Вячеслава Кантора 
не вернулись с выставки «Коллекция 
Морозовых. Иконы современного ис-
кусства», проходившей в Париже.

Так что теперь Эрмитаж решил быть 
осторожнее и ввел годовой мораторий 
на выставки в Европе и США. Впервые 
с девяностых годов.

«МОЛОДАЯ ДАМА» ОДОЛЕЛА САНКЦИИ БЕСПРЕДЕЛ
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ФОТОФАКТ В Брянске прошел Международный фестиваль 
«Славянское единство-2022». В нем участвовали 
творческие коллективы Брянской, Гомельской, Мо-
гилевской, Минской областей, ДНР и ЛНР.

Во время большого праздничного концерта арти-
сты рассказали о славянских традициях и общих 
страницах истории наших народов.

Прошли выставки и мастер-классы, для гостей 
фестиваля работала ярмарка предприятий Брян-
ской и Гомельской областей.

В эти дни работал Международный молодежный 
лагерь «Дружба». Его участниками стали пред-
ставители студенческой и работающей молодежи 
России, Беларуси, ЛНР и ДНР. Они обменялись 
опытом в сфере молодежной политики, развитии 
волонтерства, организации творческих лабораторий 
и спортивных мероприятий, военно-патриотическом 
воспитании.

Юлия ВЕРБИЦКАЯ

 ■ Курсант МЧС сделал предложение 
своей возлюбленной во время выпуск-
ного в самом сердце столицы. 

- Я тебя очень сильно люблю и хочу прожить 
жизнь вместе с тобой, - молодой человек 
произнес заветные слова и вручил девушке 
букет белых роз. Место действия - Москва, 
Красная площадь, июнь 2022 года.

Так необычно лейтенант Константин Ко-
новалов сделал предложение лейтенанту 
Анне Блезниковой. Семьсот выпускников 
академии МЧС выстроились на Красной 
площади, а замначальника академии Ви-
талий Шныпко вызвал удивленного лей-
тенанта Анну из строя. Девушка, конечно 
же, сказала «Да!», когда молодой человек 
вручил ей кольцо. 

Затем все курсанты преклонили колено пе-
ред знаменами МЧС, а в руках у них были 
зажаты монеты: по традиции их подбрасыва-
ют над головой, выходя с Красной площади. 

Разумеется, руководство вуза заранее 
знало о задумке молодого человека и под-
держало ее.

ПОМОЛВКА  
НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ

ГОРЬКО!
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Борис ОРЕХОВ

 ■ На грандиозный праздник в 
Санкт-Петербурге собрались 65 
тысяч выпускников.

Невероятная и волшебная ночь. 
Главный праздник выпускников 
огромной страны. Ничего подоб-
ного в мире больше нет. Величавый 
символ торжеств - бриг «Россия» с 
алыми, как в знаменитой книге, па-
русами. Белая ночь расцвечивается 
миллионами огней салюта. Словно 
танцуя на волнах, корабль прибли-
жается к Дворцовой набережной 
под звучащую над Невой «Беловеж-
скую пущу» в честь приехавшего 
в город Александра Лукашенко.

Главной темой «Алых парусов» в 
этом году стали вечные ценности - 

дружба, любовь и свобода. Особые 
гости праздника - дети Донбасса. 
После жутких испытаний, выпав-
ших на их долю, после запугиваний 
украинской пропаганды они оказа-
лись в Петербурге и увидели, как 
все обстоит на самом деле.

- Город у нас небольшой, и таких 
грандиозных мероприятий никогда 
не проводилось. Поэтому я просто 
в восторге, - не скрывала эмоций 
Ольга Пархоменко из Мариуполя. 
Почти всю ночь, пока длилось дей-
ство, она не отрывалась от телефо-
на - рассказывала маме, оставшейся 
дома, как здорово, после бомбежек 
и обстрелов, ощутить себя частью 
удивительного мира.

Вчерашние школьники смотрели 
на корабль и загадывали желания, 
которые обязательно сбудутся.

Для прохода знаменитого брига 
развели все мосты над Невой.

«РОССИЯ», ПОДНЯТЬ ПАРУСА!
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Константин ИВАШИН,  
Юлия ВЕРБИЦКАЯ 

 ■ Юра Шатунов пел о «белых розах» - 
и таяло новое женское сердце. Грустил 
«розовым вечером», а ушел «седой 
ночью».

САМЫЙ ЛЮБИМЫЙ 
МАЛЬЧИК
В домодедовской больнице умер со-

лист группы «Ласковый май» Юрий Ша-
тунов. Скончался от острой сердечной 
недостаточности. Ему было всего 48 лет. 

Это тот случай, когда приходится про-
изнести неуютную фразу: «Умирают 
мои ровесники». И что-то в поколении 
семидесятых-восьмидесятых годов уже 
прошлого века умирает вместе с ним. 
Наверное, та любовь, подростковая.

Сказать, что целое поколение вырос-
ло на его песнях - отделаться штампом. 
Юра Шатунов для тогдашних десяти-
двенадцатилетних девчонок был са-
мым любимым, самым красивым маль-
чиком. Его песни доносились с каждого 
балкона панельных пятиэтажек. Их пе-
реписывали в песенники и раскрашива-
ли на полях фломастерами сердечки. Как 
жаль, что они не сохранились! 

ВОПЛОЩЕНИЕ 
АМЕРИКАНСКОЙ МЕЧТЫ
1986 год: Чернобыль, страх ядерной 

войны, преддверие распада СССР, жур-
налы «Пионер» и «Ровесник», жвачка 
и «Пепси» в дефиците. 

Две песни, два хита - «Белые розы» 
и «Розовый вечер», - обе про лю-
бовь, обе очень простые, но имен-
но они проникли в сердце каждой 
недолюбленной родителями дев-
чонки. И завоевали его. Разбуди их 
ночью, и вместо таблицы умноже-
ния они сказали бы: «Пусть 
в твои окна смотрит 
беспечно розовый ве-
чер»… Рыдательные 
стихи, простая ме-
лодия, джинсовая 
куртка-варенка 
Юры - влюблен-
ность была обе-
спечена на дол-
гие годы. 

Д л и н н ы е 
ресницы, мод-
ная прическа 
и взгляд с закосом 
под Элвиса Пресли. 
Юра, по тебе сходи-
ли с ума.

Чем можно бы-
ло  объяснить та-
кую бешеную 
популярность? 
Наверное, Шату-
нов стал воплоще-
нием  некой амери-

канской  мечты советского ребенка: 
красивый мальчик - сирота, детдомов-
ский, из глухой провинции, - он про-
бился наверх и стал собирать стадионы. 
И не важно, что за ним стоял ушлый 
продюсер Андрей Разин, главное, все 
видели, что так можно: из детдома - и на 
сцену. 

И влюблялись именно в него 
и именно ему дарили свои дет-
ские слезы. Потому что песни 
были сентиментальнейшие! 
Про любовь, про свои чувства 
и переживания. И они совпа-
дали с теми, что выдумывали 

себе подростки.

СКИТАЛСЯ ПО СТЕПЯМ
Сама биография Юры 

тоже была сентименталь-
ной. Он родился в 1973 
году в маленьком баш-
кирском городке. Его 
матери было на тот 
момент восемнадцать, 
отцу - 23. И детство он 
провел у  бабушки  - 
родители развелись 
в его три года. Потом 
умер дедушка, мама 
вышла замуж второй 
раз, но отчим сильно 

пил, и Юра убегал к ба-
бушке в деревню. 

Когда Юре было 
одиннадцать, мать за-

болела. Его отдали в ин-
тернат, через несколько 

месяцев мать умерла - то-
же от сердечной недостаточ-
ности. Отцу было на сына 

наплевать, мальчика отдали на воспи-
тание тете, но он все равно стал убегать 
из дома и год бродяжничал по Башкирии 
и оренбургским степям.

В итоге все закончилось детским 
домом. Это была судьба, именно там 
он  познакомился с руководителем круж-
ка художественной самодеятельности 
Сергеем Кузнецовым, - так началась 
звездная история группы «Ласковый 
май».

ИСТОРИЯ УСПЕХА
С 1986 по 1988 год группа выступа-

ла на дискотеках в интернате и местном 
ДК «Орбита». Тогда и были написаны 
основные хиты «Ласкового мая»: «Бе-
лые розы», «Лето», «Пусть будет ночь», 
«Седая ночь», «Ну что же ты…». 

В 1988 году Кузнецов записал первый 
альбом «Ласкового мая» в Доме детского 
творчества, в котором была неофициаль-
ная репетиционная база группы, и в тот 
же день отнес кассету с записью в киоск 
на железнодорожном вокзале.

И по воле судьбы менеджер группы 
«Мираж» Андрей Разин случайно услы-
шал в поезде записи песен «Ласкового 
мая». Он сразу все понял и нашел Юру.

Началась другая жизнь: от восьми до 
сорока концертов в месяц. И так до 1991 
года, когда группа распалась - Шатунов 
из нее ушел. 

Потом была сольная карьера, работа 
в Германии, дрязги с Разиным, высту-
пление у Аллы Пугачевой на Рожде-
ственских вечерах, новый хит «Звездная 
ночь», художественный фильм «Ласко-
вый май».

Прощай, Юра, пусть в твои окна всег-
да смотрит розовый вечер…

 ■ Артист жил на две  
страны - Германию и Рос-
сию.

Так сложилось случайно. 
Певец приехал на гастроли, 
заглянул в кафе и встретил 
там будущую жену! Влюбил-
ся с первого взгляда и на-
всегда. Красивая блондинка 
Светлана оказалась юристом. 
По Шатунову она не фанате-

ла. Более того, вообще его 
не знала. Тем и покорила. Он 
мечтал встретить девушку, 
которая была бы с ним не из-
за того, что он известный пе-
вец, а по любви.

Брак вышел счастливым. 
Дети родились как по зака-
зу. Первым - мальчик Дэннис, 
второй - девочка Эстелла. Се-

годня сыну пятнадцать лет, 
дочке - девять.

Если бы не семья, Шату-
нов не проводил бы так ак-
тивно досуг. Зимой с женой 
и детьми катался на лыжах.  
Пробовал встать на сноу-
борд, но сломал два ребра  
и оставил затею. Летом жда-
ла рыбалка. Певец страш-

но гордился, когда Дэннис 
поймал белого амура весом 
двенадцать с половиной ки-
лограммов.

Да и с работой в Германии 
складывалось. Шатунов вы-
учился на звукорежиссера. 
Сольных концертов не давал. 
Для этого существовала Рос-
сия.

 ■ Здоровье певца подо-
рвали плотный гастроль-
ный график и затянувшаяся 
тяжба с Андреем Разиным.

График выступлений у арти-
ста был расписан до конца го-
да. За последние пару месяцев 
Шатунов дал больше пятнад-
цати концертов. Программа, с 
которой колесил по России, на-
зывалась, как теперь уже кажет-
ся, символично: «Не молчи…» 
Последнее гастрольное высту-
пление ждали в Новосибирске 
17 ноября.

Судебная тяжба с бывшим 
продюсером группы растяну-
лась на тридцать лет. Началось 
все в 1992 году, после того как 
Юра ушел из «Ласкового мая». 
Продюсеру группы Андрею Раз-
ину такая вольница не понра-
вилась. Он считал, что вывел 
в люди никому не известного 
мальчика из детдома, и тот до 
конца дней должен быть у него 
в музыкальном, да, наверное, 
и в человеческом рабстве. Не 
вышло. Парень оказался сво-
бодолюбивый. И начались бес-
конечные суды. Разин пытался 
отнять у Шатунова право ис-
полнять абсолютно все хиты: 
«Белые розы», «Розовый ве-
чер», «Седую ночь». Доходило 
до смешного. Разин ездил на 
гастроли сам. И выступал под 
фонограмму. Раскрывал рот под 
подростковый голос Шатунова, 
что выглядело, мягко говоря, 
странно.

В 2019 году старая история 
всколыхнулась. Юрий расска-
зывал о том, что права на песни 
«Ласкового мая» официально 
передал ему основатель группы 
и автор почти всех хитов Сергей 
Кузнецов. Разин утверждал то 
же самое.

17 июня 2022 года спор разре-
шился. В пользу Шатунова. Суд 
признал, что все хиты «Ласко-
вого мая» официально принад-
лежат ему. Удалось доказать, 
что контракт Разина - подделка. 
Певцу передали пакет докумен-
тов. В благодарность Юрий при-
нес адвокату букет белых роз.

Накануне решающего суда, 
16 июня, Разин опубликовал 
в соцсетях пост о том, что права 
на песни группы принадлежат 
людям из США. Да и название 
коллектива зарегистрировано 
в Штатах. По словам Разина, 
исполнять хиты мог только он. 
А еще - Андрей Гуров, млад-
ший брат Юрия, первого соли-
ста «Ласкового мая», который 
погиб в автокатастрофе в 2012 
году.

Когда стало известно, что Ша-
тунов выиграл суд, разоблачи-
тельный пост со страницы Раз-
ина исчез.

- Я это называю «судороги 
предсмертные»,  - усмехался 
Шатунов, но, по злой иронии 
судьбы, напророчил их себе.

ЗЛОЙ РОК

«СУДОРОГИ 
ПРЕДСМЕРТНЫЕ»

ИСКАЛ НЕ ФАНАТКУ СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ
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ПРОЖИЛ 48 ЛАСКОВЫХ МАЕВ

Такими участников «Ласкового мая» помнили и любили все девчонки Советского Союза:  
красивыми, светлыми, молодыми.

Певец - символ успеха 
нашего советского детства: 
из детдома в звезды.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Так масштабно показы 
проходили впервые - основ-
ной площадкой стал парк 
«Зарядье».

ПОЖАЛУЙСТА, 
СУМКУ ГРЕЧКИ
В Музее моды в Гостином 

дворе шумно - там располо-
жились больше сотни дизай-
неров. Они представляют 
коллекции байерам - тем, кто 
закупает одежду оптом для ма-
газинов и бутиков.

Глаз цепляется за необычные 
сумки. Пандемия и санкции 
вдохновили дизайнера. Еще в 
марте волновались и сметали 
с полок сахар, гречку и соль. 
И вот они - на витрине в виде 
стильных аксессуаров. «Сахар 
рафинад» - белый прямоуголь-
ный клатч. В точности как со-
ветская коробка со сладкими 
белыми кубиками. На сумке 
синяя, большими буквами, 
надпись. Внизу на красной 
полосе пояснение - «Быстро-
растворимый». «Соль» - чехол 
на шею для телефона. Непо-
далеку притаилась «Гречка» - 
сумочка.

- Когда начались проблемы 
с сахаром, подумали, что на-
до быстро сделать такую су-
мочку, - рассказала «СВ» Вера 
Прокина, создатель и арт-
директор бренда 
Pepfer. - Наши ак-
сессуары подош-
ли для этой идеи 
по стилю и кон-
цепции. Мы всег-
да  - за промыш-
ленный дизайн. К 
тому моменту уже 
сущес тв ов а ли 
сумки «Сгущен-
ка» и «Черная 
икра». Когда сде-
лали «Соль», нам 
тут же написали: 
«А где же сода?»  
И пошили еще и ее.

Такие сумки поку-

пают в основном творческие 
люди, которые любят быть  
в центре внимания, у них есть 
чувство юмора и ирония.

С «Солью» и «Молоком» ще-
голяет юмористка Клара Но-
викова. Со «Сгущенкой» - Ксе-
ния Собчак и Настя Ивлеева.

ДЕФИЛЕ В МЕТРО
Всего прошло 125 показов 

двухсот брендов из россий-
ских городов. В «Зарядье» 
коллекции представили де-
сять дизайнеров - известные  
и начинающие. Модели ходи-
ли по Китайгородской стене  
и Парящему мосту.

А в целом задействовали 
тридцать площадок. 

Один из показов 
устроили ночью на 
станции «Маяков-
ская». Коллекции 
представили пят-

надцать молодых 
дизайнеров. 
Все они - фи-
налисты кон-
курса «Fashion-
практикум». 
Ребята удивля-

ли накладными 
воротниками и поло-
ской. Модели появля-

лись эффектно - 
скользили вверх 
по эскалатору  

и возникали перед зрителями, 
будто из ниоткуда.

- Московская неделя мо-
ды позволяет обсудить пер-
спективы развития отрасли, 
рассказать потенциальным 
потребителям о российских 
брендах - нашим производи-
телям зачастую не хватает 
узнаваемости,  - уверен ру-
ководитель Департамента 
предпринимательства и ин-
новационного развития Мо-
сквы Алексей Фурсин.

Посмотреть было на что. 
Мария Овсянникова пред-
ставила «лошадиные» пид-
жаки, в ткань которых впле-
ли конский волос. Привезла 
коллекцию и дочка знаме-
нитого ученого-океанолога, 
исследователя Арктики  
и Антарктики Артура Чилинга-
рова. Дефиле Ксении прошло  
в Ледяной пещере «Зарядья». 
Вдохновившись достижения-
ми отца, дизайнер показала 
коллекцию верхней одежды 
Arctic Explorer Russian North. 
Московский бренд Eq.ona 
вдохновился культурой Азии. 
Алена Ахмадуллина перео-
смыслила русский националь-
ный костюм и показала, ка-
кими стильными могут быть 
платья: свободные белые с 
малиновой вышивкой и вяза-
ные, из нитяных бутонов роз.

 ■ На подиуме появился легендарный 
Слава Зайцев, который почти не выходит 
в свет из-за болезни.

Никто не ожидал увидеть 84-летнего кутюрье. 
Уже шестой год он тяжело болен - частично 
парализован, почти не говорит и не выходит в 
люди. В последние годы состояние модельера 
ухудшилось, но такое важное событие пропу-
стить не мог. Модному дому Зайцева в этом 
году сорок лет. И Слава подготовил коллекцию 
прет-а-порте de luxe «Ноктюрн».

В нарядах соединились присущие моделье-
ру театральность, буйство принтов и красок, 
классика и элегантность. Модели продефи-
лировали в кафтанах из шифона и шелка, в 
мужских костюмах с цветами, вечерних нарядах 
из золотой парчи. Каждый «лук» завершала 

кокетливая шляпка от дизайнера Лилии Гурее-
вой. Коллекция заиграла яркими красками 
на фоне березок.

Показ проходил в «Зарядье». 
Стояла жара, солнце светило  
в глаза. Но погода не смутила 
кутюрье. Вячеслав появился 
на показе дважды - его при-
возили на инвалидной 
коляске. Модельер был  
в любимом красном пид-
жаке, черной шляпе и 
солнцезащитных очках. 
Он принял букет белых 
цветов от поклонников, 
сфотографировался с 
моделями и улыбался на-
право и налево.

ДЕФИЛЕ НА ФОНЕ БЕРЕЗОК ВОЗВРАЩЕНИЕ МЭТРА
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ПОТЕРЯЛИ ГОЛОВУ  
ОТ «КРАСНОЙ ШАПОЧКИ»

Сергей БОБЫЛЕВ/ТАСС

Создателей аксессуаров 
вдохновила пандемия.

Завершился модный 
форум фееричным шоу 
Валентина Юдашкина 
на Парящем мосту.

Вместо гула поездов - стук каблучков 
моделей: мода пробралась и в подземку!

 ■ Шоу Игоря Гуляева не 
осталось без внимания 
звездных гостей. 

Звездный час наступил для 
известного дизайнера Игоря 
Гуляева. Он впервые создал 
костюмы для фильма. В его 
нарядах щеголяют десять 
героев «Красной шапочки» - 
самой ожидаемой картины 
осени.

- Творческому человеку важ-
но раскрыться, когда не ставят 
грань: дальше нельзя, - убеж-
ден Игорь Гуляев. - Здорово, 
когда говорят: «Давайте по-
пробуем!» Помню, как на про-
изводстве создали костюмы,  
и я сказал: «Их надо немножеч-
ко довести до совершенства. 
Добавить фактур, текстур».  
И обливали пальто смолой, 
обрабатывали ткани, которые 
этому не поддавались.

Коллекцию показали в Ме-
диацентре «Зарядья» . Каж-
дый мог почувствовать себя 
маленькой девочкой в дрему-
чем лесу. По пути «к бабуш-
ке» отведать спелой черешни, 
орешков и одноименных шо-
коладных конфет. «Шапочек» 
готовы были «съесть» огром-
ные двухметровые «волки»: 
черный и белый. В шкурах из 

натурального ме-
ха. Долго нахо-

диться в таком 
одеянии было 
жарко, поэто-
му артисты то 
и дело бега-

ли в туа-
лет и там 
снимали 

мохнатость: то «голову», то 
«тело».

Вдоволь погуляв по «лесу», 
гости шли в кинотеатр смо-
треть отрывки из «Красной 
Шапочки». Правда, от сказки 
Шарля Перро и братьев Гримм 
осталось одно название.  
У Красной Шапочки тут есть 
отец - волкобой. И девочка от-
правляется на его поиски. Из 
сказки она попадает в реаль-
ность и понимает, что папы 
больше нет. Ей нужно научить-
ся справляться со страхами, 
стать Волкобоем и победить  
стаю, захватившую родной 
Волшебный город.

Бабушку Красной Шапочки 
играет Ирина Розанова. Ро-
ли персонажей, которых нет 
в оригинальной сказке, ис-
полнили Алексей Серебря-
ков, Екатерина Климова, 
Иван Кокорин, Владимир 
Долинский, Юрий Чурсин, 
Нино Нинидзе. Уроженцы Бе-
ларуси, музыканты Лева Би-2 
и Шура Би-2 стали Волками. 
Их одноименную песню взя-
ли как саундтрек. Дочка Лины 
Арифулиной, 22-летняя Айна, 
снялась в эпизоде.

Показ посетила амбассадор 
многих российских брендов, 
официальный представи-
тель МИД России Мария За-
харова. Заглянули телеведу-
щая Яна Чурикова, участница 
шоу Comedy Club Марина 
Кравец, актриса Дарья Са-
галова, юмористка Елена Во-
робей, актер Иван Кокорин, 
звездный адвокат Александр 
Добровинский.

Шоу прошло в необычном 
формате. Темный зал, на по-
лу  - белыми световыми ли-
ниями отмечены зоны, куда 
можно встать. Занимаешь 
место, и действо начинается. 
На стенах - панорамное кино, 
а пол «едет». Ощущение не-

привычное - у гостей «голова 
пошла кругом».

В ГОСТЯХ У СКАЗКИ

ПАЛЬТО, ОБЛИТЫЕ СМОЛОЙ

Мария Захарова и белый волк - зубами щелк.
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ Российские дзюдоисты 
триумфально выступили 
на турнире «Большого 
шлема» в Улан-Баторе.

В активе наших мастеров та-
тами пять золотых, две сере-
бряные и две бронзовые награ-
ды. И - безоговорочное первое 
место в командном зачете.

Победным забойщиком стал 
двукратный чемпион Европы 
Михаил Игольников. В фи-
нальной схватке он досрочно 
«укатал» узбекского батыра 
Давлата Бобонова. Вслед за 
Михаилом на высшую ступень 

пьедестала подня-
лись Матвей Ка-
никовский, Инал 
Тасоев, Мадина 
Таймазова. Золо-
тую точку поставил 

Махмадбек Мах-
мадбеков. Браво! 
Знай наших. 

Если разобраться, важен да-
же не сам факт триумфа, в ко-
тором мало кто сомневался, 
а то, что турнир в монгольской 
столице стал первой попыткой 
прорыва практически тоталь-
ной изоляции, в которой сегод-
ня оказался наш спорт. Надо 
отдать должное стойкости ру-
ководителей Международной 
федерации дзюдо. Она одна 
из немногих, кто не прогнулся 
под чудовищным прессингом 
со стороны, в том числе МОК, 
и все же оставила за нашими 
спортсменами право выступать 
в турнирах под своей эгидой 
в нейтральном статусе.

- Наши ценности - это цен-
ности спорта, где нет места по-
литике, - заявил однозначно 
генеральный директор IJF 
Влад Миринеску.

Статус? Да и бог с ним. Мы 
к этой свистопляске уже при-
выкли. Даже без гимна и флага 
болельщики всего мира и так 
прекрасно знают, что они - рос-
сияне. И точка.

Кое-кому решение IJF насчет 
россиян решительно не понра-
вилось. Речь о сборной Укра-
ины. Перед стартом турнира 
в Улан-Баторе представители 
Незалежной подняли большой 
шум, требуя не допускать на не-
го россиян. И даже выдвинули 
ультиматум, пригрозив, 

что в противном случае вообще 
не поедут в Монголию. Дзю-
доист из Киева Георгий Зан-
тарая, родившийся в Грузии, 
заявил, что откажется от всех 
своих титулов, если российских 
спортсменов все же допустят 
к турниру. А ведь он в дзюдо 
фигура заметная - победитель 
и многократный призер чемпио-
натов мира и Европы. Жестки-
ми вопросами насчет участия 
россиян президента IJF Ма-
риуса Визера бомбил и глава 
НОК Украины Сергей Бубка. 
Все тщетно. Боссы федерации 
стояли как стена, доказав, что 
принятых решений не меняют. 
В итоге украинцы в Монголию 
так и не поехали. Чем сдела-

ли хуже только себе. Наши же 
спортсмены с триумфом про-
рвали международную блока-
ду, а IJF подала пример другим 
федерациям. Пример верно-
сти олимпийским идеалам, где 
спорт всегда провозглашали 
послом мира и взаимопонима-
ния между народами. Неплохо 
бы об этом вспомнить и прези-
денту МОК Томасу Баху - ведь 
именно с его подачи началась 
беспрецедентная секционная 
атака на российский спорт. 
Дзюдоисты доказали ее полную 
бессмысленность и вредность: 
без российских спортсменов 
статус турниров сразу бы рез-
ко просел, в чем, разумеется, 
никто не заинтересован. Впе-
реди - чемпионат мира. В IJF 
уже заявили, что ждут на нем 
нашу команду.

АРЕНА

Сергей КАНАШИЦ

 ■ Фехтовальщики показали мас-
тер-класс на открытом чемпионате 
Союзного государства в Минске.

Отлученные от мировых стартов, 
команды наших стран не стали по-
сыпать голову пеплом, а активно 
взялись за проведение своих состя-
заний. Чемпионат в Минске по уров-
ню спортсменов, организации и на-
калу страстей вряд ли уступал самым 

крупным международным турнирам.
Программу слегка урезали - на по-

мост не вышли саблисты. В это же 
время проходили соревнования в Ар-
замасе. Там тоже было на кого посмо-
треть: у мужчин уверенную победу 
одержал Камиль Ибрагимов, а среди 
девушек не было равных олимпий-
ской чемпионке Софии Лохановой. 
Болельщики на трибунах минского 
Дворца спорта из-за отсутствия этих 
виртуозов слегка переживали, но пе-
чаль их оказалась недолгой.

Российские мастера шпаги и рапи-
ры - одни из самых титулованных в 
мире. На Олимпиаде в Токио-2020 
Россия выиграла общий медальный 
зачет в фехтовании, завоевав в сум-
ме восемь медалей: три «золота», че-
тыре «серебра» и «бронзу». В Минск 
россияне пожаловали в сильнейшем 
составе. Присутствовал мужской квар-
тет в рапире, завоевавший серебро 
на Играх-2020. Приехали 22-летние 
братья-близнецы Антон и Кирилл 
Бородачевы, которых называют са-
мыми перспективными рапириста-
ми планеты, Тимур Сафин - чемпион 
Рио-2016, и совсем еще молодой, но 
уже понюхавший пороху серьезных 
боев Владислав Мыльников. Эти ре-
бята - настоящие асы рапиры. Было 
на кого посмотреть и в женской ко-
манде: двукратная чемпионка мира 
и победительница Олимпиады-2020 
Аделина Загидуллина, ее партнер-
ша по золотой команде Токио Марта 
Мартьянова, Сергей Бида, Николай 
Глазков и Сергей Ходас, которые два 
года назад в финале командной шпаги 
уступили только хозяевам Игр. Все-
го же в мужской и женской рапире 
заявили 76 спортсменов, в мужской 
шпаге - 71 участник, в женской - 54. 
Размах, не уступающий чемпионату 

Европы! Он должен был состояться 
в Минске в 2020-м, но его отменили 
из-за пандемии. Открытый чемпио-
нат Союзного государства стал для 
белорусских поклонников фехтова-
ния своеобразной компенсацией за 
ту обидную каверзу судьбы. 

В условиях серьезной конкуренции 
отчаянно пытались проявить себя бе-
лорусские мастера шпаги и рапиры, 
но тщетно. Среди мужчин-рапиристов 
не было равных Владиславу Мыль-
никову. В финале представитель 
Курской области не оставил шансов 
уфимцу Искандеру Ахметову - 15:10! 
У девушек чемпионкой стала Свет-
лана Трипапина, доказав неслу-
чайность своей недавней победы 
в чемпионате России. В мужских ко-
мандных соревнованиях разыгралась 
настоящая драма: судьбу первого 
места решил золотой укол самарца 
Кирилла Бородачева, который он 
нанес Искандеру Ахметову. Вместе 
с Кириллом на верхнюю ступень по-
бедного пьедестала поднялись его 
брат-близнец Антон, а также Дми-
трий Трофимов и Виктор Широ-
ков. Командное «золото» рапиристок 
завоевали фехтовальщицы Курской 
области. В личном первенстве шпа-
жистов победу праздновали Вадим 
Анохин и Татьяна Андрюшина. 
В командных соревнованиях не ока-
залось равных москвичам.
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УНОСИ ГОТОВЕНЬКИХ ЗНАЙ НАШИХ

 ■ Талантливый человек та-
лантлив во всем. Эту истину 
на собственном примере под-
твердил Александр Овечкин.

В минувшие выход-
ные он сменил привычные 

коньки на бутсы. И вышел 
на поле в  составе «Дина-

мо» с капитанской повязкой. 
Сильнейший хоккеист мира, 
сокрушивший уже немало бом-
бардирских рекордов в НХЛ, 
доказал, что и в футболе он не 

промах. На пятой минуте игры 
с клубом «Амкал» динамовцы 
разыграли изящную комбина-
цию. Федор Смолов пяткой 
точно отпасовал мяч Овечки-
ну, и тот левой ногой мощным 

ударом вогнал «пятнисто-
го» точно в нижний угол во-

рот, впритирку со штангой. 
И радовался так, как будто за-

бил решающий гол в финале Кубка 
Стэнли, - с торжествующей улыбкой 
вскинул руки вверх и подпрыгнул на 
радостях.

На поле не заметить Овечкина было 
просто невозможно. Среди футболь-
ной братии он явно выделялся своей 
богатырской статью. Подхватив мяч, 
шел с ним вперед могучим ледоко-
лом, играючи разгоняя попадавшиеся 
по пути «льдинки». Защитники «Ам-
кала» несколько раз пытались было 
вступить с ним в борьбу, но такую 
глыбу поди сдвинь. Отлетали от на-
бравшего скорость Овечкина, словно 
от скалы.

Из своего первого предсезонного 
матча «Динамо» устроило незабы-
ваемое шоу для болельщиков, бит-

ком набивших трибуны. Перед игрой 
Александр даже подписал с любимым 
клубом символический контракт и по-
лучил футболку с номером «три», под 
которым за команду когда-то высту-
пал его отец.

Овечкин провел на поле двенадцать 
минут. Уходил под овации зрителей, 
сияя от счастья:

- Мечта сбылась. Хотел не просто 
выйти, но обязательно забить. Спа-
сибо ребятам - откатили мне мячик 
точно под удар. Ну, и я, как говорит-
ся, попал. Желаю динамовцам стать 
чемпионами в предстоящем сезоне.

- Саша молодец, все сделал краси-
во, - похвалил Вячеслав Фетисов. - 
Его игра на футбольном поле стала 
настоящим событием и праздником 
для болельщиков.

Матч завершился уверенной побе-
дой «Динамо» со счетом 5:0. Хороший 
разгон перед сезоном.

«КАК ГОВОРИТСЯ - ПОПАЛ» ЗАБИВАКА

Великий Ови 
об этом моменте 
мечтал всю 
жизнь. 
В хоккее 
лучший снайпер 
мира щелкает 
шайбы пачками, 
а вот в футболе 
гол забил 
впервые.
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Каждый поединок 
на минском помосте 
проходил в острой, 
как сабля, борьбе. 
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 ■ Так масштабно показы 
проходили впервые - основ-
ной площадкой стал парк 
«Зарядье».

ПОЖАЛУЙСТА, 
СУМКУ ГРЕЧКИ
В Музее моды в Гостином 

дворе шумно - там располо-
жились больше сотни дизай-
неров. Они представляют 
коллекции байерам - тем, кто 
закупает одежду оптом для ма-
газинов и бутиков.

Глаз цепляется за необычные 
сумки. Пандемия и санкции 
вдохновили дизайнера. Еще в 
марте волновались и сметали 
с полок сахар, гречку и соль. 
И вот они - на витрине в виде 
стильных аксессуаров. «Сахар 
рафинад» - белый прямоуголь-
ный клатч. В точности как со-
ветская коробка со сладкими 
белыми кубиками. На сумке 
синяя, большими буквами, 
надпись. Внизу на красной 
полосе пояснение - «Быстро-
растворимый». «Соль» - чехол 
на шею для телефона. Непо-
далеку притаилась «Гречка» - 
сумочка.

- Когда начались проблемы 
с сахаром, подумали, что на-
до быстро сделать такую су-
мочку, - рассказала «СВ» Вера 
Прокина, создатель и арт-
директор бренда 
Pepfer. - Наши ак-
сессуары подош-
ли для этой идеи 
по стилю и кон-
цепции. Мы всег-
да  - за промыш-
ленный дизайн. К 
тому моменту уже 
сущес тв ов а ли 
сумки «Сгущен-
ка» и «Черная 
икра». Когда сде-
лали «Соль», нам 
тут же написали: 
«А где же сода?»  
И пошили еще и ее.

Такие сумки поку-

пают в основном творческие 
люди, которые любят быть  
в центре внимания, у них есть 
чувство юмора и ирония.

С «Солью» и «Молоком» ще-
голяет юмористка Клара Но-
викова. Со «Сгущенкой» - Ксе-
ния Собчак и Настя Ивлеева.

ДЕФИЛЕ В МЕТРО
Всего прошло 125 показов 

двухсот брендов из россий-
ских городов. В «Зарядье» 
коллекции представили де-
сять дизайнеров - известные  
и начинающие. Модели ходи-
ли по Китайгородской стене  
и Парящему мосту.

А в целом задействовали 
тридцать площадок. 

Один из показов 
устроили ночью на 
станции «Маяков-
ская». Коллекции 
представили пят-

надцать молодых 
дизайнеров. 
Все они - фи-
налисты кон-
курса «Fashion-
практикум». 
Ребята удивля-

ли накладными 
воротниками и поло-
ской. Модели появля-

лись эффектно - 
скользили вверх 
по эскалатору  

и возникали перед зрителями, 
будто из ниоткуда.

- Московская неделя мо-
ды позволяет обсудить пер-
спективы развития отрасли, 
рассказать потенциальным 
потребителям о российских 
брендах - нашим производи-
телям зачастую не хватает 
узнаваемости,  - уверен ру-
ководитель Департамента 
предпринимательства и ин-
новационного развития Мо-
сквы Алексей Фурсин.

Посмотреть было на что. 
Мария Овсянникова пред-
ставила «лошадиные» пид-
жаки, в ткань которых впле-
ли конский волос. Привезла 
коллекцию и дочка знаме-
нитого ученого-океанолога, 
исследователя Арктики  
и Антарктики Артура Чилинга-
рова. Дефиле Ксении прошло  
в Ледяной пещере «Зарядья». 
Вдохновившись достижения-
ми отца, дизайнер показала 
коллекцию верхней одежды 
Arctic Explorer Russian North. 
Московский бренд Eq.ona 
вдохновился культурой Азии. 
Алена Ахмадуллина перео-
смыслила русский националь-
ный костюм и показала, ка-
кими стильными могут быть 
платья: свободные белые с 
малиновой вышивкой и вяза-
ные, из нитяных бутонов роз.

 ■ На подиуме появился легендарный 
Слава Зайцев, который почти не выходит 
в свет из-за болезни.

Никто не ожидал увидеть 84-летнего кутюрье. 
Уже шестой год он тяжело болен - частично 
парализован, почти не говорит и не выходит в 
люди. В последние годы состояние модельера 
ухудшилось, но такое важное событие пропу-
стить не мог. Модному дому Зайцева в этом 
году сорок лет. И Слава подготовил коллекцию 
прет-а-порте de luxe «Ноктюрн».

В нарядах соединились присущие моделье-
ру театральность, буйство принтов и красок, 
классика и элегантность. Модели продефи-
лировали в кафтанах из шифона и шелка, в 
мужских костюмах с цветами, вечерних нарядах 
из золотой парчи. Каждый «лук» завершала 

кокетливая шляпка от дизайнера Лилии Гурее-
вой. Коллекция заиграла яркими красками 
на фоне березок.

Показ проходил в «Зарядье». 
Стояла жара, солнце светило  
в глаза. Но погода не смутила 
кутюрье. Вячеслав появился 
на показе дважды - его при-
возили на инвалидной 
коляске. Модельер был  
в любимом красном пид-
жаке, черной шляпе и 
солнцезащитных очках. 
Он принял букет белых 
цветов от поклонников, 
сфотографировался с 
моделями и улыбался на-
право и налево.

ДЕФИЛЕ НА ФОНЕ БЕРЕЗОК ВОЗВРАЩЕНИЕ МЭТРА
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ПОТЕРЯЛИ ГОЛОВУ  
ОТ «КРАСНОЙ ШАПОЧКИ»

Сергей БОБЫЛЕВ/ТАСС

Создателей аксессуаров 
вдохновила пандемия.

Завершился модный 
форум фееричным шоу 
Валентина Юдашкина 
на Парящем мосту.

Вместо гула поездов - стук каблучков 
моделей: мода пробралась и в подземку!

 ■ Шоу Игоря Гуляева не 
осталось без внимания 
звездных гостей. 

Звездный час наступил для 
известного дизайнера Игоря 
Гуляева. Он впервые создал 
костюмы для фильма. В его 
нарядах щеголяют десять 
героев «Красной шапочки» - 
самой ожидаемой картины 
осени.

- Творческому человеку важ-
но раскрыться, когда не ставят 
грань: дальше нельзя, - убеж-
ден Игорь Гуляев. - Здорово, 
когда говорят: «Давайте по-
пробуем!» Помню, как на про-
изводстве создали костюмы,  
и я сказал: «Их надо немножеч-
ко довести до совершенства. 
Добавить фактур, текстур».  
И обливали пальто смолой, 
обрабатывали ткани, которые 
этому не поддавались.

Коллекцию показали в Ме-
диацентре «Зарядья» . Каж-
дый мог почувствовать себя 
маленькой девочкой в дрему-
чем лесу. По пути «к бабуш-
ке» отведать спелой черешни, 
орешков и одноименных шо-
коладных конфет. «Шапочек» 
готовы были «съесть» огром-
ные двухметровые «волки»: 
черный и белый. В шкурах из 

натурального ме-
ха. Долго нахо-

диться в таком 
одеянии было 
жарко, поэто-
му артисты то 
и дело бега-

ли в туа-
лет и там 
снимали 

мохнатость: то «голову», то 
«тело».

Вдоволь погуляв по «лесу», 
гости шли в кинотеатр смо-
треть отрывки из «Красной 
Шапочки». Правда, от сказки 
Шарля Перро и братьев Гримм 
осталось одно название.  
У Красной Шапочки тут есть 
отец - волкобой. И девочка от-
правляется на его поиски. Из 
сказки она попадает в реаль-
ность и понимает, что папы 
больше нет. Ей нужно научить-
ся справляться со страхами, 
стать Волкобоем и победить  
стаю, захватившую родной 
Волшебный город.

Бабушку Красной Шапочки 
играет Ирина Розанова. Ро-
ли персонажей, которых нет 
в оригинальной сказке, ис-
полнили Алексей Серебря-
ков, Екатерина Климова, 
Иван Кокорин, Владимир 
Долинский, Юрий Чурсин, 
Нино Нинидзе. Уроженцы Бе-
ларуси, музыканты Лева Би-2 
и Шура Би-2 стали Волками. 
Их одноименную песню взя-
ли как саундтрек. Дочка Лины 
Арифулиной, 22-летняя Айна, 
снялась в эпизоде.

Показ посетила амбассадор 
многих российских брендов, 
официальный представи-
тель МИД России Мария За-
харова. Заглянули телеведу-
щая Яна Чурикова, участница 
шоу Comedy Club Марина 
Кравец, актриса Дарья Са-
галова, юмористка Елена Во-
робей, актер Иван Кокорин, 
звездный адвокат Александр 
Добровинский.

Шоу прошло в необычном 
формате. Темный зал, на по-
лу  - белыми световыми ли-
ниями отмечены зоны, куда 
можно встать. Занимаешь 
место, и действо начинается. 
На стенах - панорамное кино, 
а пол «едет». Ощущение не-

привычное - у гостей «голова 
пошла кругом».

В ГОСТЯХ У СКАЗКИ

ПАЛЬТО, ОБЛИТЫЕ СМОЛОЙ

Мария Захарова и белый волк - зубами щелк.
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 ■ Российские дзюдоисты 
триумфально выступили 
на турнире «Большого 
шлема» в Улан-Баторе.

В активе наших мастеров та-
тами пять золотых, две сере-
бряные и две бронзовые награ-
ды. И - безоговорочное первое 
место в командном зачете.

Победным забойщиком стал 
двукратный чемпион Европы 
Михаил Игольников. В фи-
нальной схватке он досрочно 
«укатал» узбекского батыра 
Давлата Бобонова. Вслед за 
Михаилом на высшую ступень 

пьедестала подня-
лись Матвей Ка-
никовский, Инал 
Тасоев, Мадина 
Таймазова. Золо-
тую точку поставил 

Махмадбек Мах-
мадбеков. Браво! 
Знай наших. 

Если разобраться, важен да-
же не сам факт триумфа, в ко-
тором мало кто сомневался, 
а то, что турнир в монгольской 
столице стал первой попыткой 
прорыва практически тоталь-
ной изоляции, в которой сегод-
ня оказался наш спорт. Надо 
отдать должное стойкости ру-
ководителей Международной 
федерации дзюдо. Она одна 
из немногих, кто не прогнулся 
под чудовищным прессингом 
со стороны, в том числе МОК, 
и все же оставила за нашими 
спортсменами право выступать 
в турнирах под своей эгидой 
в нейтральном статусе.

- Наши ценности - это цен-
ности спорта, где нет места по-
литике, - заявил однозначно 
генеральный директор IJF 
Влад Миринеску.

Статус? Да и бог с ним. Мы 
к этой свистопляске уже при-
выкли. Даже без гимна и флага 
болельщики всего мира и так 
прекрасно знают, что они - рос-
сияне. И точка.

Кое-кому решение IJF насчет 
россиян решительно не понра-
вилось. Речь о сборной Укра-
ины. Перед стартом турнира 
в Улан-Баторе представители 
Незалежной подняли большой 
шум, требуя не допускать на не-
го россиян. И даже выдвинули 
ультиматум, пригрозив, 

что в противном случае вообще 
не поедут в Монголию. Дзю-
доист из Киева Георгий Зан-
тарая, родившийся в Грузии, 
заявил, что откажется от всех 
своих титулов, если российских 
спортсменов все же допустят 
к турниру. А ведь он в дзюдо 
фигура заметная - победитель 
и многократный призер чемпио-
натов мира и Европы. Жестки-
ми вопросами насчет участия 
россиян президента IJF Ма-
риуса Визера бомбил и глава 
НОК Украины Сергей Бубка. 
Все тщетно. Боссы федерации 
стояли как стена, доказав, что 
принятых решений не меняют. 
В итоге украинцы в Монголию 
так и не поехали. Чем сдела-

ли хуже только себе. Наши же 
спортсмены с триумфом про-
рвали международную блока-
ду, а IJF подала пример другим 
федерациям. Пример верно-
сти олимпийским идеалам, где 
спорт всегда провозглашали 
послом мира и взаимопонима-
ния между народами. Неплохо 
бы об этом вспомнить и прези-
денту МОК Томасу Баху - ведь 
именно с его подачи началась 
беспрецедентная секционная 
атака на российский спорт. 
Дзюдоисты доказали ее полную 
бессмысленность и вредность: 
без российских спортсменов 
статус турниров сразу бы рез-
ко просел, в чем, разумеется, 
никто не заинтересован. Впе-
реди - чемпионат мира. В IJF 
уже заявили, что ждут на нем 
нашу команду.

АРЕНА

Сергей КАНАШИЦ

 ■ Фехтовальщики показали мас-
тер-класс на открытом чемпионате 
Союзного государства в Минске.

Отлученные от мировых стартов, 
команды наших стран не стали по-
сыпать голову пеплом, а активно 
взялись за проведение своих состя-
заний. Чемпионат в Минске по уров-
ню спортсменов, организации и на-
калу страстей вряд ли уступал самым 

крупным международным турнирам.
Программу слегка урезали - на по-

мост не вышли саблисты. В это же 
время проходили соревнования в Ар-
замасе. Там тоже было на кого посмо-
треть: у мужчин уверенную победу 
одержал Камиль Ибрагимов, а среди 
девушек не было равных олимпий-
ской чемпионке Софии Лохановой. 
Болельщики на трибунах минского 
Дворца спорта из-за отсутствия этих 
виртуозов слегка переживали, но пе-
чаль их оказалась недолгой.

Российские мастера шпаги и рапи-
ры - одни из самых титулованных в 
мире. На Олимпиаде в Токио-2020 
Россия выиграла общий медальный 
зачет в фехтовании, завоевав в сум-
ме восемь медалей: три «золота», че-
тыре «серебра» и «бронзу». В Минск 
россияне пожаловали в сильнейшем 
составе. Присутствовал мужской квар-
тет в рапире, завоевавший серебро 
на Играх-2020. Приехали 22-летние 
братья-близнецы Антон и Кирилл 
Бородачевы, которых называют са-
мыми перспективными рапириста-
ми планеты, Тимур Сафин - чемпион 
Рио-2016, и совсем еще молодой, но 
уже понюхавший пороху серьезных 
боев Владислав Мыльников. Эти ре-
бята - настоящие асы рапиры. Было 
на кого посмотреть и в женской ко-
манде: двукратная чемпионка мира 
и победительница Олимпиады-2020 
Аделина Загидуллина, ее партнер-
ша по золотой команде Токио Марта 
Мартьянова, Сергей Бида, Николай 
Глазков и Сергей Ходас, которые два 
года назад в финале командной шпаги 
уступили только хозяевам Игр. Все-
го же в мужской и женской рапире 
заявили 76 спортсменов, в мужской 
шпаге - 71 участник, в женской - 54. 
Размах, не уступающий чемпионату 

Европы! Он должен был состояться 
в Минске в 2020-м, но его отменили 
из-за пандемии. Открытый чемпио-
нат Союзного государства стал для 
белорусских поклонников фехтова-
ния своеобразной компенсацией за 
ту обидную каверзу судьбы. 

В условиях серьезной конкуренции 
отчаянно пытались проявить себя бе-
лорусские мастера шпаги и рапиры, 
но тщетно. Среди мужчин-рапиристов 
не было равных Владиславу Мыль-
никову. В финале представитель 
Курской области не оставил шансов 
уфимцу Искандеру Ахметову - 15:10! 
У девушек чемпионкой стала Свет-
лана Трипапина, доказав неслу-
чайность своей недавней победы 
в чемпионате России. В мужских ко-
мандных соревнованиях разыгралась 
настоящая драма: судьбу первого 
места решил золотой укол самарца 
Кирилла Бородачева, который он 
нанес Искандеру Ахметову. Вместе 
с Кириллом на верхнюю ступень по-
бедного пьедестала поднялись его 
брат-близнец Антон, а также Дми-
трий Трофимов и Виктор Широ-
ков. Командное «золото» рапиристок 
завоевали фехтовальщицы Курской 
области. В личном первенстве шпа-
жистов победу праздновали Вадим 
Анохин и Татьяна Андрюшина. 
В командных соревнованиях не ока-
залось равных москвичам.
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УНОСИ ГОТОВЕНЬКИХ ЗНАЙ НАШИХ

 ■ Талантливый человек та-
лантлив во всем. Эту истину 
на собственном примере под-
твердил Александр Овечкин.

В минувшие выход-
ные он сменил привычные 

коньки на бутсы. И вышел 
на поле в  составе «Дина-

мо» с капитанской повязкой. 
Сильнейший хоккеист мира, 
сокрушивший уже немало бом-
бардирских рекордов в НХЛ, 
доказал, что и в футболе он не 

промах. На пятой минуте игры 
с клубом «Амкал» динамовцы 
разыграли изящную комбина-
цию. Федор Смолов пяткой 
точно отпасовал мяч Овечки-
ну, и тот левой ногой мощным 

ударом вогнал «пятнисто-
го» точно в нижний угол во-

рот, впритирку со штангой. 
И радовался так, как будто за-

бил решающий гол в финале Кубка 
Стэнли, - с торжествующей улыбкой 
вскинул руки вверх и подпрыгнул на 
радостях.

На поле не заметить Овечкина было 
просто невозможно. Среди футболь-
ной братии он явно выделялся своей 
богатырской статью. Подхватив мяч, 
шел с ним вперед могучим ледоко-
лом, играючи разгоняя попадавшиеся 
по пути «льдинки». Защитники «Ам-
кала» несколько раз пытались было 
вступить с ним в борьбу, но такую 
глыбу поди сдвинь. Отлетали от на-
бравшего скорость Овечкина, словно 
от скалы.

Из своего первого предсезонного 
матча «Динамо» устроило незабы-
ваемое шоу для болельщиков, бит-

ком набивших трибуны. Перед игрой 
Александр даже подписал с любимым 
клубом символический контракт и по-
лучил футболку с номером «три», под 
которым за команду когда-то высту-
пал его отец.

Овечкин провел на поле двенадцать 
минут. Уходил под овации зрителей, 
сияя от счастья:

- Мечта сбылась. Хотел не просто 
выйти, но обязательно забить. Спа-
сибо ребятам - откатили мне мячик 
точно под удар. Ну, и я, как говорит-
ся, попал. Желаю динамовцам стать 
чемпионами в предстоящем сезоне.

- Саша молодец, все сделал краси-
во, - похвалил Вячеслав Фетисов. - 
Его игра на футбольном поле стала 
настоящим событием и праздником 
для болельщиков.

Матч завершился уверенной побе-
дой «Динамо» со счетом 5:0. Хороший 
разгон перед сезоном.

«КАК ГОВОРИТСЯ - ПОПАЛ» ЗАБИВАКА

Великий Ови 
об этом моменте 
мечтал всю 
жизнь. 
В хоккее 
лучший снайпер 
мира щелкает 
шайбы пачками, 
а вот в футболе 
гол забил 
впервые.
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ВИРТУОЗЫ КЛИНКА

Каждый поединок 
на минском помосте 
проходил в острой, 
как сабля, борьбе. 
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5.  ОТПРАВИТЬСЯ 
В НОЧНУЮ ВЫЛАЗКУ

Березинский биосферный заповедник собрал 
на своей территории европейскую пятерку круп-
ных млекопитающих: зубра, медведя, лося, волка 
и рысь. Живут не то чтобы дружно, но по правилам 
природы - кто сильнее, тот и цел.

Всех животных разом можно увидеть в лесном 
зоопарке на территории заповедника. Есть и по-
настоящему «дикие» туры - ночные вылазки в по-
ле ради медведя или утренние наблюдения за 
зубрами. А еще в заповеднике больше полувека 
работает Музей природы, где представлено около 
трехсот видов животных. Детям точно понравится.

Эти места славятся своими преданиями и ле-
гендами. Большинство из них связаны с лесами 
и болотами. Каждый год в августе в заповедни-
ке проходит фестиваль славянской мифологии 
«Шлях цмока*».

* Цмок - дракон (бел.).

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Синеокая с ее вековыми дубравами и со-
сновыми борами - идеальное место для эколо-
гического туризма. Отправляясь любоваться 
живописными пейзажами, не забудьте позна-
комиться с ее лесным символом.

3.  УСЛЫШАТЬ 
ПЕСНЮ ИЗ 
ГЛУБИНЫ ВЕКОВ

Беловежская пуща по праву 
считается родиной зубра. Куче-
рявый бык обитал в древнем ре-
ликтовом лесу всегда. Извест-
но, что охотились на него князь 
Витовт в XIV веке и Николай II 
в начале ХХ столетия. Когда по 
всей Европе и на Кавказе зубры 
оказались на грани исчезновения, 
именно Беловежская пуща ста-
ла местом, где вольнолюбивых 
животных удалось сохранить и 
приумножить. Белорусы знают об 
этом виде всё: еще в первой по-
ловине XVI века придворный поэт 
Николай Гусовский написал на 
латыни известную на весь мир 

«Песнь про зубра», тем самым 
прославил и себя, и зверя.

Сегодня в нацпарке обитает чуть 
больше семисот зубров (мировая 
популяция - всего около 8,5 тысячи 
особей). Первые рогатые красав-

цы встречают пущанских гостей 
практически прямо у входа - они 
живут в вольерах. Но основная 
масса прячется в глубине заповед-
ной зоны: увидеть их для обычного 
туриста - большая удача.

1. СДЕЛАТЬ 
«ДИКОЕ» СЕЛФИ

Полесский радиационно-экологический заповед-
ник на юге Беларуси уникален. После аварии на 
Чернобыльской АЭС огромная территория оказа-
лась во власти природы. Ни людей, ни домов, ни 
дорог. Редчайшие породы растений, краснокнижные 
птицы и животные в полной изоляции. В начале 
девяностых сюда привезли семнадцать зубров из 
Беловежской пущи. На разведку: вдруг понравится? 
А теперь их тут почти две сотни! Местные зубры 
совсем не пугливые: зимой приходят на подкорм 
целыми стадами. Хочешь - гладь, хочешь - селфи 
делай.

Попасть в заповедную зону уже несколько лет 
можно в составе организованных групп: строгий 
контроль за радиацией и незабываемые впечат-
ления гарантированы.

2. ПОПРОБОВАТЬ 
КОРОЛЕВСКИЕ ДЕЛИКАТЕСЫ

Зубров часто путают с американскими бизонами, 
а некоторые и вовсе называют их лесными коровами. 
Но наши красавцы с густым чубом готовы доказать: 
они самые сильные, ловкие и умные. Если нужно, 
будут прыгать до двух метров в высоту, нестись по 
полю на невероятной скорости или рогами и копыта-
ми защищать детенышей. Эти характеристики всегда 
делали их желанной добычей для охотников. Наши 
дни не исключение: несмотря на краснокнижный 
статус, выйти за королевским трофеем с ружьем 
в Беларуси можно. Но только на особей из резервного 
генофонда (травмированные или старые животные, 
не участвующие в размножении и не представляю-
щие ценности для вида). Если бегать по лесу нет 
желания, но зубрятину попробовать охота, ищите 
в магазинах уникальную колбаску Гродненского мя-
сокомбината. В продаже сервелат по 23 белорусских 
рубля за 270 граммов, колбаса по восемьдесят за 
кило и пастрома, за 212 граммов - 26,5 рубля.

4. ВЗЯТЬ СЛЕД 
ПОД НАЛИБОКАМИ

Всего в шестидесяти километрах от Минска 
находится крупнейший лесной массив Европы - 
Налибокская пуща. Здешние зубры не из пу-
гливых и частенько выходят стадом к шоссе. 
Отследить их передвижения зимой можно по 
следам на полях. Пущанские леса, поля и луга 
облюбовали не только стада зубров, но и другие 
удивительные животные - тарпановидные лоша-
ди. Сизые копытные когда-то были обитателями 
европейских лесов, но исчезли. Современные 
коники - отдаленные родственники тарпанов. 
Резвятся на воле и никогда не отказываются от 
сочного лакомства - яблок.

После прогулок по экотропам у туристов аппе-
тит тоже просыпается зверский. В окрестностях 
Налибокской пущи целая россыпь агроусадеб: 
хочешь дичь ешь, хочешь - картофельную бабку 
или блинчики с домашним творогом.
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ПЯТЬ МЕСТ В БЕЛАРУСИ, 
ГДЕ МОЖНО УВИДЕТЬ ЗУБРА

В республике обитает четверть 
мировой популяции рогатых исполинов. 
Живут табунами, берегись!

В заповедниках можно увидеть и грациозных косуль - 
шустрых, но очень пугливых.

Беловежская пуща 
включена 
в список Всемирного 
наследия ЮНЕСКО. 
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